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Необъявленная война против
бога и человека (сборник)
Составитель Фомин А.В.

Дар напрасный, дар случайный,
Жизнь, зачем ты мне дана?
Иль зачем судьбою тайной
Ты на казнь осуждена?
Кто меня враждебной властью
Из ничтожества воззвал,
Душу мне наполнил страстью,
Ум сомненьем взволновал?..
Цели нет передо мною:
Сердце пусто, празден ум,
И томит меня тоскою
Однозвучный жизни шум.

А.С.Пушкин

 
О старых человеческих пороках в новом обличье. О
том, что можно, а чего нельзя делать в современном

мире, чтобы прожить долгую жизнь и не бояться смерти.
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Часть 1

Необъявленная война
 
 

Вместо предисловия
 

Из напутственного Слова Патриарха Кирилла в Смоленском государственном универ-
ситете 31.08.2013

«На человека сегодня обрушивается колоссальный информационный поток, и молодые
люди зачастую «заглатывают» новости, начинают воспринимать происходящее не критически,
особенно если это подается под модными современными брендами «модно и круто»…

Сегодня тоже совершаются битвы, слава Богу, пока в отношении нашей страны не на
поле брани. Хотя, как вы знаете из новостей, и на поле брани сегодня страшные битвы. Но
нельзя сказать, что мы живем в абсолютно мирной среде. И сегодня происходят битвы, которые
проходят без грохота пушек, а враг, который нам угрожает, не пересекает наши границы явно.
Но мы все вовлечены в то, что в православной традиции называется «невидимой бранью», –
говорит патриарх Кирилл. – Каждый сегодня участвует в этой брани. Нам предлагают хаос, но
мы не должны покупаться на эти рекомендации и участвовать в создании хаоса…

Ситуация, когда человек оказывается под чьим-то влиянием, ставит перед обществом
вопрос: а способен ли гражданин жить своим умом? Именно для этого стоит критически вос-
принимать происходящее, особенно в условиях, когда против России ведется необъявленная
война. Отсутствие чувства гармонии приводит к появлению безобразия, следствием чего ста-
новится разрушение всего, что дорого человеку».
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Свободные люди – что хотим, то и делаем?

 
«В настоящее время Россию ускоренными темпами встраивают в западный мировой

порядок, осуществляя это на основе обновленной модели отношений, исключающей жесткую
конфронтацию и утверждающей «диалог» исключительно по западным правилам игры. Они
предполагают тотальную смену наших цивилизационных ориентиров, для чего осуществляется
такая перестройка нашего сознания, при которой те силы, что традиционно воплощали собой
совершенно чуждые нам нормы и ценности и являются нашими главными противниками, вос-
принимались бы в качестве союзников и друзей» 1.

«Новый мировой порядок» – это удивительное сочетание неслыханной ранее свободы и
неслыханного ранее контроля. В истории бывали островки вольницы и ледники тирании. Но
чтобы и то, и другое существовало одновременно и применительно к одним и тем же людям
– такого еще не было. Новый мир глобализации предоставляет людям абсолютную свободу в
передвижении, смене места работы, бизнесе, выборе мировоззрения, в определении собствен-
ного стиля жизни. Есть знаменитые слова Жака Аттали, который в начале 90-х годов был пре-
зидентом Всемирного банка. Суть их в том, что общество будущего – это общество номадов
(кочевников), то есть людей, которые не связаны ни семейными, ни религиозными, ни профес-
сиональными привязанностями, ни общими корнями. Они, как и деньги, свободно перемеща-
ются туда, где выгоднее, не имея никаких пристрастий.

И все это в сочетании с абсолютным контролем за каждым твоим шагом и с установ-
лением неотвратимой ответственности за неверные шаги. Миллионы видеокамер наружного
наблюдения, постоянный электронный учет каждой покупки и каждого передвижения, отсле-
живание телефонных разговоров, электронной почты и контактов…» 2.

«Но в погоне за внешней «свободой» человечество забыло о свободе внутренней. Ска-
жите, разве человек, порабощенный бессмысленной похотью, жадностью, раздражительно-
стью, неразумным гневом, печалью, унынием, завистью, чрезмерным самолюбием и гордостью,
может сказать, что он самовластен?

Разве хозяин сам себе, тот кто, чувствуя на собственной «коже», что это плохо, все равно
упорно продолжает объедаться до тяжести, упиваться до безумия, сгорать от похоти, сходить
с ума от денег, трястись от злости, изнывать от скуки, томиться печалью, зеленеть от зависти,
страдать от эгоизма, тем лишая себя любви и счастья?

Конечно, нет. Страсть – это плен, когда человек не является сам себе хозяином. Страсть,
как паразит, использует человека, воля которого оказывается фактически парализованной. Он
становится рабом своей страсти. Ибо кто кем побежден, тот тому и раб.

Увы, но многие люди сейчас лицемерят собственной жизнью, одно нося в сердце, а иное
выставляют напоказ.

Они даже и не замечают, как мир обольщая своими удовольствиями и благами, превра-
щает их в пожизненных участников «реалити-шоу» с последующим трагическим завершением
участия в этом шоу под названием «жизнь». Человек будущего (а может, уже и настоящего) –
это несчастный, блуждающий во тьме, одинокий человек… Людей, не способных или не жела-
ющих вести современный образ жизни, система отбрасывает на периферию. Они неудачники
и пережиток прошлого для этого мира.

1 Ольга Четверикова. Измена в Ватикане, или Заговор пап против христианства. http://news.mail.ru/ society/15536945/?
frommail=1

2 Диакон Андрей Кураев. Как относиться к исламу после Беслана? – М.: Мрежа, 2004.
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Современные идеалы жизни – это западня, в которой происходит полная утрата смысла
жизни человека и умерщвление его души. Происходит «расчеловечивание» человека, обще-
ства, народа.

Соблазны и пороки умножились до бесконечности, а сопротивления им почти не видно!
Зло берет верх, и весьма немногие люди это видят и осознают» 3.

«Иной не дает пылинке упасть на одежду его, а душа у него то же, что свинья, едва вышед-
шая из зловонной ямы, то есть покрыта страстными мыслями и желаниями» (прп. Ефрем
Сирин).

Невидимую брань против Бога и человека ведет дьявол. Дьявол является заказчиком всех
преступлений против Бога и человека, и у дьявола есть агенты в мире людей.

«Дьявол вредит нам не принуждением к злу, а советом, – говорит блаженный Августин, –
он не исторгает у нас согласия, а испрашивает оное».

«Злой дух, – говорит св. Макарий Великий, – во всем и ко всем применяется, дабы сим
приноровлением покорить их себе и под благовидным предлогом приготовить им погибель».

Св. Лев пишет: «Он (злой дух) высматривает привычки каждого, открывает наклонности,
узнает страсти и нападает с той стороны, где видит более удобства для себя».

3 Алексей Сибирский. В чем смысл жизни?
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Модные грехи

 
Люди «облагородили» грех. Люди разлагаются и душевно и телесно… До чего же дошли

люди! До состояния животных. Знаете, как у животных: сначала они входят в хлев, испражня-
ются, мочатся, потом навоз начинает разлагаться, перегорать, и животным становится тепло.
Им нравится в стойле и не хочется никуда из него уходить. Я хочу сказать, что так и люди
ощущают «тепло» греха и не хотят уходить. Они чувствуют зловоние, но им неохота уходить
от тепла. Если в хлев войдет новичок, то он не сможет выдержать этого зловония. А другой
уже привык, он постоянно живет в хлеву, и смрад его не беспокоит…

Сегодня грех ввели в моду… Но хуже всего то, что нынешние люди, повально увлекаясь
грехом и видя, что кто-то не следует духу времени, не грешит, имеет капельку благоговения,
называют его отсталым, ретроградом. Таких людей задевает, что кто-то не грешит. Грех они
считают прогрессом. А это хуже всего. Если бы современные, живущие в грехе люди по край-
ней мере это признавали, то Бог помиловал бы их. Но они оправдывают то, чему нет оправ-
дания, и поют греху дифирамбы. А считать грех прогрессом и говорить, что нравственность
отжила свой век, – это, кроме всего прочего, самая страшная хула на Святаго Духа. Поэтому
если кто-то, живя в миру, подвизается, хранит свою жизнь в чистоте, то это имеет немалую
цену. Таких людей ждет великая награда.

В старые времена распутник или пьяница даже на базар стыдился пойти, потому что люди
стали бы над ним насмехаться. А если женщина погуливала, то она и нос-то из дома боялась
высунуть. И можно сказать, это являлось некой сдерживающей грех силой. А сегодня если
человек живет правильно, если, к примеру, девушка живет в благоговении, то про нее говорят:
«Да она что, с луны свалилась?» И вообще: в старину, если люди мирские совершали грех, то
они, несчастные, переживали чувство своей греховности и становились маленько посмирен-
ней. Они не высмеивали тех, кто жил духовно, но напротив – любовались ими.

А в наши времена те, кто грешит, не чувствуют за собой вины. Уважения к другим у них
тоже нет. Все сравняли с землей. Если человек не живет по-мирски, то грешники делают из
него посмешище.

Паисий Святогорец. Слова. Том I. С болью и любовью о современном человеке
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Взять от жизни все… и погибнуть

 
Наш мир, несмотря на всю его красоту, – падший. И это выражается в первую очередь

в том, что нашу человеческую жизнь постоянно сопровождают войны, насилие, болезни и
смерть. Никто не будет отрицать, что рядом с хорошим и сочным белым грибом, в двух шагах
может расти и смертоносная поганка, а в ярких и красивых зарослях кустов незадачливого
путешественника вполне может ожидать роковой укус ядовитой змеи. Это очевидно, и любой
нормальный человек скажет, что, наравне с чем-то полезным, нас окружает множество вещей,
которые могут нанести вред или даже погубить человека.

Во все времена люди старались как-либо обезопасить себя или близких от вредонос-
ного влияния извне. Старики передавали опыт младшим, вкладывая в головы новых поколений
строгие предостережения, что делать следует и чего стоит опасаться, чтобы не попасть в беду.
Со временем начали появляться первые законы, устные или письменные правила поведения
людей в общине или стране, чтобы предотвратить хаос, обезопасить себя от разрушительных
действий отдельных личностей или общественных течений.

Духовные законы тоже не остались в стороне. Ведь на подсознательном уровне люди все-
гда понимали, что существует связь между мировоззрением и нравственностью человека и тем
жизненным путем, которым он идет или который может ожидать его в будущем. Стала воз-
никать потребность написания духовных норм и правил. Но здесь все обстояло гораздо слож-
нее. Как человек ни пытался, сам он был не в состоянии изобрести такой нравственный закон,
который обладал бы полнотой и смог дать исчерпывающие указания, как развивать свой внут-
ренний мир, чтобы не погибнуть, но прожить жизнь достойно.

Здесь человеку на помощь пришел Господь Иисус Христос. Дав необходимые знания, Он
не только помог пропадающим людям найти ориентиры, с помощью которых можно сохранить
свою душу от вреда извне, но и обещал подарить нам воскресение и вечное блаженство. Иначе,
нарушая Господни Заповеди, человек не просто лишает себя надежды на вечное счастье в
будущем, но и банально начинает вредить себе уже сейчас.

Как любящий Отец, Бог говорит нам: «Не делай того – будет плохо». И, слушаясь Его, мы
действительно обретаем настоящую свободу и радость. Но что же будет, если человек начнет
пренебрегать этими указаниями? Ведь легче отступить от духовных законов, так как их нару-
шение не наносит сразу очевидного вреда. Ответ однозначный: если кто-то вредит своей душе,
вся его жизнь начинает терять краски и в будущем такую личность могут ожидать не только
душевные, но и физические страдания. Для заполнения пустоты внутри человек все больше
будет вязнуть в удовольствиях и начнет с каждым разом требовать все большую их порцию,
отодвигая на задний план любые позывы совести и здравого смысла.

Такую картину и можно наблюдать вокруг. Развлечения для многих стали единственным
настоящим смыслом жизни, единственным, чего они ждут и ради чего они готовы сутками
просиживать на нелюбимых работах. Радость дня заключается в вечернем просмотре телеви-
зора, а семья рассматривается как тяжелая обуза. И с каждым разом приходиться искать все
больше и больше «мелких радостей», которые смогут украсить «серое» времяпрепровожде-
ние. И здесь уже вопрос стоит только лишь в том, на что готов пойти человек для удовлетворе-
ния своих страстей. Привыкший ни в чем себе не отказывать готов пойти на довольно многое,
чтобы добиться желаемого. Потому жизнь, которая упирается лишь в земные радости, губи-
тельна и разрушительна. И каков же ее конец? Сможет ли тот, кто жил только плотью, найти
жизнь вечную? Невольно вспоминается Притча о богаче и Лазаре:

Некоторый человек был богат, одевался в порфиру и виссон и каждый день пиршество-
вал блистательно. Был также некоторый нищий, именем Лазарь, который лежал у ворот
его в струпьях… Умер нищий и отнесен был Ангелами на лоно Авраамово. Умер и богач, и
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похоронили его. И в аде, будучи в муках, он поднял глаза свои, увидел вдали Авраама и Лазаря
на лоне его… (Лк. 16, 19–23).

Тут нам Господь недвусмысленно дает понять, к чему ведет жизнь только лишь в угожде-
нии плоти. Чтобы этого не произошло, мы постоянно должны уметь ограничивать свои стра-
сти, что означает часто отказывать себе во многих вещах, которые приносят вред. Необходимо
постоянно бодрствовать, чтобы не допустить бесконтрольного следования своим страстям.

Такая жизненная позиция совершенно не находит отклика в мире супертехнологий и
мегаполисов. Отовсюду летят лозунги «Бери от жизни все!». Общество живет по законам
потребления. Безусловно, такое общество как нельзя лучше подходит в качестве среды суще-
ствования огромных корпораций, которые только и живут за счет продажи средств самоуслаж-
дения и повышения комфорта. Но и они есть продукт нашего собственного греха, греха отхож-
дения от Господа, греха концентрации лишь на собственных страстях.

Основной удар наносится по самым незащищенным – по молодежи. Играя на желаниях
юности, путем пропаганды самых различных мерзостей через телевидение и Интернет, вра-
гам удалось добиться того, что «брать от жизни все» является девизом многих. Путем красоч-
ного представления самых гнусных грехов в кино, посредством рекламы и телепередач внуша-
ется жизненная позиция, что попробовать нужно все. И зачастую под этим подразумевается
не что-то хорошее, светлое и жертвенное, а именно самое низкое и бесчеловечное. Когда в
популярном сериале мужчина изменяет жене или когда парень соблазняет девушек и ведет
распутную жизнь, увлекаясь алкоголем и легкими наркотиками, – зачастую это переводится в
шутку, в веселое приключение. Особенно часто это можно наблюдать в популярных сегодня
западных комедиях. Серьезные вещи представляются несерьезными, у людей пропадает страх
ответственности за грех, они даже не рассматривают это как грех. Когда главная героиня сери-
ала – гулящая женщина, молодые девочки, посмотрев это на экране, начинают воспринимать
такой образ жизни как нормальный. И если парень привык видеть в кино своего однолетку,
который вовсю веселится, напиваясь на дискотеках и пробуя легкие наркотики, он невольно
начнет и сам менять к этому отношение в пользу более мягкого. Они начинают брать от жизни
все. Ведь нас зачастую еще и смеют пугать, что, дескать, коли не поддаешься страсти, будешь
жалеть всю жизнь, ведь все якобы так делают. А делают-то далеко не все, и никто не говорит о
тех последствиях, которые ждут нас после наших же ошибок. А в Евангелии недвусмысленно
сказано, куда попал богач, который … каждый день пиршествовал блистательно…

Вот и необходимо задуматься теперь: все ли то, что мне предлагают, действительно идет
мне на пользу? Правы ли те, кто говорит, что нужно взять от жизни все, или же нет? Стоит
ли мне и дальше жить так, как прежде, или, может, необходимо что-то изменить? Каждый сам
должен ответить себе на эти вопросы. И никогда не стоит забывать, что истинный ориентир
нам уже был дан Господом Иисусом и что, возможно, причина всех тех неудач и всей этой
серости повседневной жизни не в том, что в ней было мало удовольствий, а в том, что в ней
не было Христа.

Старец Амфилохий (Макрис) многие годы был настоятелем монастыря Святого Иоанна
Богослова на Патмосе, основал на греческих островах несколько монастырей, детских приютов
и богоугодных заведений. Мудрый старец часто изъяснялся притчами:

– Христос часто приходит и стучит в вашу дверь, и вы приглашаете Его посидеть в при-
хожей вашей души. Затем погружаетесь в свои дела, за которыми забываете о Великом Госте.
Он ждет вашего появления, а когда вы слишком долго не возвращаетесь, Он встает и уходит. В
других случаях вы столь заняты, что отвечаете Ему из окна. У вас даже не находится времени,
чтобы открыть дверь.

Игорь Максименко
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Грехи XXI века и удар по молодому поколению

 
«О времена! О нравы!» – говорили древние римляне, выражая общий упадок морали.

И действительно, каждая эпоха не только несет в себе что-то хорошее, но и изобретает нечто
плохое. Точнее, облекает старые грехи в новые одежды. Блуд, прелюбодеяние, воровство и
убийство существовали всегда, но сегодня они могут называться иначе и совершаться совсем
не так, как это делалось в XVIII или XVI веках. XXI век облек старые человеческие пороки
в деловые костюмы, поместил их на страницы глянцевых журналов и дал им в распоряжение
новинки компьютерных технологий. Но суть осталась прежняя, и их евангельское обличение
сегодня стало актуальным как никогда. Надрывистый крик об архаичности Библии, который
периодически возникает в «продвинутом» обществе, только лишний раз это доказывает. Свя-
щенное Писание ограничивает, судит, не дает разгуляться современному безбожнику на пол-
ную ногу.

Вот возьмем, к примеру, блуд. Каким тяжелым камнем висит над головой неверующего
обывателя запрет добрачных половых связей! А ведь вокруг-то о них все только и говорят,
будят в них жажду, их превозносят и воспевают, чтобы в них верили, параллельно наводя страх
на тех, кто их отвергает. Люди боятся! Боятся, что если не поблудят, то будут неопытными
и их семья развалится. Или боятся, что если не будут сожительствовать без росписи 4, то не
смогут потом жить в браке. Меняют партнеров. Один не понравился – взяла другого, с другим
не сошлась характером – третьего попробуем. Ребеночек может появиться – аборт сделаем.
Наше общество докатилось уже до того, что девственность в семнадцать и восемнадцать лет
считается чем-то постыдным. Любовь понимается только как влюбленность, как всепоглощаю-
щее сильное чувство к человеку противоположного пола, вершиной которой является телесная
близость. Такое чувство обожествляется везде: в кинематографе, в книгах и на радио. Моло-
дежь считает, что если влюбился, то тебе позволено все, и блуд в таком случае будет не что
иное, как кульминация отношений. Жертвенность и жизнь супругов в браке назвали презри-
тельным словом «привычка», а процедура развода стала простой как никогда.

Появилось такое понятие, как «пикап» 5. Это когда парни овладевают и пользуются
искусством соблазнения девушек. Для достижения цели в ход идут лесть, обман, уловки, наг-
лая настойчивость и психологическое давление. И все это чтобы удовлетворить похоть. Даже
появилась пикаперская философия, призванная на то, чтобы усыпить совесть. Якобы такое
поведение только помогает раскрыться, развиваться, дарит удовольствие и тебе и ей, помо-
гает женщине почувствовать себя желанной и любимой, дарит минутки счастья. Якобы только
через такое поведение и познание многих девушек ты станешь более опытным и точно опре-
делишь тот идеал, который тебе необходим, будешь обладать навыками его покорения и смо-
жешь таким образом создать идеальную семью. Все чаще слышны утверждения, что мужчина
по природе своей полигамен и не обязан вести себя по-другому. Теория Дарвина тогда явля-
ется удобным прикрытием, ведь с животного-то и спрос меньше. Зачем стремиться к чему-то
большему, если и здесь хорошо?

Супружеская измена облеклась в убранство невинной шалости. Такая себе шутка, при-
ключение, маленький праздник для уставшего от жизни самца или самки. Дома пеленки, жена
ненакрашенная, проблемы, заботы, а там, в этом отдаленном районе города, на этой улочке, где
высится многоэтажный новострой, – там живет любовь, прекрасная нимфа, к которой испыты-
ваешь то воспетое в кино и песнях чувство влюбленности. Все как положено. О пользе измены
теперь даже на «прогрессивных» женских сайтах и в глянцевых журналах пишут как о чем-то

4 В чем польза гражданского брака? http://gostevoi-brak.ru/V-chem-zaklyuchaetsja-polza-grajdanskogo-braka-.html
5 Пикап (соблазнение) http://ru.wikipedia.org/wiki/Пикап_(соблазнение)
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полезном и сохраняющем брак 6. Оправдывают это тем, что таким образом можно разнообра-
зить свою сексуальную жизнь, внести новые ощущения в серую обыденность, получить допол-
нительный стимул постоянно держать себя в форме и почувствовать себя все еще сильным и
привлекательным. Конечно, прелюбодеяние существовало и раньше. Возможно, оно не пред-
ставлялось в таком свете, в каком это делается сегодня (по крайней мере, женская измена),
но в каждую эпоху оно имело свой оттенок оправдания. Не имеет оно оправдания только на
страницах Писания, в учении Святой Церкви: Брак у всех да будет честен и ложе непорочно;
блудников же и прелюбодеев судит Бог (Евр. 13, 4). Но жаль, что к этим золотым словам при-
слушиваются далеко не все.

В XXI веке своего небывалого размаха достиг феминизм. Возможно, это явление тоже
подпадает под суд Божий, нарушая запрет: На женщине не должно быть мужской одежды,
и мужчина не должен одеваться в женское платье, ибо мерзок пред Господом Богом твоим
всякий делающий сие (Втор. 22, 5). Ведь женщина в буквальном смысле пожелала принять на
себя образ мужчины, захотела стереть все отличия. Ведь наша «боевая подруга» – феминистка
плевала на семью. Точнее, на ту семью, которая формировалась веками, когда мужчина и жен-
щина имели индивидуальные, хорошо обозначенные обязанности. Сегодня для феминистки
семья существует лишь как придаток, который ни в коем случае не должен унижать достоин-
ство и благородное стремление женской особи к карьере, успеху и любым радостям жизни.
Теперь это называют не эгоизмом, теперь это нормальные стремления человека, на которые он
имеет полное право. Люди ищут счастья не в установленных Богом рамках, а неизвестно где.
Четко соблюдая дресс-код, женщина начала добиваться карьерных высот, забывая о семье, о
детях, о доме. Плоды такой «революции» видны налицо: теперь, помимо домашних забот, она
также тяжело трудится на работе. И это то, что касается семейных. Одиночки же, порой уходя
с головой в карьеру, и вовсе не создают семью и потом всю жизнь от этого страдают. Ведь
как бы ты себя ни называл, природа твоя останется прежней, и только установленные Богом
роли являются наиболее естественными и способны при своем исполнении подарить счастье
пребывания на земле.

Женщины захотели мужского образа жизни, в то время как все больше мужчин начинают
превращаться в женщин. И превращаться не только в переносном смысле, но и в физическом.
Мир захлестнула педерастическая пропаганда. Нет, это было и раньше и было распространено
тоже довольно сильно, но теперь имеет новую грань, теперь это всеобщая массовая болезнь.
Если в древнем мире гомосексуальная истерия происходила локально и за отсутствием хоро-
ших средств коммуникации и обособленности отдельных государств не могла добиться мас-
штабности, то сегодня с помощью телевидения и Интернета она всеми силами пытается это
сделать. Извращенцы вышли на улицы городов и открыто заявили о своих правах, прикрываясь
толерантностью и правами человека, подняли свой флаг и потребовали всеобщего признания.
И не было бы этого, если бы их действительно не признали, если бы им не дали свободно гулять
по улицам. Но забывшие Бога за составлением либеральных законов политики считают это
логическим развитием всеобщей терпимости и равенства. Забыли судьбу Содома и Гоморры,
забыли ветхозаветные слова: Не ложись с мужчиною, как с женщиною: это мерзость  (Лев. 18,
22). Гомосексуалисты не останавливаются на достигнутом, они идут дальше, они требуют права
усыновления детей, требуют права заключать однополые браки наравне с нормальными. Они
дают толчок к признанию сексуального извращения нормой лишь на основании его предпо-
чтения определенной группой людей. Разврат стал законным правом человека, а для разврата
не существует границ. Кто даст гарантию, что завтра педофилия не станет таким же «нормаль-
ным» явлением, как и половые отношения мужчины с мужчиной? Кто может быть уверен, что

6 В изменах тоже есть польза http://lita.ru/love/otnoch/article350.html; Несколько слов о пользе супружеских измен http://
www.s-info.ru/women/formula/136/
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в тех странах, где сегодня разрешены однополые браки, завтра не будет разрешены браки с
животными? Хотя ситуация с однополыми браками парадоксальна до идиотизма. В то время
когда обыватели с пеной у рта утверждают, что классическая семья отжила свое и гражданское
сожительство в наше время гораздо предпочтительнее, содомиты рвут глотки, требуя права
официальной регистрации их отношений 7.

Как никогда острой стала проблема абортов. Концентрация лишь на собственных эгои-
стических желаниях привела к тому, что люди стали бояться обязательств как огня. Более того,
они готовы сделать все что угодно, лишь бы они у них не возникли, в том числе и касательно
обязательств отцовских и материнских. Раньше не существовало медицинских технологий,
позволяющих с такой легкостью, безболезненностью и быстротой убивать во чреве младенцев.
Сегодня же это просто как никогда, особенно в странах, где это не запрещается законодатель-
ством. Миллионы детей каждый год умирают, так и не увидев свет. И снова, как обычно бывает,
находятся те, кто это оправдывает. Они говорят, что аборт – это неотъемлемое право женщин,
якобы плод является ее собственностью и она может делать с ним все что хочет. Молодым
девушкам внушают, что ребеночек в животе не является человеком, это лишь бездушное, бес-
чувственное существо, которое и на человека-то не похоже. Запрещать детоубийства не дают,
доказывают, что таким образом проблему не решить, что все равно подпольно будут совер-
шаться убийства в таких же количествах, что это приведет только к возрастанию смертности
несостоявшихся рожениц от действий неопытных врачей 8. Но их не волнует ужасающая демо-
графическая ситуация, факт существования плода как независимого человеческого организма.
Им безразлично, что из убитого младенца может вырасти второй Бетховен, Микеланджело или
Достоевский. Им важно, что жизнь не изменит своего вектора и они дальше смогут продол-
жать существовать только для себя. Аборт воистину можно назвать грехом XX–XXI веков,
так как никогда раньше масштаб проблемы не был столь ужасающ. Господь же наш человеком
считает ребенка даже в утробе его матери: Так говорит Господь, создавший тебя и образовав-
ший тебя, помогающий тебе от утробы матерней (Ис. 44, 2) и: Прежде нежели Я образовал
тебя во чреве, Я познал тебя (Иер. 1, 5). Потому убийство такого рода ничем не отличается
от убийства обычного. И эти слова всегда будут обличением и видимыми муками совести для
защитников абортов.

Люди не могут терпеть обличения, но духовный голод требует своего удовлетворения,
и они начали искать новую духовность, удобную. В XXI веке, когда границы стран стали
открыты, а дороги безопасны, стало возможным добраться до любого уголка планеты и познать,
как видит себя в этом мире индус, японец, китаец или индеец. Верования и религии переме-
шались, порождая все больше самых разнообразных учений, с самым однообразным содер-
жанием. Секты наводнили все вокруг. Теперь несложно достичь мудрости восточного гуру,
познать секреты африканских шаманов, купить на книжных развалах литературу по эзотерике.
И везде будут обещать сверхсилу, превращение в бога, раскрывать тайны мироздания, учить
управлять людьми и силами природы. Скажут, что делать можно, а что нельзя, расскажут кра-
сивую сказку, зажгут интерес к непознанному. Церковь тогда превратиться во что-то совсем
неинтересное и обыденное, ее оплюют, обзовут продажной, примитивной, устаревшей. Ведь
они знают, как общаться с духами, как предсказывать судьбу, как достигать просветления. Гор-
дость за свои достижения безразмерна и несокрушима, она не потерпит, чтобы где-то говорили
«не должен находиться у тебя проводящий сына своего или дочь свою чрез огонь, прорица-
тель, гадатель, ворожея, чародей, обаятель, вызывающий духов, волшебник и вопрошающий
мертвых; ибо мерзок пред Господом всякий, делающий это, и за сии-то мерзости Господь

7  Переполох #10: Однополые браки Vs Гражданский брак http://www.youtube.com/watch?v=U9t-mqjoXY4&fe
ature=share&list=UUqX7GzC-Rk_2hjnceEVu_MQ

8 Движение за репродуктивный выбор http://ru.wikipedia.org/wiki/Движение_за_репродуктивный_выбор
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Бог твой изгоняет их от лица твоего (Втор. 18, 10–12) и заставляли каяться, признавая свое
бессилие. Современный человек накинулся на ложную духовность, ему надоела Истина, ему
гораздо проще заплатить десятки тысяч за поездку в Гималаи к сокрытому в пещере мудрецу,
чтобы узнать секреты бытия, чем прийти на исповедь в церковь возле дома. Он стал индиви-
дуалистом, в пал в эгоизм и готов делать все что угодно, лишь бы стать чем-то особенным.
Этим его и ловят.

Еще одним грехом XXI века можно по праву назвать безразличие и безверие. Индиви-
дуалиста современности не волнует судьба ближнего, ему есть дело лишь до себя. «Я никому
ничего не должен!» – кричит он на каждом шагу. Зато ему должны все. Ему должно государ-
ство, которое ничего для него не делает, ему должен начальник, который получает много, а
платит мало, ему должен сотрудник, который плохо выполняет свои обязанности и постоянно
просит помощи. Жена плохо готовит, пилит, родственники и друзья уже замучили своими
просьбами. Все бездомные попрошайки – обманщики и алкоголики, все попы ездят на мер-
седесах и обманывают простой народ, все благотворительные фонды созданы для отмывания
денег, везде тебя пытаются обмануть и выставить дураком. Так начинает смотреть на мир чело-
век и замыкаться в себе. Злоба растет, радости жизни начинают улетучиваться, и сердце не
может поверить и открыться. Он уже не готов отдавать, делиться, делать что-то безвозмездно, а
остается враждебно настроенным к миру, считает, что каждый сам виноват в своих проблемах
и ему до этого дела нет. Но при всем при этом забывает, что если каждый, несмотря ни на что,
научится любить ближнего и воздавать добром даже за причиненное ему зло, то со временем
мир станет лучше. Потому, если в обществе есть то, что тебя не устраивает, менять это всегда
нужно начинать с себя.

Сегодня мы не мыслим себя без своих пристрастий. Начали появляться такие виды зави-
симостей, о которых еще пятьдесят лет назад никто бы и не подумал. И тут не обязательно речь
идет о классической наркомании, которая также набирает обороты. Современный житель мега-
полиса научился впадать в зависимость от чего угодно. Появилось такое понятие, как компью-
терная игровая наркомания, когда весь мир отдельно взятого человека находится в виртуаль-
ной вселенной какой-либо игры. Появилась зависимость от социальных сетей, от Интернета,
от телевизора. Люди стали безучастными, они начали испытывать тоску, стали несчастными,
хотят убежать в лучшую реальность. Стали популярны легкие наркотики, все больше людей
умирает от тяжелых, – теперь их научились делать из лекарств, из растений, варить в домаш-
них условиях. Тысячи молодых людей умирают от них, не доживая до средних лет. Алкоголь
тоже ведет свой страшный счет. Взрослые мужчины спиваются, алкоголизм захлестнул страны
бывшего СССР. Теперь пьют на футболе, в бане, на работе, дома, на большие и малые празд-
ники, и вообще всегда. А потом сами не замечают, как начинают спиваться, превращая в ад
жизнь своих жен, детей и матерей. Это явление стало массовым.

Стремление к комфорту любыми средствами создало нового человека, который с детства
знал свои права, но не знал обязанностей, который бросил любимого из-за его раздражающей
привычки и не решился создать семью из-за страха потерять маленькие радости жизни, кото-
рый делал аборты или склонял к ним, который отдал родителей в дом престарелых и всю жизнь
искал такой работы, где больше платят, чтобы пожить в свое удовольствие, который занимается
йогой, саморазвитием, борется за мировую экологию и верит, что нас создали инопланетяне. У
которого слова: В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир (Ин. 16, 33) – не
вызывают ни радости, ни печали, но только злобу и гнев на Церковь. Такого человека создал
наш мир. Это мир супермаркета, где на полках лежит любовь, религия, отдых, дружба, уваже-
ние. И все имеет свою цену, все можно купить или продать. Но, как безжизненны деньги и
золото, таким же безжизненным становится и все живое вокруг: сверху оно блестит, но внутри
уже умерло. Этот мир сам себя оправдал, он не считает себя грешным. Но сколько бы он ни
оставался уверенным в своем могуществе, наступит день, когда Царь славы Христос придет
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на землю. Тогда вещи будут названы своими именами и совершится праведный Суд. Тогда
вспомнятся слова апостола Павла: Не обманывайтесь: ни блудники, ни идолослужители, ни
прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, ни воры, ни лихоимцы, ни пьяницы, ни злоречивые,
ни хищники – Царства Божия не наследуют (1 Кор. 6, 9–10). И нам необходимо это помнить
и не дать современному греху проникнуть в наше сердце, каким бы соблазнительным он бы
не выглядел.

Игорь Максименко
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Осторожно – реклама!

 
Наш мир по праву можно назвать миром рекламы. Непомерный рост многих совре-

менных корпораций обязан именно удачной рекламной кампании. Реклама проникает во все
сферы жизни. В эпоху глобализации, когда новость из отдаленной части Америки уже через
несколько минут известна жителям Норвегии или России, реклама становится тем золотым
ключиком, который дает возможность объявить о своих услугах в любом уголке нашей пла-
неты. Любая продукция, которую намереваются продать по выгодной цене, нуждается в том,
чтобы о ней узнало как можно больше людей и непременно с лучшей стороны. При нали-
чии большого количества конкурентов между большими организациями возникают настоящие
рекламные войны, когда каждый пытается представить свой товар лучше, соблазнительнее,
качественнее и выгоднее. Цена этой войны – существование компании. Потому на рекламу
зачастую не щадят ни средств ни времени, ее становится все больше и больше. И если еще
каких-то десять лет назад представлялось возможным смотреть некоторые вечерние передачи
по телевизору, то уже сейчас каждое кино прерывают по три-четыре раза на пятнадцатиминут-
ный рекламный ряд. Наше общество все больше и больше становится обществом потребления.

Происходит изучение всех сфер жизни человека, проводятся статистические исследо-
вания, учитываются мнения лучших психологов. Все для того, чтобы знать, в какой именно
форме подать тот или иной рекламный ролик, какими буквами подписать рекламный пла-
кат. Зачастую происходит игра на самых сокровенных человеческих чувствах. Далеко не все-
гда создатели рекламы пекутся о сохранении морального облика потенциальных покупателей.
Все чаще происходит обращение к самым низким и самым сильным человеческим страстям.
Реклама сока, где полуобнаженная молодая девушка выпивает на пляже полный стакан, при-
влечет больше внимания, чем похожая реклама, но без девушки. А все потому, что сексуаль-
ное влечение является сильным рычагом, помогающим удерживать внимание. Как следствие,
все больше рекламы, помимо предоставления базовой информации о товарах, порождает в нас
самые низкие позывы нашего тела, особенно что касается молодежной ее ветки.

Но это, конечно же, не единственная причина, по которой реклама скатывается на все
более низкие уровни. Ведь реклама, кроме всего прочего, в некоторой мере отображает и
общий культурный уровень нации. И если у нас популярен так называемый гражданский брак,
различные напитки с сомнительным составом, открытая одежда, пьянки и дискотеки, то и
реклама будет показывать всю эту мерзость во всей красе, чтобы распространять соответству-
ющие товары. Концентрация на телевидении такой тематики приносит обычно большой вред
подрастающему поколению, которое еще только ищет себя в жизни. Людей учат концентриро-
ваться на ложных приоритетах с детского возраста, и никто не думает о последствиях. Поэтому
родителям, которым небезразлична судьба их детей, необходимо всячески ограничивать вли-
яние на них рекламы.

Реклама пропитана теми идеями и убеждениями, которые близки к обществу именно
сегодня, либо теми идеями, которые обществу сегодня пытаются навязать. Это уже, наверное,
самый опасный аспект рекламы и основная причина, по которой ее следует остерегаться. Ведь
если какая-либо компания имеет цель внедрить свою продукцию на определенной территории,
она должна сначала «подготовить почву» для принятия этой продукции. И если эта самая про-
дукция не несет обществу ничего положительного, а скорее лишь вред, то необходимо убедить
общество в том, что этот вред либо мнимый, либо его и вовсе нет. Иначе торговля пойдет
плохо. В этом, конечно же, помогает активная рекламная кампания.

Если энергетический напиток приносит только вред, то совсем не стоит об этом упоми-
нать в рекламном ролике. Достаточно показать хорошую дружную компанию веселых молодых
людей, которые его весело распивают. Лучше сделать их всех полуобнаженными, веселыми,
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показать, как они хорошо танцуют на дискотеке. И показывать больше, больше, больше…
Везде, где только можно вставить, вставлять рекламный сюжет. И много раз, одно и то же много
раз, чтобы человек засыпал и в голове крутилось название товара, чтобы он думал, будто его
примет общество, если он будет больше пить популярный напиток. Чтобы он казался сам себе
крутым, чтобы и у него была такая же красивая, фигуристая девушка, как у того парня на пла-
кате. Для этого можно и хорошего звукорежиссера нанять, чтобы музыку под ролик подобрал
ритмичную, чтобы все было как нужно, чтобы, значит, по-модному.

И человек идет, покупает, выпивает. И все как бы хорошо. И вроде компания веселая.
Отношение к жизни – как у тех парней с телевизора. Не напрягаться и больше юмора! И мать
что-то говорила, и отец запрещал, но они же не понимают. «Он взрослый, модный, у него
все круто» – так он себе думает. Но это все иллюзорно. На самом деле единственное, что он
получил, – это подбитое здоровье, некоторую сумму впустую потраченных денег и порцию
самообмана.

Уже успело вырасти целое поколение, воспитанное рекламой. Теперь можно уже подво-
дить первые итоги, чего же мы добились, пуская на телевизионные экраны всякую мерзость.
Достаточно посмотреть статистические данные о рождаемости, количестве заболеваний, алко-
голиков, наркоманов и преступников в нашей стране. Конечно, крайне глупо говорить, что в
этом виновата лишь реклама, но можно с уверенность сказать, что то положение вещей, кото-
рое мы сегодня имеем, очень пугает и настораживает. И никто не будет спорить с тем, что
важной составной частью нашего окружающего мира является именно реклама. Реклама на
телевидении, на улице, в магазинах, в кино и на радию. Где угодно.

Потому очень важно, когда человек умеет жить своим умом, не поддаваясь на соблаз-
нительные и сомнительные предложения и ограничивая поток рекламы, который протекает
перед его глазами. Ведь реклама не только способствует растлению молодых парней и девушек,
пробуждая в них самые низкие инстинкты, но и дает установку на совершенно неправильные
жизненные приоритеты. Ведь дяде из огромной корпорации совсем нет дела до какого-нибудь
Пети или Кати из небольшого городка, ему есть дело до того, купил ли Петя модный напи-
ток и надела ли Катя модную открытую кофточку. И отвечать за ошибки придется не реклам-
ному плакату, а покупателю. Из этого следует вывод, что не стоит особо доверять той инфор-
мации, которую мы получаем посредством рекламы. Необходимо всячески уменьшать влияние
рекламы в твоей жизни и тщательно разбирать и объективно оценивать ту информацию, кото-
рую нам пытаются навязать.

Игорь Максименко
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Свобода в совершении греха – рабство собственной души

 
Как часто нам твердят о свободе, понимая ее в самом примитивном смысле: «Делай

что хочешь, никто не вправе тебя ограничивать в удовлетворении твоих потребностей». Такая
свобода льется на нас отовсюду. Ее обожествляют и перед ней преклоняют колени. Как пра-
вило, она не сулит ничего хорошего. За ней, как за ширмой, скрывается узаконенный разврат,
знамена кровавых переворотов и революций. Она популярна, потому что поддакивает нашим
желаниям. Ведь эгоист первый будет твердить окружающим о своих правах, забывая возло-
женные на него обязанности. Но это массовое представление о свободе не отображает ее глу-
бинной сути.

В романе Дж. Оруэлла «1984» главному герою принадлежат такие слова: «Свобода – это
возможность сказать, что дважды два – четыре». Ведь она действительно очень тесно связана с
истиной. Можно быть обеспеченным человеком, иметь возможность получить все на свете, но
при этом оставаться рабом. Рабом собственных желаний, которые будут заставлять тебя изме-
нять своему слову, врать, идти у них на поводу, отказываться сделать то, что должен, в угоду
тому, что хочется. Можно быть успешным ученым, который исследует любимую область науки,
имеет богатство и славу, но который готов отказаться от любых своих научных доказательств
и сделать заказной вывод. Эти люди не свободны, они просто выживают, выживают в рамках
внешних обстоятельств. Можно быть маленьким человеком в большом городе, считать себя
свободным, но бояться подать кусок хлеба нищему, чтобы не выглядеть глупо. Даже будучи
уверенным на сто процентов, что это хорошее дело.

Подлинная свобода – это возможность ухватиться за истину, придерживаться ее и отпу-
стить только тогда, когда твой дух покинет тело. В широком смысле слова это возможность
придерживаться своих убеждений и действовать согласно с ними. Истинная свобода – это если
твои убеждения не навязаны тебе обманом и не являются заблуждением.

Разберем же, «что есть истина». Истина не может быть объективна в рамках отдельного
человеческого ума. Любая информация, проходящая через наши органы чувств и поступаю-
щая в мозг, проходит через фильтры наших убеждений. Одинаковые факты могут по-разному
интерпретироваться отдельно взятыми людьми. Верно и обратное: человеческий ум не может
родить объективное знание. Абсолютная истина, Истина с большой буквы, должна прийти
извне. Тогда можно быть уверенным, что не произошло ее коверканья со стороны несовершен-
ного человеческого ума. Такой Истиной было Откровение Бога для людей, Истина воплотилась
в виде Самого Бога – Иисуса Христа и наполнила ум несовершенного человека совершенными
вещами, а значит, дала нам совершенную свободу.

Она никогда не зависит от материального достатка и возможностей, от власти или нали-
чия талантов. Даже в бедняцких трущобах, на смертном одре и царском троне можно продол-
жать действовать так, как подсказывает тебе твое естество. Если эти решения не будут продик-
тованы страстями, гневом, злобой, неудержимыми желаниями, они будут лишь подчеркивать
твою свободу. Внешние обстоятельства по сути являются либо помощниками, либо мешают
жить так, как считаешь нужным. Основной источник нашего же рабского положения – соб-
ственный внутренний мир. Именно и на него направлена Евангельская проповедь.

Получив возможность увидеть собственные изъяны, собственные глупые и бессмыслен-
ные желания, мы сможем открыть против них борьбу. Когда тобой управляют одни лишь стра-
сти, когда ты обманываешь близких и не можешь укротить свою жадность, ты не имеешь
возможности действовать в согласии с самим собой и в согласии с правдой. Имея маяк, ука-
зывающий на Истину, можно направить свой корабль к земле спасения. Тогда, не побеждае-
мый страстями, человек может делать подлинно свободный выбор. Когда все в порядке внутри,
тогда уже можно говорить и о внешнем. Даже если ты знаешь, как правильно поступать, в
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этом может не быть никакого толку. Так происходит в случае, если на деле твои поступки
определяются чем-то другим. Можно знать, что нужно заботиться о ближних, но на деле, под
влиянием общественного мнения или мнения окружающих, продолжать воровать или пора-
жать всех своей скупостью. Внутренняя свобода имеет отражение и на внешних поступках, на
характере взаимодействия с миром. Иногда обстоятельства не позволяют осуществить нужное,
но они никогда не могут заставить изменить своим принципам. Что толку от праведности, если
она похоронена внутри? Тогда она пойдет вместе с телом в землю.

Чем больше искушений отказаться от своих убеждений и принципов и оставить Истину,
тем яснее видна свобода ее исповедующих. Ярким примером такого свидетельства является
мученичество. Когда, связанный по рукам и ногам, под тяжелыми пытками и ожиданием воз-
можной гибели, человек исповедует истину, это многого стоит. Даже когда на противополож-
ной чаше весов жизнь и земные блага, они приносятся в жертву правде. Такой человек под-
линно свободный.

Церковь, омытая кровью мученичества, этим самым привела еще одно доказательство
своей возможности дарить истинную свободу. Более того, она даже привела доказательства
того, что имеет силу дать человеку несгибаемый внутренний стержень, способный выдержать
любые испытания.

Но что нам предлагает сегодня внешний мир? Подлинную ли волю? Нет, он дает нам
лишь маячки-удовольствия, к которым нерадивый кормчий направляет свой корабль. Подплыл
к одному огоньку, увидел еще один, более яркий, поплыл к нему. И так всю жизнь. Как трамваи,
ходящие взад и вперед по рельсам, так и мы гоняемся за удовольствиями. Конечная станция –
еще одно земное наслаждение. И когда все бегают по рельсам, когда большие города напоми-
нают собой муравейник, тогда при беглом взгляде создается видимость жизни. На самом же
деле это всего лишь некое подобие золотой клетки, где кормят хорошо, но за пределы которой
не выпускают.

Чем больше у человека развито желание самонасыщения, чем больше он привык питать
себя, тем больше он зависим от мира вокруг. Называя себя свободным и подразумевая под
этим лишь возможность беспрепятственного движения к удовольствиям, мы лишь еще больше
разгоняем свой трамвай, который готов сметать любую преграду.

За доказательствами далеко ходить не нужно. В сети ходит такая фраза: «Чтобы совре-
менный человек потерял смысл жизни, достаточно отключить электричество». Нам дали такое
количество удобств и удовольствий, что мы разучились без них жить, и все радости жизни
получаем именно от них. Мы порой готовы проклинать персонал провайдера, если нам отклю-
чили Интернет, и мы готовы ненавидеть руководство телеканала, если сегодня не покажут
серию любимого фильма. Мы рабы кнопок и компьютеров. Мы рабы магазинов, фастфудов и
кинотеатров. Чтобы уничтожить современный мегаполис, не нужно использовать биологиче-
ское оружие или сбрасывать атомную бомбу. Какой вздор, можно поступить гораздо проще.
Достаточно выключить электричество. Без ярких витрин, без мобильных телефонов и компью-
теров люди сами начнут убивать друг друга, они сойдут с ума.

Христос разорвал эти путы. Внимательное отношение к себе и к своему внутреннему
миру даст возможность стать свободным. Имея четкое понятие, что такое грех, мы можем
не дать ему поглотить нас. Ведь греховная страсть не может быть насыщена. Ее характерной
чертой является постоянно возрастающая требовательность. Все больше еды нужно вкинуть в
голодное чрево, чтобы оно почувствовало сытость. И чем оно больше, тем сильнее тянет нас к
земле, приковывая наши ноги и руки похлеще любых кандалов. Свобода в выборе продуктов
для его насыщения не избавляет нас от основной проблемы. Нужно бороться с самим чревом,
ставить его на место. В этом нам и помогает Церковь.

Если мы научимся ставить во главу угла Господа, а все остальные вещи ставить после,
если мы примем божью Истину, то станем подлинно свободными: Тогда сказал Иисус к уверо-
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вавшим в Него Иудеям: если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, и познáете
истину, и истина сделает вас свободными (Ин. 8, 31–32).

Игорь Максименко
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Ты – в современном мире

 
Жизнь в современном мире сложна. Можно сказать, что у нас нет голода, войны слу-

чаются реже, болезни лечатся лучше, обучение доступнее, есть все условия для счастли-
вой жизни. Но наряду с этим существует большое количество проблем, которые появились
недавно или обострились под воздействием последних достижений человечества. Они состав-
ляют немалую опасность. Чтобы достойно пройти свой жизненный путь, необходимо уметь
отличить вредное от полезного. Нельзя делать необдуманных и поспешных поступков и наде-
яться, будто все само станет на свои места. Каждая уходящая минута никогда больше не вер-
нется.

Сегодня очень часто нам внушают, что свободная любовь и гражданский брак (в пони-
мании сожительства без регистрации) – это прекрасно. Не стоит этому верить. Если у всех на
языке только лишь идея поиска партнера или партнерши для совместного проживания, то это
еще не значит, что так и должно быть. Человеческое сердце не компьютерный гаджет, который
можно отремонтировать. Каждое предательство и каждая душевная рана наносит ему серьез-
ное повреждение. Нужно быть дальновидным. Блуд не приносит ничего хорошего. Его плоды
– брошенные дети, матери-одиночки, разочаровавшиеся в противоположном поле мужчины и
женщины, предательства, ревность и венерические болезни.

Никто не отменит обыденности. Если кто-то думает, что за тем сказочным поцелуем кра-
савицы и за той волшебной ночью начнется сказка – он ошибается. Начнется то, что называ-
ется повседневной рутиной, которая внесет множество своих корректировок. Если отношения
мужчины и женщины не скреплены браком, велика вероятность, что они просто развалятся.
Просто кому-то через год или два это надоест, и он уйдет. И никто ему слова не скажет, ведь
никаких обетов он не давал. Потом начнутся метания, душевные страдания, болезненное отвы-
кание, оставленные дети. Сердце, опустошенное и выгорелое, начнет грубеть и все менее будет
способно принять в себя нового человека. Оно вам надо?

Нет, конечно, бывает, что женятся после нескольких лет совместного сожительства. Но
это уже не та свадьба, которая бывает у людей, не запятнавших свои добрачные отношения
блудом. Не нужно размениваться на внебрачные половые связи. Ведь велика красота чистых
ухаживаний. Для девушек есть возможность за этот период проверить серьезность и твердость
молодого человека, отсеять инфантильных лжецов. Парни же будут иметь время не раз и не
два обдумать свой шаг, рассмотреть будущую жену не только с точки зрения внешней красоты,
но и узнать ее как человека, подготовиться к ответственному шагу. Тогда свадьба – праздник
не только родителей, но и самих новобрачных. И семейная жизнь тогда не доставляет столь-
ких хлопот. Она не рушит те хрустальные замки, которые выстраивает человек перед началом
гражданского брака. Новобрачные психологически подготавливаются к совместной жизни. На
утро нового дня они, скорее всего, не будут спорить, кто должен мыть тарелки, и не станут
перекладывать ответственность друг на друга. Они знают, чего стоит ожидать, это их не шоки-
рует. Светлые надежды не рушатся так быстро под наплывом рутины. Необходимо уметь дер-
жать свою похоть в узде, тогда все будет как надо. Но это что касается отношений. Есть и дру-
гие моменты.

В современном мире важно уметь работать и трудиться, вкладывать частичку души в
любимое дело. Часто мы опьяняемся деньгами, мы хотим их много, но не хотим для этого
работать. Сегодня мало людей, которые вкладывают душу в свое дело. Трудиться тоже нужно
уметь. Если труд лишь способ зарабатывания денег, которые нужны для развлечений, тогда
цель – удовольствие. Но нужно учиться получать радость и от хорошо и добросовестно сделан-
ного дела. Сейчас же все хотят известности, яхт, коттеджей, машин, развлечений, но никто не
хочет просто приносить пользу окружающим. Страницы социальных сетей завалены цитатами
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успешных людей, проводятся тренинги и семинары, как заработать много денег. Люди ищут
«золотой ключик», который гарантировал бы им все блага мира. Но его не существует. Прак-
тически все личности с мировыми именами и великими достижениями в науке и спорте были
фанатами, их привлекала не слава и богатство, а любимое занятие. Именно потому для любого
человека, в первую очередь для мужчины, важно уметь найти свое место, даже несмотря на
полученные дипломы и общественную моду. Пусть оно будет маленькое и неизвестное, но там
он поработает на благо как другим, так и себе. Богу угоден такой труд. Работника с чистой
совестью Он никогда не оставит и подарит все необходимое. Не будет того гнетущего чувства
бесполезности и отвращения к повседневной жизни. Появится энергия и активность, чтобы
жить и быть счастливым. Найдите свое призвание.

Говоря о работе, не лишним будет упомянуть и отдых. Плохо, когда он становится целью.
Много работать только лишь ради того, чтобы красиво отдыхать, – это бессмысленно. Если вся
радость жизни заключается в вечернем просмотре любимой передаче, кино, в компьютерной
игре или поездке на море, значит что-то не так. Лучше, чтобы все это было скорее необходи-
мостью, чем целью.

Сменив немного тему, надо упомянуть вот еще что. Наш мир – это немножечко мир
умственного фастфуда. Фастфуд – это быстрая еда, которая готовится на скорую руку, быстро
утоляет голод, но высоким качеством не отличается. Так и в интеллектуальной сфере. Все
ускоряется и упрощается, чтобы требовалось все меньше напрягать мозги. Интуитивно понят-
ные мобильные телефоны, электронные карты местности и навигаторы, подсказывающие, куда
идти, аудиоплееры, позволяющие слушать любимую музыку в любом месте, самолеты, высоко-
скоростные поезда, метро – все ставится быстрым и доступным. Все куда-то спешат, пытаются
как можно больше заработать, берутся за все подряд, лишь бы зарплата была выше. Работа
делается без интереса. Мало кто будет действительно вникать в ту сферу, в которой он задей-
ствован. Все создается абы как, лишь бы быстрее получить за это копейку. Последнее тоже
необходимо, но есть же еще и профессиональный рост, для которого нужно работать головой.
Умственная деятельность перенеслась в хорошо оборудованные лаборатории, которых простой
народ никогда не видел. А мудреные дяденьки в очках скорее вызывают сожаление, чем жела-
ние узнать у них что-то новое.

Книги теперь можно не покупать. Можно не ездить на рынок и не ходить в библиотеку,
чтобы найти что-нибудь по душе. Легче за один день загрузить тысячи литературных произ-
ведений на планшет, которых хватит для чтения на добрую половину жизни, и со спокойной
душой забыть о них. Распространились аудиокниги, в которых диктор читает любимое произ-
ведение за тебя. С помощью плеера и наушников вполне реально идти по улице с усталыми
глазами и слушать мировых классиков, не прикладывая практически никаких усилий.

Наше поколение разучилось читать. Мы разучились во что-то вникать и что-то изучать.
Мы хотим, чтобы все было быстрым, понятным и давало ощутимый эффект, как хот-дог.
Есть желание лезть на баррикады, свергать власть, заниматься медитацией, йогой, читать бро-
шюры индийских гуру, смотреть пошлые сериалы, слушать кое-как состряпанную музыку, но
нет желания взять карандаш и сесть за умную книгу. Мы совершенно не читаем. Даже имея
такие возможности, чтение ограничиваем просмотром интересных страничек в Интернете. Так
нельзя. Нельзя быть пустым человеком. Нужно прилагать усилия, развиваться и в этом направ-
лении. Прочитать Достоевского, Гоголя, Пушкина, зарубежных мировых классиков. Это не
обязательно должно быть что-то неинтересное, пусть это будет что-то приключенческое, фан-
тастика, но она должна заставить задуматься, посмотреть на мир под другим углом. Попытки
понять чувства героев, размышления над их поступками и новые эмоции помогут увеличить
широту мысли. Книги научат лучше говорить, пополнят словарный запас. Это культура, повы-
шение духовного уровня. Это приближает человека к Богу, пробуждает в его сердце милосер-
дие и сострадание, помогает жить.
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Чтобы не дать другим управлять собой, как бездумным животным, чтобы уметь жить и
уметь понимать других, современному человеку необходимо читать и интересоваться окружа-
ющим миром. Особенно это актуально в XXI веке, когда управление массами и направление
их в необходимое русло стало обыкновенной вещью. Когда обман и лукавство смотрят на тебя
и из телеэкранов и из рекламных плакатов на улице, нужно много читать, многим интересо-
ваться и уметь добросовестно трудиться.

Такая позиция в каком-то смысле поможет не увязнуть в духовном фастфуде. Нам все-
гда кажется, что мы многое понимаем в духовных законах, и мы всегда готовы вывалить на
любого встречного-поперечного ведро помоев из нашей головы. После чего обычно чувствуем
приятное ощущение собственной значимости. Но на самом деле объективно глупо думать, что,
не углубляясь в философию, без серьезных изучений тех или иных религиозных течений мы
можем стоять на высокой планке понимания духовных законов. Обычно же религиозные иска-
ния ограничиваются покупкой заморской эзотерической литературы на книжных развалах и
принятием лишь тех доктрин, которые нравятся. Со скорбью хочется заметить, что мало кто
дерзает серьезно окунуться в изучение родной христианской веры. А ведь она в свое время
покорила языческий мир и разносит в пух и прах восточные философии. А все потому, что
нужно думать, нужно вникать, нужно пересматривать свою жизнь – и делать порой неутеши-
тельные, но такие реальные выводы. Их-то делать и не хочется. Но только идя таким путем,
возможно преуспеть в духовном развитии.

Когда все вокруг куда-то бежит и когда повседневные дела полностью поглощают все
время, важно все-таки не забывать о близких. Сегодня перед человеком это искушение стоит,
наверное, более явно, чем раньше. Переполненные дома престарелых и брошенные дети – все
это результат нашего безразличия. Не так просто уметь удержаться и не дать повседневным
заботам поглотить себя с головой. Одержимые желанием заработка, люди могут крутиться и
работать целыми днями, не вспоминая о старой матери и давних друзьях. Двадцать минут
потраченного на постороннее занятие времени становится для них невыносимой пыткой. Но
только вниманием и заботой мы можем проявлять любовь к ближнему. Закрыв двери на четыре
замка и отгородившись от внешнего мира, можно сделать прорыв в науке, но нельзя стать чело-
веком. Все наши достижения, вся наша слава вместе с нами рано или поздно превратятся в
прах, а подаренная окружающим, идущая в вечность любовь останется. Не нужно быть черст-
вым, не нужно быть эгоистом. Гонка за деньгами и успехом может заставить человека потерять
свое сердце и лишиться задуманного Богом облика. Каким бы ты ни был успешным и как бы
быстро ни бежал, нужно уметь найти время для остановки, чтобы улыбнуться окружающим,
пожать руки друзьям и лучше разглядеть лица близких. Милосердие, забота и сострадание –
качества сильных личностей.

Житель современного мира вместе со всем прочим должен уметь прощать. Со стороны
кажется, будто это даст нечестным людям лишнее преимущество, но это не так. Нельзя тонуть
в злобе. Кривые дороги, продажное правительство, глупые подчиненные, хамоватые соседи –
список можно продолжать бесконечно. Злоба просто кипит в душе у людей, не умеющих быть
снисходительными. У них всегда все плохо. И они никогда не заживут хорошо. Никогда они
не будут довольны и счастливы, потому что никогда никому ничего не прощают. Это не жизнь,
а мучения. Так вот, не нужно самому становится таким. Прощать больно, но это необходимо.
Богу это угодно, и Он с лихвой воздает награду исполняющему Его заветы. Жизнь будет милее,
времени и сил больше, здоровье крепче. Будет больше друзей, меньше врагов. Нужно прощать.

Уже раньше было сказано о вере, теперь же стоит сказать еще пару слов. Верующий чело-
век – счастливый человек. Апостол Павел сказал: Всегда радуйтесь. За все благодарите (1 Фес.
5, 16). Несмотря на внешне кажущуюся строгость и суровость, жизнь по Заповедям на самом
деле далеко не мучительна. Она сладка. Сладость ее особенная, неземная. Это как деликатес,
заморский фрукт. Ты его пробуешь, вкус непонятный, кому-то покажется совсем горьким. Но
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когда ты его распробуешь, то уже не сможешь и смотреть на остальные блюда. Слаще его не
будет ничего на свете. И жизнь будет самодостаточной. Покой и порядок будут царить вокруг.
Будет чувство покровительства чего-то более высокого – благодати. Вера поможет найти свое
призвание. Голова заработает исправно, душа будет знать, что ей нужно, не будет мучитель-
ного чувства впустую прожитых лет. В окружении злобы, смерти и обмана человек не может
быть удовлетворен и доволен жизнью и собой, если он не в Церкви. Покой, здоровье, отсут-
ствие страха перед будущим – это необходимые спутники для современного человека. Именно
потому он должен быть верующим. В таком случае и за толпой он бежать не станет. Там, где
обманывают все, один уже будет честным. Наберется таких честных с десяток-другой, общая
ситуация начнет меняться. А начнет ситуация меняться – жить лучше станет.

В целом же, если рассказывать об особенностях жизни в современном мире, в XXI веке,
то на это потребуется слишком много времени. Подытожим же, на чем следует заострить
внимание. Не нужно идти на поводу у плотских страстей, потому что это может поломать
всю жизнь. Нужно научиться добросовестно и с любовью работать, вкладывать душу в свой
труд. Для тех, кто этого не делает, существование может показаться бессмысленным. Следует
научиться напрягать мозги, интересоваться окружающим миром, приучить себя много читать,
уделять внимание духовному развитию. В противном случае есть риск пропустить мимо себя
очень много красивого и важного, наделать много жизненных ошибок по незнанию и неуме-
нию, по причине узости собственного мышления. А этого никто не хочет. В делах и в заботах
не следует забывать о ближних. Отзывчивость и доброта, наряду с внимательностью, помогут
оставаться человеком. Никогда нельзя допускать, чтобы душу поглощало недовольство и злоба
на всех и вся, необходимо научится прощать и забывать об оскорблениях. Все это, конечно же,
будет более полно и качественно развито у людей верующих. Духовная опора поможет быть
стойким и самодостаточным, переносить жизненные невзгоды и наслаждаться полнотой своего
существования.

Игорь Максименко



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

27

 
Не смотри на чужих женщин с вожделением

 
В нашей стране довольно успешно продолжительное время действует пропаганда «сво-

бодной любви». Когда для человека якобы считается нормой иметь множественные половые
связи без заключения брака, это считается естественным. Современное молодое поколение уже
действительно считает так называемый гражданский брак, или, более точное название – сожи-
тельство, нормой. На людей, которые собираются воздерживаться от половых связей до брака,
смотрят как на оторванных от общества глупцов. Половое развращение нации достигло ужаса-
ющих масштабов. Девственность многие молодые парни и девушки считают пороком, призна-
ком «отсталости». Телевидение и интернет посредством рекламы, сериалов, развлекательных
передач, информационных сайтов, музыки и прочего внушает нам нормальное отношение ко
всему тому, что происходит вокруг. За этим всем, конечно же, следует и мода. Женские наряды
становятся все более откровенными, девушки все больше стараются обратить на себя внима-
ние не умом, скромностью, тонкостью вкуса, сдержанностью, а своей оголенностью, формами
тела, яркостью макияжа и модностью одежды, то есть чисто внешними аспектами. Это очень
сильно развращает мужскую часть населения: мужчины начинают терять свои самые высокие
качества, превращаясь в самцов, которые идут на поводу у собственных страстей, теряя чув-
ство ответственности и твердость характера.

Для людей, которые серьезно решили следовать иному пути и которым не чужды идеалы,
проповеданные нам Спасителем, серьезной проблемой представляется держать свои внутрен-
ние чувства вдали от животных страстей. И если лишних чувственных желаний дома можно
избежать, игнорируя соответствующие телепередачи и аккуратно пользуясь Интернетом, то
есть контролируя информационный поток, то по выходе из дома начинается «бой» уже немного
иного характера. Видя вокруг себя множество женщин и девушек, которые считают вполне
нормальным носить открытые наряды, современный мужчина должен быть крайне осторож-
ным. Ведь мы не властны в полной мере контролировать свои чувства. Даже против нашей
воли при виде частично обнаженных женщин у нас начинают разгораться самые низкие жела-
ния и позывы.

Когда ты идешь по улице и смотришь на женщину, тo невольно оцениваешь ее. Пусть и
незаметно, но ты получаешь некоторую порцию возбуждения, и чем женщина красивее – тем
больше эта порция. Тебе начинает это нравиться – это самое маленькое удовольствие от созер-
цания. Со временем ты уже перестаешь пропускать женщин, предварительно не «одарив» их
оценивающим взглядом. Вектор мыслей начинает смещаться в одну сторону, страсть начинает
мало-помалу заполнять сердце и заставлять человека думать лишь об одном – как эту самую
страсть удовлетворить. А это уже очень опасно.

И опасно это в равной степени как женатым, так и холостым людям. Неженатому моло-
дому парню крайне важно не давать своей плоти лишний раз возгораться. Отсутствие поло-
вых контактов крайне обостряет сексуальное влечение, и потому для тех, кто хочет сохранять
целомудрие, необходимо всячески удерживать свои взгляды от предметов, которые могут раз-
жечь плоть. Ведь под влиянием сильного сексуального желания крайне легко впасть в страсть
рукоблудия или блуда, поддаться блудным помыслам и увлечься просмотром порнографии.
От этого всего избавиться крайне тяжело, потому для успешной борьбы и профилактики
этих страстей необходимо научиться не рассматривать на улице женщин, а делать это лишь
при необходимости, не обращая внимания на обнаженные части тела. Таким образом, можно
гораздо больше преуспеть в деле внутреннего очищения и не дать греху доступа к себе.

Для женатых мужчин не менее важно держать свой взор вдали от чужих жен. Именно
с такой мелочи, как страстный взгляд, и происходит посадка семени прелюбодеяния. Ни для
кого не секрет, что половое влечение к собственной жене с течением супружеской жизни и воз-
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растом супругов уменьшается и важность в отношениях начинают приобретать другие вещи,
такие как родство характеров, общность повседневных забот, забота друг о друге. Разруши-
тельно для брака, когда супруги привыкли концентрироваться лишь на половом влечении.
Именно этому и способствует сексуальное невоздержание. Для мужчины, который привык рас-
сматривать чужих женщин, рано или поздно супруга начнет все чаще и чаще казаться хуже
тех молодых и веселых девушек, что его окружают. Все больше и больше встреча с когда-
то горячо любимым человеком будет приносить разочарования. И риск совершить грех будет
расти, семью будут посещать все более частые ссоры и разногласия, и никто не обратит внима-
ния на то, что рост проблемы начался именно с того, казало бы, безобидного действия – взгляда
с вожделением. И сколько браков распалось из-за того, что якобы он «полюбил другую» или
она «встретила настоящего мужчину». А начиналось все с чего? Конечно же, с того самого
кокетливого взгляда, который захотелось вновь повторить, с тех нарядов, которые надевались,
чтобы привлечь этот самый взгляд, с того самого жеста и подмигивания… А заканчивается
поломанными жизнями.

В Евангелии от Матфея (5, 27–28) есть такие слова Спасителя: А Я говорю вам, что вся-
кий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в сердце своем.
Сложно раскрыть подлинную глубину этих слов, но одно можно сказать с уверенностью: каж-
дый страстный взгляд в сторону чужой женщины отдаляет нас от Бога, делая нас все более
сходными с животными. Хотим мы этого или нет, но скверна проникает в наше сердце помимо
нашей воли. Ведь Спаситель ничего не говорит просто так. И если эта фраза содержится в
Евангелии, значит, она намного более важна, чем может показаться на первый взгляд. И хотя
для человека ХХI века это может показаться диким и невыполнимым, благоразумный христи-
анин подойдет к этому вопросу со всей серьезностью.

Ведь на самом деле это не так сложно, как может показаться. Достаточно отвести взор
один, другой, третий раз – и на четвертый будет уже чуточку легче. А со временем ты и вовсе
привыкнешь это делать без особых усилий. И это нормально, так и должно быть. Ведь не стоит
надеяться на себя, быть легкомысленным и думать, что такие мелочи, как рассматривание деву-
шек на улице, не нанесут душе никакого вреда, особенно если Сам Спаситель говорит иначе.
Необходимо мужественно становиться на защиту собственной души и стоять до последнего.

Игорь Максименко
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Дискотека: стоит ли туда идти?

 
Неудержимая радость, гул в ушах и калейдоскоп красок перед глазами. Сознание уже

немного потуплено недавно принятым мятным коктейлем. Все чувства улетучились, ты стал
своим для этой веселой компании. И почему раньше было так неловко? Сейчас пропало даже
само понятие неловкости. Достаточно посмотреть на того пьяного парня, махающего руками
в разные стороны, – глупее выглядеть невозможно. Веселись, поднимай свою страсть из недр
тела и выпускай в отвязном танце. И она уже тоже на пределе, сейчас вы устанете и пойдете
выпить еще по одному коктейлю. А потом, возможно, она согласится, согласится поехать к
тебе и продолжить знакомство…

Если посмотреть на то, что порой происходит на современных дискотеках, можно поте-
рять дар речи. То из темных недр зала выйдет покрученный молодой человек, с непонятной
гримасой на лице, то из-за угла выпрыгнет несовершеннолетняя полуголая девушка, явно что-
то принявшая, и начнет совершать непонятные телодвижения. Народ хочет развлечься, и не
просто развлечься, а «оторваться». Это значит выдуть из головы все мысли и сделать телу
максимально приятно. Администрация ночных клубов, как правило, об этом хорошо знает и
готова всеми силами способствовать удовлетворению телесных позывов касательно алкоголя
и громкой музыки. Об остальном позаботятся посетители: и психостимулирующие таблетки
принесут, и друг друга развеселят. Главное, создать для этого все условия.

В молодежной среде ночные клубы пользуются большой популярностью. Они становятся
местом общения, отдыха и неудержимых развлечений. Наряду с этим дискотеки успели зарабо-
тать себе не самую чистую репутацию. Сегодня это далеко не культурные танцевальные вечера
с галантными кавалерами, теперь это шумное место, где масса людей пытается в хаотичных
ритмах заставить себя чувствовать радость. Это место опьянения и дурмана, место шальных
знакомств и однодневной любви. Стоит ли туда идти современному молодому человеку? Чтобы
ответить на этот вопрос, обратим внимание на то, что же он может там искать.

Чаще всего это знакомство. Знакомство с красивой девушкой, которое может дать начало
серьезным отношениям. В ненавязчивой атмосфере, с возможностью потанцевать и сбли-
зиться, ночные клубы становятся излюбленным местом первых встреч. Алкоголь и танцы
только разжигают желание подойти к той сногсшибательной красотке, взять ее за руку и пове-
сти далеко-далеко отсюда, где никто вас не увидит. Длинные густые волосы, яркий макияж,
коротенькая юбочка, оголенное плечо – она же не случайно так оделась. Скорее всего, пришла
за тем же. Страсть так и колотит внутри, голова не способна нормально думать, на кончиках
ее губ помещается весь твой мир. Выпить один, два, три бокала? Рассказать ей какие-нибудь
небылицы? Как ее заинтересовать? Любым способом, лишь бы обратила внимание. А дальше
происходит знакомство, танцы, телефонный номер, новые надежды… Не нужно лукавить, за
этим приходит на дискотеку если не каждый первый, то каждый второй. Там есть много усло-
вий, способствующих знакомству.

Хорошо, если девушка окажется вполне себе образованной и адекватной, ей будет не
пятнадцать лет, и круг ее интересов не будет замыкаться бывшими парнями и клубной жиз-
нью. Нельзя клеймить всех клеймом распутства. Но вероятность не больно уж высока. Жен-
щины не склонны к разврату, но, потеряв природный стыд, они могут быстро изуродовать свою
душевную красоту. Для многих из них дискотеки становятся средством поиска нового любов-
ника. Искать такую для серьезных отношений и создания хорошей семьи – это то же самое, что
пытаться найти деньги для проезда на тротуаре: вероятность есть, но настолько маленькая, что
лучше бросить эту глупую затею. Да и первое впечатление, сформированное сквозь тусклое
стекло бокала, может сильно отличаться от того, что есть на самом деле. Многие недобросо-
вестные парни только усугубляют ситуацию. Для них дискотека становится местом «охоты»
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на красивых женщин и поиска нового развлечения на ночь. Они знают, зачем туда идут и что
хотят найти. На волне страстей, после алкоголя или «таблетки любви», под водительством пья-
нящего дурмана желания, совратить можно даже вполне с виду приличную девушку.

Еще актуален вопрос: пойдет ли благоразумная девушка в соблазняющем наряде в такое
место, где гуляет алкоголь, где будят самые низкие страсти, где вероятность найти любов-
ника на ночь в разы выше, чем вероятность найти хорошего мужа? И стоит ли ее там искать?
Тем более, если говорить для православных, стоит ли надеться найти там будущую верующую
жену? Если такая вероятность есть, то она невелика. Если будущее знакомство предполагает
более серьезные вещи, чем прогулки и поцелуи, то искать себе спутницу жизни на дискотеке
в ночном клубе не лучший вариант.

Возможно, кто-то пришел туда просто развлечься и потанцевать, послушать музыку и
повысить свой культурный уровень. Для него ночная дискотека тоже мало что сможет пред-
ложить. Современная клубная музыка представляет собой один лишь ритм, повторяющийся
набор звуков, или отрезки известных композиций, тщательно обработанных диджеем. Такую
музыку просто так слушать сложно, под нее можно только танцевать. Причем танцевать спон-
танно, эмоционально двигаться в такт со звуками. Это не красивое искусство танца, это просто
ритмичные телодвижения. Они могут разве что помочь забыться, переключиться, возбудить
похоть. Это, наверное, и является второй причиной, по которой приходят в ночной клуб.

Стоит ли оно того? Может быть, и стоит. Зависит от человека. Если ему нравится бес-
причинно гробить свое время на пустые вещи, то это как раз подойдет. Попутно еще можно
напиться, насмотреться на нетрезвый народ, даже, возможно, найти на свою голову проблем.
А потом, уставшим и с чугунной головой, утром приковылять домой. Отдых что надо.

Вспоминая об алкоголе, вспомним еще о том, что дискотека часто становится местом
распространения более крепких и более дурманящих веществ. Психостимуляторы завоевали
популярность в народе именно благодаря клубам. Желание «выключить» голову и «включить»
чувства посещает там людей чаще, чем в других местах. Когда голова уже не может ясно сооб-
ражать, а все твое естество требует продолжения банкета, есть большое искушение принять
таблетку. В сочетании с выпивкой эффект от психостимулятора может быть крайне неожидан-
ным. Танцуя всю ночь напролет и не имея возможности адекватно ответить за свои поступки,
под утро можно свалиться от истощения, а недавнее прошлое вспоминать со стыдом. Здоро-
вье же получит еще один необратимый удар, который неизвестно чем аукнется впоследствии.
Искать такого времяпрепровождения и такого отдыха можно только за неимением каких-либо
более интересных дел.

Когда нечего делать и хочется пойти на ночную дискотеку, стоит спросить себя: «А
зачем? С какой целью? Что я там найду?» Если все вышеперечисленное вызывает душевный
трепет и непреодолимое желание, то тут уж выбор очевиден. Но если вдруг появляется мысль,
что там делать нечего, лучше этой самой мысли поверить. Ведь познакомиться с хорошим
человеком можно в других местах, в которых действительно собираются достойные люди. Это
могут быть молодежные собрания, благотворительные акции, разные встречи. Кто ищет, тот
всегда найдет, главное, с чистым сердцем. Такое знакомство будет более естественным, оно не
будет искажено яркими огнями танцпола и спиртным, оно не будет направлено лишь на удо-
влетворение сексуального позыва. Здоровое живое общение сразу даст сделать первые выводы
и исключит возможность неприятных разочарований. Тот, кто хочет серьезных отношений,
будет искать именно такого знакомства.

Да и отдыхать можно гораздо лучше без громыхающей музыки и таблеток экстази.
Странно, что люди, имеющее в наше время возможность в любое время года сходить поиграть
в бильярд, в боулинг, на каток, пейнтбол, в кино и еще во множество других самых разнообраз-
ных мест, предпочитают расслабляться на дискотеках. Наверное, они просто стараются идти
вровень с модой, их привлекает та красивая обертка, в которую завернуты ночные дискотеки.
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Если же эту обертку развернуть и трезвым взглядом посмотреть на содержимое, то окажется,
что ничего там нет особенного, и сложно найти объективную причину посещения подобных
мероприятий.

Игорь Максименко
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Компьютерные игры: невинное развлечение

или возможная причина острой зависимости?
 

ХХ век человеческой истории был ознаменован огромным количеством открытий и раз-
работок в самых разных областях науки. Именно тогда были сконструированы первые элек-
тронные вычислительные машины (ЭВМ), или компьютеры. С каждым годом они становились
все более «умными», занимали все меньше места и могли выполнять все более широкий круг
задач. Прошло не так много времени перед тем, как человек изобрел компьютерное развле-
чение, которое являлось программой и запускалось на ЭВМ. Первой такой игрой были «кре-
стики-нолики», разработанные в 1952 году А. С. Дугласом в рамках написания его докторской
диссертации. После этого все чаще и чаще начали появляться различные простые игры, кото-
рые разбавляли досуг инженеров. В конце ХХ века, когда компьютеры стали персональными,
перестали занимать огромные комнаты и стали доступными среднестатистическому человеку,
начался новый виток игровой индустрии.

Спрос на электронные развлечения начал активно расти и уже на стыке ХХ и XXI веков,
а их разработка стала выгодным способом заработка. Начали появляться игровые приставки,
специальные устройства, основное предназначение которых – это запуск видеоигр. Индустрия
росла не по дням, а по часам. Подобное времяпрепровождение стало излюбленным способом
отдыха для огромного числа людей. Сегодня уже сложно найти человека, который не был бы с
этим знаком. Уже даже появилось такое понятие, как киберспорт, так называемые соревнова-
ния между лучшими игроками какой-либо компьютерной игры.

С развитием технологий подобные развлечения становятся все более красивыми, чарую-
щими и затягивающими. Затягивающими настолько, что все больше людей впадают настоящую
психологическую зависимость. Начали происходить странные вещи, некоторые игроки так
увлекались виртуальным миром, что реальный мир переставал их привлекать. С каждым годом
ситуация начала усугубляться, и появилась новая проблема – игровая зависимость. Чтобы не
быть голословным, стоит упомянуть, что госпиталь McLean в Бельмонте (Массачусетс, США)
открыл отделение по борьбе с компьютерной зависимостью 9, в Китае открылись специальные
клиники 10, 11, в Нидерландах 12, 13, Канаде (Ричмонд) 14, даже в Австралии появилась клиника,
специализирующаяся на борьбе с игровой зависимостью 15. Появилось много статей, доказы-
вающих реальность ее существования 16, 17, 18. Но являются ли сегодня компьютерные игры
реальной угрозой или все-таки впадение в игровую зависимость – это все еще редкое явление,
не опасное для среднестатистического человека?

9  David Wolf, 3b. “Computer Addiction Services”. Computeraddiction.com. Retrieved 2009-08-09. http://
www.computeraddiction.com

10 Humphrey Cheung. China electrocutes the WoW out of Internet addicts 23 February 2007. Retrieved 25 June 2007. http://
www.tgdaily.com/games-and-entertainment-features/31056-china-electrocutes-the-wow-out-of-internet-addicts

11  Sebag-Montefore, Poppy. China’s young escape into the web http://www.guardian.co.uk/technology/2005/ nov/20/
news.chinaObserver Guardian 20 November 2005. Retrieved 25 June 2007.

12  “Smith and Jones clinic”. Smithandjones.nl. Retrieved 2009-08-09. http://www.theguardian.com/ technology/2005/nov/20/
news.china

13  Maguire, Paddy (25 November 2008). “Technology | Compulsive gamers ‘not addicts’”. Retrieved 2009-08-09. http://
news.bbc.co.uk/2/hi/technology/7746471. stm

14 Bennett, Nelson. When the game gets serious. Richmond News 8 December 2006. Retrieved 25 June 2007.
15 Клиника по лечению игровой зависимости в Австралии. www.videogameaddictiontreatment.com.au
16 Gaming addiction grips youngsters. http://www.lep.co.uk/news/gaming-addiction-grips-youngsters-1-773488
17 Hagedorn, W., & Young, T. (2011). Identifying and Intervening with Students Exhibiting Signs of Gaming Addiction and other

Addictive Behaviors: Implications for Professional School Counselors. Professional School Counseling, 14(4), 250–260.
18 Online gamers addicted says study. http://news.bbc.co.uk/2/hi/uk_news/england/ nottinghamshire/6193462.stm
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Чтобы ответить на этот вопрос, необходимо разобрать причины, по которым он может
сильно увлечься электронными развлечениями. Чем они подкупают? Во-первых, это возмож-
ность виртуально побывать в таких местах и испытать такое, чего человек в реальности никогда
бы не испытал. Например, быть рыцарем, идущим на штурм средневекового замка, быть сол-
датом, воюющим где-то на полях сражений Второй мировой, побывать в шкуре мага, который
испепеляет врагов мощными заклятиями. Все это для нас недоступно в серой повседневности.
Потому, видя такое на мониторах и имея возможность непосредственно влиять на происходя-
щее, жить в интерактивном кино и увлеченно наблюдать за результатами своих действий, игрок
просто начинает утопать в положительных эмоциях. Страха за свою жизнь нет – все вирту-
ально, страха безвозвратно все испортить тоже нет, ведь есть технология сохранения прогресса
и его последующей загрузки в случаях, если что-то пошло не так. Остаются одни положитель-
ные эмоции, радость и интерес, которого порой так часто недостает в реальной жизни. Именно
тут и кроется первая ловушка. Человек просто привыкает к такому потоку положительных
эмоций, у него создается контраст между непривлекательной обыденностью и чарующим игро-
вым миром. Там, в экране монитора, – там счастье, а тут, где работа, проблемы, заботы, школа,
университет, институт и т. д., – тут только расстройство. Особенно плохо, если человек не
имеет никаких увлечений помимо дневных забот, которые бы приносили ему радость. Тогда
компьютерные игры становятся единственной отдушиной.

Во-вторых, масла в огонь подливает большое число «нереализованных» людей, которые
не нашли себя, не удовлетворены своей жизнью и хотят как-то от этого абстрагироваться, или
иначе, убежать. В наибольшей мере эта проблема поражает подростков и молодое поколение.
Представьте себе ситуацию. Сидит в старшей школе парень, звезд с неба не хватает, от учебы
одно расстройство, только домашними заданиями мучают. Вся жизнь в ожидании каникул.
Спортом серьезно не занимался, популярностью особой никогда среди сверстников не пользо-
вался. Свободного времени немало, но увлечений серьезных нет. Тут у него появляется ком-
пьютерная игра, где он может за несколько недель пройти путь от раба до короля и пользоваться
всеми почестями виртуального народа, быть самым сильным воином или самым мудрым чаро-
деем. Так захочет ли после такого головокружительного успеха среднестатистический школь-
ник выходить из компьютерного мира? Конечно же, нет. Ведь много игр успешно реализуют
возможность развития игрока по пути от самого слабого до самого сильного персонажа, облада-
ющего всеми возможными навыками и умениями. Подпитываемый чувством гордости за соб-
ственные достижения игрок гораздо сильнее привязывается к компьютерному миру, ведь там
он побеждает. Положение усугубляется тем, что с приходом Интернета в каждый дом большую
популярность начали набирать онлайновые игры, где в одной виртуальной вселенной взаимо-
действуют сотни, тысячи десятки тысяч игроков, которые между собой соревнуются. Таким
образом, имея возможность наблюдать свой успех уже относительно не просто искусственного
интеллекта, но и реальных людей, игрок еще больше увлекается и имеет еще более острый
стимул проводить за компьютером часы и даже дни, его стимулирует соперничество.

Зная это, многие разработчики не дают или максимально отодвигают возможность
достигнуть всех возможных высот в игре. Зачастую там нет возможности победить, а высокие
показатели по достижениям требуют огромных временных (а нередко еще и денежных) затрат
со стороны пользователя. Это подбивает людей вкладывать все больше денег и сил, что, в свою
очередь, играет на пользу привязанности человека. Ведь гораздо сложнее бросить то, куда уже
столько вложил, и признать это ошибкой. Мы имеем склонность в таких случаях убеждать себя
в собственной правоте до последнего.

В-третьих, очень часто компьютерная игра содержит в себе интересный и увлекательный
сюжет. Он не ограничен полуторачасовым интервалом, как бывает в случае просмотра кино,
на него можно влиять и даже непосредственно принимать участие, отождествляя себя с одним
из персонажей. Это нешуточный соблазн для любителей красивых историй с неожиданными
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поворотами. Сюжет затягивает и не дает оторваться от компьютера продолжительное время, он
требует для своего развития непосредственного участия игрока, и последний просто вынужден
его принимать, чтобы узнать развязку.

Немаловажным фактором, удерживающим в онлайн-развлечениях, является возмож-
ность общения с себе подобными. Находись в постоянном взаимодействии с такими же, как
он, посредством чатов и голосовой связи, игроман находит много друзей и знакомых. Они
держатся вместе, подкрепляя друг друга общением и успокаивая совесть. Ведь человек, кото-
рый не первый год привык отдавать большую (если не всю) часть своего свободного времени
на подобные развлечения, будет наблюдать свое отставание по сравнению с теми, кто привык
свободное время тратить на саморазвитие, или с теми, кто просто работает столько, что ему
и отдыхать-то нормально времени нет. Тогда он обращает взгляд на таких же, как он, чтобы
чувствовать себя в своей тарелке. Тем самым усыпляется природное желание забросить бес-
полезное занятие и начать наконец развиваться. Ведь существуют целые игровые субкультуры,
огромное количество интернет-порталов и форумов, которые становятся естественной средой
обитания для игроманов.

Ну и последнее, что провоцирует зависимость, – это вседозволенность, которую обретает
игрок в виртуальной вселенной. В реальном мире масса правил, норм поведения, ограничений.
Здесь человека ожидают не одни лишь успехи, но также и много разочарований и кропотливого
труда. В виртуальной реальности всего этого нет. Можно творить что душе угодно. Взрывать,
строить, разрушать, убивать, создавать… Никто никого ни в чем не ограничивает, все упира-
ется в жанр и тематическую направленность игры. Нередко это бывает серьезной отдушиной.

Как видно из сказанного выше, причины игровой зависимости весьма и весьма серьезны.
Основная группа риска – молодое поколение. Ведь юношество – это именно тот возраст, когда
человек наиболее подвержен влиянию негативных факторов извне. Эмоции и страсти бьют
ключом, хочется всего, взрослая жизнь уже видна, но еще недоступна. Хочется быть старше,
хочется иметь признание, внимание, успех. Но это пока еще совсем недоступно. Тело осаждает
лень, а ум отказывается напрягаться. Есть тяга к развлечениям, беззаботной жизни. Именно
тогда компьютерные игры часто становятся заменителем реальности. Но одними юношами все
не ограничивается. Бывает, что игры становятся серьезной страстью и у совсем уже взрослых
дядей. Ведь отвлечься от окружающей действительности порой хочется всем, но для некоторых
это потом становится необходимостью.

Какие же последствия? Первое: у зависимого от компьютерных игр полностью сжигается
свободное время. Все уходит в игры, ведь это страсть. Работа становится томительной, и вся
радость заключается в ожидании того самого момента, когда снова окунешься в виртуальный
мир. Это зачастую приводит к тому, что игрок забрасывает все увлечения, в том числе и спорт.
Отсекается все, чем можно пожертвовать. После нескольких лет такой жизни физическое и
умственное развитие начинает ослабевать и жизнь человека начинает терять все больше кра-
сок.

Второе – это когда человек, из-за невозможности оторваться от игр, начинает ограни-
чивать время, которое должен был уделять работе/учебе/семье/друзьям/близким. Последнее
часто приводит к ухудшению отношений в семьях, потере любимых, работы, забрасыванию
учебы, разрыв отношений с невиртуальными друзьями. Когда это происходит, многие прихо-
дят в себя, но иногда бывает уже поздно, как ни прискорбно. Нередко можно услышать исто-
рии заядлых игроманов, которые из-за своего болезненного увлечения не смогли нормально
окончить университет, или потеряли любимую девушку, или банально начали отставать в раз-
витии от сверстников 19, 20, 21, 22.

19 Исповедь зависимого от WoW. http://soulkerfuffle.blogspot.com/2006/10/view-from-top.html
20 Исповедь игромана. http://pravda.tvob.ru/vrednye-privychki/218-ispoved-igromana
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Последнее очень опасно. Видя свою несостоятельность, человек начинает замыкаться в
себе. Именно потому у нас растет целое поколение молодых людей, которые совершенно не
приспособлены к жизни, замкнуты в себе и не в состоянии решать любые более-менее серьез-
ные вопросы. Они не могут завести семью, не могут добиться успехов в своем деле, не в состо-
янии заставить себя даже пойти на нормальную работу. А все потому, что игра создала им
особую зону комфорта, к которой они уже настолько привыкли, что внешний мир стал пуга-
ющим и совершенно неинтересным. Выбраться из нее крайне сложно, и сопровождается это,
как правило, огромным дискомфортом. Еще хуже, когда человек, видя это (сложно не заме-
тить), полностью принимает такой образ жизни и не собирается его менять, когда зависимость
настолько сильна, что он сознательно решает оставаться под ее влиянием и дальше. Таким
помочь очень сложно.

Но, даже с учетом всей видимой угрозы, игромания не причисляется к виду заболеваний
23, 24, хотя попытки это сделать были. Есть исследования, доказывающие существование зави-
симости от компьютерных игр. Безусловно, она не может приравниваться к наркотической.
Согласно одному исследованию 25, кривая психологической зависимости от наркотиков и игр
различается. Если у наркомана она все больше растет, то у игромана имеет пик, после чего
резко падает и фиксируется на определенном уровне. На практике это выглядит так.

1. Сначала человек слегка увлечен, постепенно входит во вкус.
2. Игра становится важной потребностью для полноценного отдыха.
3. Появляется зависимость, компьютерное развлечение становится насущной необходи-

мостью, человек пытается устранять любые преграды между ним и игрой. Если этого не про-
исходит, появляются раздражение, депрессия, отрицательные эмоции, неудовлетворенность.
При такой зависимости игроман способен вообще замкнуться в себе и отгородиться от внеш-
него мира, что может привести к психопатологии.

4. Со временем игровая активность спадает и фиксируется на определенном уровне. То
есть человек живет вроде бы нормальной жизнью, но полностью оторваться от компьютерных
игр не в состоянии. Так может продолжаться большую часть жизни.

При всем при этом утешает разве только то, что у бывалых игроманов зачастую проис-
ходит спад игровой активности. Это значит, что если сейчас ему ничего не помогает, то, воз-
можно, потом он опомнится. Но в целом, конечно же, это не слишком обнадеживает.

Из всего вышесказанного можно сделать несколько выводов. Первый: не подпускать
маленьких детей к компьютеру, ведь они не обременены житейскими заботами, неопытны,
живут фантазиями и готовы все время тратить на веселые развлечения. Это будет губительно.
От греха подальше, как говорится. Да и гораздо развитее будет ребенок, сфера интересов кото-
рого будет находиться в реальном мире. Ведь от компьютерных игр дети тупеют 26. Никаких
компьютеров, и тем более никакого Интернета, который кроме всех своих достоинств имеет
и существенные недостатки, например то, что он является сборником огромного количества
вредного и губительного информационного мусора, который способен испортить даже самого
чистого человека.

Второе: не пытаться играть в игры, которые могут вызвать зависимость. Лучше просто
не пробовать. Наиболее склонны вызывать зависимость онлайн-игры, объединяющие в себе

21 Истории игрозависимых. http://www.gamingaddiction.net
22 Истории игрозависимых. http://zavisimost-v-seti.ru/modules/forum/ viewtopic.php?topic_id=90&forum=5
23  American Psychiatric Association Considers 'Video Game Addiction'. http://www.sciencedaily.com/releases/2007/06/

070625133354.htm
24  AMA Will Not Label Video-Game Playing as a Psychiatric Addiction. http://www.foxnews.com/printer_friendly_story/

0,3566,286948,00.html
25 Исследования относительно игровой зависимости. http://fogiston.ru/articles/netpsy/gameaddict
26 Дети тупеют от компьютерных игр. http://e-news.com.ua/show/237068.html
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десятки тысяч игроков в своем красочном виртуальном мире, где каждый ассоциирует себя
с некоторым персонажем. Красивая графика, большое количество возможностей, интересный
сюжет – все это только увеличивает вероятность того, что такая игра затянет. Типичные пред-
ставители игр, которые могут вызвать сильную зависимость: ArcheAge, World of Warcraft,
Lineage 2, Aion, и дальше по убыванию – StarCraft II, Diablo III, Warcraft 3, Dota 2, War Thunder,
World of Tanks, Battlefeld, Call of Duty и т. д.

Третье: если кто-то из близких впал в игровую зависимость, то нужно попытаться мак-
симально его оградить от доступа к объекту страсти. Наверное, не стоит это делать насильно,
ведь такое может помочь, только если человек находится на самых ранних стадиях увлечения,
иначе, скорее всего, случится скандал и положение станет еще хуже. Лучше добиваться подоб-
ного эффекта не напрямую. Например, загрузить человека так, чтобы у него осталось меньше
свободного времени, чаще выводить его отдыхать на природу, подбить его заняться спортом
или еще чем-нибудь, отправить в армию, в конце концов. То есть любыми способами умень-
шить время, проведенное за компьютером. Тогда, когда влечение к играм ослабнет, можно
будет вести уже немного иной разговор. Игровая зависимость – это такая страсть, которая со
временем ослабевает, если ее не подпитывать. Если человек все время тратит на игры, очень
важно любыми способами перевести его хотя бы в такую фазу, когда он не имеет неудержимой
тяги, но вполне может выделять для компьютерных развлечений адекватное количество своего
времени, не жертвуя при этом более важными делами, даже если совсем отказаться от них он и
не в состоянии. Тогда он постепенно будет возвращаться в реальный мир и, возможно, когда-
то совсем откажется от игр.

Напоследок хочется сказать, что проблема игромании хотя и не стоит остро, но она есть.
Она присутствует даже в более широком смысле, как зависимость от компьютерных развлече-
ний вообще, к которым можно отнести в некотором роде и социальные сети. Глупо, конечно,
объявлять всему этому войну, но быть внимательнее просто необходимо. Нужно помнить золо-
тые слова апостола Павла: Все мне позволительно, но не все полезно; все мне позволительно, но
ничто не должно обладать мною (1 Кор. 6, 12). Тогда мы сможем научиться лучше определять
для себя, полезно ли для нас новое увлечение или нет.

Игорь Максименко
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Кому служат экстрасенсы?

 
«Экстрасенс» – термин, употребляемый для обозначения человека, обладающего способ-

ностями сверхчувствительного (экстрасенсорного) восприятия или воздействия 27. Как много
это слово может вызвать ассоциаций! Одни сразу подумают о строгом мужчине, который про-
низывает насквозь своим тяжелым взглядом, другие вспомнят ухмыляющуюся гадалку, пред-
сказывающую будущее по линиям на руке, третьи, возможно, подумают о цыганах, которые
могут навести порчу и мистическим образом отобрать все деньги. Ассоциаций много, но все
они связаны с чем-то потусторонним, за гранью законов этого мира, с секретами и скрытыми
возможностями человеческой души.

Это и привлекает умы голодных людей, голодных духовно, которые чувствуют, что не
вся жизнь заканчивается на законах физики и теории Дарвина, но есть еще что-то. Они это
ищут и хотят напитаться. Возможно, в некотором роде этим объясняется, что популярной пере-
дачи «Битва экстрасенсов» уже отсняли четырнадцать сезонов, что повсеместно открывают
духовные центры, возрос интерес к духовной литературе сектантского толка. Такая тенденция
прослеживалась еще со времен позднего СССР, когда люди с восторгом смотрели операции
с участием А. М. Кашпировского 28, «заряжали» энергетикой шампуни у радиоприемников с
молчащим А. Л. Чумаком 29 и удивлялись предсказаниям Ванги 30. Это вызывало интерес и
восторг, частично удовлетворяя жажду познания духовного мира. С крушением «железного
занавеса» в страну хлынул большой поток учений о духовных законах; практики по контролю
сил природы, предсказанию будущего и общению с духами стали достоянием широких народ-
ных масс. Экстрасенсы наводнили все вокруг, к ним потянулась стройная очередь из желаю-
щих сохранить или создать бизнес, излечится от болезней, снять порчу, приворожить люби-
мого. Теперь их уже не боялись, к ним прислушивались, они перестали быть диковинкой.

К мнению Церкви в этом вопросе уже давно перестали прислушиваться. Она однозначно
их всех клеймит колдунами и ворожеями, про которых сказано: Не должен находиться у тебя
проводящий сына своего или дочь свою чрез огонь, прорицатель, гадатель, ворожея, чародей,
обаятель, вызывающий духов, волшебник и вопрошающий мертвых; ибо мерзок пред Господом
всякий, делающий это, и за сии-то мерзости Господь Бог твой изгоняет их от лица твоего
(Втор. 18, 10–12). Но возникают вопросы. Люди недоумевают, почему серьезный представи-
тельный мужчина, который проводит якобы важные опыты по изучению духовных сил и назы-
вает себя биоэнергетиком, – колдун? Почему набожная бабушка, которая залечивает болезни
молитвой и дом которой обставлен иконами, – ведьма? Почему духовные наставники Востока,
которые помогают достичь своим ученикам просветления, на самом деле одержимы бесами?
«Ну не могут же все они лгать», – скажет кто-то. Дескать, это просто архаичное христианство
из моды «выпало», не может справиться с современными тенденциями мирового развития,
вот и клеймит всех и вся. Ведь если святые и будущее предсказывали, и от болезней излечи-
вали, тогда почему тибетским монахам нельзя этого делать? Почему старцам открывалось, что
находится в душе у человека, и это не считалось бесовским даром, а когда людскую ауру видят
гуру в духовном центре, то считается? И разве молитва и мантра – это не одно и то же?

К сожалению, вряд ли неверующий человек сам сможет домыслить и понять разницу
между всеми этими понятиями. Для этого нужен опыт жизни в Церкви по Заповедям и реаль-
ные попытки следования за Христом. Нужен такой практический опыт, когда ограничиваешь

27 Определение слова «экстрасенс». http://dic. academic.ru/dic.nsf/enc1p/53386
28 Анатолий Кашпировский. http://ru.wikipedia. org/wiki/Кашпировский,_Анатолий_Михайлович
29 Аллан Чумак. http://ru.wikipedia.org/wiki/Чумак,_Аллан_Владимирович
30 Ванга. http://ru.wikipedia.org/wiki/Ванга
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себя вопреки человеческой логике только потому, что не согласен творить грех, в надежде на
милость Божию. Нужна практика молитвы, которая всегда Господню волю ставит выше чело-
веческой. Если не было попыток слезных прошений и смиренных ожиданий, сложно понять
разницу между молитвой и заклинанием. Но попытаться объяснить ее можно. Итак, почему
экстрасенсорные практики, как и все, кто их использует, на самом деле пользуются бесовской
помощью?

Когда Иисус Христос начинал Свою проповедь на земле, то говорил: По кайтесь, ибо
при близилось Царство Небесное (Мф. 4, 17). До этого и Предтеча Господень Иоанн крестил
людей в покаяние, говоря: Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною сильнее меня; я не
достоин понести обувь Его; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем (Мф. 3, 11). С того
времени покаяние обрело небывалую важность и стало тем мостиком, через который человек
приходит к вратам Церкви. Все чудеса, творимые Господом, делаются не просто ради дарова-
ния земных благ, но подбивают задуматься о небесном, почувствовать прикосновения благо-
дати и следовать в мир вечного блаженства. Иисус говорит, что нет смысла добывать земные
блага ради них самих: Ибо какая польза человеку, если он при обретет весь мир, а душе своей
по вредит? (Мк. 8, 36). В этом смысле и чудеса, которые не несут духовной пользы, бесполезны.
Как может Спаситель даровать нам что-то во вред? Даже апостол Иаков говорит: Просите, и
не получаете, по тому что просите не на добро, а чтобы употребить для ваших вожделений
(Иак. 4, 3). Так, и совершив чудо исцеления над расслабленным и встретив его после этого в
храме, Господь сказал ему: Вот, ты выздоровел; не греши больше, чтобы не случилось с тобою
чего хуже (Ин. 5, 14).

То ли дело, когда знахарь пытается исцелить рану какой-то волшебной травой и совер-
шенно не интересуется духовным состоянием «клиента». Или интересуется, но довольно
поверхностно, не вникая в понятие греха, а только лишь выясняя информацию, необходимую
для успешного проведения ритуала. Иногда колдунов просят совершить даже заведомо гнус-
ный поступок, например приворожить чужого мужа или сделать так, чтобы начальника уво-
лили с работы. Зачастую цена вопроса лишь в предложенной сумме денег. Во главу угла ста-
вятся эгоистичные побуждения того, кто платит, и никакой речи о истинной духовности быть
не может. Понятное дело, что откликнуться на такие «просьбы» могут только бесы.

Но как же тогда «белые маги», якобы не делающие ничего во вред, или, наконец, обве-
шанные иконами «благочестивые» бабушки, которые во время сеанса лечения молитвой учат
каяться в грехах? Неужели они не могут помогать решать проблемы с помощью Божией? Увы.
Господь всегда очень высоко ценит нашу свободу. Он даже насильно нас не обращает в веру,
хотя бы и хотел, чтобы мы все обратились: Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и
камнями побивающий посланных к тебе! сколько раз хотел Я собрать детей твоих, как птица
собирает птенцов своих под крылья, и вы не захотели! (Мф. 23, 37). Со своей стороны мы
должны ценить и Его свободу, уважать своего Творца. Как может раб дать непосредственный
приказ своему господину? Он может разве что попросить об услуге и, если господин согла-
сится, смиренно ждать ее исполнения. При таком отношении к делу становится ясно, что мы
обращаемся к Тому, Кто нас выше. Но как поступают клиенты экстрасенсов? Они рассчиты-
вают на гарантированный результат! Им нужно, чтобы все было так, как задумывалось, они
дают распоряжения. Даже когда якобы верующая бабушка-гадалка вычитывает молитву, чтобы
у кого-то прошла боль в спине, она пользуется ею как инструментом, который помогает полу-
чить гарантированный результат. Настоящие христиане всегда оставляют решающий выбор
Богу. Он Сам нас этому и учил! Христос перед преданием на распятие молился: говоря: Отче!
о, если бы Ты благоволил пронести чашу сию мимо Меня! впрочем не Моя воля, но Твоя да
будет (Лк. 22, 42). И Христа все-таки распяли. Потому, если по молитвам будешь сразу исце-
лен – хвала Создателю, если не сразу – тоже хвала Создателю, Ему виднее, а если проблема
решится немного другим способом, тоже хвала Создателю, ведь никто не останется без уте-
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шения: Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас  (Мф. 11, 28).
Но очевидно, что на таком подходе «без гарантий» невозможно построить бизнес, невозможно
создать развлекательное шоу, невозможно проводить какие-либо биоэнергетические исследо-
вания. Потому экстрасенсам ничего другого не остается, как добиться возможности получать
гарантированный результат. Но если ты не можешь приказывать Господу, ты можешь вполне
приказывать бесам, которые по своей злобе и желанию повергнуть тебя в ад готовы даже слу-
шаться твоих повелений.

Просить же с дерзновением у Христа и иметь возможность самостоятельно распоря-
жаться чудесными дарами Господа могут только те, кто преуспел в служении Ему. То есть
те, кто десятилетиями, отрекаясь своей воли, угождал Творцу. Являются ли такими людьми
«благочестивые» бабушки-гадалки или «белые маги» – женщины средних лет? Не являются и
не могут являться. Только некоторые святые подвижники, единицы, большей частью монахи,
удостоились чести получить какой-либо чудесный дар, чтобы безвозмездно использовать его
на благо людей. К этим людям, конечно, никоим образом не могут быть отнесены монахи Шао-
линь, тибетские монахи, мудрецы Востока и им подобные. Ведь истинные чудотворцы живут
строго, соблюдая все заповеди Христа, и в духе Православия. Они отсекают свою волю и все-
цело желают исполнения Божией. Они не творят чудеса от себя, это Бог творит чудеса через
них, синергетически согласуясь с их волей, потому для этих чудес сохраняются основные прин-
ципы, присущие чудесам Иисуса. Они не делаются просто так, но имеют в себе глубокий про-
мыслительный смысл, способствуют покаянию неверующих и укреплению верующих.

Еще важно обратить внимание на то, что святые люди исцеляют людей бесплатно. Так
как Сам Иисус сказал некогда своим ученикам: Больных исцеляйте, прокаженных очищайте,
мертвых воскрешайте, бесов изгоняйте; даром получили, даром давайте  (Мф. 10, 8). Это ли
мы видим в среде разношерстных экстрасенсов? Куда там. Элитные маги за одну консультацию
сдирают такие деньги, что после нескольких месяцев их посещений даже богатый по современ-
ным меркам человек начнет чувствовать удары по своему благосостоянию. Еще более мерзко,
когда люди, теряя надежду и обращаясь за помощью к «народным целителям», несут послед-
нюю копейку в надежде получить исцеление от болезни. С ними крайне жестоко поступают,
заверяя фальшивыми обещаниями скорого выздоровления. Или когда отчаявшийся человек
обращается к экстрасенсу с просьбой найти пропавшего родственника, а тот его обманывает,
говоря, что он погиб, или посылает его неизвестно куда на поиски. По этим причинам очень
целесообразным ходом со стороны государства будет запрещение деятельности шарлатанов,
зарабатывающих на чужом горе.

Рассматривая негативные стороны экстрасенсорики, нельзя не упомянуть еще один важ-
ный момент – фактор эгоистичного восприятия экстрасенсорных способностей как собствен-
ного достижения. Когда биоэнергетик изучает влияние духов и призраков на окружающий мир,
когда он пытается почувствовать ауру человека напротив, он воспринимает это как его соб-
ственное изучение процессов, существующих самих собой. То есть для него взгляд в будущее
и чувствование энергетики не являются откровениями, это его собственные умения, которые
развиты независимо от того, существует ли Бог такой, каким Его понимает христианство, или
какой-либо другой. Тогда сверхчеловеческие способности принимаются как личное достиже-
ние, не воздается хвала Господу, непомерно растет гордыня. Очень сомнительно, чтобы Хри-
стос даровал людям такие способности, которые не приводят ко спасению, а, наоборот, ведут
человека в погибель. Понятно, что экстрасенс и рассматривает свои «дары» лишь как орудие,
которое можно использовать для достижения своих собственных эгоистических целей.

У колдуна нет объективного способа распознавания, от Бога его способности или от
бесов. Не имея системы оценки, экстрасенс сам себе придумывает какие-либо «правила» и
«законы» духовного мира либо перенимает их у более продвинутого «мага». Как сказал Иоанн
Богослов: Возлюбленные! не всякому духу верьте, но испытывайте духов, от Бога ли они,
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потому что много лжепророков появилось в мире. Духа Божия (и духа заблуждения) узна-
вайте так: всякий дух, который исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, есть от
Бога; а всякий дух, который не исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, не есть от
Бога, но это дух антихриста, о котором вы слышали, что он придет и теперь есть уже в
мире (Ин. 4, 1–3). Учитывая вышесказанное, можно ли рассчитывать на то, что общающийся
с духами восточный гуру, который, вероятно, и Библии в руках не держал никогда, на самом
деле общается с ангелами? Определенно нет.

Проблемой нашего общества по праву можно назвать огромное количество суеверий,
которые также способствуют расцвету оккультизма. Человек, «снимающий» порчу и гадающий
по руке, не может быть от Бога уже лишь только потому, что он не верит в человеческую сво-
боду, дарованную Творцом, не доверяет Его Промыслу. Когда мы вздрагиваем, видя перебега-
ющую нам дорогу черную кошку, мы умаляем величие Творца, думаем, что эта мелочь, это до
смешного ничтожное событие может повлиять на нашу судьбу помимо замысла Христа. Ведь
даже в свинью бес не может вселиться без Его попущения: Паслось же там при горе большое
стадо свиней. И просили Его все бесы, говоря: пошли нас в свиней, чтобы нам войти в них (Мк.
5, 11–12). Как возможно тогда верить, чтобы кто-то неизвестно где, тайно навел порчу и тем
самым испортил тебе жизнь? Особенно это нелепо, если ты продолжаешь жить в согласии с
волей Создателя. Как можно верить, что линии на руке или звезды на небе что-то предопре-
деляют, если Христос сказал, что мы, уверовавшие в Него, свободны, а значит, не зависим от
чего-либо подобного: Тогда сказал Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: если пребудете в слове
Моем, то вы истинно Мои ученики, и познáете истину, и истина сделает вас свободными (Ин.
31, 32)? Верить в это и ходить по вопросам хиромантии и предсказания к колдунам – тягчай-
ший грех, ведущий к погибели души.

Зачастую наш грех еще и в том, что нам кажется, будто мы наверняка знаем, как будет
лучше. Не получая карьерного роста или крепкого здоровья, мы начинаем не смиренно пред-
принимать новые попытки и ждать успеха, а лезть в духовный мир, прибегая к помощи экс-
трасенсов, как бы говоря: «А я все равно считаю, что так будет лучше, Бог мне не дает этого,
но я добьюсь этого все равно, хоть бы мне пришлось и к гадалке пойти». Мы не доверяем
Христу, не доверяем Его любви, тем самым губим себя. Хотя даже если что-то не получается,
Господь явно говорит, что делать – стучаться дальше, даже если Он и медлит с ответом: Бог
ли не защитит избранных Своих, вопиющих к Нему день и ночь, хотя и медлит защищать их?
сказываю вам, что подаст им защиту вскоре (Лк. 18, 7–8). Колдун, способствуя распростра-
нению неверия среди людей уже одним фактом предоставления своих услуг, таким образом
еще больше усугубляет свою вину.

Хочется верить, что выше было приведено достаточное количество доказательств того,
что экстрасенсы, колдуны, биоэнергетики, спиритологи, разноцветные маги и прочая публика
– служители бесов. Ведь у них можно лишь найти обман, отчаяние и погибель. И даже когда
поход к гадалке завершился относительно «удачно» и человек вроде бы даже и почувствовал
некое облегчение, можно точно быть уверенным – оно недолговечно. И одиножды подарив ему
просимое, бесы потом отнимут у него в десятки и сотни раз больше, включая и свое дарование.
Ведь они по природе своей не могут созидать, все их существо направлено лишь на смерть,
боль и разрушение.

Игорь Максименко
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Мужчина и серьги

 
Сыздавна люди производили различные манипуляции над своим телом. Они его раскра-

шивали, делали татуировки и даже прокалывали кожу, чтобы вставить туда различные палки,
крючки и амулеты. Не сложно догадаться, что ранее основными представителями таких «видо-
измененных» человеков являлись языческие шаманы и жрецы. Потому и наш Господь, ограж-
дая народ Израиля от любого вредного иноверного влияния дает заповедь: Ради умершего не
делайте нарезов на теле вашем и не накалывайте на себе письмен. Я Господь [Бог ваш] (Лев.
19, 28).

И ведь действительно, прокалывающий свое тело и вставляющий в него железяки часто
невольно начинает предавать им какое-то особое значение, они могут стать для него чем-то
вроде идола. Для того чтобы в этом удостовериться не нужно далеко ходить, достаточно про-
сто найти в Интернете фотографии людей, активно увлекающихся пирсингом. Перед глазами
откроется настолько уродливое зрелище, что нормальный человек никогда в жизни не сможет
признать это красивым. Это люди, почти совершенно потерявшие свой нормальный облик. Тем
не менее некоторые все равно продолжают таким заниматься, их оно начинает притягивать.
Иначе как влиянием нечистых сил и нарушением здорового мировосприятия это объяснить
нельзя.

В подтверждение можно привести следующий факт: пирсингом активнее всего увлека-
ются именно кучки сатанистов и представители субкультур, которые как минимум холодно
относятся к Церкви и Евангельской Истине. Чаще всего они слушают тяжелую музыку, напи-
санную самыми скандальными группами. Неразборчивые слова их солистов густо разбавля-
ются богохульными выкриками.

Есть даже целые группировки людей, которые сознательно пытаются изменить свой
облик, чтобы он все больше напоминал демонический. Для них обычная внешность кажется
чем-то неинтересным и даже противным. Доходит даже до пластической хирургии, когда язык
разрезается пополам, чтобы напоминать змеиный, верхние и нижние губы делают похожими на
звериную пасть, под кожу над бровями загоняются конструкции, чтобы было некоторое подо-
бие рогов. Каждый сантиметр кожи пробивается множеством булавок, колец и игл, и внеш-
ность становится совершенно нечеловеческой. И все это начиналось с невинного увлечения
пирсингом.

Но, впрочем, таких людей не особо много. Рассматривая вопрос об использовании муж-
чинами серег, нельзя ставить их в качестве конечного итога таких действий. Проблема серег
очень сильно пересекается с проблемой татуировки. Допустимо ли, если в умеренных количе-
ствах?

В недалеком прошлом ведь серьги носились мужчинами и не означали ничего неприлич-
ного. Более того, иногда такое украшение играло роль индикатора социального положения и
давало некую характеристику его обладателю. На Руси по ним могли определить, кто перед
тобой, зажиточный ли купец или холоп. У первых в ухе красовалось золото, вторые могли там
носить медь и даже дерево.

У казаков серьга тоже нередко играла важную роль в судьбе обладателя, и носить ее имел
право не каждый 31. Если левое ухо было проколото, это означало, что он единственный сын
у матери и последний в роду либо что он «ермак» и отказался от мирской жизни ради войны
с Христовыми врагами. И хотя с полной уверенностью установить точное значение серьги в
ухе казака довольно сложно, важно помнить, что и они могут играть не чисто декоративную
роль. Учитывая большую религиозность казаков, да и вообще славянского населения XVI–

31 http://kazak-mo.ru/tradiczii/sergi-u-kazakov.html
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XVII веков, нельзя заявлять, что ношение мужчинами украшений в ухе может расцениваться
только лишь как что-то греховное. Каждая эпоха диктует свои условия, и значение тех или
иных вещей может меняться в религиозном сознании, тем более довольно незначительных.
Потому если есть объективные причины прокалывать ухо, вряд ли кто-то такого человека осу-
дит.

С другой стороны, сегодня у нас сложно найти действительно существенную причину,
которая бы могла справедливо оправдать такой поступок. Если молодой человек XXI века про-
бивает мочку, как бы это прискорбно ни звучало, скорее всего, он просто хочет выделиться,
показать себя в новом свете и оказаться более значимым в обществе благодаря внешним при-
знакам. Или он просто удовлетворяет потребность своей идентификации и таким образом
выражает принадлежность к какой-либо субкультуре.

И в первом и во втором случаях это не является лучшим способом завоевать уваже-
ния окружающих. Иногда такие действия являются последствием банальной гордыни, желания
казаться лучше, чем ты есть. Оно часто так и удовлетворяется – вызывающей одеждой и укра-
шениями. Если серьга вставляется именно из таких побуждений, то такой поступок, конечно
же, имеет греховный характер. И есть большие сомнения по поводу того, могут ли сегодня у
молодых парней быть иные побуждения.

Кроме того, не стоит забывать еще вот что: серьги всегда были в основном женскими
украшениями. Если мужчина таким образом делает свой облик женоподобным, то это уже
относится к запрету: На женщине не должно быть мужской одежды, и мужчина не должен
одеваться в женское платье, ибо мерзок пред Господом Богом твоим всякий делающий сие
(Втор. 22, 5). Это относится к тем, кто слишком много уделяет внимания внешнему виду серьги
и вставляет в уши изделия, предназначенные исключительно для женщин. Иначе как психи-
ческими отклонениями это не объяснять.

Хотя, впрочем, к такому прибегают и так называемые сексуальные меньшинства, что пол-
ностью оправдывает опасения по поводу придания серьгами мужчине женоподобного облика.
И идентифицируют они «своих» тоже иногда по признаку наличия в правом ухе сережки.
Потому обычным мужчинам прокалывать ухо и носить в нем украшение не только бесполезно,
но порой и опасно.

В целом же, даже несмотря на все это, не стоит слишком остро относится к проблеме.
Даже если кто-то таким образом захотел подчеркнуть свой стиль, по сути дела, это не настолько
неподобающая вещь, чтобы с ней активно бороться. Каждый сам вправе выбирать образ пове-
дения и жизненную позицию. Главное, всегда стараться не забывать о ближнем и о Боге. С этой
точки зрения и христианин, даже если у него каким-то образом оказалось вышеупомянутое
украшение, не может и не должен по этой причине отказываться от веры Христовой. Все мы
немощны.

Если же у нашего православного брата вдруг внутри загорится желание пробить себе
мочку и вставить туда стильное украшение, ему стоит перед этим хорошо подумать. Очень
мала вероятность того, что это сможет ему помочь в таком важном деле, как духовная брань и
движение ко Христу. Скорее всего, только добавит лишних искушений, как от близких, так и
от окружающих, не говоря уже о бесовских нападках. Лучше задуматься над более важными
вещами и не морочить себе голову.

Игорь Максименко
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Насилие над своей душой по системе Станиславского

 
Не так давно, на стыке IX и XX веков, жил и творил, наверное, один из величайших

умов театрального искусства – Константин Сергеевич Станиславский. Будучи талантливейшим
актером, режиссером и педагогом, Константин Сергеевич становится реформатором театраль-
ного искусства своего времени. Наиболее важным вкладом этого великого деятеля считается
разработанная им теория сценического искусства и актерской игры, которая обычно кратко
называется «система Станиславского». Она призвана рассмотреть сложные задачи перевопло-
щения артиста в образ, дать пути их решения и необходимые для этого указания.

Согласно теории Станиславского, игра актера разделяется на три основные технологии:
ремесло, искусство представления и искусство переживания. Ремесло предполагает использо-
вать готовые модели поведения и штампы, которые помогут зрителю понять, какие эмоции
имеет в виду играющий на сцене. Искусство представления заключается в том, что актер, в
процессе подготовки к спектаклю, достигает состояния подлинных переживаний своего героя,
а на публике лишь воспроизводит отточенную под их воздействием модель поведения. Искус-
ство переживания и является этими самыми подлинными чувствами, которые позволяют игра-
ющему роль слиться со своим персонажем.

То есть актеру необходимо настолько вжиться в образ, чтобы взаправду почувствовать
те эмоции, которые возникают у его героя, будь то радость, гнев, раздражение или сожаление.
Тогда уже он будет не играть роль, а короткое время жить жизнью своего персонажа, что в свою
очередь даст зрителю веру в реальность происходящего на сцене. Такое состояние достига-
ется на репетициях, где действия артиста должны быть логически осмысленными, включая их
высокую детализацию, но опуская ненужные и, возможно, неприятные зрителю подробности.
В таком случае, выходя на сцену перед публикой, выступающему будет достаточно повторить
ту модель поведения, которая сформировалась у него во время репетиций под воздействием
настоящих переживаний, чтобы смотрящие поверили в реальность происходящего.

Как несложно догадаться, ключевым моментом всего этого сложного процесса явля-
ется именно подлинное чувство, которое должно возникать у актера. Именно оно дает жизнь
образу. И ведь действительно, зачем пытаться убедить зрителя в правде на сцене, зачем кон-
центрироваться на мнении критика, режиссера, публики, если можно сконцентрироваться на
себе, стать подлинно тем персонажем, которого ты играешь, тогда уже не будет иметь значения
мнение других, ведь они не смогут не поверить правде.

Для реализации такого подхода душе актера потребуется примерить на себе самые разные
переживания, которые, в свою очередь, вовсе не обязательно должны отражать то состояние, в
котором он находился до репетиции. Это может быть и счастье влюбленного, увидевшего даму
сердца, и легкая вечерняя грусть уставшего за день старика, и презрительно-снисходительное
отношение начальника к подчиненному. А если вдруг необходимо будет почувствовать пре-
зрение или гнев? И эти чувства, хотя бы и не на полную силу, в какой-то мере необходимо будет
испытать актеру. И тут возникает законный вопрос. А не останется ли это без последствий?
Не является ли такой подход к чувственной составляющей роли насилием над своей душой? И
вообще, имеем ли мы право приказывать своей душе испытывать хотя бы радость, не говоря
уже о чем-то противоположном? Не так просто найти ответы на эти сложные вопросы.

Можно рассмотреть простой пример. Когда человек начинает жить духовной жизнью,
он начинает при помощи Христа очищать свою душу от самых разных негативных чувств и
мыслей. Со временем место злобы и гнева начинают занимать милость и любовь. Раздражения
становится все меньше, спокойствия все больше, а мирская суета мало-помалу теряет свое зна-
чение. Часть переживаний, которые рождаются собственными эгоизмом и гордыней, начинают
расцениваться как греховные. Жизненные приоритеты меняются, и то, что раньше было при-
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емлемо, сегодня оказывается совсем вредным. Не принесет ли такой душе страдание попытка,
хотя и понарошку, но все же испытать реальное или близкое к реальному чувство гнева или
презрения к ближнему на сцене? Не оставит ли это негативные последствия? И ладно если бы
мы просто изображали подлого убийцу, но нам ведь предлагают в каком-то приближении про-
чувствовать его переживания, понять мотивацию и некой частью себя согласиться ней, при-
нять ее как нечто оправдательно-допустимое, хотя бы и с точки зрения самого преступника.
Не окажется ли это впоследствии раной на душе, которая привыкла отторгать подобные чув-
ствования как нечто совершенно чуждое?

Наше душевное состояние – это довольно-таки непредсказуемая вещь. Ни для кого не
секрет, что чувства зачастую не спрашивают разрешения на то, чтобы поселиться в душе. И
даже привычные вещи, которые обычно радуют человека, могут в определенный момент пере-
стать вызывать какие-либо эмоции, а то и вовсе наскучить. Уныние, радость, грусть, сострада-
ние – все это появляется само собой, в зависимости от внешних и внутренних факторов, порой
совершенно неожиданно. Конечно, у человека есть определенный набор рычагов влияния на
свои чувства, но они далеко не всегда дают нужный эффект и, как правило, способны влиять
лишь на небольшую область внутренних переживаний. Мы можем попробовать вызвать у себя
грусть и сострадание, посмотрев драматический фильм, но мы не можем заставить себя влю-
биться или стать счастливым, сделать так, чтобы все вокруг радовало или раздражало. Точнее,
возможно кому-то и удастся искусственно достичь этих переживаний в ком-то приближении,
но даже в этом случае они не будут подлинными. И не окажет ли такая игра своими чувствами
отпечатка на душевном здоровье?

А если вдруг, волею случая, актеру выпало играть преступника, который хладнокровно
совершает убийство единственно из личных эгоистичных побуждений? Вхождение в такой
образ будет предполагать внутреннее принятие и некую меру оправдания действий убийцы.
Ведь для того чтобы показать правду на сцене, нужно немножечко самому стать преступни-
ком. Актеру предстоит непростая задача, и, в случае ее удачного выполнения, не изменится ли
его подлинное отношение к преступлению впоследствии, не окажется ли оно таким же недо-
пустимым, как и прежде? После такого, пусть и мимолетного, оправдания преступления не
сдвинутся ли наши жизненные приоритеты? Сложно дать однозначные ответы на такое оби-
лие возникших вопросов. Автору этих строк кажется, что следование системе Станиславского
вполне способно оказать негативное влияние на внутренний мир артиста. Да и возможно ли
практиковать эту систему, отрабатывая роль, например Воланда из романа Михаила Булгакова,
без особых последствий? Это как минимум способно повлечь за собой потерю мира в сердце,
а то и вовсе расстроить душевное равновесие на продолжительное время, что в свою очередь
уже может отрицательно отразиться и на видимой стороне жизни актера и его жизненном пути.
Еще хуже, если артист – верующий человек. Для него чувствование любого греховного пере-
живания окажется болящей раной, которая будет точить совесть и совершенно лишать внут-
реннего покоя.

Станиславский, судя по всему, был великолепнейшим режиссером и актером, со светлей-
шим умом. Те приемы, которые он преподавал, могут оказать услугу любому артисту. Это дей-
ствительно мощная школа, действительно плод изощренного ума, не слепой перечень правил
и запретов, а продуманная теория сценического искусства. Но слишком много в этой системе
упирается именно в сцену, в театр, тем самым превознося его, тем самым возводя его в центр
жизни. Показать правду, сделаться правдой, почувствовать себя персонажем. Не придумать
зависть, а почувствовать ее, не придумывать, как показать гнев, а разгневаться, не выдумывать
отчаяние своего героя, а почувствовать его. Да, такой актер станет гениальным, но его душа не
избежит боли соприкосновения с каждым из чувств. Возможно, профессиональный актер не
согласится со всем вышесказанным. Невозможно сделать сколь-нибудь объективный вывод, не
прочувствовав все на себе лично, тем более если он касается такого обширного понятия, как



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

45

система Станиславского. И нельзя прожить жизнь не замаравшись. Это же касается и мето-
дик, которые для слабо знакомого с ними человека покажутся вредными. Возможно, суще-
ствуют вполне глубоко верующие артисты, которым удается в своей деятельности практиковать
систему Станиславского и успешно сохранять верный вектор жизни, направленный на Христа.
Да и православных деятелей театра и кино у нас сегодня хватает, хотя и неизвестно, практи-
куют ли они вышеупомянутую систему. Но все же нельзя легкомысленно относиться к душе
и думать, что ее можно безнаказанно использовать в качестве вспомогательного инструмента
на пути превращения актера в образ, ведь это вполне может оказаться насилием, а никакое
насилие не проходит бесследно.

Игорь Максименко
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«Не убивай меня, мама!»

 
Пришла как-то к старцу некая семейная пара.
– Отче, – говорит супруга, – я ожидаю ребенка, а у нас уже и так четверо детей; коли

пятый родится – не проживем. Благословите сделать аборт.
– Вижу, живется вам непросто, – отвечает старец, – что ж, благословляю вас убить своего

ребенка. Только убивайте старшую дочь, ей ведь уж пятнадцать лет: чай, пожила уже на свете,
кое-что повидала, а тот кроха и лучика солнечного еще не видел, несправедливым будет лишать
его этой возможности.

В ужасе женщина закрыла лицо руками и зарыдала.
«Жила одна нищая старушка, у которой никого не было, кто бы поддержал ее в старости.

Но когда-то было у нее семь сыновей. Прокормить их было тяжело, и когда она узнала, что
носит в себе восьмого ребенка, то позвала бабку-повитуху, и та вытравила плод. После этого ей
приснился сон, который навсегда врезался в память: будто бежит возле нее кто-то маленький,
как щенок, путается в ногах. Она его отталкивает, а это «существо» говорит: «Мама, зачем
ты меня убила? Я твой кормилец». Та ему отвечает: «Какой ты кормилец, вон у меня семеро
молодцов». – «Нет, я твой кормилец».

Через несколько лет эпидемия холеры скосила одного за другим ее сыновей. И пришлось
этой женщине доживать свой век в одиночестве, побираясь. И стало ей ясно, что этот самый
ребенок и мог быть ее кормильцем.

Или другой случай. Жена родила ребенка и вскоре снова забеременела. Приуныли,
потому что негде жить, нет денег. Но доверились Богу. Через несколько лет у мужа онкологи-
ческое заболевание. Прошел через страшные курсы облучения, химиотерапии. И выздоровел,
но детей, сказали врачи, больше иметь нельзя.

И тогда понял, почему Бог тогда дал сразу двух детей: если бы они повременили, так и
остались бы с одним ребенком. Как нам научиться доверять, просто доверять Богу и принимать
все, что Он дает!..» (Священник Константин Пархоменко. http://azbyka. ru/parkhomenko).

Убийство взрослого человека – страшное преступление, которое карается даже по зем-
ным законам.

Убийство ребенка – еще более страшное преступление, чем убийство взрослого человека.
Ребенок ведь намного слабее взрослого и не может защититься.

Убийство ребенка в животе матери – самое страшное, страшнейшее преступление и
должно наказываться более строго, чем предыдущие два. Наказываться по небесным законам,
так как по земным законам это вовсе и не является преступлением. Возможно, мать, которая не
хочет иметь ребенка на Земле, будет после смерти вечно находиться со своим неразвившимся
плодом – ребенком-комочком и мучиться после смерти с ним в бесконечной жизни. Представ-
ляете картину: кричащий в муках плод-ребенок, маленький комочек, на руках матери!

Алексей Фомин
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Аборт как узаконенное убийство

 
Не каждому известен факт, что Советский Союз в 1964 году занимал первое место по

количеству абортов в мире. Их число на своем пике равнялось около 5,6 млн в год 32. Это
практически столько, сколько было в то время население Швейцарии. Но никто об этом не
трубил. Каждый год страна недосчитывалась такого числа детей, что если бы они все появились
на свет, то среди них оказался бы не один десяток ученых, писателей, художников и музыкантов
с громкими именами. Но все было иначе, им не дали родиться, органы власти узаконили и
дали возможность развиваться этому явлению легально. За это последовала дорогая расплата:
аборты стали одной из причин того, что при распаде огромной страны на более мелкие и после
наступления глубокого кризиса их население пошло на убыль.

По данным на 2012 год в России было произведено 935 509 прерываний беременности
33. Почти миллион человек не смогли появиться на свет. Дорогое удовольствие, когда рожда-
емость среди населения едва покрывает смертность. Хуже ситуация в Украине, где прирост
населения все еще отрицательный. Нельзя не признать, что такая ситуация во многом обязана
именно такому явлению, как аборт.

Но, как ни странно, несмотря на эти очевидные вещи, очень многие сегодня пытаются
убедить нас в его «нормальности». Существует целое движение в защиту права матери на
выбор: вынашивать или не вынашивать ребенка. Оно называется прочойс (англ. Prochoice – «За
выбор») 34. Его сторонники всячески доказывают, что женщина вправе распоряжаться своим
телом на все 100 процентов. Дескать, запретить совершить аборт означает ограничить права
человека. Ведь свобода есть у каждого, особенно касательно решения тех вопросов, что имеют
непосредственное влияние на ход всей будущей жизни. Судя по настрою движения, оно явно
пропиталось запахами современной толерантности. И это неудивительно, ведь самыми ярыми
сторонниками права на аборт являются, как правило, феминистки, ярые борцы за права жен-
щин 35.

Сторонники прерывания беременности часто акцентируют внимание на том, что якобы
плод в утробе матери не может являться человеком и потому его убийство не может считаться
убийством полноценного человека. Есть и труды некоторых ученых, которые ставят многозна-
чительные вопросы: является ли плод человеком? При этом с их стороны приводятся доказа-
тельства, что все-таки не является 36, 37. Это очень хитрый ход, ведь если нет человека, то нет
и убийства. А если нет убийства, нет и преступления. Но самое главное – это отсутствие угры-
зений совести и душевной боли как у матерей, уже совершивших аборт, так и у еще только
недавно решившихся на этот шаг. Ведь самая ужасающая ложь состоит именно в этом. Назы-
вая ребенка плодом, отвергая мысль о том, что существо в утробе матери есть человек, созна-
ние миллионов женщин уже подготавливается к принятию мысли о прерывании беременности.
Осознай это будущая мать, пойми она, на какое чудовищное преступление решается, она бы с
большой долей вероятности отказалась бы от безумного шага.

Ведь что внушается молодым девушкам? Им говорится о каком-то существе, ничего
не понимающем и даже не напоминающем человека, которое развивается в утробе как нера-

32 Сайт «Демография России».
33 Статистика абортов. http://www.fedstat.ru/indicator/data.do?id=41696 &referrerType=0&referrerId=946921
34 Прочойс (англ. Pro-choice – «за выбор»). http://ru.wikipedia.org/wiki/Прочойс
35 Феминистки за аборты. http://baznica.info/article/feministki-obyavlyayut-voinu-za-pravo-na-a
36 Репродуктивная свобода для «чайников». https://sites.google.com/site/protivabortov2011/ likbez/reproduktivnaa-svoboda-

dla-cajnikov
37  Определение личности: является ли эмбрион человеком? http://svobodna.org.ua/txt/articles/yavlyaetsa-li-embrion-

chelovekom/
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зумный организм. Но мало кто по-настоящему осознает, что это не частичка самой матери,
а отдельная система, которая функционирует самостоятельно, хотя и подвержена влиянию
со стороны вынашивающей женщины. Биологические исследования подтверждают факт того,
что с момента зачатия, то есть слияния женской и мужской половой клетки, эмбрион полу-
чает все основные характеристики человеческого существа. Сюда относится то, что он суще-
ствует в виде независимого организма, что размножается и действует в определенном порядке,
имеет новую биологическую сущность с индивидуальной программой развития, имеет управ-
ляемый геномом внутренний динамизм, направленный на формирование впоследствии взрос-
лого человека. Он не требует внешних сил для поддержания своей жизненной структуры,
самостоятельно осуществляет свою генетическую программу. Гаметы, из которых образуется
эмбрион, доказывают факт принадлежности к человеческому роду, его взросление сопровож-
дается целым рядом регулярных постепенных взаимосвязанных, хорошо скоординированных
процессов, что свидетельствует в пользу того, что ребенок в начале своего существования и
на момент рождения является одним и тем же организмом 38. Учитывая это, нет оснований
думать, будто маленькое существо в животе и уже рожденный младенец – это что-то принци-
пиально разное. Когда сливаются мужские и женские половые клетки, тогда уже все, процесс
пошел, и мать уже не в состоянии на что-либо повлиять, она лишь может либо насильственно
убить создание, либо помочь ему появится на свет и создать для этого максимально благопри-
ятные условия.

Сторонники абортов иногда успокаивают свою совесть еще и тем, что якобы младенец в
утробе не чувствует боли, так как у него не полностью развит головной мозг. Но это ложное
утверждение. Доктор Бернард Натансон, который в одно время лично совершал аборты, провел
их ультразвуковые съемки и был шокирован увиденным. Оказывается, ребенок в буквальном
смысле чувствуют угрозу от инструмента, которым прерывается беременность. Он начинает
«убегать» от последнего, совершая быстрые движения и двигаясь в левую часть матки, у него
учащается сердцебиение со 140 до 200 ударов в минуту, он раскрывает рот и как бы кричит
39, 40. Кроме того, он способен воспринимать боль и испытывает страдания, когда его убивают.
Так что не нужно успокаивать себя мыслями о том, что плод ничего не чувствует. Это реальные
чувства реального человека, хотя пока еще и не полноценно развитого.

Среди тех, кто поддерживает аборты, немало таких, кто, хотя и признает его как убий-
ство, все равно выступает за законность этой процедуры. Аргументируют они свою позицию
обычно тем, что такое явление будет иметь место всегда и при любых порядках страны. Отли-
чие будет состоять лишь в том, что если аборты запретят на законодательном уровне, то увели-
чится количество подпольных клиник, будет меньше квалифицированных специалистов в этой
области. Некоторые люди начнут прибегать к различным народным методам, которые зачастую
несут серьезную угрозу жизни будущей матери. Это в свою очередь повысит уровень корруп-
ции, увеличит число умерших, бесплодных и пострадавших вследствие прерывания беремен-
ности женщин. Наряду с этим утверждается, что такая политика не даст существенного уве-
личения рождаемости и не поменяет ситуацию в целом, просто люди будут искать способы
решения своей проблемы на стороне и вне законных методов.

Но такая позиция не выдерживает критики. Следует начать с того, что в странах, где
аборт запрещен законодательно, рождаемость гораздо выше, чем в тех, где соответствующего
закона нет. Чтобы не быть голословными, давайте проведем небольшое сравнение и разместим
некоторые страны (в основном все европейские) по порядку от большего к меньшему в зави-
симости от числа рожденных детей на тысячу человек за год. Также укажем, разрешен ли там

38 Жак Судо об аборте. http://www.aborti.ru/node/227
39 Silent Scream. http://silentscream.org/silent_e.htm
40 Безмолвный крик (фильм). http://www.youtube.com/watch?v=88s1y_yVoJ0
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аборт или на него наложены некоторые ограничения. Тогда порядок следования будет такой:
Ирландия – 15,50 рожд., аборт запрещен; Исландия – 13,15 рожд., аборт запрещен; Франция
-12,60 рожд., аборт разрешен; Албания – 12,57 рожд., аборт разрешен; Великобритания – 12,26
рожд., аборт запрещен; Россия – 12,11 рожд., аборт разрешен; Люксембург – 11,72 рожд., аборт
запрещен; Беларусь – 10,99 родж., аборт разрешен; Нидерланды – 10,85 рожд., аборт разрешен;
Норвегия – 10,80 рожд., аборт разрешен; Финляндия – 10,36 рожд., аборт запрещен; Швеция
– 10,33 рожд., аборт разрешен; Словакия – 10,27 рожд., аборт разрешен; Дания – 10,20 рожд.,
аборт разрешен; Бельгия – 10,00 рожд., аборт разрешен; Польша – 9,88 рожд., аборт запрещен;
Украина – 9,52 рожд., аборт разрешен; Румыния – 9,40 рожд., аборт разрешен; Венгрия – 9,37
рожд., аборт разрешен; Болгария – 9,07 рожд., аборт разрешен; Италия – 8,94 рожд., аборт
разрешен; Греция – 8,94 рожд., аборт разрешен; Австрия – 8,73 рожд., аборт разрешен; Чехия
– 8,55 родж., аборт разрешен; Германия – 8,37 рожд., аборт разрешен 41.

В первой пятерке три страны из пяти имеют законы, ограничивающие аборт. Все страны
из выборки, кроме двух, в которых существует этот запрет, находятся в первой десятке, хотя
Финляндия на 11-м месте. Это учитывая то, что из 25 представленных стран запрет имеют
всего лишь шесть! Не это ли одно уже дает серьезный повод засомневаться в утверждении,
что запрет не поможет в решении демографической проблемы и не поспособствует увеличе-
нию рождаемости? Стоит также заметить, что выше не рассматривались еще страны Африки
и Латинской Америки, в которых почти во всех аборты запрещены. Для справки можно при-
вести такие показатели рождаемости: Египет – 23,79 рожд., аборты запрещены; Колумбия –
16,98 рожд., аборты запрещены; Аргентина – 17,12 рожд., аборты запрещены; Бразилия –
14,97 рожд., аборты запрещены; Израиль – 18,71 рожд., аборты запрещены; Мексика – 18,61
рожд., аборты запрещены; Уругвай – 13,28 рожд., аборты запрещены. Вывод напрашивается
один: безосновательно считать, будто запрет на аборт не поможет увеличить население. Судя
по реальным цифрам, все как раз наоборот.

Но давайте еще вернемся к опасению сторонников разрешенных абортов, что соответ-
ствующий запрет только поспособствует использованию услуг подпольных медицинских орга-
низаций, а это повлечет большую смертность и существенно увеличит число бесплодных
женщин, пострадавших от неудачной операции по прерыванию беременности. Если даже и
предположить, что смертность из-за подпольных абортариев и увеличится, все равно это будет
предостережением для тех, кто еще не знает, решаться ли на отчаянный шаг или нет. И если
из десяти беременных будущих матерей одна, под страхом неудачной операции, задумается и
сделает свой выбор в пользу вынашивания малыша, на свет появится один человек. Но если
все десять спокойно прервут беременность в хорошо оборудованной государственной клинике,
то тогда мир не получит ни одного. Уже это дает основания задуматься. Тем более что на
практике, скорее всего, не решившихся на отчаянный шаг женщин по причине неуверенно-
сти в успешном исходе аборта и страхе уголовной ответственности будет гораздо больше. Да
и врачей, рискующих попасть на скамью подсудимых, окажется гораздо меньше, чем кажется.
Поэтому такая политика в любом случае уменьшит число абортов.

Немаловажным остается факт, что аборт также повреждает и душу матери. Ведь все есте-
ство женщины, заложенное в нее Творцом, тянется к этой роли. Когда под сердцем появляется
малыш, начинается психологическая подготовка к рождению и восприятию новых обязанно-
стей. Незаметно это происходит помимо воли самой будущей роженицы. Смерть ребенка –
это всегда травма, даже когда она пытается убедить себя в обратном. Было проведено немало
исследований, которые установили, что количество психических заболеваний среди женщин,
сделавших аборт, существенно выше, чем у их ровесниц, которые успешно выносили ребенка

41 Статистика. https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/rankorder/2054rank.html
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либо не переносили беременность вовсе 42, 43, 44, 45. Это подтверждает то, что прерывание бере-
менности негативно влияет и на психику.

С религиозной точки зрения аборт однозначно осуждается как детоубийство. Есть много
свидетельств святых подвижников о том, что человек получает душу с момента зачатия, в том
числе и в Священном Писании. Так, когда Елисавета услышала приветствие Марии, взыграл
младенец во чреве ее (Лк. 1, 41). А это значит, что уже во чреве ее находился не бесчувствен-
ный плод, а самый настоящий человек, хотя еще и маленький. И отношение к нему должно
быть как к человеку. Или еще, когда Архангел Гавриил пророчествовал Захарии об Иоанне
Крестителе, то сказал: ибо он будет велик пред Господом; не будет пить вина и сикера, и Духа
Святаго исполнится еще от чрева матери своей (Лк. 1, 15). Святой царь Давид говорил в
своих псалмах: Ибо Ты устроил внутренности мои и соткал меня во чреве матери моей… Не
сокрыты были от Тебя кости мои, когда я созидаем был в тайне, образуем был во глубине
утробы. Зародыш мой видели очи Твои; в Твоей книге записаны все дни, для меня назначен-
ные, когда ни одного из них еще не было (Пс. 138: 13, 15–16); Вот наследие от Господа: дети;
награда от Него – плод чрева (Пс. 126, 3). То есть ребенок считается человеком и уже момента
зачатия.

Аборт же всегда считался грехом и осуждался Церковью. Св. Василий Великий уже в IV
веке обличал аборты: «…те, которые дают снадобья, вытравливающие младенца, суть убийцы,
равно как и те, которые принимают убивающие зародыш отравы» 46. Свт. Иоанн Златоуст
говорил, что насильно прерывающие беременность считаются «худшими, нежели убийцы».
Сегодня отношение к этой проблеме со стороны Церквей очень хорошо выражено в Основах
социальной концепции Русской Православной Церкви: «XII.2. С древнейших времен Цер-
ковь рассматривает намеренное прерывание беременности (аборт) как тяжкий грех.
Канонические правила приравнивают аборт к убийству. В основе такой оценки лежит убеж-
денность в том, что зарождение человеческого существа является даром Божиим, поэтому с
момента зачатия всякое посягательство на жизнь будущей человеческой личности преступно».
Наряду с этим запрещаются также абортивные контрацептивы, которые уничтожают уже опло-
дотворенную яйцеклетку, экстракорпоральное оплодотворение, при котором уничтожается
«избыточное» количество эмбрионов и тому подобные вещи. Это все также считается убий-
ством. Более того, совершение аборта женой против согласия мужа может быть достаточным
основанием для расторжения брака. Единственное послабление по этому поводу может быть
только в случае, если есть угроза жизни матери: «Если существует прямая угроза жизни матери
при продолжении беременности, особенно при наличии у нее других детей, в пастырской прак-
тике рекомендуется проявлять снисхождение. Женщина, прервавшая беременность в таких
обстоятельствах, не отлучается от евхаристического общения с Церковью, но это общение обу-
словливается исполнением ею личного покаянного молитвенного правила, которое определя-
ется священником, принимающим исповедь» 47. Но даже при таких обстоятельствах прерыва-
ние беременности считается грехом, после которого должно следовать покаяние.

42 Psychiatric admissions of low-income women following abortion and childbirth // Canadian Medical Association Journal, 13
мая 2003, т. 168, № 10, с. 1253–1256. http://www.cmaj.ca/content/168/10/1253.full

43 Abortion and depression: A population-based longitudinal study of young women. – Pedersen 36 (4): 424 – Scandinavian Journal
of Public Health. http://sjp.sagepub.com/content/36/4/424.abstract

44 Pregnancy loss and psychiatric disorders in young women: an Australian birth cohort study. – Dingle et al. 193 (6): 455 – The
British Journal of Psychiatry. http://bjp.rcpsych.org/content/193/6/455.abstract

45 Invited commentaries on… Abortion and mental health disorders. – Casey et al. 193 (6): 452 – The British Journal of Psychiatry
http://bjp.rcpsych.org/content/193/6/452.abstract

46 Василий Великий об абортах. http://www.lib.eparhia-saratov.ru/books/03v/ vasily/vasily1/186.html
47 Основы социальной концепции РПЦ. http://www.patriarchia.ru/db/text/141422.html
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Но, учитывая, казалось бы, столько негативных аспектов, почему люди решаются на
аборты? Что этому способствует? Конечно же, эгоизм, страх, неуверенность. Все мы привыкли
идти на поводу у страстей. Люди вне Церкви просто-таки утопают в страстях. Никто не чтит
брак как нечто святое, семьи рушатся, люди не решаются их создавать. Мода диктует нам пове-
дение разнузданного животного, которое ищет, где бы вкуснее поесть и с кем бы удовлетворить
желание похоти. Современный гражданский брак, как сожительство без обязательств, стано-
вится нормальным явлением. И это еще в лучших случаях. Чаще даже и сожительства нет,
есть просто партнер на определенный промежуток времени. Естественным итогом сексуаль-
ного общения мужчины и женщины является малыш. И даже учитывая повсеместную рекламу
презервативов и прочей контрацепции, не каждый ребенок в 17 лет, уже живущий половой
жизнью, сможет избежать беременности своей партнерши. Такое случается, и встает выбор,
окунаться в семейную жизнь с детьми, к которой совершенно не готов психологически, или
убить своего еще пока не родившегося малыша. И очень часто выбор останавливается на вто-
ром варианте. Так один грех влечет за собой другой, более страшный.

Взрослые люди тоже делают аборты. Многие хотят двигаться вверх, делать карьеру, а
ребенок будет тем якорем, который привяжет и к дому, и к семье. Хуже, если человек холост.
Тогда случайные половые связи будут разбавлять его досуг. Дети окажутся нежелательными,
беременность можно будет прервать, чтобы жизнь не «испортилась». В конце концов, если жен-
щина просто хочет пожить для себя и в свое удовольствие, тогда она тоже задумается об аборте.
Ведь это денежные траты, бессонные ночи, тяжкий труд. Просто так на такое не решишься.

Именно потому нам необходимо возрождать семью в ее традиционном виде. Пропаган-
дировать не блудное сожительство, а семью. Ведь, вступая в брак, молодые люди уже психоло-
гически готовятся к такому его естественному следствию, как детки. Ни для кого не секрет,
что в браках аборты делаются реже. А все потому, что ответственность, потому, что знают, на
что идут. Девушкам необходимо хранить целомудрие, ждать настоящего, родного для сердца
жениха. Не обольщаться сладкими словами и обещаниями вечной любви, а ждать реальных
шагов, предложений руки и сердца и осуществления твердых намерений. Тогда и мужчины
будут настоящие, а не дрожащие нытики, и женщины тогда станут счастливыми. И количество
абортов резко упадет. Можно, конечно, попытаться повлиять на это и с другой стороны. Сна-
чала запретить аборты, а там, глядишь, и девушки чуть больше задумываться будут над тем,
кому, когда и как они себя предлагают. Но лучше решать все проблемы скоординированно и
комплексно. И тогда, глядишь, и вокруг все возродится. Смилуется Господь над страной, кото-
рая на законодательном уровне запретила аборты. И пусть даже они будут делаться подпольно,
но это уже, по крайней мере, не будет частью закона. Может быть, тогда не отдаст Бог нас за
наши грехи на попрание язычникам и молочные реки потекут и по нашей земле.

Игорь Максименко
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Нейролингвистическое программирование

– несбыточная мечта манипулятора
 

Все чаще мы слышим разговоры о проблемах комфорта, в то время как душевным
потребностям уделяется все меньше и меньше внимания. При потере важности духовной
составляющей жизни основным вектором для среднестатистического человека становится
поиск удовольствий и удовлетворение физических нужд. Неудивительно, что при таком
настрое повседневные заботы начинают сводиться лишь к одному – к зарабатыванию денег.
Ведь только на них возможно купить все то, что уже давно приковывает глаз и будоражит слух.

На этом фоне все большей популярностью пользуются методики и способы быстрого
зарабатывания денег, которые зачастую организуются шарлатанами с целью привлечения соис-
кателей легкого богатства. С моральной точки зрения они нередко руководствуются принци-
пом «Цель оправдывает средства».

Именно к таким техникам достижения успехам и относится нейролингвистическое про-
граммирование (далее – НЛП), о котором и пойдет речь в этой статье.

Давайте обратимся к истокам. НЛП было разработано под попечительством Грегори
Бейтсона (Gregory Bateson) такими людьми, как Ричард Бендлер (Richard Bandler), Джон Грин-
дер (John Grinder) и Френк Пьюселик (Franklin Pucelik), в Калифорнийском университете
Санта-Крус в 60-е и 70-е годы ХХ века 48. Изначально авторы пытались исследовать, каким
образом ведущие психотерапевты достигали высоких результатов в своей деятельности, путем
исследования их поведения и способов мышления. В результате эти попытки переросли в
методологию, которая основывается на навыке моделирования поведенческих аспектов людей.
Другими словами, этот принцип можно выразить так: «Если Стив Джобс такой известный и
богатый человек, то мне, чтобы добиться успеха, достаточно будет научиться думать, действо-
вать и вести себя точно так же, как он», то есть изучить те аспекты его поведения, которые и
стали причиной успеха.

В подтверждение этого можно привести цитату из книги Ричарда Бендлера и Джона
Гриндера «Из лягушек – в принцы»: «Мы постоянно исследуем тех людей, которых называем
генеративными личностями. Мы находим гениев в своей области, определяем познаватель-
ность подсознательных программ, которую они используют, внедряем эти программы другим
людям, проверяя, именно ли они позволяют человеку делать свое дело. «Клонирование», кото-
рое мы делаем для рекламаций, – пример применений НЛП на уровне» (Вводный курс НЛП-
тренинга) 49.

Со временем, получив доступ к работам известного психиатра, специализировавшегося
на медицинском гипнозе, Милтона Эриксона (Milton Erickson), создатели НЛП начали проде-
лывать попытки повлиять на человека путем использования гипнотических практик, которые
основываются на применении таких моделей поведения, которые призваны оказывать влияние
на подсознание собеседника и склонить его к расположению 50. То есть использовать такие
алгоритмы действий и речи, чтобы гипнотизировать людей, когда они об этом даже не подо-
зревают.

Наверное, именно этим базовым утверждениям НЛП и обязано своей популярностью.
Число искателей ошеломляющего успеха и возможности манипуляции окружающими нико-
гда не иссякает, но даже увеличивается. В свое время описанная Бендлером и Гриндером тех-

48 http://ru.wikipedia.org/wiki/Нейролингвистиче-ское_программирование#cite_note-Sharpley_1984-39
49 Ричард Бендлер, Джон Гриндер. Из лягушек – в принцы (Вводный курс НЛП-тренинга) http://www.lib. ru/NLP/book1.txt
50 Grinder, John, Richard Bandler (1976). Patterns of the Hypnotic Techniques of Milton H. Erickson, M.D. Volume I. Cupertino,

CA: Meta Publications.
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ника имела немалую популярность на Западе, но не является ли она антинаучной? Согласно
Оксфордскому словарю, НЛП определяется как «система альтернативной терапии, которая
направлена на то, чтобы научить людей быть уверенными в себе, эффективно взаимодейство-
вать с окружающими и изменять модели и шаблоны их эмоционального и умственного пове-
дения» 51.

То есть, грубо говоря, людей обучают быть уверенными в себе и достигать успеха путем
обучения их «успешным» моделям поведения. На практике это выглядит так, что приходя-
щему на курсы просто внушают уверенность в его неограниченных возможностях по дости-
жению желаемого, разбавляя все это общими советами по типу: «Нужно ориентироваться на
результат, а не на проблемы, которые могут возникнуть» или: «Не бывает успеха и неудачи,
есть только приобретенный опыт» и тому подобное. Такой подход, конечно же, нельзя назвать
уникальным или эффективным. Более того, самоуверенность зачастую приносит вреда больше,
чем пользы, а ориентация лишь на то, чтобы получить желаемое, и вовсе способствует падению
человеческой морали 52.

Еще одним важным элементом НЛП является обучение влияния на человека таким
образом, чтобы расположить его к себе. Тут на арену выходят различные, якобы гипнотиче-
ские, практики, которые призваны влиять на подсознание собеседника. Например, путем под-
стройки дыхания и движений под него, использования прикосновений и определенного темпа
речи можно якобы гипнотически воздействовать на оппонента. Тогда уже возникают попытки
манипуляции, и практикующий НЛП пытается склонить человека принять его точку зрения
или действовать определенным образом.

Но проводилось много исследований, который доказывают ложность такой позиции НЛП
53, 54, 55. Было установлено, что подобные попытки повлиять на бессознательное гораздо менее
эффективны, чем даже прямой приказ или просьба. Потому можно уверенно заявить, что НЛП
само по себе не имеет никаких научных подтверждений своей состоятельности и является в
большей степени надувательством. В большей степени потому, что все-таки содержит некото-
рые элементы социальной психологии, которые были включены туда авторами и которые имеют
реальные научные доказательства эффективности. Но так как учение рассматривается все, в
совокупности и не имеет разделения техник на изобретенные создателями и заимствованные,
то в целом оно не способно принести пользы тем, кто его изучает.

Теперь стоит поговорить о моральной стороне вопроса. Если даже опустить тот факт, что
НЛП практически бесполезно, то можно ли позволить себе совершать попытки манипуляции
окружающими? В чем больше истинной духовности, в выражении «я заставлю этого человека
сделать так, потому что знаю, что ему так будет лучше», или «я попытаюсь убедить человека
в своей правоте, но не от меня зависит, поверит он или нет, это будет его выбор»? Или, дру-
гими словами: мы пытаемся так повлиять на человека, чтобы не оставить ему выбора, или мы
пытаемся просто привести доводы, пусть и в самом что ни на есть доступном виде, но все же
дать ему возможность сделать выбор самостоятельно? Наверное, гуманнее во всех отношениях

51  Определение нейролингвистического программирования в словарях Оксфорда. http:// www.oxforddictionaries.com/
definition/english/ neurolinguistic-programming

52  Персональный сайт Валерия Петровича Даниленко: «Инволюция в науке: психологические квазинауки». http://
old.islu.ru/danilenko/articles/psyhkvazi.htm

53 Witkowski, Tomasz (1 January 2010). «Thirty-Five Years of Research on Neuro-Linguistic Programming. NLP Research
Data Base. State of the Art or Pseudoscientifc Decoration?». Polish Psychological Bulletin 41. http://www.degruyter.com/view/j/
ppb.2010.41. issue-2/v10059-010-0008-0/v10059-010-0008-0.xml

54 Neuro-linguistic programming treatment for anxiety: Magic or myth? Krugman, Martin; Kirsch, Irving; Wickless, Cynthia;
Milling, Len; Golicz, Heidi; Toth, Anna Journal of Consulting and Clinical Psychology, Vol 53(4), Aug 1985, 526–530. http://
psycnet.apa.org/journals/ccp/53/4/526/

55  Robert T. Carroll Нейролингвистическое программирование (НЛП) (neuro-linguistic programming (NLP)) http://
evolkov.net/skepdic/neurolin.html
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окажется именно второй способ. Даже с точки зрения неприкосновенности человеческой сво-
боды. Если мы и попытаемся насильно повлиять на человека и заставить его совершить то, что,
по нашему же мнению, принесет ему пользу, то это будет лишь наше субъективное суждение,
которое вовсе не обязано быть истинным.

НЛП направлено именно на то, чтобы не дать человеку выбора, чтобы добиться желае-
мого результата. И пусть инструментом для этого служит психология, все равно важно понять,
что это не наука убеждать, а способ добиться результата гарантированно. Ведь даже если чело-
век приходит к психологу, он добровольно решается на то, чтобы психолог посредством опре-
деленных методик добился желаемого результата (не исключая гипноз). И результата этого
желает в первую очередь сам пациент. Не преступлением ли будет использование этих мето-
дик, чтобы повлиять определенным образом на человека помимо его собственной воли? И тут
вопрос касается не только вышеозначенного учения, но и самых различных психологических
приемов, которые призваны к тому, чтобы манипулировать людьми и заставлять их думать в
желаемом ключе.

Один из основных принципов НЛП звучит так: не бывает успехов и поражений, бывает
опыт. Каждая неудача несет в себе информацию, которая потом поможет добиться успеха.
Упор делается на успех как на конечную цель и как на единственную цель. Если собеседника не
получилось убедить в своей правоте, нужно изменить лишь модель своего поведения и менять
ее до того момента, когда все не получится. Хотя, собственно, это справедливо и для всей
системы НЛП – пробовать, пока не получишь результат 56. Именно потому оно так популярно
среди тех, кто спит и видит себя всесильным манипулятором, который может по своей прихоти
влиять на людей как ему заблагорассудится, и среди желающих взлететь на все мыслимые и
немыслимые вершины карьерной лестницы.

Не лишним будет обратить внимание и на такой принцип НЛП: люди не обладают досту-
пом к объективной реальности 57. То есть все, что они могут воспринять из окружающего мира,
будет все равно преображено под воздействием особенностей их органов чувств и личностных
качеств. Но с точки зрения верующего христианина это утверждение является ложным, так как,
несмотря на субъективное восприятие действительности, человек может получить доступ к
объективной реальности и пониманию ее законов, например посредством Откровения Иисуса
Христа. Потому в этом смысле НЛП еще раз доказывает свою несостоятельность.

И может ли на НЛП полагаться верующий христианин вообще, хотя бы даже, как может
показаться, и для благой цели – для проповеди? Опять-таки, здесь мешает то обстоятельство,
что при использовании упомянутой техники человек всецело пытается взять ситуацию в свои
руки. Ведь ни для кого не секрет, что святые подвижники, наставляя свою паству, порой,
посредством действия Святого Духа, добивались чудесных результатов в духовном устроении
людей, даже не осознавая, насколько действенными их слова окажутся впоследствии и какого
эффекта достигнут. Не совершенно противоположной ли окажется такая ситуация, когда про-
поведник посредством манипуляций по своей лишь воле пытается насильно вложить в головы
слушателей правильное, по его разумению, понимание духовных истин и необходимую модель
поведения? Об этом нам говорит даже Евангелие: Не заботьтесь, как или что сказать; ибо в
тот час дано будет вам, что сказать, ибо не вы будете говорить, но Дух Отца вашего будет
говорить в вас (Мф. 10, 19–20).

В смысле же всецелого полагания на НЛП у нас возникает недоверие Богу и Его Про-
мыслу о жизни человека. Ведь если мы свободны, то кто может отнять у нас эту свободу?
Возможно ли посредством НЛП убедить христианина отречься от Христа или доказать ему

56 О’Коннор Джозеф, Сеймор Джон. Введение в нейролингвистическое программирование. Новейшая психология личного
мастерства. – М., 1996

57 Бейтсон Г. Разум и природа. – М.: УРСС, 2006.
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неистинность Православия помимо его воли? А ведь НЛП предполагает возможность «навя-
зывания» нужных убеждений и чувств. Конечно, если Сам Бог не посягает на свободу Сво-
его создания, даже если Он и хочет чего-то, как, например, мы видим из этих строк Еванге-
лия: Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями побивающий посланных к тебе!
сколько раз хотел Я собрать детей твоих, как птица собирает птенцов своих под крылья, и
вы не захотели! (Мф. 23, 37), – то не глупо ли надеяться человеку на возможность овладеть
душевной свободой другого лишь по собственной прихоти, да и так просто? Конечно же, это
невозможно. Но некоторые почему-то очень на это надеются.

Пользуясь этими надеждами, многие жулики уже не один десяток лет успешно зараба-
тывают проведением тренингов и семинаров по НЛП и продажей соответствующей литера-
туры. В некотором смысле эти курсы чем-то сродни психокультам, когда человек выкладывает
деньги, чтобы посетить каждую следующую лекцию, и каждый раз надеется, что теперь-то он
освоит такую технику, с помощью которой добьется любых карьерных высот. Но все равно с
каждым разом ничего существенного не происходит, и несчастный идет на все новые и новые
тренинги, вкладывая деньги в карманы преподавателей. Этому, как уже отмечалось, способ-
ствует и общая концентрация на лишь материальном успехе многих и многих граждан нашей
страны. Людям хочется зарабатывать миллионы, и они с радостью несут тысячи тем, кто им
это обещает.

НЛП сегодня, как правило, увлекаются отнюдь не верующие и просто здравые люди.
Чаще всего это карьеристы, последователи движения «нью-эйдж» и те, которые активно прак-
тикуют медитации, различные техники достижения успеха духовного содержания, гештальт-
терапию и тому подобное. Судя по всему, НЛП лежит именно в той духовной плоскости, где
находятся самые различные секты и психокульты.

В заключение можно сделать лишь один вывод. Нейролингвистическое программирова-
ние является одним из выкидышей псевдонаучной психологии, оно не может успешно приме-
няться ни с точки зрения эффективности, ни с точки зрения морали. Любой здравый человек
будет обходить подобные учения десятой дорогой и не даст себя одурачить обещаниями лег-
ких денег и возможностью манипулирования окружающими.

Игорь Максименко
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Притча о золотых яблоках

 
Жили-были муж с женой. Жили они в достатке, ни в чем себе не отказывая, и ни в чем

у них не было нужды. Как-то раз вечером муж вернулся домой и рассказывает жене:
– Каждый вечер прохожу я мимо избы того бедняка, что живет неподалеку от нашего

имения, и каждый вечер слышу из окна дружный смех. Смеются и он, и его жена, а чему сме-
ются, чему радуются – непонятно.

Жена ему и отвечает:
– Ах, как бы и я хотела также смеяться целыми вечерами напролет, а то так скучно, когда

наступает мрак!.. Не позабудь завтра спросить у того бедняка, чему он с женой так радуются.
Богач поступил, как ему велела жена. Назавтра, проходя мимо глинобитной избы, в кото-

рой жил бедняк, постучал в единственное окно, из-за которого раздавался задорный смех, и
спросил выглянувшего на стук бедняка:

– Вот скажи мне: ты беден, в твоей избе шаром покати, а каждый вечер она наполняется
радостным смехом, в то время как в моем доме полным-полно утвари и богатого убранства, а
нам с женой по вечерам скучно и совсем не до смеха бывает? Я дам тебе любые деньги, только
открой мне, в чем твой секрет.

Бедняк прищурился хитро и отвечает богачу так:
– Да не надо мне твоих денег! Я тебе и так скажу: есть у нас с женой «золотое яблочко».

Так вот, перекатываем мы это «яблочко»: я – жене, а жена – мне, и оттого нам так весело!..
Не дослушал богач бедняцкого рассказа, подумал про себя: «За тем ли дело стало? Что

у нас с женой, денег нет, что ли, чтобы себе золотое яблоко купить?» Поспешил он домой, все
жене рассказал, и с утра отправился в город, золотое яблоко покупать.

Нашел он золотое яблоко, за большие деньги купил, да еще продавцу «на чай» накинул,
и быстрей назад, к жене воротился.

Вот, сели они: один – в одном оконце комнаты, другой – в другом, и давай золотое
яблочко перекатывать… Только что-то не смеется им от этого, нерадостно.

Делать нечего, легли они спать. Утро вечера, как известно, мудренее.
А назавтра богач снова к бедняку стучится:
– Купил я, – говорит, – золотое яблочко, уж катали мы его с женой, перекатывали, а

только не весело почему-то от этого.
В тот момент на пороге бедняцкой избы появилось дитя маленькое, только-только ходить

научилось. Бедняк, на ребенка указывая, и говорит:
– Ничего-то ты не понял, мил-человек! Вот оно, наше «золотое яблочко»! Каждый вечер

прихожу я домой с поля, уставший, а тут меня жена и дитя дожидаются. Поужинаем мы все
вместе чем Бог пошлет, сядем: я – в один угол избы, жена – в другой, а кроха наша то ко мне,
то – к жене. Ему смешно, и нам с женой – радость. Вот и смеемся все вместе!

Да, иметь детей – огромная ответственность и великий труд, но одна-единственная дет-
ская улыбка способна искупить все жертвы, все непосильные муки, и – бесценна.

Полина Лазич. Православие и мир
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Почему боятся заводить детей?

 
Нас приучили бегать от ответственности, нас напугали обязанностями, мы привыкли к

тому, что за нас все решают посторонние. И когда вдруг появляется малейший намек на труд-
ности, сразу же возникает непреодолимое желание убежать от них подальше. Это затрагивает
все сферы жизни. Мы любим получать много, ничего не вкладывая взамен. Прививается это
с самого раннего детства, начинаясь с элементарной безответственности и убежденности, что
все в жизни достигается легко и просто. Виновато ли в этом общество, правительство или вехи
истории – никто уже точно не скажет, но последствия налицо. Жить в стране, где огромный
пласт людей не привык работать и вкладывать всего себя для чего-либо полезного, порой ста-
новится невозможно.

И такое отношение ко всему окружающему порождает массу серьезных проблем, одна
из которых – низкая рождаемость и постепенное вымирание нации. Связь между нежеланием
рожать детей и человеческим эгоизмом очевидна. Ребенок – это всегда большое количество
забот и основная причина, вследствие которой уже не получится жить только в угоду себе. Не
каждый готов ущемить свои интересы ради новорожденного. А отсюда и берут свое начало все
эти мудреные движения за свободу выбора «рожать или не рожать», феминизм, ослабление
мужского характера, борьба за право аборта и прочее тому подобное.

Почему мы боимся рожать детей? Может быть, потому, что даже с одним человеком жить
нормально мы не в состоянии. Поражают количество разводов и та легкость, с которой они
совершаются. Не подошел характер, не оправдал всех ожиданий, не готов хранить верность
одной-единственной – вот такие сегодня могут быть причины для разрушения семьи. Многие
не могут сделать даже элементарной уступки ради другого и ограничить себя. Их ли заставлять
рожать, зная, какие усилия от них потребуются для воспитания ребенка? Да они даже в загс
идти не готовы, а тут еще какие-то дети. И пусть кто-то только попробует заикнуться о том, что
женщине иногда нужно потерпеть характер мужа, а мужчине немного забыть о себе, больше
работать и полюбить жену такой, какая она есть! Сразу начнутся упреки, взаимные обвинения
и железная аргументация собственной невиновности. Да, к сожалению, это реалии внутреннего
быта многих современных семей.

Мы часто «больны» собственными грезами о чистом и безоблачном будущем и незри-
мыми карьерными высотами. Это называется суетой – когда в труде и стремлении к своим
целям попирается все остальное, среди которого обычно много действительно ценного. Как
часто молодая мать делает аборт, потому что еще «не время» уходить в декрет и прерывать
карьеру. Либо просто не заводит семью, потому что это лишние хлопоты, на которые нет сей-
час времени. Хотя и богатырь-парень есть под боком, и глаз на нее положил, и сама вроде бы
очень даже не против. Но выбор падает на продолжение учебы за границей и продвижение в
офисной пищевой цепочке. Может быть, и слишком грубо называть такую позицию эгоизмом
и судить за нее людей, но то, что такая причина существует, это факт.

А ведь мужчины-то тоже «не дураки». Для многих из них мысль о семье овеяна чем-
то таким неприятным, что и думать об этом тошно. Ведь от них тогда потребуются большие
вложения сил и энергии. И ради чего все это? Ради постельных удовольствий и нежностей
любимой женщины? Да ведь они и без семьи готовы отдаться, стоит только свистнуть. Зачем
тогда волноваться, думать о заработке, организовывать все? Никому это не нужно. А дети, те
и подавно будут только лишней неприятностью.

Так что одной из основных причин нежелания заводить детей является в первую очередь
развал такого понятия, как семья, или извращение его до неузнаваемой формы. В семье тоже
часто не решаются рожать, и на это есть много причин. Но без семьи будущий ребенок чаще
всего будет нежеланным, а значит, будет подвергаться дополнительному риску стать жертвой
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аборта, быть оставленным или расти в неполноценной семье, что безусловно является траге-
дией.

Но если супружество состоялось и две половинки нашли друг друга, то ребенка заводить
тоже спешат далеко не все. Иногда причина этому – банальное желание жить только для себя и
не заморачиваться лишними проблемами. С точки зрения верующего человека отказ от созда-
ния потомства без уважительных причин на протяжении длительного времени не может рас-
цениваться как норма. Да, никто не спорит с тем, что половые отношения в браке не могут
рассматриваться лишь как допустимое снисхождение к немощи, которое существует исключи-
тельно как инструмент для продолжения рода. Все-таки это полноценная грань супружеской
жизни, которая может укрепить брак и помочь супругам наладить совместную жизнь. Церковь
даже к такому понятию, как «планирование беременности», относится с пониманием, разре-
шая некоторые виды контрацептивов и понимая, что нельзя таинство брака вгонять в строгие
рамки – супруги сами в состоянии разобраться, что к чему 58. Ко всему надо проявлять долж-
ное уважение: не у всех есть материальные средства, не все психологически готовы, не на каж-
дого можно взвалить обязанность тотчас заводить детей. Другой вопрос – это отношение самих
людей в браке к ответственности, которая на них возложена. Ведь помимо всего приятного в
браке, есть еще и некоторые вещи, которые являются неотъемлемой частью брачного союза,
одной из которых по праву можно назвать рождение и воспитание детей. Если это постоянно
игнорируется, да еще и без уважительных причин, сможет ли тогда пара жить с чистой сове-
стью? Конечно же, нет.

Или родить одного и забыть о беременности как о страшном сне – честно ли будет это?
Тем более если два человека сошлись, то справедливо подарить миру как минимум двух детей
– за мужа и жену. Никто не спорит, есть и материальные проблемы, есть проблемы здоровья
или просто банально не хватает сил на воспитание сразу нескольких малышей. Глупо возлагать
«неудобоносимые бремена» на людей, которые не готовы к этому. Нельзя насильно заставлять
подражать большим многодетным семьям, которые совершают в буквальном смысле немалый
подвиг. Но тем семьям, которые имеют возможность добавить себе еще одного наследника или
наследницу, желательно хоть немного постараться помочь сделать демографическую проблему
нашей страны менее острой. Ведь далеко не у всех жизнь сложна в материальном плане. По
большому счету, немалое число семей при желании вполне могли бы подарить миру трех, а то
и четырех прекрасных детишек, так почему бы и нет: хороших людей должно быть много. Да
и, как говорится, «если Бог ребенка дает, то и на ребенка дает» 59. Пусть это будет хлеб без
икры и, возможно, без масла, но голодать семья не будет. А потом, за труды, возможно, будет
и банка с желаемой икрой, главное – рук не опускать, Бог Своих милует, в этом можно быть
уверенным на сто процентов.

Часто еще боятся самой беременности как таковой и трудностей, которые она будет
создавать: неприятные процессы, которые сопровождают ее начало, болевые схватки во время
родов, риск различных осложнений и тому подобное. На самом деле зачастую такие опасения
сильно преувеличены. Начнем с того, что сегодня медицина на сто голов выше той, которая
была еще каких-нибудь пятьдесят лет назад. В мире с 1990 до 2010 года материнская смерт-
ность снизилась почти на 50 процентов! 60. Неудачных родов и вовсе бояться не нужно. Если
женщины и умирают, то в основном в развивающихся странах и от невозможности оказать
им медицинскую помощь. Даже при осложнениях есть масса современных методов и разрабо-
ток, которые дают возможность рожать, сохраняя здоровье матери и ребенка. Стоит взглянуть
вокруг: сколько ходит счастливых и радостных молодых матерей! И ведь беременность – это на

58 Основы социальной концепции РП, п. ХII. http:// www.patriarchia.ru/db/text/141422.html
59 Если Бог ребенка дает, то и на ребенка дает? http://www.pravmir.ru/esli-bog-rebenka-daet-to-i-na-rebenka-daet/
60 Материнская смертность. http://www.who.int/ mediacentre/factsheets/fs348/ru/



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

59

самом-то деле очень полезно 61. Уменьшаются риски гормональных заболеваний, рака молоч-
ной железы и даже повышается привлекательность. Многие многодетные мамы здоровые и,
самое главное, счастливые. Ведь даже психологически ребенок приносит покой в сердце, осо-
знание того, что ты недаром жил на этой земле и принес что-то новое в мир. И это помимо той
большой горы радостей, которые приносят дети, когда растут и живут рядом! Это перечерки-
вает все те заботы, которые могут возникать. Для зрелой женщины состояние беременности
нормальное. Многие врачи настаивают на том, что оно полезно и необходимо.

Но люди по-прежнему боятся и не решаются. А ведь надо просто научиться отдавать,
отдавать этому миру, отдавать окружающим, делать богоугодное дело, но не трястись о сот-
нях и тысячах надуманных проблем. Рожать детей – это значит не только спасать свою душу,
но и обеспечивать себе старость и радость. Ведь что в этом мире не увянет и не истлеет,
кроме нашего вклада в вечность? Таким вкладом по праву можно назвать детей, воспитанных и
вскормленных в хорошей, честной семье. Столько строк Евангелия посвящено этому, столько
сказано, что и цитировать все просто нет сил. Снова и снова, смотря на икону Богородицы
с Младенцем, мы убеждаемся в высокой миссии материнства (впрочем, и монашества тоже
– ведь Она – Дева). Каждый нормальный человек всем своим естеством понимает святость
беременности, даже если он неверующий. Потому не нужно упиваться эгоизмом, а по силе,
по воле, сколько у кого хватит возможности и пока обличает совесть, пытаться снова и снова
чувствовать себя творцом и радовать мир новым светлым и безгрешным человечком.

Игорь Максименко

61 Польза от беременности. http://beremennost. net/pochemu-beremennost-polezna-dlya-zdorovya
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Психокульты – тренинги, убивающие душу

 
Комфорт стал такой неотъемлемой частью жизни, что мы разучились работать. Нас

научили отдыхать, дали сотни разнообразных возможностей провести досуг, но мы все меньше
способны по-настоящему трудиться. Мы начинаем искать легкие пути заработка, успеха в лич-
ной жизни, способы восстановить здоровье, быть счастливым. Мы думаем, что существует
некий «золотой ключик», своеобразный секрет, разгадав который, непременно получим все
желаемое. Сегодня поисками «философского камня» занимается не только мудреный мечта-
тель, но зачастую и простой обыватель. «Дайте мне духовность, скажите, как подняться вверх
по карьерной лестнице, вылечите все болезни» – такие требования предъявляют люди, свято
веря в возможность их чудесного выполнения «по щучьему велению». Они думают, что для
этого достаточно узнать простую тайну, механизм, с помощью которого великие мыслители,
врачи, богачи и философы достигли своих высот.

Подобные стремления стали очень хорошим способом заработка для самых разнообраз-
ных жуликов и шарлатанов. Достаточно погромче объявить вокруг, что знаешь секрет омоло-
жения, успеха в бизнесе или любви, как к тебе толпой пойдут желающие его узнать. Но, как
говорится, «бесплатный сыр бывает только в мышеловке». И если тебе обещают легких денег,
личностный рост или собираются поделиться секретным знанием за символическую сумму,
скорее всего, это именно такой случай. Но часто одурманенный собственными мечтами легкого
успеха человек не хочет разрушать свой воздушный замок и готов идти за ним куда угодно.

Сегодня существует огромное количество психологических тренингов и семинаров, на
которых просвещенные «учителя» с сомнительным прошлым обещают за «скромную плату»
вложить в головы своих учеников секреты мироздания и обучить их добиваться мыслимых и
немыслимых карьерных высот. Такие тренинги часто имеют схожие черты и в среде сектоведов
называются одним коротким словом – «психокульт».

Что же такое психокульт? Известный сектовед А. Л. Дворкин называет психокультами
«секты, организованные в виде психологических курсов или семинаров» 62. В англоязычных
странах синонимом понятия является словосочетание Psychotherapy Cult 63. Это такие психо-
логические тренинги, которые имеют признаки тоталитарной секты или культа. Им присущи
такие качества, как: требование безоговорочного исполнения приказов преподавателей на тре-
нингах и лидеров организации; склонение к повиновению путем применения техник эксплу-
атации и использования манипулятивных психологических приемов убеждения и контроля;
нанесение вреда членам тренингов, их семьям и обществу. Кроме этого, психокульты почти
всегда несут в себе свою философию, некую квазирелигию, особое мировоззрение, объясня-
ющее те или иные законы бытия. Зачастую оно вполне гармонично может интегрироваться в
такие современные сектантские течения, как «нью-эйдж» и псевдоиндуистские секты и культы.

Как уже упоминалось выше, сектоподобное образование маскируется под тренинги лич-
ностного роста и саморазвития, оздоровления и уроков достижения успеха. Люди приходят
туда улучшить свою жизнь, но становятся жертвой обмана. Нередко теряют психическое здо-
ровье. Именно поэтому многие психологи, социологи и сектоведы забили тревогу 64, 65, 66.

62  Александр Дворкин: «Секту можно создать вокруг электрической лампочки». http://web.archive. org/
web/20121005232103/http://iriney.ru/sects/ theory/006.htm

63 О психокультах. http://icsahome.com/infoserv_ respond/by_author.asp?Subject=Psychotherapy+Cults
64 Temerlin M.K., Temerlin J.W. (1982) Psychotherapy cults: An iatrogenic perversion // Psychotherapy: Theory, Research, and

Practice, № 40, p. 131–140.
65 Hochman J. (1984) Iatrogenic symptoms associated with a therapy cult: examination of an extinct «new psychotherapy» with

respect to psychiatric deterioration and «brainwashing» // Psychiatry, № 47(4), p. 366–377.
66 West. L.J. & Singer. M.T. (1980). Cults, quacks and nonprofessional psychotherapies. In H.I. Kaphm A. M. Freedman, & B.J.
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Схема здесь довольно проста. Допустим, кто-то захотел стать лидером и подняться по
карьерной лестнице. Он приходит к организатору курсов, где ему предлагают записаться на
первую ступень тренинга личностного роста с незамысловатым названием, например «Цвет
жизни». И вот он выкладывает денежку, записывается и посещает несколько дней многочасо-
вые занятия. В зависимости от организации они могут длиться полдня и даже больше: десятки
часов подряд. Там его хорошенько обрабатывают, накачивают «умными» фразами, поднимают
самомнение. Занятия сопровождается различными тренингами, порой довольно жесткими,
которые якобы помогают раскрыться собственному «я». После них появляется уверенность,
что теперь-то он все сможет. Обучение заканчивается, и все участники с довольными лицами
расходятся по домам, убежденные в успехе. Правда, перед этим организаторы скромно наме-
кают, что это всего лишь первая ступень, которая намного менее эффективна, чем последу-
ющие. И что если вы хотите стать еще более продвинутым, запишитесь на тренинги второго
уровня. И так далее, пока не будет выкачана необходимая сумма из кошелька.

Но давайте поговорим более конкретно о самих тренингах. Важной чертой, которая про-
слеживается во многих психокультах, являются групповые упражнения, где участникам пред-
лагается делать порой аморальные и неестественные для них поступки. Это якобы такое раз-
рушение страхов и комплексов, которые ограничивают свободу. Логика такова, что если ты
научился ругаться матом, послал на три буквы соседа и дал ему, простите, в морду, то это якобы
поможет не бояться брать на ответственность, быть уверенным в себе и научиться вызывать
симпатию у окружающих. Ведь какой мелочью окажется для человека попытка начать разговор
с симпатичной девушкой после того, как он еще вчера выполнял задание преподавателя и лапал
на занятиях незнакомку. Хотят снять ограничители, а по сути заставляют человека почувство-
вать в себе демонизм. Это направлено на то, чтобы «выбить почву», сорвать психику, обру-
шить идеалы, на которых она держится. Тогда человек будет гол и пуст, он будет искать новую
опору, новые жизненные принципы. Вот тут он и станет тем куском пластилина, из которого
будут лепить «новую личность». Такая лепка не всегда безвредна. Иногда у участника просто
начинает «ехать крыша», и тогда уже его можно будет только выбросить, отгородившись всеми
возможными способами, как от заведомо ненормального 67. Ну а если адекватность еще более
или менее сохраняется, то несложно привить убежденность и веру в собственный успех, без-
граничное уважение и покорность к преподавателям, а дальше скромненько продолжать выка-
чивать деньги.

Чтобы не быть голословным, вот цитата из статьи некой Татьяны, проходившей про-
двинутый курс личностного роста в Академии тренингов Михаила Ляховицкого 68: «Игорю
предлагалось, стоя у микрофона, срочно измениться, проявить какую-нибудь сильную эмоцию
и перестать быть таким зажатым. Ляховицкий бросил клич: “Группа, помогите Игорю рас-
крыться”. Ему помогли. С места встал Марат и, выкрикивая оскорбления, толкнул Игоря…
Потом еще… Игорь упал. Начал подниматься, Марат дал ему пинка. Игорь встал, набросился
на Марата, они сцепились. Потом их разняли. Игоря вывели к микрофону. “Что ты чувству-
ешь?” – задал вопрос Ляховицкий… Ему предлагалось чувствовать на выбор: 1) унижение; 2)
жалость к себе; 3) страх. Когда на лице Игоря увидели слезы и весь зал удостоверился, что
все эти чувства Игорь в полной мере испытывает, его отпустили на место» 69. Похожие методы
используются и во многих других психокультах, их преподаватели дают порой мерзкие и гнус-
ные задания и требуют их беспрекословного выполнения 70, 71.

Sadock (Eds.), Comprehensive textbook of psychiatry III. Baltimore: Williams & Willtens.
67 Сумасшедший успех. http://www.newizv.ru/ society/2005-04-01/22304-sumasshedshij-uspeh.html
68 Академия М. Ляховицкого. http://www. atrainings.ru/about/trainers/lyakhovitsky/
69 Раскройся или умри. http://iriney.ru/psixokultyi/ common-psixokultyi/akademiya-treningov-raskrojsya-ili-umri.html
70  Жестокие игры Синтон. Опасный российский психокульт докатился до Бийска. http://iriney.ru/ psixokultyi/common-

psixokultyi/zhestokie-igryi-sinton.-opasnyij-rossijskij-psixokult-dokatilsya-do-bijska.html
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Кстати, о преподавателях. После подобных тренингов они начинают становиться в глазах
учеников мудрейшими учителями и обретают безграничное уважение. Практикуется полное
повиновение их словам. Хотя особых предпосылок к этому нет, многие из них не обладают ни
должным багажом знаний, ни жизненным опытом. Более того, обучая людей достигать успеха,
крепкого физического и психического здоровья, сами они далеко не всегда являются обладате-
лями оных. Несдержанность и неадекватное поведение – качества, которые часто встречаются
в их среде. Если даже взять того же М. Ляховицкого, организатора «Академии тренингов»,
то окажется, что у него отсутствует социально-гуманитарное образование и весь багаж знаний
психолога он получил при прохождении девятимесячных курсов практических психологов при
Московском педагогическом университете 72. Еще одна известная фигура – М. Норбеков, обу-
чающий людей восстанавливать здоровье, тот вообще был отчислен с третьего курса Анди-
жанского института хлопководства и реального высшего образования, судя по всему, вообще
не имеет 73. Готовы ли вы доверить свое психическое и физическое здоровье таким людям?
Наверное, этого делать не стоит.

Но вернемся к самому процессу обучения. Для того чтобы обеспечить иллюзию достиже-
ния легкого успеха, на тренингах упрощают картину мира до невозможности. Бросаются фра-
зами знаменитостей, пословицами, формулируют путь к успеху как выполнение самых про-
стых и очевидных шагов. Часто используются софизмы, например: «Лекарство, принимаемое
больным, есть добро. Чем больше делать добра, тем лучше. Значит, лекарств нужно прини-
мать как можно больше»; или, если речь идет о психокульте: «Наши выпускники рады и улы-
баются. Когда человек радуется – это хорошо. Значит, мы делаем хорошо». Берут «на слабо»,
вывешивая лозунги: «Наш путь – путь сильных» и подобные им. Заодно подбивают людей
отгораживаться от внешнего мира. Ведь если здесь находятся сильные, то кто те, которые сна-
ружи? Ответ напрашивается сам собой: там обычная биомасса, не претендующая на высокие
достижения. Таким образом, часто семья и близкие теряют контакт с попавшим на тренинги
человеком. Успех после занятий тоже трактуется двояко. Любое позитивное следствие после
курса присваивают ему, а негативное относят к плохим способностям ученика. Дескать, не
смог понять то, что ему пытались донести.

Немаловажным остается факт, что в названии тренинга никогда четко не обозначается
конечный результат. Обычно это что-то аморфное, как, например, «овладение навыками само-
восстановления и саморегуляции процессов своего тела, которые заложены в человеке самой
природой». Так написано после фразы «Цель курса» в описании первого оздоровительного
курса на сайте Мирзакарима Норбекова 74. Но у него хотя бы такая графа есть. А вот на сайте
тренингов «Энергия жизни» в описании первой ступени обучения с одноименным названием
вообще мало конкретики. Обозначены только «Основные результаты», которых, судя по всему,
могут добиться, а могут и не добиться участники. Среди результатов есть и «Достижение реаль-
ного продвижения в карьере, существенное увеличение доходов», «Управление собой, эмоци-
ями, временем, концентрацией, здоровьем», «Улучшение отношений с людьми», «Расширение
возможностей в разных сферах жизни», «Умение жить легко, радостно и энергично», «Повы-
шение самооценки, обретение чувства внутренней свободы и уверенности, нахождение ресур-
сов для эффективного решения проблем» и т. п. Жирную точку во всем списке ставит «При-
косновение к глубинному “я”. Кто ты и чего хочешь на самом деле» 75. Судя по количеству
положительных результатов, это не тренинг, а какой-то исполнитель желаний. Очевидно, что

71 Получили по мозгам. www.iriney.ru/psixokultyi/ common-psixokultyi/pouchili-po-mozgam.html
72 О Лайфспринге. (Тут же есть и про Ляховицкого.) www.psyfactor.org/lib/lifespring.htm
73 О Норбекове. www.k-istine.ru/psychocults/ psychocults_norbekov-03.htm
74 Сайт Норбекова. www.norbekov.com/cources/ 3/262/
75 Тренинг “Энергия жизни”. http://www. treningenergylife.ru/rub/5/
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итоги прохождения курса весьма расплывчаты и могут у разных людей быть совершенно непо-
хожими, важен лишь смысл, который каждый участник тренинга вкладывает в ту или иную
фразу. Под «улучшением взаимоотношений с людьми» можно понимать все что угодно, в то
время как «достижение продвижения в карьере» скорее принимается как один из возможных
результатов, но негарантированных. Собственно, что-то из длинного вышеозначенного списка
у кого-то да сбудется, хотя бы потому, что он сам себя в этом убедит. А остальное не суть как
важно.

Тем-то психокульты и отличаются от реальных психологических тренингов. Там, где
работает психолог, там есть конкретика. Там работают с конкретными проблемами, там не
«расширяют возможности в разных сферах жизни» и уж тем более не дают «реального про-
движения в карьере», а помогают преодолеть ограничивающие убеждения, страхи, проблемы
общения. Например: «Я неудачник, не буду начинать новое дело, ведь все равно не получится»
или: «Я плохой, меня никто не любит» и т. п. Это делает невозможной работу с большим чис-
лом людей одновременно, ведь каждый из них требует индивидуального подхода. Максимум
четверо или пять человек, и то лишь в определенных, располагающих к этому ситуациях. То
ли дело целые классы или даже заполненные народом залы, которые собирают на своих курсах
лидеры психокультов…

Курсы, между прочим, недешевые. Норбеков за 10 дней по 4 часа тренинга первой сту-
пени своего оздоровительного курса просит «скромную» сумму в 14 тысяч рублей с человека.
А таких тренингов у него пруд пруди, их столько, сколько смог выдумать изощренный разум
«гения». Тут есть и три ступени оздоровительного курса, то есть три отдельных тренинга, плата
за которые увеличивается от первого к последнему. Есть занятия по коррекции зрения, вос-
становлению слуха, семейный курс «Мужчина и женщина», курсы «Секреты женственности»,
«Секреты мужской силы», «Школа для родителей», «Детский оздоровительный курс», «Тайны
подсознания», «Формула здоровья». И все за немалые деньги 76. Судя по всему, Норбеков
своим умом проник и досконально изучил все сферы жизни и теперь готов поделиться своими
секретами. Главное, чтобы нашелся желающий.

Ведь людей обычно пытаются заинтересовать всеми возможными способами. Сайты пси-
хокультов порой имеют даже целые страницы, на которых выставлены фотографии благодар-
ственных писем от людей, успешно прошедших курс. Записываются видеоролики, на которых
люди с довольными лицами рассказывают, каких огромных успехов смогли добиться благодаря
семинарам. Это направлено на то, чтобы развеять все сомнения у пока еще не решившегося
потенциального клиента.

Участников тренингов тоже нередко используют для вербовки. Часто для них вовлече-
ние новых членов происходит как бы играючи и незаметно. Им могут дать домашнее задание
привести нового человека либо скажут распространять листовки, заниматься рекламой или
еще какой-либо подобной деятельностью. Это все будет мотивироваться тем, что им якобы
помогают преодолеть себя, стать общительнее, научиться контролировать свои эгоистические
желания путем работы на благо группы. И члены тренингов начинают искренне выполнять эти
требования, жертвуя своим временем и нервами в угоду лидерам психокульта. Таким же обра-
зом люди могут и привлекаться на другие работы.

Для поддержания контроля и формирования «ядра» постоянных посетителей тренинги
личностного роста не ограничиваются лекционными часами. Помимо непосредственных заня-
тий постоянно организуется множество внеплановых мероприятий. Например, совместные
походы в кино, общественно полезная деятельность, выступления вечерах и тому подобное.
Именно поэтому, попав на тренинги, порой так сложно оттуда выбраться, ведь там останется
столько друзей, которые близки по духу и убеждениям. В совокупности с часто преподаваемой

76 Цены на курсы Норбекова. http://www. norbekov.com/cources/
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идеей, что все внешние люди не понимают успешных и не обладают их знаниями и умениями,
член психокульта вообще может отстраниться от друзей и даже семьи. В таком случае кроме
его единомышленников у него вообще не останется близких. Потому покинуть бесконечный
поток тренингов иногда очень сложно.

Почему бесконечных? Потому что их действительно очень много. Одним из первых пси-
хокультов можно по праву назвать сайентологию. Так вот там существуют десятки, почти сотня
различных тренингов, которые следуют друг за другом как ступени одной лестницы 77, 78. Каж-
дый из них стоит немалых денег. После прохождения одного предлагается второй, на котором
обещают больших результатов. Не обретая существенных сдвигов после первого, человек идет
на следующий. И так бесконечно. Почему бесконечно? Потому что обычно на вершине лест-
ницы из прилежного ученика делают преподавателя, который начинает постоянную работу на
благо организации, продолжая вариться в этом котле нескончаемых занятий уже как тренер.
В психокультах, которые попроще, тренингов меньше, но схема похожая. Обычно это много-
ступенчатая система основного курса с возможностью перехода в ранг учителей плюс опре-
деленное количество побочных обучающих семинаров, например, «холотропное дыхание»,
«пробуждение осознанности», йога, оздоровление и много чего другого. Это дает возможность
удерживать клиентов подольше и выкачивать с них побольше красивых, шелестящих и прият-
ных на ощупь купюр. Неважно, «деревянных» или «зеленых».

Туда приходят «исправить жизнь» сделать ее лучше и найти к ней универсальный под-
ход. Находят же порой совершенно противоположное – обман, потерю денег и психического
здоровья. Вред от них колоссальный. То и дело появляются статьи о самоубийцах, которые
стали жертвой вредоносного тренинга 79, 80, 81. Ведь не каждый может безболезненно пройти
такую обработку, которую порой предлагают на курсах личностного роста. Особенно когда
одновременно «обрабатывают» десятки человек, одинаковыми методами, под одну гребенку,
не осведомляясь о состоянии их здоровья, пичкая их ложными обещаниями… Это преступ-
ление, а не психология.

Нашей проблемой часто является поиск легкого пути, поиск секрета, который даст нам
успех, любовь и признание. Все продолжаем искать чудесные плоды и с радостью готовы сле-
довать за тем, кто их предложит и скажет: …в день, в который вы вкусите их, откроются глаза
ваши, и вы будете, как боги, знающие добро и зло (Быт. 3, 5). И берем, и едим, а потом пони-
маем, что нас опять обманули. А ведь ларчик просто открывался, все еще очевиднее: в поте
лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься в землю, из которой ты взят (Быт.
3, 19). Это значит: чтобы что-то получить, нужно просто работать. И чем больше работаешь,
тем лучше результат.

Игорь Максименко

77 Тренинги Сайентология. http://s017.radikal. ru/i439/1311/63/30b5c8b1d09a.gif
78 Цены Сайентология. http://s019.radikal.ru/ i637/1311/4f/69624e4729bd.png
79 Топ-моделей научили умирать. 05.05.11. www. iriney.ru/psixokultyi/common-psixokultyi/top-modelej-nauchili-umirat.html
80  Коммерсант покончил с собой после психологических тренингов. 12.09.12. www.iriney.ru/psixokultyi/common-

psixokultyi/kommersant-pokonchil-s-soboj-posle-psixologicheskix-treningov.html
81 Anne McAndrews, Redbook Magazine, May, 1994
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Диагностика кармы Сергея Николаевича Лазарева

 
Сегодня в Интернете просто пруд пруди разнообразных сект и учений. И каждое претен-

дует на звание истинного. Среди них есть огромное количество «околохристианских». Именно
к таким учениям относятся «исследования» Сергея Николаевича Лазарева, которые он опи-
сывает в серии книг «Диагностика кармы». Тысячи людей читают его литературу и думают,
что познают истину, хотя на самом деле губят свои души. Почему труды С. Н. Лазарева несут
в себе погибель? Для православного верующего человека такой вопрос не стоит в принципе,
так как уже один факт «общения» Лазарева с маятниками и разнообразными энергетическими
структурами автоматически ставит его в ряд с колдунами и шаманами. Но давайте все же рас-
смотрим некоторые стороны лазаревского учения, дабы натолкнуть на размышления тех, кто
еще ему верит.

Как человек попадается в ловушку учения Лазарева? Все очень просто. Весь цикл книг
«Диагностика кармы» С. Н. Лазарева состоит преимущественно из коротких историй тех, кто
обращался к нему за помощью. После каждой такой истории следует объяснение автора по
поводу причин возникающих у людей проблем и даются указания, как проблему исправить.
Человек, который читает это все, видит, что во многих случаях Сергей Николаевич Лазарев
действительно прав. Если у матери проблема, что ее ненавидит любимый, единственный сын,
над которым она всю жизнь тряслась, то тут очевидно, что взрослый парень хочет избавиться
от этой опеки всеми способами. И виноват в этом не только он сам, но и его мать, которая
слишком сильно его опекала. Действительно так и есть, и Лазарев об этом пишет. А что же
дальше? Дальше идет еще более глубокое объяснение. Он говорит, что Бог отнимает то, что
человек ценит больше всего на свете, к чему у него самая большая «привязка», чтобы он (этот
самый человек) понял, что самое главное в жизни – это Божья любовь! «Вполне возможно», –
подумает христианин. Ведь действительно, Бог такое иногда делает, дабы обратить людей к
Себе. Вроде все правильно. А дальше Лазарев скажет этой женщине: «Вам необходимо пере-
ключиться с сына, дать ему спокойно пожить, не привязываться так к нему. Помните, искать
нужно Божью любовь! А чтобы быстрее все стало как нужно, кайтесь в этом грехе и прощайте
всех! Прощайте, прощайте и еще раз прощайте! Делайте добро и ни на кого не держите зла!»
Вроде и тут ничего особо дурного. И человек читает дальше, дальше. В книге десятки и даже
сотни таких историй. И несчастный человек все сильнее верит Лазареву, все больше убеждаясь
в его правоте. Он уже прощает ему и изучение энергетических структур, и даже астральные
путешествия. Тем более что Сергей Николаевич с помощью всей этой бесовщины даже умуд-
ряется «объяснять» устройство Церкви, делает пророчества и даже рассказывает о том свете
и как там все устроено. Вот такая вот диагностика кармы.

А может, учение Лазарева, предлагаемое в «Диагностике кармы», не совсем верно?
Вполне возможно, что-то здесь не так. Что же это?

Во-первых, это попытка формализации отношений Бога и человека. Наша православ-
ная христианская вера не терпит формальностей. Существует, конечно, множество внешних
форм, но они лишь отображают внутреннее содержание. Попытка «исследований» Божествен-
ных законов и создание единой системы, которая объясняла бы, как все устроено и как нужно
себя вести, уже обречена на провал. Почему? Да потому что тут нет любви. Из двух разбойни-
ков, распятых по правую и по левую руку Христа, которые были одинаково плохими людьми,
один пошел в Царство Небесное не потому, что он делал добрые дела, прощал всех и молился,
а потому, что он признал во Христе Бога и обратился к Нему с чистым сердцем. Ведь в сухом
своде правил нет любви, там есть только желание личной выгоды от их правильного соблюде-
ния. Даже если в этом своде правил и есть пункт «Поиск Божественной любви» под первым
номером, это всего лишь пункт, такой же сухой, как и прочие. Возможно ли заставить себя
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влюбиться в кого-либо? Я думаю, ответ очевиден. Любить Бога – это дар, дар от Него же. А
если ты хочешь любить Его потому, что так по теории Лазарева ты устроишь правильное миро-
воззрение и жизнь, не думаю, что у тебя что-то получится.

Во-вторых, само утверждение, что Бог отнимает и не дает то, к чему у тебя сильное жела-
ние («привязка»), ложно. Если, конечно, ты не грешишь из-за этого, хотя и на такое бывают
исключения. «Неисповедимы пути Господни» – вот что важно понять тем, кто слушает С. Н.
Лазарева и читает книги «Диагностика кармы». Каждый раз, когда человек что-то благое с
чистым сердцем просит у Бога – Бог отвечает ему на просьбы (хотя, бывает, и не сразу). Этому
в подтверждение огромное количество порой малозаметных, но немаловажных чудес, которые
происходили и происходят в жизни каждого человека. Когда супруги молят Бога, чтобы Он
даровал им дитя, они не думают, к чему у них привязки и на каком месте у них стоит любовь
к Богу, они просто просят. И когда они таким образом общаются с Богом – они начинают
меняться. Они начинают участвовать в церковной жизни, все делается как бы само собой, воз-
никает любовь к Создателю. В итоге Господь отвечает на просьбы и дарует им просимое.

Можно уверенно сказать, что если бы мать, которую возненавидел ее единственный сын,
обратилась бы со своей проблемой не к Лазареву, а к Богу, последовала заповедям смирения и
начала жить церковной жизнью, молясь за сына, то все стало бы на свои места. И не нужно бы
ей было при этом бороться ни с какими «привязками». Она могла бы все так же сильно любить
сына (это было бы только на пользу), смиряясь и просто не давая своим чувствам управлять
собой.

В-третьих, карма. Само понятие это очень гибельно и ложно. Чистосердечное покаяние
со слезами перед Богом, исповедь – вот проявления веры в Бога. Его прощение наших грехов –
вот одно из свидетельств любви. Это «смывает» всю карму. Неужели не страшно жить, чувствуя
над собой неумолимый закон кармы? Да это же пекло! Когда ты думаешь, что вот я сделал то-
то и теперь мне «там» это выйдет боком, что бы я ни делал, – это повергает в такое отчаяние
и уныние! Это рабские цепи! Где здесь любовь? Где прощение? Когда горячо любишь кого-то,
не прощаешь ли ему все, как только он с чистым сердцем попросит прощения? Или Бог нас не
любит, а ждет от нас жизни по закону Лазарева? Да покайся ты! Попроси прощения, попроси,
что тебе необходимо, доверься Богу и плюнь на карму! Ведь такая слежка за своей жизнью,
которую предлагает Сергей Николаевич, доведет тебя до психиатрической больницы.

Четвертое. Почитывая «Диагностику кармы» и  просматривая видео, что-то как-то не
очень видим призыва к поиску любви Иисуса Христа. А ведь Он – Бог во плоти. Кто Его при-
нимает – принимает Отца. Кто Его игнорирует – игнорирует Отца.

Тут стоит сделать небольшое отступление. Когда-то у одного человека была большая
тяжесть на душе. Он не мог нормально спать и есть. Это душевное расстройство высасывало
все жизненные силы. Несчастный искал «божественной любви», обращался к Богу, а в душе все
полыхал и не утихал огонь. Один раз в метро ему стало так скверно, что захотелось сорваться
и побежать неизвестно куда. Он пытался почувствовать Божью любовь, но душа все так же
болела. И тут, измученный, он подумал об Иисусе и обратился к Нему. Человек тогда еще не
признавал Его Богом во плоти, а просто думал, что Он обычный пророк. Несмотря на это, все
же обратился к Мессии. И тогда произошло чудо. Изнемогающий от душевной боли почув-
ствовал, что душа будто покрылась чем-то теплым и приятным. Все затихло вмиг. Человек был
поражен. А все потому, что Бог Иисус помог ему. Ведь когда он считал Его просто человеком
и не обращался к Нему как к Богу, то убивал сам себя. Обращайтесь к Нему, принимайте Его!
Увидите, как Ваша жизнь поменяется!

Последнее. Сергей Николаевич Лазарев ведет пропаганду того, что для христианина
являются грехом: маятники, кармы, вера в энергетические атаки и прочее, – это далеко не
полный список тем и вопросов, которые он поднимает и на которые опирается. И грех это не
потому, что так говорят бабушки, а потому, что если я боюсь чьей-то там энергетической обо-
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лочки или какого-то там закона энергии, а не Творца, Который всем повелевает, то тем самым
мысленно умаляю Его величие. Ведь Господь защитит от всего, и нет смысла бояться еще кого-
нибудь, кроме Христа. Если спрашиваю что-то у маятника, но не верю словам Иисуса, Который
говорил: «Просите, и дано будет вам», или элементарно не полагаюсь на Господа, но успокаи-
ваю себя законом кармы – это тоже безумие.

А ведь не нужна никакая диагностика кармы, ведь все просто. Элементарно на самом
деле. Вам плохо? Не знаете, чего хотите? Куда идти? Сходите в храм. Да, в этот самый право-
славный храм, который стоит за два квартала от вашего дома. Куда ходят те маленькие бабушки
и где стоят на коленях здоровые успешные мужики. Храм, пороги которого обивают матери с
тяжелобольными детьми и в котором венчаются счастливые влюбленные. Постойте там и про-
сто помолитесь от чистого сердца. Откройте перед Господом свою душу, не обманывайте себя,
скажите, что у вас болит, чего хочется, в чем каетесь. И увидите, как легко и просто вам станет
на душе.

Игорь Максименко
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Детская йога – начало обмана детей

 
Нередко можно услышать такие заявления, будто бы мы, христиане, насильственно обра-

щаем в свою веру. Будто бы мы, пользуясь наивностью наших детей, не оставляем им выбора,
крестя их во имя Отца и Сына и Святого Духа с самого младенчества. Якобы это ограничение
свободного выбора, который может быть подлинно свободным только в зрелом возрасте, и что
справедливо было бы дать им возможность возрастать под обильным потоком не только хри-
стианского учения, но и атеистической или какой-нибудь другой пропаганды. Но тогда, следуя
такой логике, не нужно ребенка вообще никаким образом воспитывать, учить манерам и пра-
вилам поведения. Надо, кроме всего прочего, дать ему возможность поучаствовать и в обманах,
научить врать и воровать. Иначе влияние со стороны родителей, пусть даже и благотворное,
будет однобоким и ограничит свободу выбора. Развивать эту тему можно бесконечно. Оче-
видно, что такой подход является ложным. Родители имеют святую обязанность научить и вос-
питать детей таким образом, чтобы они выросли честными и благородными людьми. Христиан-
ство, имея своим идеалом образ Христа, когда оно правильно преподносится, не может дурно
повлиять на процесс воспитания ребенка. Более того, основные моральные принципы любого
цивилизованного общества, такие как «Не укради», «Уважай отца и матерь», «Не убий» и дру-
гие, основываются на Десяти Заповедях, которые Господь Бог когда-то давно дал Моисею.
Поэтому, если ребенок имеет умных православных родителей, ему очень повезло.

Даже несмотря на крик, который часто поднимают защитники восточных философий,
сами они не гнушаются малышей с ранних лет просвещать своим учением. Появилось даже
такое понятие, как детская йога. Самых маленьких карапузов учат делать асаны и исследовать
глубины духовного роста. И, может быть, в этом не было бы ничего плохого, если бы йога не
несла в себе некой серьезной опасности. И если посмотреть на проблему с такой точки зрения,
как отмечено выше – будет ли родительское воспитание способствовать формированию высо-
ких личностных качеств у детей, – то окажется, что йога способна задать ложный вектор их
развития. Какой это вектор и почему так может произойти, рассмотрим ниже. Сразу нужно
оговориться, что рассматриваться учение будет не как сухой набор каких-либо упражнений, а
комплексно, учитывая и духовную составляющую.

Как известно, йога – это совокупность духовных, психических и физических практик,
нацеленных на обретение полного контроля над собой с целью достижения некоторого духов-
ного состояния 82. Это неотъемлемая часть индийской культуры, которая впитала в себя мно-
говековой религиозный опыт. Йогу невозможно рассматривать отдельно от него, ведь она, по
сути, является его детищем. Целью этих практик зачастую являлось слияние с абсолютом,
выход из сансары – бесконечного цикла перерождений. Бывали случаи, когда при попытке
отстранить от себя все телесное йогин добивался выхода души из тела, что непременно влекло
за собой смерть последнего. Другими словами, в буквальном смысле совершалось самоубий-
ство 83, 84. Даже есть такое красивое слово – махасамадхи 85. Оно как раз и означает безвоз-
вратный выход из тела посредством входа в глубокий транс.

И хотя такие вершины простому смертному, и тем более ребенку, не по плечу, есть
и другая причина, по которой нам следует опасаться подобных практик. Это, в первую оче-
редь, неверное понимание ключевых духовных законов. Поскольку практикующий йогу все-

82 Йога. http://ru.wikipedia.org/wiki/Йога
83 Йога как способ самоубийства. http://archaka. livejournal.com/23686.html
84  День махасамадхи Шри Ауробиндо. http:// www.sriaurobindoyoga.org/даршаны-в-ашраме-шри-ауробиндо/махасама-

дхи-шри-ауробиндо-5-декабря/
85 Самадхи/махасамадхи. http://ariom.ru/wiki/ Samadxi
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цело полагается на технику, он не дает место Божьему Промыслу. Ведь Господь не всегда
согласен с нашими начинаниями. Часто так бывает, что нужно некоторое время подождать и
потерпеть, чтобы получить просимое. Иногда к нему нужно идти иными путями, отличными от
намеченных изначально, попутно меняя приоритеты и имея готовность отказаться от собствен-
ных желаний, если они противоречат воле Создателя. Это труд и духовный подвиг, который
почти всегда венчается дарами как в этой, земной, жизни, так и в небесной. Если же духовного
просвещения, чудесного исцеления, открытия третьего глаза и тому подобного ищут с помо-
щью многократно повторяемой техники, то где здесь согласованность с волей Творца? Никто
не молится, не спрашивает совета у Него, угодно ли Ему такое. Происходит просто механиче-
ское исполнение упражнений, медитаций, насильственный вызов душевных состояний, кото-
рые в итоге и приведут их практикующего в желаемому результату. Если йогину вдруг сказать,
что его путь духовного роста не угоден Творцу, то он, скорее всего, даже не поймет, о чем идет
речь. Разве Творца кто-либо о чем-либо спрашивает? Все достигается отточенной и безотказно
работающей техникой.

Тут же скрыта еще одна важная проблема. Когда человек достигает чего-либо исключи-
тельно своими силами, не допуская возможности неудачи и несогласия Господа, у него начи-
нает непомерно расти гордыня. Хочет он этого или нет, мысль о том, что духовные высоты
были достигнуты исключительно своими силами, не покинет голову. А все потому, что в его
сознании не может быть другого варианта, ведь все совершалось исключительно по собствен-
ной воле. И как бы потом ни маскировался просвещенный мудрец и какие бы маски смирения
ни надевал, внутреннее чувство его будет совершенно противоположным. Достаточно лишь
послушать некоторых известных восточных гуру, чтобы развеялись любые сомнения на этот
счет. Это видно даже из того, что нормальной практикой в восточных верованиях является
отождествление духовного учителя с воплотившимся божеством. И никто, ни учитель, ни уче-
ник, обычно с этим даже не спорят. Такое отношение, очевидно, свидетельствует о том, на
какие вершины самомнения могут завести восточные практики, в том числе и йога.

Что же касается нравственности в целом, то сложно доказать, что йога каким-либо обра-
зом положительно на нее влияет. Ведь на пути к совершенству никто не призывает к покая-
нию, к прощению ближних, к творению добрых дел. Точнее, существует некая аскетическая
нагрузка в виде отказа от каких-либо видов пищи или воздержание в чем-либо, но она никак не
связана с глобальным нравственным переосмыслением собственной жизни. Это как дополни-
тельные инструменты, которые гарантированно помогают добиться своих желаний. Здесь нет
глубокого сожаления о несправедливо нанесенных обидах или мыслей об ущемлении своих
интересов ради кого-то другого. Все замыкается на собственной цели. Потому приучать ум
работать только в такой плоскости вредно. Через некоторое время может случиться так, что
иную философию просто невозможно будет не то что понять, но даже и отличить: вся духов-
ность будет плавать лишь среди способов достижения желаемого и появится твердая уверен-
ность в единстве всех религий, которые различаются только способами движения к абсолюту.

Помимо всего прочего, вторжение в духовный мир почти никогда не проходит бесследно.
Ведь йога, так или иначе, связана с медитацией. Манипуляции с сознанием, попытки управлять
«энергетическими потоками» внутри собственного тела, насильственное стремление почув-
ствовать то, чего чувствовать вовсе не хочется,  – все это подрывает душевное здоровье 86.
Можно получить реальное психическое расстройство 87. Некоторые люди вообще заявляют,
что после занятий йогой в них вселяются нечистые духи 88. С точки же зрения православного

86 Йога – путь к смерти. http://www.anticekta. ru/?p=5475
87 Исцеления истинные и ложные: губительные последствия медитации. http://www.pravoslavie.by/ page_book/gubitelnye-

posledstvija-meditacii
88 Откровения одержимого. http://sadxak.ucoz. ru/forum/7-12-1
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верующего это кажется очень даже правдоподобным, так как при попытке выйти на контакт
с какой-либо сущностью йогин не имеет возможности определить, хорошая она или нет. Все,
что он может сделать, – это лишь на основании собственных желаний и чувств объявить ее
светлой или темной. Такое суждение всегда будет субъективным.

Для детей это все еще более опасно, чем для взрослого, так как ребенок не понимает, что
может нанести ему вред, и готов пробовать что угодно лишь по внушению своей фантазии и
желания. Кто может поручиться, что подобные эксперименты не обернутся психологическими
проблемами? Йога появилась у нас, в общем-то, совсем недавно, занимаются ею все кому не
лень, шарлатанов пруд пруди. И такое понятие, как «детская йога», всегда будет немножко
экспериментом. Экспериментом над собственными детьми. Кто-то, может быть, и готов на это
пойти, но итог будет непредсказуем.

И проблемы, возможно, даже бы и не было, если бы отсутствовала вероятность навре-
дить себе даже от самого факта соприкосновения или длительного взаимодействия с восточ-
ными физическо-духовными практиками. И чисто психологически, если кто-нибудь привык
вращаться в чужой культуре, у него через некоторое время может пропасть внутреннее чувство
опасения или настороженности. Духовные границы могут стать более размытыми, и повысится
вероятность серьезно увлечься чужим вероучением. Такое, скорее всего, рано или поздно вый-
дет боком. Надо уважать чужую культуру и изучать ее, но вовлечение себя в далекие от хри-
стианства религиозные практики – это опасное и неблагодарное занятие. И ставкой в таком
случае будет собственная душа.

Никто не спорит, что если вдруг кто-то делает упражнения, которые хотя и основаны
на асанах йоги, но являются лишь гимнастикой, то он может добиться и полезного эффекта
для своего здоровья. Главное, чтобы эффективность такой гимнастики была доказана и обос-
нована врачами. По крайней мере, здесь еще могут быть вопросы. К слову, даже всем знакомое
упражнение «березка» зачастую занимает почетное место среди асан, хотя и называется по-
другому. Но никто же, выполняя ее, не говорит, что занимается йогой. Ведь все понимают,
что одно к другому отношения не имеет. Другое дело, когда человек ходит именно на йогу в
некий духовный центр. Тогда заявление, что это чисто физические упражнения, нельзя назвать
вполне обоснованным. И если в такие центры начинают водить детей, которые в принципе
еще не способны разложить все «по полочкам» в своей голове, то это чревато. С ранних лет
привыкший к восточным практикам ребенок, скорее всего, будет иметь большую склонность
к выбору ложного пути духовного развития. Неизвестно, чем это может обернуться.

Кстати, что касается хваленой «пользы» от йоги, что она оздоравливает тело, то тут все
тоже далеко не так очевидно. Ученые не имеют неоднозначного мнения по поводу оказывае-
мого ею эффекта на организм человека. Есть мнение, что практикуемая чрезмерная растяжка
оказывает негативное влияние на суставы. Это в конечном итоге приводит к артриту 89. Да и
вообще, некоторые асаны могут повредить и позвоночник, если их делать без должной под-
готовки. Так что если хочется сделать тело стройным и красивым, более разумно будет обра-
титься к проверенным не одним поколением упражнениям. И если у ребенка вдруг обнару-
жилась сутулость или сколиоз, то целесообразнее (и скорее всего, дешевле) будет приобрести
доску Евминова или пойти к хорошему специалисту, который покажет необходимые упражне-
ния, чем записываться непонятно к кому в какой-нибудь «подвальный» центр личностного и
духовного роста.

Игорь Максименко

89 Йога вредит коленным суставам. http:// doctorpiter.ru/articles/652/
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Пытка для слуха – сквернословие

 
Бытует мнение, что русский язык нераздельно связан с таким понятием, как русский

мат. Якобы это подчеркивает его самобытность, добавляет разнообразия и вносит «изюминку».
Сказанное вовремя матерное выражение как будто вносит пикантности, помогает как нельзя
более точно выразить свою мысль 90, 91. На этой же волне сквернословие преподносится как
неотъемлемая частичка русской культуры, как наследие предков, как некий деликатес, горький
на вкус для обывателя, но имеющий ценность в глазах истинного гурмана. Такое отношение
является оправданием для многих матерщинников. Но так ли все на самом деле?

До прихода христианства жители языческой Руси активно пользовались нецензурными
словами во время совершения своих ритуалов, заговоров, проклятий 92. В то время во многих
племенах существовал культ плодородия. Оно и понятно, людям хотелось управлять и при-
родными явлениями, и скотиной. Для этого произносились заклинания, содержащие в себе
названия мужских и женских половых органов. Так происходило восхваление духов природы,
отгонялись беды, привлекалось изобилие. Иногда таким же образом пытались отогнать нечи-
стую силу. Не видя перед собой телесного врага, человек пытался «навредить» бестелесному
посредством слова. Оно выражало агрессию, скверну и хулу. Ругательства плотно вошли в
обиход и очень часто употреблялись в разговорной речи вплоть до XVIII века. Хотя некоторые
из них тогда имели и другие значения, не такие скверные, какие мы вкладываем в них сейчас,
тем не менее, со временем, дурной смысл вытеснил своего конкурента и плотно закрепился в
массовом сознании 93. Постепенно матерная речь начала подпадать под запреты и цензуру 94,
95, 96, и сегодня она считается признаком дурного нрава и противопоказана для употребления
в культурном обществе. И для этого есть веские основания.

Вселенская Церковь никогда не одобряла сквернословия. Апостол Павел по этому поводу
говорил так: А блуд и всякая нечистота и любо стяжание не должны даже именоваться у
вас, как прилично святым. Также сквернословие и пустословие и смехотворство не приличны
вам, а, напротив, благодарение (Еф. 5, 3–4). То есть если человек употребляет в разговорной
речи слова, которые именуют всякие мерзости, он уже вредит своей душе. Такое скверносло-
вие оскорбляет слушателя, сеет в уме помыслы, мысли о разврате и грехе. Это отделяет от
Бога и приближает к миру бесовскому. Потому неудивительно, что изначально ругательства
использовались в заклинаниях, при общении с нечистой силой. Последнюю привлекает всякий
грех, в том числе и скверная речь. Идеал человека, с чистым сердцем и благородными поступ-
ками, несовместим с грязными ругательствами. Тот, кто претендует на звание образованной и
культурной личности, не позволит себе сквернословить, ведь такая личность стремится к очи-
щению и облагораживанию внутреннего мира. Зачем вертеться вокруг тем разврата, половых
отношений и оскорблений?

Да и произнесение оскорблений на чужих матерей, отцов и детей является хулой на
чужого человека, которая однозначно является грехом: А Я говорю вам, что всякий, гнева-
ющийся на брата своего напрасно, подлежит суду; кто же скажет брату своему: «ракá»,
подлежит синедриону; а кто скажет: «безумный», подлежит геенне огненной  (Мф. 5, 22).

90 Елена Тюгаева. В защиту прав русского мата. http://www.proza.ru/2007/08/16-452
91 Слово в защиту русского мата… http://lvoropaeva.livejournal.com/5187379.html
92 Русский мат с Алексеем Плуцером-Сарно. http://plutser.ru/articles/flosophy_pizda
93 Церковно-славянский словарь. http://www.orthodic.org/cs/Б/15
94 Запрет 1730 года. http://feb-web.ru/feb/sl18/slov-abc/02/sl207215.htm
95 Запрет на маты на Руси. http://tnu.podelise.ru/docs/index-217478.html
96 Мелкое хулиганство в РФ. http://ppt.ru/kodeks.phtml?kodeks=11&paper=20.1
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Употребляя ругательства по отношению к женщинам в повседневной речи, человек хулит доб-
родетель целомудрия, образ матери, идеалом которого является Пречистая Богородица. Это
праздные слова, которые несут в себе скверный смысл и употребления которых можно избе-
жать и выразиться более мягко. Особенно это актуально, когда ругательства становятся также и
словами-паразитами, которое проскакивают в речи и никак не связаны с ее контекстом. Очень
стыдно бывает тому, кому случится при общении с приличными людьми при жаркой беседе
проронить подобное словцо. Тогда не стоит забывать слова Спасителя: Говорю же вам, что за
всякое праздное слово, какое скажут люди, дадут они ответ в день суда (Мф. 12, 36).

Очень ярко против сквернословия свидетельствует и сама совесть. Люди, вычистившие
из своей речи ненужные слова и сделавшие ее более чистой, чувствуют себя крайне неловко,
если слышат поблизости русский мат. Им это режет ухо так, что они начинают испытывать
резкий дискомфорт. Как будто кто-то насильно вкачивает в голову через уши помои, оскверняя
и все тело. Самое страшное, что этого невозможно избежать, кроме как попросить собеседника
выражаться более мягко. Если же кто-то вдруг начинает снова произносить матерные слова,
до этого на протяжении длительного времени ими не пользуясь, то начинает чувствовать себя
оскверненным, как после купания в отходах. Одними научными доводами такое объяснить
будет довольно сложно, здесь явно присутствует и духовная составляющая.

Употребление матерных слов человеком имеет в себе и психологические причины. Тот,
кто ими пользуется, кроме оскорбления слушателя зачастую этим путем пытается самоутвер-
диться, привлечь внимание, выглядеть более сильным. В основном это относится к тем, кто
привык обильно разбавлять ругательствами свою речь по поводу и без. Оскорбление является
предпосылкой к драке, это явный признак агрессии. Некий аналог рычания у животных. Это
автоматически пугает собеседника или врага, заставляет его «ощетиниться», держать дистан-
цию. Постоянная потребность отгородиться высокой стеной от окружающих есть лишь у неуве-
ренных в себе людей, это попытка преодолеть страх 97. Эдакая просьба отойти на расстояние.
Наряду с этим «воинствующий матерный рык» заявляет всем окружающим о собственной важ-
ности. «Вы будете со мной считаться, смотрите, какой я крутой!» – пытается доказать сквер-
нословящий. И вокруг все действительно с какой-то опаской или излишним вниманием начи-
нают смотреть на него, ведь людям неприятно слышать такой поток ругани. А ему это нравится,
он чувствует себя главным. Иногда такое поведение демонстрирует желание получить допол-
нительное внимание, что тоже свидетельствует о комплексе неполноценности. Тут действует
принцип, что громче всех доказывает уверенность в себе тот, кто менее всего ее чувствует. И
это еще один повод задуматься.

Если говорить про физический вред сквернословия, то, наверное, не лишним будет упо-
мянуть о большом количестве опытов, проведенных над растениями. Довольно известными
являются эксперименты биолога Петра Гаряева 98. По его словам, было установлено, что если
растение на протяжении длительного времени постоянно «орошать» оскорблениями, оно начи-
нает погибать, семена не прорастают, в его организме происходят нарушения. Это происходит
потому, что электромагнитные колебания, вызванные подобными словами, оказывают вредное
влияние на ДНК и вызывают мутации. А последнее, мягко сказать, не безвредно и для чело-
века. Хотя нужно заметить, что такие опыты подвержены критике и могут являться псевдона-
учными.

Что же касается очевидного вреда для людского здоровья, то его в первую очередь вызы-
вает стресс, спровоцированный человеком, который употребляет нецензурные выражения.
Постоянно находиться в компании ругающихся матом вредно для психологического здоровья.

97  Психологические причины сквернословия. http://www.realisti.ru/main/mat/
pochemu_lyudi_myateryatsya_mat_sledstvie_neuverennosti_v_sebe.htm

98 Матерщина убивает не хуже рака. http://www.kp.ru/daily/22935/363/
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Это люди, которые, защищая свою несостоятельность, скорее всего, не будут особо беспоко-
иться о нанесенных вам душевных ранах, им это просто неинтересно, они зациклены на себе.
Похожий эффект оказывает и постоянная агрессия, которая выражается посредством ругани.
Некомфортно находиться в такой среде, появляется все большее искушение замкнуться, обо-
злиться, стать таким же. Именно потому часто происходит так, что в семьях, где отец любит
разбавить речь грубым словцом-другим, сыновья вырастают под стать ему. И это не потому,
что они часто слышали матерную речь, а потому, что их внутренним миром мало интересова-
лись, они чувствовали напор агрессии, что вызывало страх. Теперь же они сами прибегают к
сквернословию как средству защиты 99.

Чтобы такого не было, нужно следить за своим языком. Об этом нам говорит и Спаситель:
Ибо от слов своих оправдаешься и от слов своих осудишься (Мф. 12, 37). В день Суда мы дадим
за все ответ, и за это в том числе. Сквернословие – это такой грех, когда один утверждается
за счет других. Наносится вред не только духовный, но и чисто психологический, страдают
окружающие. В конечном итоге проигрывает сквернословящий, именно он на деле оказывается
самым слабым и незащищенным. Потому необходимо всячески бороться с такой привычкой,
если она имеет место. От этого выиграют абсолютно все.

Единственный вопрос, который может возникнуть: что же делать тем, кто уже не мыслит
себя и свой разговор без мата? Ведь некоторые действительно, может быть, и хотели бы изба-
виться от вредной привычки, но никак не получается. В таких ситуациях к проблеме нужно
подходить комплексно. Можно постараться просто усилить контроль за своей ручью, но это не
всегда окажется эффективным. Лучшим методом будет научиться не отгораживаться от людей,
а постараться вникнуть в их проблемы, проявлять к ним участие. Более теплое отношение к
ближнему, беспокойство о нем, попытки узнать, каково его внутреннее состояние – все это
разрушит ту защитную стену, которая построена в душе сквернослова. Последнее отразиться
и на его вредной привычке, она начнет постепенно пропадать, лишь бы ее не подкреплять
нарочно. Так что не стоит отчаиваться, нужно просто постараться, и тогда речь станет чистой
и приятной для окружающих.

Игорь Максименко

99  Психологические причины сквернословия. http://www.realisti.ru/main/mat/
pochemu_lyudi_myateryatsya_mat_sledstvie_neuverennosti_v_sebe.htm
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Рок-музыка: хорошо или плохо?

 
Православные верующие – это люди с самыми разными типами характера и увлечениями.

Кто-то любит собирать марки, кто-то рисует, кто-то занимается альпинизмом. Немало таких,
кто увлекается музыкой. И так как видов последней очень много, законным является вопрос,
что же можно слушать православному и есть ли такие направления музыки, которые окажутся
вредными. Одним из таких неоднозначных направлений является рок. О нем и пойдет речь
ниже.

Так уж повелось, что рок-музыку часто связывают с чем-то грязным и пошлым. Как
ни прискорбно, для этого есть все основания. Ведь из нее образовались и металл и панк-
рок, активные слушатели которого часто отличаются не самым примерным поведением. Это,
конечно же, во многом навеяно общим настроем песен вышеозначенных направлений. Из-за
них, а также и из-за скандальной репутации многих музыкальных групп больше всего постра-
дала рок-музыка. Вместе с этим, если вдруг кто-то скажет, что она в любом виде вредна и явля-
ется выкидышем нечистых сил, то окажется, скорее всего, неправ. Так можно ли слушать рок?

Начнем с того, что вспомним фразу апостола Павла: Все мне позволительно, но не все
полезно; все мне позволительно, но ничто не должно обладать мною (1 Кор. 6, 12). То есть, по
сути, можно слушать что угодно, нужно обратить внимание на другое – на эффект. Окажет ли
это благотворное влияние? Вот здесь-то могут быть варианты. Чтобы разобраться в проблеме,
нужно рассмотреть рок под разными углами. Ведь исполнителей много, песен еще больше, и
содержание их может варьировать от явно богохульного до чего-то действительно глубокого
и душевного.

У него есть немало направлений, в том числе и откровенно богоборческих. Если люби-
мые исполнители считают себя слугами рогатого и поют о разложившихся трупах, такое будет
вредно слушать. Это похоже на то, как если бы кто-то смотрел какие-то глупости по телеви-
зору или в Интернете. Скверна просто заходит в душу и портит все, чего ни коснется. Эффект
может быть более или менее ощутимый, но он будет. И тут уж хорошо было бы воздержаться от
такой музыки. И даже если с колонок вместо чего-нибудь мелодичного льется только неразбор-
чивый ор, сопровождаемый оглушительным шумом, это тоже никоим образом положительно
не скажется.

С другой стороны, есть множество видов рока, про которые нельзя сказать ничего пло-
хого. Ведь по сути это изначально была довольно спокойная, мелодичная музыка. Это потом,
пройдя через сито всех человеческих грехов, у нее появились такие выкидыши, как дэз и блэк-
мэтал. Потому в вопросе о том, что можно, а что нельзя слушать, лучше вопрошать собствен-
ную совесть, так как однозначно сделать вывод по каждому из многочисленных направлений
практически невозможно.

Полезно понимать слова песен, чтобы узнать, о чем там вообще поется. А там уже смот-
реть, можно ли напевать нечто подобное себе под нос. Они тоже могут быть разными. Иногда
это действительно глубокие и несущие много смысла тексты, которые еще надолго переживут
своих создателей. Ведь разве может быть вред от того, что мы пытаемся понять другого чело-
века, размышляем над вечными вопросами, делаем какие-то выводы? Наоборот, это дополни-
тельная возможность научиться сочувствовать, любить, переживать и радоваться.

Для многих это еще и становится толчком к личностному росту. Нередко молодые парни
под влиянием любимой музыки и сами начинают учиться играть на инструментах. Узнают, что
такое труд, что значит вкладывать душу в любимое дело. От такого будет только хорошее. Пло-
хое может быть, если вместе с увлечением начинает прививаться и разгульный образ жизни,
сквернословие, любовь к выпивке и хулиганству. Но никто ведь не заставляет все это перени-
мать? Можно искать и находить полезное даже там, где есть и доля дурного. Мы должны быть
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пчелами, а не мухами. Как некогда про людей сказал Паисий Святогорец: «Одни похожи на
пчелку и во всем любят находить что-то хорошее, другие – на муху, и во всем стремятся уви-
деть только дурное». Конечно, это не касается тех вещей, которые вредят уже одним сопри-
косновением с ними.

И наконец, есть много православных музыкантов, которые играют именно рок-музыку.
Таких групп довольно много. Наверное, самой известной из них является «Алиса». Ее лидер
Константин Кинчев считает себя верующим, православным христианином. В его песнях много
патриотизма, любви к Родине и к жизни во всем ее многообразии. Некоторые песни слушать не
только не вредно, но даже полезно. Тем более что рок-музыка бывает не только содержательна,
но и мелодична. Ведь это все творчество является продуктом такой непостижимо глубокой
вещи, как человеческая душа. Иногда хорошие мелодии доставляют истинное удовольствие и
несут немалую долю тепла.

Вообще, что касается творчества, много зависит от исполнителя и, главное, от создателя.
Ведь дерево познается по плодам. Если у человека в душе некое подобие Эдемского сада, то
и его музыка будет созидать и утолять культурный голод. Тогда полезно испробовать на вкус
и его творчество. Если же в душе у членов музыкальной группы грех и наркотики вытесняют
желание принести и подарить любовь своим слушателям, то и деятельность их не окажет поло-
жительного воздействия. Чтобы определить для себя, что можно, а что нельзя слушать, иногда
еще хорошо бы узнать, что хотел донести для слушателей исполнитель и создатель песен. Это
могут быть размышления над каким-то чувством, какой-то вывод относительно прошедших
событий. И даже если размышления над жизненными вопросами с точки зрения христианства
будут сделаны в не совсем верном ключе, это еще не повод отказываться от хорошей музыки.
Главное, чтобы человек искренне изливал и вкладывал в творчество душу, пытаясь что-то ска-
зать. И если он не откровенный преступник и богоборец, в его произведениях всегда можно
будет найти нечто ценное.

Хуже, когда люди делают все исключительно ради денег, тогда и итог соответствующий.
Наша современная популярная музыка, иначе – попса, этим сильно страдает. Песни поются
ни о чем: о шмотках, о девках и о примитивной однодневной любви. И две-три зацикленные
фразы повторяются под ритмичный припев, дабы эта каша подольше в голове задержалась.
Такое слушать намного более вредно, чем хорошую рок-музыку. Можно скатиться на несе-
рьезное и потребительское отношение к жизни, а хуже этого ничего нет.

Поэтому как итог можно сказать следующее: рок-музыку слушать можно, но только если
она прошла проверку собственной совестью. Если песни заставляют подумать о вечном, то
это даже полезно. В случае, когда от музыки лопаются барабанные перепонки и весь смысл
песни заключается в каких-то мерзких или неприятных для нормального человека вещах – ее
лучше избегать. Нужно просто быть честным с самим собой и уметь прекращать делать то, что
действительно наносит вред душе.

Игорь Максименко
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Современные шоу как орудие развращения молодежи

 

Этот народ уж давно… все заботы забыл
и Рим, что когда-то
Все раздавал: легионы, и власть,
и ликторов связки,
Сдержан теперь и о двух лишь вещах
беспокойно мечтает:
Хлеба и зрелищ!

Так когда-то описывал римский поэт-сатирик Ювенал устремления римского народа.
Он жил в эпоху гладиаторских боев, когда толпы людей собирались в амфитеатрах, чтобы
поглазеть на смертоносную схватку. Это было время громадных цирков, где устраивались рос-
кошные гонки на колесницах. Это было время древних театров, где народные массы собира-
лись посмотреть на разыгрываемые актерами комедии. Согласно Ювеналу, «хлеб и зрелище»
в период расцвета Римской империи начали занимать основное место в умах большей части
ее жителей. Люди стали жить все больше в угоду телу, духовная пустота заполнялась вкус-
ной пищей, яркими зрелищами и красивыми женщинами. Впоследствии мораль общества все
больше начала падать, что во многом поспособствовало падению и самой империи.

Сегодня мы видим нечто подобное. Только теперь не нужно ехать в большие города с
амфитеатрами, чтобы поглазеть на гладиаторские бои и посещать цирк, чтобы поболеть за
любимого возницу. Достаточно лишь включить телевизор или зайти на соответствующий сайт
в Интернете, чтобы увидеть и бой на ринге, и ловлю рыбы в другой части света, и концерт зару-
бежного певца. Важную нишу в таком потоке развлечений занимают телевизионные шоу. Для
многих они стали излюбленным способом проведения досуга. Там есть все. Если твое сердце
склонно к состраданию, можно смотреть передачи, где ведущий рассматривает проблемы без-
домных, сирот и нищих. Если любишь политику, то несложно будет найти шоу с горячей дис-
куссией. Если любишь копаться в жизни «звезд» – включай соответствующий канал и смотри,
как разбирают по косточкам очередной скандал.

Как правило, шоу направлены на то, чтобы максимально заинтересовать зрителя. Рабо-
тает схема: интерес повышает рейтинг канала, рейтинг увеличивает заработок от рекламы,
реклама дает деньги, которые нужны всем – и руководству канала, и простым работни-
кам. Потому темы передач выбираются соответствующие. Учитывая общий упадок морали,
вопросы рассматриваются все более приземленные. Немаловажным фактором является то, что
для привлечения большого числа зрителей на экранах должно быть показано действительно
стоящее зрелище. Потому темы для передач становятся все более шокирующими, зрителя все
чаще удивляют неожиданные повороты. Сразу вспоминается популярное шоу «Окна», где не
обходилось ни одного выпуска без драки. Постепенно на таких передачах правда и мораль
попирается и приносится в жертву зрелищу. Лишь бы держать зрителя у экрана, лишь бы он
удивлялся, получал свою порцию сильных эмоций. И зритель привыкает! Он уже не мыслит
себя без плоских шуток, без шокирующих фактов, без слухов и горячих дискуссий.

Плоские шутки, ложь и разврат льются с экранов телевизоров. Ведь телешоу не призы-
вает к более высокому уровню морали, оно действует в пространстве либо усредненного, либо
более низкого ее восприятия. Это именно та ниша, которая обеспечивает наибольший рейтинг.
Ведь спрос на развлечения всегда будет больше, чем спрос на что-то интеллектуальное. «Хлеба
и зрелищ!» – кричит наше общество и всеми силами пытается удовлетворить свою жажду.
Сильно страдает от этого молодежь. Она уже привыкла к развлечениям и поспешно «глотает»
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новые сладости. И, что еще более опасно, видя вокруг лишь одну пошлость, она думает, будто
так и должно быть, будто девственность в двадцать лет – это позор 100, будто настоящий юмор
– это оскорбляющее сквернословие, а короткие юбки и силиконовая грудь – это неотъемлемые
атрибуты красоты.

Удовлетворяя жажду покопаться в чужом «грязном белье» и посмотреть на предатель-
ство, грязь и интриги, шоу с большого экрана начало диктовать молодежи свои представле-
ния о супружеских отношениях и об отношениях с противоположным полом 101. Хуже, когда с
экрана телевизора те вещи, которые всегда были неподобающими, подаются как нечто вполне
нормальное. Мало того, что заговорили о сексе в открытую, так теперь еще и начали учить
подростков онанизму 102, беспорядочным половым связям, сожительству. А все потому, что
эти темы вызывают самый большой резонанс, привлекают больше всего внимания.

Сложно представить, сколько гнили входит в головы телезрителей посредством развле-
кательных шоу. Политические вопросы и происшествия всегда становятся «лакомым кусоч-
ком» для телеканалов, ведь и из них можно «слепить» горячую дискуссию, которая привя-
жет зрителя. Наряду с этим никто не отменял манипулирования общественным сознанием.
Любой телеведущий знает, что правильно преподнесенная проблема, рассматриваемая на
сцене, может создать либо негативное, либо позитивное к себе отношение в зависимости от
грамотности подачи материалов, от гостей студии и очередности их высказываний. Таким обра-
зом, смотрящему можно внушить такое отношение к некоторым вопросам, которое впослед-
ствии пойдет ему же во вред (например, к так называемому гражданскому браку или абортам).
Наиболее подвержены такому влиянию молодые и неокрепшие умы школьников, студентов и
только еще устраивающихся в жизни личностей. С этой точки зрения нельзя допускать, чтобы
моду общества формировали неизвестно кто и неизвестно как.

Создается иллюзорный образ легкой и роскошной жизни, легких денег, несерьезного
отношения к своим обязательствам. Телезвезды у нас имеют огромный заработок, большую
славу и успех. Они становятся идолами для сотен тысяч зрителей. На экране все чаще мелькают
«модные тусовки», дорогие машины, омерзительные скандалы. Видя все это, люди тянутся к
деньгам, хотят прославиться, не хотят работать. Потому в итоге мы получаем большое коли-
чество передач типа «Минута славы», «Стань звездой», «Украина имеет талант», «Х-фактор»
и т. д. В них простой народ пытается добиться легкого успеха, хочет быстрых денег и известно-
сти. Те, у кого их нет, ищут простой и легкий способ заработка больших сумм. Многих уже не
устраивает тихая и скромная работа, они считают это бессмысленным. Каждый норовит возо-
мнить себя центром вселенной, пупком мира, хочет быть директором крупной фирмы, прези-
дентом, известным музыкантом, но никто не хочет для этого поработать не поднимая головы
лишний десяток лет. «Вторые роли» никого не устраивают, им главную подавай! Получается
поразительный парадокс: полстраны поет, полстраны танцует, а кто, спрашивается, будет рабо-
тать?

На волнах интересных дискуссий в ток-шоу делают себе рекламу экстрасенсы, предска-
затели и секты. Не стоит упоминать, что большой популярностью нынче пользуются такие ток-
шоу, как «Битва экстрасенсов», «Дело Х» 103, «Экстрасенсы ведут расследование» и т. д. В поез-
дах метро расклеена реклама, где большими буквами победительница второго сезона «Битвы
экстрасенсов» предлагает отвести неудачи, снять сглаз, порчу, а заодно и последнюю рубашку
104. Даже на такой, казалось бы, передаче, как «Давай поженимся», с совершенно другой тема-

100 Давай поженимся. http://youtu.be/ed3W-rCId8c
101 Дом-2. http://youtu.be/Yhy4gk18TnE
102 Малышева об онанизме. http://youtu.be/TOOQ4tVClis
103 Телешоу – дело Х – Валерия Лукьянова. http://youtu.be/hAYk80RkDro
104 Реклама участницы Второй битвы экстрасенсов. http://s58.radikal.ru/i160/1312/75/cc8540011460.jpg
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тикой, даже там одной из ведущих является астролог. Шоу, которые вертятся вокруг паранор-
мальных явлений, за счет этого серьезно поднимают свой рейтинг. Кого они только не пригла-
шают в студию. Там попадаются и псевдоученые, и контактеры с инопланетными расами, и
говорящие с призраками. И каждый доказывает свою уникальность, проталкивает оккультные
идеи и делает себе выгодную рекламу. И ведь это все смотрят молодежь и дети, а потом мы
удивляемся, откуда столько адептов сект среди молодежи. Они просто привыкли находиться
в таком информационном пространстве, где эти все вещи не считаются чем-то вредным или
недопустимым.

Сколько у нас людей, которые изо дня в день с замиранием сердца ждут очередного
выпуска любимого шоу и не мыслят свою жизнь без его каждодневной порции! Это порой
сродни наркомании. Человек привыкает сидеть перед ящиком, и ему ничего в этой жизни
больше не нужно, он прекращает развиваться и узнавать что-то новое. Подобное однообразие
приводит к отупению, вызывает депрессивное состояние, подавленность от бесцельно потра-
ченного времени. Лишь с крайней скорбью можно думать о тех колоссальных его объемах,
которые тратятся впустую. А ведь сколько существует прекрасных книг, которые могли быть
прочитаны, если бы люди бесцельно не сидели перед телеэкраном, наблюдая повороты собы-
тий в любимом реалити-шоу. Наибольший вред это приносит людям незрелым. Период юно-
шества может стать периодом активного набора знаний, но если его тратить на бесполезные
вещи, то с приходом зрелости придет и понимание собственной отсталости.

При серьезном взгляде на современную индустрию развлекательных передач становится
очевидно, что они играют колоссальную роль в деле оболванивания молодежи. Через них
еще совсем юные и незрелые личности учатся порой довольно вредным и разлагающим душу
вещам. Они привыкают спокойно смотреть на разврат, на предательство и на оккультизм.
Потому нужно всегда четко контролировать и отсеивать мусор, который сыпется на нас с экра-
нов. Не стоит в погоне за зрелищами привыкать регулярно впитывать все то, что считается
аморальным и неподобающим. Нужно уметь остановиться и выключить телевизор тогда, когда
становится ясно, что дальше ты не получишь из него ничего полезного.

Игорь Максименко
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Татуировка: непристойность или украшение?

 
Какие ассоциации могут возникать у православного человека при слове «татуировка»?

Наверное, не очень хорошие. Оно и верно, сегодня львиная доля тату находится на спинах
осужденных в тюрьмах. Кроме этого, вспоминаются слова из Книги Левит: Ради умершего не
делайте нарезов на теле вашем и не накалывайте на себе письмен. Я Господь [Бог ваш] (Лев.
19, 28). Да и вообще внутреннее чувство подсказывает, что не подобает приличным взрослым
людям на теле рисунки рисовать. Тем более несмываемые. Ребячество это.

С другой стороны, нет четкого запрета со стороны Церкви. В нее приходят люди с самым
разным прошлым, иногда и в татуировках. Более того, некоторые из этих людей потом стано-
вятся священниками. Истинная мудрость тут в том, чтобы смотреть в первую очередь не на
внешность, а на сердце человека. А со своим телом он как-нибудь сам потом разберется. В
целом в церковной среде и среди верующих отношение к татуировкам скорее негативное. Ведь
в древности они являлись частью языческих магических обрядов.

Иногда изображения на теле становятся даже причиной мученичества. Так, копты, изоб-
ражая на своей руке тату креста, нередко терпят за это смерть, страдания и ущемления со
стороны исламистов. Вряд ли у кого-нибудь повернется язык говорить, что в их случае это
грешный поступок. Когда на теле несмываемый знак, тем более на видном месте, не получится
скрыть свои убеждения. Это постоянное свидетельство.

Но одно дело, когда тату наносится ради веры, а другое, когда причина сокрыта в чело-
веческой гордыне. Христос смотрит на сердце. Если кто-то живет в мегаполисе, повесил на
шею крест и еще хочет наколоть его на груди, то здесь уже попахивает лукавством. Как будто
он хочет сказать: «Я православный, смотрите и трепещите, узрите, какая сильная у меня вера.
Смотрите на меня, у меня даже на коже кресты». Наверное, такие поступки – это что-то сред-
нее между метанием бисера перед свиньями и произношением имя Господа всуе. Толку от
этого мало.

Другое дело, если татуировка относится не к вере, а к сторонним предметам. Тут тоже
важно различать мотивацию. Если полуголая девица над мягким местом рисует себе бессмыс-
ленную закорючку, вряд ли такой поступок можно оправдать. Скорее всего, это делается для
привлечения внимания мужчин, для разжигания сексуальных желаний, придания себе более
соблазнительной внешности. Сюда же относятся и изображения на шее, плечах, животе. Все
это имеет довольно похабную цель. Чистая девушка никогда не станет покорять мужчин таким
образом, она будет содержать свою душу и тело в чистоте, удивлять всех своим трудолюбием,
добротой и скромностью.

Тигр на плече у молодого парня – это тоже, как правило, продукт его собственной гор-
дыни и желания привлечь внимание. Хочется выделиться, быть более весомым, подчеркнуть
какие-либо свои качества и способности. И если обычный человек может как-то попытаться
это оправдать, то верующему ничего подобного совершать не стоит. В борьбе с чувством гор-
дыни крайне пагубным может оказаться ее подпитка посредством татуировки.

С другой стороны, если после десятков лет плавания бывалый моряк сделает себе изоб-
ражение якоря, то это будет его личное дело, и ругать его тоже будет нельзя. Тут опять-таки
важны мотивация и внутреннее чувство. Ради чего это было сделано: ради пустой гордыни или
как знак принадлежности, как дань дружбе или любимому виду деятельности. Но все равно,
даже здесь, если сам чувствуешь, что пользы от этого нет, лучше воздержаться.

Отдельного разговора заслуживают тюремные наколки. Большинство из них содержат
изображения христианских святынь. Рисовать на коже лики Богородицы, купола храмов и тому
подобные вещи кощунственно. Хотя даже это не может помешать обращению заключенных
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в православную веру, ведь никто не откажется крестить по-настоящему покаявшегося заклю-
ченного, пока он не выйдет на свободу и не выведет изображения на теле.

Вот что еще интересно. Настороженное отношение к татуировкам, как ни странно, воз-
никает в сознании естественным образом. Даже неверующие люди рассматривают их как ничто
нечистое, нехорошее, вредное. Редкие родители разрешат своему несовершенному сыну делать
на теле рисунки. Они понимают, что это глупо, что это не принесет никакой пользы. В голове
возникают ассоциации с чем-то преступным, порочным.

Многие люди, придя к вере, чувствуют себя неуютно из-за наличия татуировок. Внут-
реннее чувство им подсказывает, что так быть не должно. Бог создал человека прекрасным от
утробы матери. Своим вмешательством мы вряд ли сделаем лучше. Нет ничего удивительного
в том, что обладатель тату начинает расценивать их как что-то инородное.

Для физического здоровья это тоже неполезно. Болезненная процедура проникновения
иглы под кожу может завершиться внесением инфекции. Это может быть как дерматит, так
и что-то посерьезнее, гепатит например. Краска под кожей нередко вызывает зуд и аллергиче-
ские реакции, иногда приводит к экземе. Сознательный вред своему телу ради пустых вещей
никогда не приветствовался в церковной среде. Да и со временем, по прошествии пяти или
десяти лет, первоначальный рисунок постепенно начнет терять былую форму. В старости же
он и вовсе превратится во что-то неопределенное, что только уродует своего обладателя.

Если вдруг у кого-то возникло желание сделать рисунок на теле, нужно честно спросить
себя, зачем это нужно. Можно с уверенностью сказать, что мало кто найдет действительно объ-
ективную причину для этого. Скорее всего, тут будет скрываться лишь желание что-то кому-
то доказать или как-то себя выгоднее представить. Но самодостаточному человеку это все не
нужно, так как он не имеет необходимости доказывать свою значимость окружающим.

Учитывая все вышесказанное, вывод напрашивается не совсем неоднозначный. Нельзя
точно ответить на вопрос, что же такое татуировка – непристойность или украшение. Нужно
знать причины и мотивацию человека, который ее сделал. Но, определенно, тату в том виде, в
котором оно распространено сейчас, больше тяготеет к первому варианту.

Игорь Максименко
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Хэллоуин: забавный маскарад
или праздник нечистой силы?

 
Любим мы гулянки, любим праздники, любим значительные даты. Посмотрите на наш

календарь: каждый день заключает в себе какой-то праздник. То у нас День бармена, то День
стоматолога, то филолога, то химика, то обычный День студента, то международный. И все
празднуется, все является поводом расслабиться, погулять и забыться. И вокруг, куда ни
посмотри – одни праздники. Такое впечатление, что веселее народа, чем наш, не существует.

Но постоянная радость – это признак либо особой душевной глубины, либо крайней
поверхностности. Учитывая, что к настоящей духовности у нас пока стремятся немногие,
вывод напрашивается очевидный. Люди хотят веселиться – не важно, каким образом и по
какому поводу. Главное, чтобы о вечном не думать. Ведь лишняя возможность сходить за
шмоткой и напиться важнее этого.

Проблема в том, что становимся мы какими-то несерьезными. Насмотрелись кино и
наслушались сказок о красивой жизни – и захотели этого всей душой. За забором трава зеле-
нее. И чтобы хоть чуть-чуть почувствовать себя с другой стороны его, начали с радостью пере-
нимать и копировать все, что там можно увидеть. Торговые компании тоже подсобили, ведь
для них это, конечно же, лишний повод продать много ненужных вещей.

Перенимали и не замечали, как перенимали дурное и ненужное. Это хорошо иллюстри-
рует случай с Хэллоуином. Его уже продолжительное время отмечают многие страны, в первую
очередь Англия, большая часть Европы и Америка. Недавно он появился и у нас.

Суть праздника такова, что народ переодевается в костюмы нечистой силы и устраивает
маскарад, выпрашивая сладости и конфеты у окружающих. Устраиваются вечеринки и кон-
церты, где все вертится вокруг темы злых духов, летучих мышей, скелетов и зомби.

Перед глазами отечественного обывателя уже не раз мелькало все это, когда он смотрел
фильмы. И вот он наконец решился тоже попробовать. Достал из ящика длинный плащ, сде-
лал колпак, надел маску и пошел пугать людей. Но зачем, спрашивается? Ведь все-таки хож-
дение в костюмах ведьм и призраков выглядит довольно глупо, да и сам праздник Хэллоуин не
является тем, что можно копировать у соседей. У нас и своих хватает. Тем более когда моло-
дежь зачастую и со своей родной культурой почти незнакома, преступно натравливать ее на
иностранную.

Хэллоуин – это наследник древнего языческого праздника Самайн 105. Последний отме-
чался кельтами на Британских островах и в Ирландии. Празднование приходилось на конец
октября. Это был последний день сбора урожая. Тогда почитали мертвых, проводили риту-
алы очищения. С приходом христианства первого ноября стал праздноваться День всех свя-
тых, которые, по слову Иоанна Богослова, поклонятся Агнцу Божьему перед снятием седьмой
печати во время Апокалипсиса. Каким-то странным образом языческие обычаи начали сра-
щиваться с подготовкой ко Дню всех святых. В результате этого странного процесса и появился
зародыш такого явления, как All Hallows' Eve, или Halloween. Ну а потом уже, под воздействием
самых разных факторов, он стал таким, каким мы его знаем сегодня. В XVI веке появилась
традиция выпрашивать конфеты, а в конце девятнадцатого – делать ухмыляющиеся светиль-
ники из тыквы.

Очевидно, что наследие языческого прошлого как-то не особо вписывается в христиан-
скую культуру, тем более в таком виде. Но большое число обожателей и ревнителей веселых

105 http://ru.wikipedia.org/wiki/Хэллоуин
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глупостей не дали ему увянуть. Сегодня же, когда верующих людей становится все меньше, а
торговых компаний – все больше, популярность Хэллоуина из года в год только возрастает.

Почему же это торжество в православных странах – глупейшая и бессмысленнейшая
вещь? Во-первых, потому, что День всех святых, или Неделя всех святых, в Православии – это
«плавающий» праздник. Он отсчитывается и празднуется в восьмое воскресенье после Пасхи.
Канун его не может быть фиксированной датой. Во-вторых, Хэллоуин не имеет никакого отно-
шения ни к нам, ни к нашей культуре, так как целиком и полностью связан с Католической
церковью. И в-третьих, даже если бы он и был оправдан наличием большого числа католиков
в нашей стране, то лишь как «занесенная болезнь» и нежелательное явление, так как сами они
активно его критикуют 106. Именно поэтому то, что мы сейчас наблюдаем, – это какой-то непо-
нятный выкидыш чужой культуры, чужая проблема. Но, даже учитывая это, люди все равно
готовы лишний раз потратить свой досуг впустую.

Кроме всего прочего, Хэллоуин несет в себе и некоторую духовную проблему. Ведь по
сути что происходит? Люди под видом игр и несерьезных переодеваний приобщаются нечи-
стой силе. Можно сказать, конечно, что никто не вкладывает в это никакого смысла, но ведь
даже невольно, переодеваясь в ведьму или демона, мы в какой-то мере начинаем играть роль
своего персонажа. Мы входим в образ. Вольно или невольно появляется внутренняя симпатия
к тому, во что ты переоделся. И под видом игры душа сама начинает отзываться сладостными
чувствами на призывы к гаданию, богохульству, богоборчеству. И вроде человек всего лишь
отыгрывает роль, но не замечает, что в глубине душе ему это нравится.

И это еще если не учитывать большое количество сценок и представлений с участием
«нечистых сил», которые в этот день проводятся на вечеринках, в клубах и даже школах и
университетах. На них в несерьезном виде людям предлагают шутить с серьезными вещами.

Это опасно. В первую очередь это опасно для активных верующих христиан, у которых
дом души «не занят, выметен и убран» и для которых любое соприкосновение с бесовским
миром может обернуться трагедией. Как сказано: Когда нечистый дух выйдет из человека, то
ходит по безводным местам, ища покоя, и не находя, говорит: возвращусь в дом свой, откуда
вышел, и придя, находит его выметенным и убранным; тогда идет и берет с собой семь дру-
гих духов, злейших себя, и войдя, живут там, – и бывает для человека того последнее хуже
первого (Лк. 11, 24–26). Подавленность, чувство собственной нечистоты и неспособность нор-
мально молиться – лишь самые скромные последствия таких празднований. В худшем слу-
чае все может закончиться душевным расстройством или даже беснованием. Нечего шутить с
серьезными вещами. Христос не для того распинался, чтобы сегодня мы примеряли на себя
образ Его противников.

Ну а простым, неверующим людям – что им? Зачем им нужно лишний раз сжигать такое
ценное и безвозвратное время на глупое торжество, которое чуждо собственной культуре и
традициям? Ведь это бессмысленно! Зачем расходовать деньги и строить из себя иностранца?
Ведь здесь не Англия, здесь это выглядит глупым подражательством.

Напоследок хочется сказать, что у нас существует множество своих праздников. И чем
гнаться за чужими, лучше научиться правильно отмечать собственные. Свято чтить Пасху, не
напиваться и вести себя достойно на День защитника Отечества, почитать погибших на 9 Мая.
Нужно понимать, какой смысл сокрыт за тем или иным значимым днем. Тогда будет понятно,
что памятная дата – это не повод к недостойному поведению, а призыв что-то вспомнить и
сделать нечто важное и хорошее. В таком случае и желания копировать глупые поверхностные
праздники не возникнет.

Игорь Максименко

106 http://people.onliner.by/2013/10/30/hel/
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Содомский грех защищен законом!

 
Многие страны мира уже легализовали однополые браки. Так, 15 мая 2013 года Нацио-

нальный совет юстиции Бразилии обязал государственные органы регистрировать однополые
союзы как браки, по сути легализовав их. Уругвай и Аргентина разрешили однополые союзы
еще раньше. В Европе более десяти государств легализовали однополые браки.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, предстоятель Русской Православной Церкви,
говорит, что Церковь всегда будет настаивать на греховности однополых браков: «Если люди
выбирают такой стиль жизни, это их право, но ответственность Церкви – сказать, что это
грех перед Богом». По словам Патриарха, Русскую Православную Церковь беспокоит то, что
сегодня впервые за всю историю человеческого рода грех нашел оправдание через закон.

Гомосексуальные пары, вступившие в партнерство, имеют равные права и обязанности с
обычными браками, в том числе они имеют право на усыновление детей.

Содомский грех – это противоестественное извращение, проявляющееся во влечении к
лицам одного пола. Бог называет содомский грех мерзостью (Лев. 18, 22; 20, 13). Божественный
план сотворения человека заключается в создании Адама и Евы – существ мужского и жен-
ского полов для заключения брака и продолжения человеческого рода: В начале же создания,
Бог мужчину и женщину сотворил их. Посему оставит человек отца своего и мать и приле-
пится к жене своей, и будут два одною плотью; так что они уже не двое, но одна плоть (Мк.
10, 6). Нарушение Божественной воли о взаимоотношении полов означает грех: Или не знаете,
что неправедные Царства Божия не наследуют? Не обманывайтесь: ни блудники, ни идоло-
служители, ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, ни воры, ни лихоимцы, ни пьяницы,
ни злоречивые, ни хищники – Царства Божия не наследуют (1 Кор. 6, 9–10); …закон положен
не для праведника, но для беззаконных и непокоривых, нечестивых и грешников, развратных
и оскверненных, для оскорбителей отца и матери, для человекоубийц, для блудников, муже-
ложников, человекохищников, клеветников, скотоложников, лжецов, клятвопреступников, и
для всего, что противно здравому учению… (1 Тим. 1, 9–10).

Американская психиатрическая ассоциация в диагностическом и статистическом опи-
сании умственных расстройств признала педофилию сексуальной ориентацией. Надо пони-
мать, что это не просто организация. Это ведущая профессиональная организация психиатров
и авторитетный справочник, на основании которого медики США ставят диагнозы. Американ-
ские психиатры считают, что педофилы могут осуществлять сексуальные действия с детьми с
их согласия.

Значит, то, что в России выжигается каленым железом и считается серьезнейшим уго-
ловным преступлением, в отношении которого мы неоднократно ужесточали меры ответствен-
ности, теперь в США будет защищаться всеми международными документами, потому что ими
не допускается дискриминация по признаку сексуальной ориентации.

Да и у нас в стране издана книга Веры Тименчик «Семья у нас и у других», в которой
детей учат толерантному отношению к гомосексуализму, лесбиянству и так далее. Книга выпу-
щена в рамках детского проекта Людмилы Улицкой «Другой. Другие. О других». «Эти книги –
не вместо детских энциклопедий, у них есть нравственная задача: с помощью знания изменить
сознание», – открыто признается автор этого гнусного опуса. Отзывы родителей, читавших
эту книгу: «Книга содержит пропаганду гомосексуализма, педофилии, формирует отношение
к таким явлениям как к норме…»

Или не знаете, что неправедные Царства Божия не наследуют? Не обманывайтесь: ни
блудники… ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники… Царства Божия не наследуют  (1
Кор. 6, 9).
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Они знают праведный суд Божий, что делающие такие дела достойны смерти; однако
не только их делают, но и делающих одобряют (Рим. 19, 32).

Ибо многие… поступают как враги креста Христова. Их конец – погибель, их бог – чрево,
и слава их – в сраме, они мыслят о земном (Флп. 3, 18–19).

Законодательное и общественное «отбеливание» и последующая легализация содомии –
гомосексуализма становится ныне первейшим вызовом христианскому благочестию все более
осатаневающего мира и, возможно, скоро дополнит последнее звено древнего ханаанского
нравственного беззакония: жертвоприношения «на материальное благоденствие» детей Ваалу
(ныне – аборты); повсеместный блуд и прелюбодеяние и, наконец, поощряемое и не осуждае-
мое обществом мужеложство.

Уже начались разговоры на государственном уровне об эвтаназии (умерщвлении) безна-
дежно больных и стариков – такого даже Содом и Гоморра не знали!

Гомосексуальная (содомская) страсть – это грех, и грех смертельный, ведущий к осужде-
нию, таковых ждет после Суда Божия «смерть вторая»: участь в озере, горящем огнем и серою
(Откр. 21, 8), равно как и прочих творящих беззаконие: «Боязливых же и неверных, и сквер-
ных и убийц, и любодеев и чародеев, и идолослужителей и всех лжецов».

Гомосексуализм – это также синоним блуда, который является смертным грехом: Не пре-
любодействуй (Исх. 20, 14). Наше общество не должно стать таким же безразличным, а то и
сочувствующим соучастником той вакханалии беззакония, уже открыто творимой нераскаяв-
шимися извращенцами в «цивилизованном» западном мире, агрессивно навязывающем свою
постыдную мораль. Из-за нашего равнодушия и одобрения срам становиться славою, «змей»
не стыдясь выползает из-под колоды, и смертный грех уже ложится на все общество со всеми
вытекающими последствиями. Из-за нашего равнодушия и одобрения люди, одержимые этим
пороком, вместо того чтобы противиться ему с Божьей помощью, все больше укрепляются в
нем. Не будем забывать и то, что гомосексуализм поражает людей нормальной сексуальной
ориентации, подвергшихся совращению.

Нам не хочется, чтобы по российским городам гордо, с видом победителей (парады
устраиваются именно в честь победителей!) шествовали извращенцы всех мастей (и тем более
чтобы они миллионами съезжались со всего мира в Россию на эти «мероприятия»); чтобы
над нашими школами висели транспаранты «Гомосексуализм – это нормально»; чтобы по наг-
лой прихоти содомитов в документах, публикациях, учебниках и т. п. писали вместо «отец»
и «мать» – «родитель А» и «родитель В»; чтобы людей, открыто осуждающих порок гомосек-
суализма, преследовали официальные власти, школьников выгоняли из школы; чтобы число
содомитов увеличивалось в нашем обществе, ибо когда в России эта мерзость станет нормой,
резко возрастет и число совращенной молодежи.

Бездействие или промедление в противодействии содомскому пороку недопустимы. Вду-
майтесь, произошла законодательная легализация содомских браков – в Канаде, Испании и
Словении, а в Великобритании, Ирландии и Чехии государство «благословило» «брачные
союзы». Просматривая новостные обзоры за разные годы, вы можете убедиться в лавинооб-
разном информационном всплеске в СМИ по данной проблеме и в резкой активизации извра-
щенцев во всем мире, особенно в проведении парадов (напомню, парад – это символ победы
и праздника). Так, впервые проведены содомские парады и фестивали практически во всех
крупных городах Восточной Европы – Варшаве, Белгороде, Софии, Таллине, Риге… Парад
извращенцев в католической Бразилии собрал в мае 2005 года 2 млн человек (!), из которых
более полумиллиона были приезжие содомиты и сочувствующие им туристы. Осмелели и наши
содомиты: в их планах – ежегодное майское проведение «парада» в Москве, которые, к сча-
стью, пока срываются…
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Во-вторых, чтобы раскрыть анатомию легализации гомосексуализма, ее «адвокатов», и
подчеркнуть главные причины ее воплощения – умножение безверия и упомянутое обществен-
ное равнодушие.

Гомофобия ли все это? Боимся ли мы гомосексуализма и его адептов? Конечно, нет. Ибо
фобия – это навязчивое чувство страха, отражение болезненного психического состояния. Мы
брезгуем вами и презираем дела ваши. Слишком много чести для содомитов – патологически
бояться их. Мы боимся греха и Суда Божия… Разве брезгливость к пороку – это патология?!
И нам не менее противны гетеросексуальный блуд, порнография, эвтаназия, аборты и т. п.
Господь Иисус Христос говорил: …истинно, истинно говорю вам: всякий, делающий грех, есть
раб греха (Ин. 8, 34), поэтому мы хотим быть рабами Бога, а не греха, и призываем всех без
исключения, освободившись от греха, стать рабами праведности (Рим. 6, 18).

Кстати, и сам термин «гомофобия» абсурден по своему смыслу, так как первая часть,
слово «гомо», происходит от греческого слова homos – равный, взаимный, общий. И дословное
прочтение слова – «боязнь единства», кроме смеха, ничего не вызывает.

Отношение Бога к противоестественным однополым отношениям впервые в Библии
выражено в истории городов Содома и Гоморры, которые …подвергшись казни огня вечного,
поставлены в пример (Иуд. 1, 7).

Как говорит Священное Писание, жители же Содомские были злы и весьма грешны пред
Господом (Быт. 13, 13), и …вопль Содомский и Гоморрский, велик он, и грех их, тяжел он
весьма (Быт. 18, 20–21). И когда Господь решил уничтожить эти города, Авраам сказал: да
не прогневается Владыка, что я скажу еще однажды: может быть, найдется там десять
праведников? Он сказал: не истреблю ради десяти (Быт. 18, 32). Но, увы, не было там даже
десяти праведных человек, кроме Лота, ибо все …от молодого до старого, весь народ со всех
концов города (Быт. 19, 4), были поражены противоестественным пороком. И пролил Господь
на Содом и Гоморру дождем серу и огонь от Господа с неба (Быт. 19, 24), полностью уничтожив
людей, поступавших надменно, явно делавших зло, и поставил их в пример потомкам  (3 Мак.
2, 5).

Искомые события развивались так: И сказал Господь: вопль Содомский и Гоморрский,
велик он, и грех их, тяжел он весьма; сойду и посмотрю, точно ли они поступают так, каков
вопль на них, восходящий ко Мне, или нет; узнаю. И обратились мужи оттуда и пошли в
Содом; Авраам же еще стоял пред лицем Господа. И подошел Авраам и сказал: неужели
Ты погубишь праведного с нечестивым [и с праведником будет то же, что с нечестивым]?
Может быть, есть в этом городе пятьдесят праведников? неужели Ты погубишь, и не поща-
дишь [всего] места сего ради пятидесяти праведников, [если они находятся] в нем? Не может
быть, чтобы Ты поступил так, чтобы Ты погубил праведного с нечестивым, чтобы то же
было с праведником, что с нечестивым; не может быть от Тебя! Судия всей земли посту-
пит ли неправосудно? Господь сказал: если Я найду в городе Содоме пятьдесят праведников,
то Я ради них пощажу [весь город и] все место сие. Авраам сказал в ответ: вот, я решился
говорить Владыке, я, прах и пепел: может быть, до пятидесяти праведников недостанет
пяти, неужели за недостатком пяти Ты истребишь весь город? Он сказал: не истреблю, если
найду там сорок пять. Авраам продолжал говорить с Ним и сказал: может быть, найдется
там сорок? Он сказал: не сделаю того и ради сорока. И сказал Авраам: да не прогневается
Владыка, что я буду говорить: может быть, найдется там тридцать? Он сказал: не сде-
лаю, если найдется там тридцать. Авраам сказал: вот, я решился говорить Владыке: может
быть, найдется там двадцать? Он сказал: не истреблю ради двадцати. Авраам сказал: да не
прогневается Владыка, что я скажу еще однажды: может быть, найдется там десять? Он
сказал: не истреблю ради десяти. И пошел Господь, перестав говорить с Авраамом; Авраам
же возвратился в свое место (Быт. 18, 20–33).
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И пришли те два Ангела в Содом вечером, когда Лот сидел у ворот Содома. Лот увидел,
и встал, чтобы встретить их, и поклонился лицем до земли и сказал: государи мои! зайдите
в дом раба вашего и ночуйте, и умойте ноги ваши, и встаньте поутру и пойдете в путь свой.
Но они сказали: нет, мы ночуем на улице. Он же сильно упрашивал их; и они пошли к нему и
пришли в дом его. Он сделал им угощение и испек пресные хлебы, и они ели. Еще не легли они
спать, как городские жители, Содомляне, от молодого до старого, весь народ со всех концов
города, окружили дом и вызвали Лота и говорили ему: где люди, пришедшие к тебе на ночь?
выведи их к нам; мы познаем их. Лот вышел к ним ко входу, и запер за собою дверь, и сказал
[им]: братья мои, не делайте зла; вот у меня две дочери, которые не познали мужа; лучше я
выведу их к вам, делайте с ними, что вам угодно, только людям сим не делайте ничего, так как
они пришли под кров дома моего. Но они сказали [ему]: пойди сюда. И сказали: вот пришлец,
и хочет судить? теперь мы хуже поступим с тобою, нежели с ними. И очень приступали к
человеку сему, к Лоту, и подошли, чтобы выломать дверь. Тогда мужи те простерли руки
свои и ввели Лота к себе в дом, и дверь [дома] заперли; а людей, бывших при входе в дом,
поразили слепотою, от малого до большого, так что они измучились, искав входа. Сказали
мужи те Лоту: кто у тебя есть еще здесь? зять ли, сыновья ли твои, дочери ли твои, и кто
бы ни был у тебя в городе, всех выведи из сего места, ибо мы истребим сие место, потому что
велик вопль на жителей его к Господу, и Господь послал нас истребить его. И вышел Лот, и
говорил с зятьями своими, которые брали за себя дочерей его, и сказал: встаньте, выйдите из
сего места, ибо Господь истребит сей город. Но зятьям его показалось, что он шутит. Когда
взошла заря, Ангелы начали торопить Лота, говоря: встань, возьми жену твою и двух дочерей
твоих, которые у тебя, чтобы не погибнуть тебе за беззакония города. И как он медлил,
то мужи те [Ангелы], по милости к нему Господней, взяли за руку его и жену его, и двух
дочерей его, и вывели его и поставили его вне города. Когда же вывели их вон, то один из них
сказал: спасай душу свою; не оглядывайся назад и нигде не останавливайся в окрестности сей;
спасайся на гору, чтобы тебе не погибнуть. Но Лот сказал им: нет, Владыка! вот, раб Твой
обрел благоволение пред очами Твоими, и велика милость Твоя, которую Ты сделал со мною,
что спас жизнь мою; но я не могу спасаться на гору, чтоб не застигла меня беда и мне не
умереть; вот, ближе бежать в сей город, он же мал; побегу я туда, – он же мал; и сохранится
жизнь моя [ради Тебя]. И сказал ему: вот, в угодность тебе Я сделаю и это: не ниспровергну
города, о котором ты говоришь; поспешай, спасайся туда, ибо Я не могу сделать дела, доколе
ты не придешь туда. Потому и назван город сей: Сигор. Солнце взошло над землею, и Лот
пришел в Сигор. И пролил Господь на Содом и Гоморру дождем серу и огонь от Господа с
неба, и ниспроверг города сии, и всю окрестность сию, и всех жителей городов сих, и [все]
произрастания земли. Жена же Лотова оглянулась позади его, и стала соляным столпом. И
встал Авраам рано утром [и пошел] на место, где стоял пред лицем Господа, и посмотрел
к Содому и Гоморре и на все пространство окрестности и увидел: вот, дым поднимается с
земли, как дым из печи. И было, когда Бог истреблял [все] города окрестности сей, вспомнил
Бог об Аврааме и выслал Лота из среды истребления, когда ниспровергал города, в которых
жил Лот (Быт. 19, 1–29).

По материалам форума диакона Андрея Кураева
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Современная толерантность как

оправдание вседозволенности
 

Мы живем в нелегкое время перевернутых понятий. Может быть, это часть нашей чело-
веческой природы – опошлять все хорошее и потом утопать в нем же, в этом, когда-то еще
светлом, но теперь уже окончательно исковерканном и губительном. Нечто похожее произошло
и с таким, казалось бы, положительным словом, как «толерантность». Еще каких-то несколько
десятков лет назад оно вызывало самые благородные ассоциации: уважение к инакомыслящим,
снисхождение, милость к инвалидам, теплое отношение к людям с другой культурой и тра-
дициями… Сегодня же, как ни прискорбно об этом говорить, она для многих стала почти
синонимом греха, снисходительности к разврату, потакании расовой дискриминации, наглым
и оскорбительным выходкам и аморальному поведению других. Все чаще и чаще это слово
начинает покрывать то, что еще недавно называлось преступлением и вызывало отвращение
у любого нормально человека. И самое страшное, что ведь это не болезненное преувеличение
в умах консерваторов, а самая настоящая реальность под защитой толерантности на заре XXI
века.

Чтобы дальше не плавать в понятиях, давайте обратимся к надлежащим источникам и
найдем определение тому, о чем будем продолжать рассуждать. Согласно Большому энцикло-
педическому словарю, «Толерантность» (от лат. tolerantia – терпение) – терпимость к чужим
мнениям, верованиям, поведению 107. То есть под этим должно пониматься снисходительное
отношение к иным взглядам и определенному образу поведения, который мог быть ими обу-
словлен. И тут, кажется, вовсе нет ничего плохого, разумеется, в случаях, когда это все про-
является не к противозаконным и явно разрушающим общество и страну действиям. Кроме
этого, довольно любопытное и в некоторых аспектах иное определение понятия толерантно-
сти нам дает Декларация принципов терпимости ООН. В этом документе она отождествляется
со словом «терпимость» и раскрывается в более широком смысле. В нем приводятся четыре
основных пункта, которые раскрывают это понятие. Первый из них начинается так: «Терпи-
мость означает уважение, принятие и правильное понимание богатого многообразия культур
нашего мира, наших форм самовыражения и способов проявлений человеческой индивиду-
альности» 108. Пока не будем вдаваться в подробности и остановимся на таком толковании, хотя
последующий текст документа содержит в себе очень любопытные строки.

Как несложно заметить, понятие толерантности является довольно размытым. То есть
могут сразу возникнуть вопросы: если человек проявляет уважение к иному образу поведения,
то неужели он должен стоять и смотреть, как убежденный в своей правоте сатанист и вандал
будет крушить памятники на кладбище? Или не окажутся противозаконными действия поли-
ции, когда она силой противодействует обезумевшей толпе, яро убежденной в своих идеях?
При детальном рассмотрении становится очевидным, что толерантность не может покрывать
понятие преступления. В вышеупомянутой Декларации принципов терпимости ООН это так и
прописано: «Терпимость – это прежде всего активное отношение, формируемое на основе при-
знания универсальных прав и основных свобод человека. Ни при каких обстоятельствах тер-
пимость не может служить оправданием посягательств на эти основные ценности, терпимость
должны проявлять отдельные люди, группы и государства». Выходит, что есть возможность
обозначить некоторым образом границы толерантности с помощью понятия «преступление».
Согласно словарю Ожегова, «преступление – общественно опасное действие, нарушающее

107 Значение слова «толерантность» в Большом энциклопедическом словаре. http://dic.academic.ru/dic.nsf/enc3p/294398
108 Декларация принципов терпимости ООН. http://www.un.org/ru/documents/decl_conv/ declarations/toleranc.shtml
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закон и подлежащее уголовной ответственности» 109. Если человек своими мыслями или дей-
ствиями, которые диктуют ему убеждения, не совершает общественно опасных действий, то к
нему вполне можно и даже нужно относиться терпимо, или, иначе, толерантно.

Но в конце XX – начале XXI века начали происходить странности. Все больше и больше
вещей перестали категорироваться в качестве преступных. Если раньше, согласно Уголовному
кодексу РСФСР 1960 года, за мужеложство полагалось лишение свободы до пяти лет 110, то
уже в 1993 году соответствующая статья была исключена 111. Если раньше во многих странах
Европы проституция была нелегальной, то уже в наше время отношение к ней становится все
мягче. В 2000 году ее легализировали в Нидерландах (хотя они потом и признали это ошибкой,
но закон не отменили), в 2002-м – в Германии, в ряде стран касательно нее умягчается зако-
нодательство 112. Сегодня мы наблюдаем, как те понятия, которые еще относительно недавно
считались противозаконными, постепенно начинают становиться чем-то вполне допустимым.
Более того, все это теперь начало покрываться толерантностью, теперь она служит щитом, кото-
рый оправдывает все мыслимые и немыслимые пороки. Теперь в авангарде отрядов, высту-
пающих за терпимость и равенство, стоят гомосексуалисты, лесбиянки, проститутки и самые
разнузданные извращенцы. Ведь именно их поведение еще совсем недавно было диким и
неприемлемым, но уже сегодня оно требует к себе уважительного отношения, принятия и даже
помощи в пропаганде.

И все бы, возможно, и не было бы так плохо, если б толерантность не стала ключом,
под который пишутся законы многих современных государств. Все больше и больше внима-
ния уделяется проблемам оскорбления чувств и убеждений, проблемам нетерпимости по поло-
вому, социальному или расовому признаку. Наказания становятся все жестче, а причины нака-
заний все абсурднее. Так, 9 февраля 2012 Европейский суд по правам человека (далее – ЕСПЧ)
вынес вердикт о законности судебного преследования за пропаганду гомофобии. Дело касалось
четырех шведов, которые в школе распространяли листовки с негативной информацией каса-
тельно гомосексуализма. Вот содержание листовки: «В течение нескольких десятилетий обще-
ство повернулось от неприятия гомосексуальности и других сексуальных отклонений к при-
нятию этой ненормальной сексуальной наклонности. Ваши антишведские учителя прекрасно
знают, что гомосексуальность имеет нравственно разрушительный эффект в отношении обще-
ства и охотно потворствуют ее продвижению как нормальной и позитивной. Скажите им, что
СПИД появился вместе с гомосексуалами и что их беспорядочный образ жизни стал одной
из основных причин распространения этой современной чумы. Скажите им, что организации
гомосексуального лобби пытаются умалять педофилию и говорят, что это сексуальное отклоне-
ние должно быть легализовано». За это трем активистам присудили условное лишение свободы
и штрафы от 200 до 2000 евро, четвертого же приговорили к пробации. Когда же осужденные
были намерены оспорить решение в ЕСПЧ, последний постановил, что судебное преследова-
ние было законным и что дискриминация по признаку сексуально ориентации приравнивается
к расизму 113.

Очень многие цивилизованные страны за последние 20–30 лет приняли законы, преду-
сматривающие наказание за дискриминацию по признаку сексуальной ориентации. Среди

109 Словарь Ожегова, значение слова «преступление». http://dic.academic.ru/dic.nsf/ogegova/180274
110 Наказание за мужеложство согласно Уголовному кодексу РСФСР. http://ru.wikipedia.org/wiki/Уголовное_преследова-

ние_мужеложства_в_РСФСР
111  Закон РФ «О внесении изменений и дополнений в Уголовный кодекс РСФСР, Уголовно-процессуальный кодекс

РСФСР и Исправительно-трудовой кодекс РСФСР» от 29.04.1993 № 4901-1 // Ведомости СНД и ВС РФ. 03.06.1993. № 22.
Ст. 789. Закон вводился в действие со дня его опубликования.

112 Проституция в Европе. http://ru.wikipedia.org/ wiki/Проституция_в_Европе
113  Судебное дело о гомофобах в Швеции. http://hudoc.echr.coe.int/sites/eng/pages/search. aspx# “dmdocnumber”:

[“900340”],”itemid”:[“001-109046”]
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них: Норвегия, Дания, Ирландия, Нидерланды, Австралия, Исландия, Люксембург, Швеция,
Канада и Франция 114. Геи же идут все дальше, они не просто борются за свободу от преследо-
ваний, но и требуют узаконивания однополых браков, требуют, чтобы их «семьи» существо-
вали на равных правах с традиционными и чтобы они также имели возможность усыновления
детей.

Но это далеко не конец. Последнее время под видом борьбы за терпимость и равноправие
стали подниматься такие вопросы, на которые у нормального человека не может быть иной
реакции, кроме отвращения. Продолжительное время в некоторых странах Европы отдельные
люди, в частности некая Моника Грин из Швеции и Пернилле Скипер из Дании, активно высту-
пают за легализацию инцеста 115, 116. А что, ведь это тоже свобода самовыражения! Таким обра-
зом его пытаются вывести из категории преступления и подложить под защитное крыло борьбы
за равенство. И вопрос даже не в том, есть соответствующий закон, запрещающий инцест, или
его нет (к слову, в России его и нет, наказание за «кровосмешение» было отменено в РСФСР
нашими «доблестными» красными революционерами в 1922 году, остался только запрет на
браки между близкими родственниками), а в том, что это пропагандируют, пропихивают и
пытаются представить как норму. И даже находятся те, кто это поддерживает! Ведь в сознании
нормального человека это считается дикостью до такой степени, что даже и не требует лиш-
него обсуждения. Борцы за родственные половые связи хотят установить возможность таких
отношений между братьями и сестрами, а также родителями и детьми. И страшен уже сам
факт того, что есть люди, которые могут свободно пропагандировать такие дичайшие взгляды
и открыто бороться за них. Страшно, что к ним все чаще прислушиваются.

Очень тревожными нотками отзываются труды некоторых ученых, в которых педофилию
пытаются признать видом сексуальной ориентации наравне с гомосексуализмом 117, 118, 119. В
1982 году в Нидерландах было организовано «Общество Мартейн», которое пыталось заре-
гистрировать свою партию и бороться за легализацию педофилии 120. В 2012 году суд города
Ассен признал деятельность организации незаконной и потребовал остановить ее работу. Но
уже 2 апреля 2013 года вышестоящий суд в Леувардене отменил предыдущее решение и
заявил, что факт сексуальных отношений с детьми некоторых членов организации не может
быть основанием для объявления ее вне закона; кроме того, сайт организации хотя и имеет
материалы относительно педофилии, но не содержит в себе призывов к совершению преступ-
ления 121. Печальный итог. Помимо этого в мире существует множество различных мелких и
не очень организаций, которые ставят целью добиться признания прав педофилов. Например,
Североамериканская ассоциация бойлаверов (North American Man/Boy Love Association, сокр.
NAMBLA), которая открыто заявляет, что дети, так же как и взрослые, имеют право на сексу-
альные отношения. Все идет к тому, что некоторые люди хотят представить их как несчастных
людей, которые даже не больны, но обладают заложенной природой ориентацией и которых мы
никоим образом не имеем права за это ущемлять. Представляя порок как норму, они хотят

114 Пропаганда гомофобии. http://ru.wikipedia. org/wiki/Пропаганда_гомофобии
115 Моника Грин о легализации инцеста. http:// www.expressen.se/nyheter/s-politiker-gor-incest-lagligt/
116 Пернилле Скипер выступает за легализацию инцеста. http://www.friatider.se/danska-socialister-vill-legalisera-syskonsex
117  Исследования, которые хотят представить педофилию как сексуальную ориентацию. http://www. ncbi.nlm.nih.gov/

pubmed/22218786
118 Исследования, которые хотят представить педофилию как сексуальную ориентацию. Blanchard R., Sexual Attraction to

Others: A Comparison of Two Models of Alloerotic Responding in Men. Presentation. / University of Lethbridge Workshop, «What
is Sexual Orientation?» – Lethbridge, Alberta, Canada: University of Lethbridge Workshop, June 2010.

119 Педофилия как сексуальная ориентация. http://www.familypolicy.ru/read/1810
120 Общество Мартейн. http://ru.wikipedia.org/ wiki/Общество_МАРТИН
121 Оправдание общества Мартейн. http://nos.nl/ artikel/491226-hof-verwerpt-verbod-pedovereniging. html
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добиться толерантного к себе отношения и признания своих взглядов, именно для этого им
нужно доказать, что педофилия – это не преступление, а норма.

В конечном итоге ситуация порой доходит до такого абсурда, что меньшинства, пользуясь
соответствующими законами и раздувая проблему ограничения их прав, диктуют свою волю
большинству! Ну а что, тогда уж давайте быть терпимыми вообще ко всем. К убийцам, потому
что они, бедненькие, имеют свои взгляды и убеждения, которыми сами себя оправдывают.
Давайте жалеть насильников, ведь они, несчастные, не смогли удержаться, страдали от нераз-
деленной любви. И детей тоже нечего ограничивать, ведь и они имеют право на сексуальные
отношения чуть ли не с младенчества! Давайте просветим их в этом вопросе, расскажем им
про это пораньше, введем в школе уроки толерантности, на которых будем говорить об одно-
полых отношениях, чтобы в случае чего детки и пол себе смогли выбрать подходящий, ведь
мы не знаем, может, кто-то из них не доволен решением природы 122. Ведь с самого раннего
возраста малыши должны знать, что интимные отношения с людьми одного пола – это есте-
ственно и что страшным нарушением закона является иная точка зрения, ведь она нетерпима.
Давайте и книжки соответствующие распространять, в которых мальчики любят мальчиков, а
девочки – девочек 123.

Такая толерантность становится нечем иным, кроме как оправданием беззакония. Без-
закония, которое множится с подачи людей, привыкших заниматься тем, что еще с древности
считалось бесстыдством, которые не просто хотят спокойно жить, но и объявить свой образ
жизни нормой. Принимаются соответствующие законы, людей насильно заставляют принимать
такой образ жизни как норму, активно действует пропаганда. И хотя многие люди это пони-
мают, их все равно никто не слушает. Так, во Франции, после принятия закона об однопо-
лых браках, на улицу вышло много противников таких действий правительства 124. Но к ним
не прислушались… Именно поэтому нам, людям, которых пока еще подобные проблемы не
постигли, крайне важно научится отстаивать свои права и открыто заявлять наши взгляды на
этот счет, не обманываясь слащавыми уговорами перестать называть преступлением то, что
им всегда являлось.

Ведь нужно различать терпимость к иному мировоззрению и противодействие преступ-
лению. Мы можем быть терпимы к убеждениям других, даже к убеждениям, которые, по
нашему мнению, являются неподобающими, но мы имеем полное право пресекать то, что явля-
ется преступлением. Очень плохо, когда граница между понятием «преступление» и «толе-
рантность» начинает размываться. Тогда и к греху можно относиться как к допустимой норме
поведения инакомыслящих, которую мы не вправе ни осуждать, ни пресекать. Последнее
время все больше и больше грехов пытаются представить нормой. Кому это выгодно? Непо-
нятно. Наверное, тем, кто не привык себя ни в чем ограничивать, и обезумевшим борцам за
мир во всем мире, у которых нет креста на шее.

Игорь Максименко

122  Уроки гей-культуры в школах Германии. http://www.bild.de/regional/dresden/bildung/ eine-irre-idee-aus-
sachsen-30660354.bild.html

123 Книжка «Папин друг» на немецком. http:// www.meronq.com/album.php?albumid=16
124  Протест против однополых браков в Париже. http://www.bbc.co.uk/russian/society/2013/04/

130421_france_gay_marriage.shtml
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Толерантность и терпимость – чем различаются?

 
Терпимость – это русское понятие, которое возникло из православного отношения к

жизни. Оно означает подражание Богу, Который совершенен, но Он терпит наше несовершен-
ство и увлечения тем, что к совершенству не ведет. Мы, православные, должны относиться
к другим людям так же, как к нам, ко всем, относится Сам Бог. Мы должны терпеть несовер-
шенство других, понимая, что и сами несовершенны.

Таким образом, терпимость предполагает активную оценку действительности: четкое
разделение хорошего и плохого и терпение по отношению к тому, что еще не в силах изме-
ниться к лучшему.

Толерантность – это западный термин, который возник из либерального отношения к
жизни. Он не синоним терпимости, потому что за ним стоит совершенно другая концепция.

Толерантность возникает между отдельными индивидуумами либерального общества.
Они должны согласовывать свои интересы, чтобы не довести общество до хаоса.

Поэтому толерантность безразлична к понятиям «хорошо» или «плохо» в абсолютном
смысле этих слов. Она ориентируется на временные понятия, которые обеспечивают текущее
спокойствие.

Поэтому толерантность ориентирует человека на пассивное отношение в оценке дей-
ствительности. Человек должен быть безразличен ко греху, извращениям и растлению других
людей, то есть ко всему, что его лично не касается. При этом он сам может все это совершать,
требуя толерантности к себе со стороны других.

Tolerantia (лат.) – изначально физиологический термин, означающий способность орга-
низма переносить неблагоприятное воздействие того или иного фактора среды. (добавим,
совершенно неправомерно внедренный в социологию)

Таким образом, терпимость имеет основание в Боге, а толерантность – в безбожном
обществе (!). Соответственно, внедрение в общество понятия толерантности вместо терпимо-
сти преследует цель формирования в обществе безбожного сознания и либерального индиви-
дуализма.

Такое внедрение есть не что иное, как замещение и искажение интуитивно всеми раз-
деляемого христианского принципа уважения к свободной личности. Происходит тонкая под-
мена.

Принцип уважения личности софистически переносится сначала на взгляды личности,
а далее на заблуждения личности, которые, оказывается, уважать надо так же, как и саму лич-
ность. Если некто отказывается уважать заблуждения, ему вменяется неуважение к личности,
и виновник неуважения выводится тем самым за скобки цивилизованного к нему отношения.
Как будто всем ясна разница? Всем. Но почему же тогда на деле, когда наш мир все интенсив-
нее требует от нас уважения чужих заблуждений, мы все охотнее и охотнее уступаем таким
требованиям? Ответ очень простой: потому, что мир обещает нам в ответ уважение наших
заблуждений. Дешево же мы продаемся.

Святые отцы и столпы Церкви учат любить человека, который грешит, но ненавидеть
сам его грех, требуют, чтобы уважение к человеку отделялось от ненависти к греху. К тому
же призываем и мы.

Толерантность отличается от христианской терпимости как тьма от ночи.
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Экспансия против российской государственности

 
Епископ Пермский и Соликамский Иринарх призывает положить конец навязыванию

«толерантности» русскому народу. Он выступил с открытым письмом к согражданам, руко-
водителям учреждений образования и культуры и власть имущим, в котором подверг резкой
критики навязывания обществу так называемой толерантности.

«В последние годы все активнее навязывается нам некая «толерантность» как тип пове-
дения современного человека, который способствует якобы становлению и развитию граждан-
ского общества в России и профилактике экстремизма», – говорится в письме, текст которого
приводит сайт Пермской епархии.

Отметив, что все без исключения словари толкуют латинское слово tolerantia как «терпи-
мость», владыка Иринарх констатирует: «Употребление слова «толерантность» означает терпи-
мость к чужому образу жизни, поведению, обычаям, чувствам, мнениям, идеям, верованиям…
Однако сегодня мы сталкиваемся с новой, нетрадиционной для восточно-христианского мыш-
ления версией понимания этого заморского слова, которое пришло к нам из Англии от англий-
ского слова tolerance, означающего готовность благосклонно признавать, принимать поведе-
ние, убеждения и взгляды других людей, которые отличаются от собственных. При этом даже
в том случае, когда эти убеждения-взгляды тобою не разделяются и не одобряются, – пишет
епископ. – Здесь очевидна лукавая подмена одного термина – «терпимость» другим понятием
– «готовность», которая, и это совершенно понятно каждому, обозначает полную обреченность
людей воспринимать без сопротивления во всех сферах общественной жизни все без исключе-
ния явления мира сего, который во зле лежит (1 Ин. 5, 19), включая всякую гадость, которые
не соответствуют их нравственным и культурным представлениям и традициям. Последнее
означает навязывание исподволь совершенно иной, чуждой российскому обществу культуры, в
основе которой лежит протестантская этика, культивирующая индивидуализм, вытекающий из
протестантского понимания учения апостола Павла о «божественном предопределении» (Рим.
8, 29–30) и спасении каждого, уверовавшего в Бога человека одной только верой, вне зависи-
мости от его дел и поведения (см. Рим. 3, 28). Вот откуда ведет начало данная философия
терпимости (толерантности) к любым проявлениям человека, живущего в мире сем прелюбо-
дейном и грешном», – подчеркивает архипастырь.

«Православное вероисповедание, которое заложило основы российской государственно-
сти и основы отечественной культуры, – отмечает далее владыка Иринарх, – является источ-
ником подлинных нравственных ценностей нашего общества и предполагает культивирование
в народе построенной на свободе выбора конкретной личности человека любви к Богу и любви
к ближнему, сострадания и товарищеской взаимопомощи, миролюбия и других добродете-
лей. Именно наш православный, терпеливый и многострадальный народ отвратил от западного
мира множество угроз и переварил в себе и нашествие кочевников, и полчища Наполеона, и
германский фашизм, и советский коммунизм, и многие другие исторические вызовы, сохранив
при этом свою православную культуру и веру своих отцов – тот внутренний стержень, прочно
удерживающий самобытность православной цивилизации русского народа», – пишет епископ.

Сегодня же «под благовидным предлогом борьбы с экстремизмом и якобы содействия
развитию гражданского общества в России нам пытаются навязать некую толерантность, то
есть вместо любви к ближнему как образу и подобию Божию в межнациональной сфере и вме-
сто культивирования свободы совести в духовной сфере пытаются навязать некую терпимость,
и, следовательно, исподволь трансформировать нашу отечественную православную культуру
по своим западным меркам и представлениям», – говорится в открытом письме.

«Неужели непонятно, – недоумевает владыка, – что это прямая экспансия против рос-
сийской государственности, что сегодня и происходит. Предпринимается попытка привития



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

93

нашему народу приемлемости порока. Истинная цель здесь состоит вовсе не в борьбе с экстре-
мизмом, а в стремлении зарабатывать на людских пороках и слабостях через игровые клубы,
автоматы и казино, через ночные клубы, порноиндустрию, наркоманию и другие. Всем хорошо
известно, что часто злое и порочное с легкостью усваиваются человеком, в то время как для
созидания в себе добродетелей, противления греху и соблазнам требуются немалые усилия и
помощь Божия».

«Уже сегодня проводятся в школах нашей страны уроки толерантности по образцу школ
в США и в Европе», – бьет тревогу владыка Иринарх, у которого вызывает недоумение, почему
государственные чиновники и целые министерства потакают этому…

«Таким образом, вместе с навязываемыми нам заморскими принципами толерантности
в сознание российского общества пытаются внедрить готовность беспрекословно признавать и
принимать противоречащие нашим христианским принципам убеждения и взгляды, которые
отличаются от наших собственных и никогда нами не разделялись и не одобрялись», – конста-
тирует Пермский владыка.

«Наш народ учить терпению не надо. Неплохо бы другим поучиться великому терпе-
нию многонационального русского народа и преклонить колени перед ним. Не следует только
испытывать терпение народное и эксплуатировать его, что и пытаются предпринять некоторые
западные модераторы и различные религиозные эмиссары», – подчеркивает епископ Иринарх.



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

94

 
Игра в карты – кощунство над Святым Крестом

 
В карты у нас играют везде. Но мало кто знает, какую губительную силу имеют они для

души человека. Увлечение картами развивает страстное желание превосходства над соперни-
ками и служит развитию гордыни.

В случае поражения игрок впадает в раздражение, гнев и даже ярость или уныние, отча-
яние, самоубийство. Часто кар точные игры оканчиваются обманом, драками, потерей имуще-
ства, убийством.

Карты развращают душу человека, и потому они являются любимым занятием колдунов,
шулеров, гадалок, воров, пьяниц. А для христиан они представляют особую опасность.

В чем же таится убийственная сила карт?
Игральные карты – средство, через которое человек входит в общение с демонами.

Они были созданы темными силами как кощунственное хуление крестных страданий Господа
нашего Иисуса Христа.

Карточные масти обозначают: крест, на котором был распят Спаситель, копие, коим Он
был прободен, губку, поднесенную Ему с оцтом (уксусом), и четырехгранные гвозди, кото-
рыми Спаситель был пригвожден ко кресту. И по невежеству многие люди, перекидываясь «в
дурака», позволяют себе хулить Господа, беря, к примеру, карту с изображением креста-«т-
рилистника», то есть креста Христова, коему поклоняется полмира, и швыряя ее небрежно
со словом (прости, Господи!) «трефа», что в переводе с еврейского означает «скверный» или
«нечисть»! Да мало того, эти смельчаки, заигравшиеся в самоубийство, по существу, верят в
то, что крест этот «бьется» какой-нибудь паршивой «козырной шестеркой», вовсе не ведая,
что «козырь» и «кошер» пишется, например, по-латыни, одинаково.

Давно пора было бы прояснить подлинные правила всех карточных игр, при которых «в
дураках» остаются все играющие: они состоят в том, что ритуальные жертвоприношения, по-
еврейски называемые талмудистами «кошерными» (то есть «чистыми»), якобы имеют силу над
Животворящим Крестом!

Итак, если «трефы» – это хула беснующихся картежников на специально для этого изоб-
ражаемые кресты, называемые еще ими «крести», то что же тогда означают «вини», «черви» и
«бубны»? Не станем утруждать себя переводом и этих ругательств на русский язык, но лучше
откроем Новый Завет.

Картежная масть «вини», или иначе, «пики», хулит евангельскую пику, то есть копье
святого мученика Лонгина Сотника. Как предсказывал о Своем прободении Господь устами
пророка Захарии, что воззрят на Того, Которого пронзили (12, 10), так и произошло: один из
воинов (Лонгин) копьем пронзил Ему ребра (Ин. 19, 34).

Картежная масть «черви» хулит евангельскую губку на трости. Как предсказывал Хри-
стос устами пророка царя Давида, что воины дали Мне в пищу желчь, и в жажде Моей напоили
Меня уксусом (Пс. 68, 22), так и сбылось: один из них взял губку, напоил уксусом и, наложив на
трость, давал Ему пить (Мф. 27, 48). Картежная масть «бубны» хулит евангельские кованые
четырехгранные зазубренные гвозди, коими были прибиты руки и ноги Спасителя ко древу
Креста. Как пророчествовал Господь о Своем пропятии устами псалмопевца Давида, что прон-
зили руки Мои и ноги Мои (Пс. 22, 17), так и исполнилось: апостол Фома, сказавший: если не
увижу на руках Его ран от гвоздей, и не вложу перста моего в раны от гвоздей, и не вложу
руки моей в ребра Его, не поверю (Ин. 20, 25), поверил, потому что увидел (Ин. 20, 29); и апо-
стол Петр, обращаясь к соплеменникам, свидетельствовал: мужи Израильские, – говорил он, –
Иисуса Назорея… вы взяли и, пригвоздив (ко кресту) руками (римлян) беззаконных, убили; но
Бог воскресил Его (Деян. 2, 22–24).
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Распятый с Христом нераскаянный разбойник, подобно нынешним картежникам, хулил
крестные страдания Сына Божия и, по нераскаянности, навсегда погиб для вечности; а раз-
бойник благоразумный, подавая всем пример, покаялся на кресте и тем наследовал вечную
жизнь с Богом. Поэтому будем помнить твердо, что для нас, христиан, не может быть ника-
кого другого предмета упований и надежд, никакой другой опоры в жизни, никакого другого
объединяющего и вдохновляющего нас знамени, кроме единственно спасительного знамения
непобедимого Креста Господня!

Итак, христианин, играющий или хранящий у себя карты (а также пользующийся услу-
гами других при помощи карт), становится хулителем крестных страданий Господа.

Согрешившим игрой в карты необходимо раскаяться на исповеди, чтобы вместе с вер-
ными петь:

Господи, оружие на диавола Крест Твой дал еси нам.
Трепещет бо и трясется, не терпя взирати на силу Его,
Яко мертвыя восставляет и смерть упраздни.
Сего ради покланяемся погребению Твоему и восстанию.

(Стихира на хвалитных, гл. 8) www.ilyinskoe.ru
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Секты и ереси все заполонили

 
Если XIV век примечателен началом эпохи возрождения культуры, то ХХI век приме-

чателен возрождением самых различных языческих течений. И это уже так сильно проникло
в наше сознание, что практически любая газета на страничке развлечений обязательно поме-
щает еще и гороскоп, а празднование Нового года не обходится без отсылки к его китайскому
собрату и расклейке на всех рекламных щитках животного, которое соответствует грядущему
году. Под воздействием восточных течений становятся все более популярными йога, медита-
ция, магические практики и соответствующее этому мировоззрение. Повсюду открываются
духовные центры расширения сознания, филиалы разнообразных сект, йога становится неза-
менимым атрибутом в жизни современного молодого человека. Полки книжных лавок запо-
лонили брошюры и учебники, которые учат, как излечить себя силой мысли, как почистить
карму, как добиться желаемого, уйти в астрал, снять сглаз, порчу. Появилось множество лите-
ратуры, где самозваные гуру и учителя пытаются рассказать об истинном положении дел во
Вселенной, в мире, в стране, предсказать будущее и дать ответы на все вопросы. Новоявленные
целители то и дело рекламируют различные виды оздоровительного голодания, сыроедения,
вегетарианства, объясняют, как исцелить себя и сделаться сверхчеловеком. Везде открыва-
ются экологически чистые вегетарианские кафе и рестораны, которые, пользуясь популярным
дуновением в обществе, собирают под своими крышами соискателей духовного пробуждения.
Ежегодно проводятся многочисленные загородные семинары и фестивали, где каждому жела-
ющему расскажут и покажут, как достичь расширенного сознания и слиться с абсолютом.
И каждый уважающий себя современный парень или девушка зачастую без проблем смогут
назвать с десяток имен авторов популярной духовно-просветительской литературы, таких как
С. Лазарев, В. Мегре, А. Новых, К. Кастанеда, Н. Левашов, А. Трехлебов, А. Некрасов, В.
Зеланд, М. Норбеков, А. Асов и множество других. Все они предлагают читателям компот из
самых различных языческих верований, трактуют по-своему историю и предлагают «уникаль-
ный» взгляд на действительность.

Как результат, люди все больше начинают переключаться на язычество и воспринимать
его не как смертоносное учение, а как что-то высокое и вполне себе неопасное. Теперь, оказав-
шись на одном из самых популярных киевских книжных рынков – «Петровке», можно прийти
в настоящий ужас. Каждое третье книжное место в ряду посвящено языческой, восточной и
магической литературе. «Славяноарийские веды» найти в разы проще, чем «Преступление и
наказание» Достоевского. И это современное лицо самого большого книжного рынка когда-
то великой православной столицы Руси! В конце лета 2013 года на территории его была всего
лишь одна (!) лавка православной литературы, и это против полусотни прилавков с языческими
книжками!

Телевидение тоже не отстает от современной тенденции. На экранах появляются такие
передачи, как «Битва экстрасенсов», «Мистические истории», а в популярной программе
«Давай поженимся», которую смотрят тысячи женщин по всей стране, почетным гостем явля-
ется астролог. В Интернете ситуация и вовсе печальная. Основным источником информации
о различных гаданиях сегодня является именно Интернет. Ведь не каждый решится пойти и
купить книгу о хиромантии, но каждый может найти нужную информацию, сделав всего пару
кликов в поисковике.

Учитывая все вышесказанное, можно сделать простой вывод: чтобы удержаться от вре-
доносного влияния языческих верований, которые пронизали все вокруг, необходимо крайне
серьезно подойти к вопросу углубленного изучения собственной веры, а также ознакомиться
по возможности с таким понятием, как секта, и механизмами влияния и вербовки в них. Чтобы
защитить себя от того огромного кома ложной информации духовного содержания, важно
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твердо стоять на непоколебимых основах своей веры. Кроме этого, можно выработать пару
простых правил, следуя которым можно хотя бы отчасти обезопасить себя от дурного влияния.

Первое. Крайне скептически относиться ко всем заявлениям типа: «Это информация,
которая была умышленно сокрыта от нас» или: «Узнайте шокирующие факты о Вселенной».
Зачастую именно такими заявлениями и ловят. Так уж получилось, что в нашем мире человек
больше нуждается в острых эмоциональных переживаниях, чем это было раньше. Ведь раньше
не было крутых боевиков и красочных компьютерных игр. Нас воспитывают зрелищами, и нам
они становятся необходимыми. Потому и ролик с Ютуба, где бородатый дяденька рассказы-
вает про языческих богов и шокирует всех фантастическими выдумками про наших предков,
обретает гораздо большую популярность, чем научно-популярный фильм какого-нибудь про-
фессора-историка. И, самое страшное, единожды послушав это, многие просто не желают воз-
вращаться в этот «серый» и «неприглядный» мир, а хотят все дальше углубляться в красочную
сказку, даже если она и противоречит здравому рассудку. Потому зачастую лучше и вовсе не
смотреть подобные видео, чтобы лишний раз не соблазняться и не принять сказанного там на
веру.

Второе. Не думать, что чего-то можно легко добиться или решить свою проблему, всего
лишь повернув секретный «золотой ключик», то есть зная какой-то механизм или закон
природы, который даст возможность подчинить все вокруг. Многие секты восточного толка
именно этим и обретают себе новых адептов. Автор книги заявляет, что, дескать, зная меха-
низм, описанный в его книге, можно добиться успеха, расширить свои способности, излечиться
от болезней и сделать еще много чего другого. Наш человек, как известно, любит «халяву»,
и потому многие ведутся на такие утверждения. Ведь амбиции – это характерная черта совре-
менного жителя мегаполиса. Каждый третий собирается открыть свой бизнес, выехать за гра-
ницу или стать известным человеком. Сложно удержаться, когда тебе все это обещают, да еще и
практически даром, достаточно лишь проговаривать нужную формулу утром и вечером, пери-
одически медитировать определенным образом, а также на сто процентов верить в собствен-
ный успех. А потом уже начинается и самообман, и самоубеждение в своем успехе, и нежела-
ние признать ошибочность собственных взглядов, и постепенное привыкание к такому образу
жизни, где постоянный поиск и перебирание различной подобной литературы сменяется пери-
одами разочарований и неудач. Но возникает вполне законный вопрос. При таком множестве
литературы, что обещает помочь решить все проблемы, и таком значительном числе тех, кто
ею увлекается, почему у нас так мало известных певцов, крутых бизнесменов и актеров из
простого народа? Почему мы не лидирующая в мире держава и у нас все еще осталось столько
проблем, которые необходимо решить? Почему число умерших от алкоголя растет, а число
новорожденных из года в год уменьшается? Иногда просто достаточно трезво взглянуть на
вещи, чтобы понять, где правда, а где ложь.

Третье. Не стоит думать, будто Восток достиг каких-то немыслимых вершин в духовном
развитии. Не стоит думать, что, раз восточное – значит, высокодуховное. К слову, если взять
современную Индию, то можно сказать, что, даже имея у себя в арсенале столько «кладезей
мудрости», она совсем не первая держава на мировой арене и ни один индийский йог пока
еще не смог как-то кардинально повлиять на существующий порядок не только в мире, но и в
стране. Не стоит забывать, что, при огромной численности населения, в Индии высокий уро-
вень бедности и смертности от болезней, с которыми продолжительное время с переменным
успехом борются власти страны. И это сегодня, а что же было раньше, когда и лекарств таких,
как сейчас, не было? Это как-то не слишком стыкуется с утверждением, что Восток – страна
мудрости и духовного просвещения. То ли дело православная Российская Империя, которая
занимала одну шестую часть суши.

Тут мы уже подошли к четвертому пункту, который на самом деле самый важный, – к
углублению в собственную веру. Ведь поразительно, но рядовой житель нашей страны, даже
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будучи в младенчестве крещенным, знает о Православии гораздо меньше, чем ему представля-
ется. Это настолько поразительная, насколько и очевидная вещь, что по-настоящему верующих
людей – единицы. Большинство наших соотечественников в храме в лучшем случае бывают
раз в год, на Пасху, и то лишь постольку, поскольку это великий праздник и все так делают.
И у них нет представления о сути той веры, в которой воспитывались их пока еще недалекие
предки. Им кажется, что они все знают о Православии, что их ничем не удивишь, а сами-то они
и разбираться не пытались. От этого все наши беды. Большое количество сект практически
беспрепятственно завладевает умами людей лишь потому, что у них нет никакой существен-
ной духовной опоры и они не видят ее в Церкви. А почему не видят? Потому что думают, будто
там все примитивно, будто мы, христиане, верим, что, поставив свечку, мы решим все свои
проблемы, будто все священники жируют на деньгах несчастных бабушек, которые жертвуют
последнее, а сами и близко не являются подлинно верующими. Почему-то многим кажется,
будто верующий человек – фанатик, слепо исполняющий обряд, будто Церковь запрещает и
объявляет грехом все на свете, строго карая провинившихся и обещая им вечную погибель за
самую мелкую провинность. Отсюда и уверенность, что вера – в душе, а в храме лишь строгие
запреты и внешние обряды. И далеко не каждый решится жить по-христиански, имея такое
представление о Православии. А по сути ведь все иначе. Ведь Церковь, имея огромное количе-
ство наставлений и учений о борьбе с грехами, всегда милосердно относилась к человеческим
немощам. И требования к человеку всегда готова была предоставить такие, которые ему по
силам. Просто надо изучать историю, изучать труды святых, советоваться со знающими людьми
и углубляться в свою родную веру, следуя за Христом.

При данном подходе будет открываться такая глубина, по сравнению с которой даже
самые мудрые восточные поучения окажутся чем-то поверхностным. Вот тогда-то и поймет
человек, зачем жил, куда идет и как он это делает, а заодно и обезопасит себя от влияния самых
различных манипуляторов, сектантов и лжецов, которые наводнили собой все вокруг.

Игорь Максименко



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

99

 
Осторожно – бесплатные газеты!

 
Сейчас во многие квартиры приходят бесплатные газеты, например такая, как «Сокры-

тое Сокровище», с вроде бы на первый взгляд безобидным содержанием. Они издаются мил-
лионными тиражами.

В них рассказывается, как люди приходят к Богу. Но… газета издается сектой «Адвенти-
сты седьмого дня» (АСД), провозгласившей основой своего вероучения исключительно Свя-
щенное Писание. «Sola Scriptura», или «Библия и только Библия» – основной лозунг адвен-
тизма, как и многих других протестантских вероисповеданий. Также адвентисты признают
авторитетными труды одной из подвижниц АСД – Елены Уайт, которую почитают пророком.

Адвентисты почитают ветхозаветную субботу вместо христианского празднования вос-
кресения, согласно их учению душа человека смертна, она пребывает в мертвом теле до вос-
кресения. Христианское учение об аде и вечном воздаянии отрицается. Адвентисты отрицают
православные таинства, иконы и святых.

В адвентистской листовке «Пророчество и мировая история» Святая Евхаристия (одно
из главнейших таинств Православной Церкви, в котором хлеб и вино претворяются в истинное
Тело и Кровь Христовы) названа «вином блудодеяния». Все Церкви, кроме адвентистской,
названы частью блудного Вавилона.

Алексей Фомин
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Как распознать секту

 
На первом этапе – это милейшие люди, которые приглашают на свои лекции-семинары

всех желающих.
Каковы же характерные признаки секты? Следует знать ответ на этот вопрос, дабы рас-

познать секту, маскирующуюся, например, под культурное, образовательное, благотворитель-
ное или лечебное учреждение. Секты характеризуются следующими признаками.

1. Религиозный маркетинг. Секта всегда занята религиозным маркетингом, то есть
распространением своего учения и вербовкой новых членов особыми средствами. Сектантская
пропаганда обращена не к уму или сердцу человека, не к высшим его побуждениям, но к стра-
стям, к подсознанию. Религиозный маркетинг – это буквально навязывание своего вероучения
в формах, исключающих рациональное осмысление. Сюда относятся все виды рекламы в сред-
ствах массовой информации, уличная реклама, почтовая реклама. Это и назойливые приглаше-
ния посетить собрания или семинары с неопределенными названиями («Изучение Библии» –
секта Муна, иеговисты; «Изучение английского языка» – мормоны; «Собрание всех, кто обес-
покоен судьбой России» – рериховское движение, секта «Святая Русь»; «Фестивали и семи-
нары по вопросам семейной жизни» – секта Муна, «Психологический тренинг, разрешение
проблем общения» – секта сайентологии; «Воспитание детей, благотворительные концерты» –
секта «Семья»; «Семинары по вопросам педагогики и медицины» – секты Акбашева, «Лекции
о здоровье, диагностике кармы» – секта Лазарева). Это и частая мимикрия под Православие с
использованием православных символов псевдохристианскими течениями, рериховским дви-
жением (например, «Духовный центр им. Сергия Радонежского») и экстрасенсами, адептами
движения «нью-эйдж».

2. Агрессивный прозелитизм и психологическое давление.  Религиозный марке-
тинг – следствие сектантской установки на постоянную вербовку новых адептов. Новичок все-
гда окружается особым вниманием, его сознание должно быть активно перестроено. У мунитов
это называется «бомбардировка любовью»: у вербуемого создается ощущение, что именно его
ждали в секте, каждое его замечание с восторгом оценивается как весьма остроумное и глубо-
кое, его не отпускают ни на минуту, чтобы не оставить его наедине с его мыслями и пережи-
ваниями (эта методика называется «сэндвич» – два сектанта должны буквально «забутербро-
дить» вербуемого с двух сторон и не отпускать от себя, даже когда он отправляется в туалет).
В секту легко попасть, но трудно из нее выйти, так как, во-первых, всегда имеется компроме-
тирующий человека материал, собираемый при поступлении в секту на особых процедурах
«исповеди» или анкетирования. Во-вторых, вступивший в секту должен совершить поступок,
ставящий его вне традиционных общественных и нравственных связей: отречься от родителей,
от веры своих отцов, признать, порой письменно, всю свою предшествующую жизнь ошибкой.
В-третьих, желающий покинуть секту подвергается давлению и преследованию бывших своих
«собратьев», угрозам и шантажу.

3. Двойное учение. Вербовщики не сообщают тем, кого пытаются привлечь в секту,
всей правды об истории секты, ее основателе и ее подлинном вероучении потому, что в сек-
тах имеется двойное учение: одно – для рекламы своей секты, для придания ей человеческого
лица, а другое – для внутреннего пользования. Действительно, кто бы захотел посещать «семи-
нары по Библии» у мунитов, если бы сразу был уведомлен, что основатель этой секты – оккуль-
тист, многоженец и хулиган, провозгласивший Спасителя неудачником, а самого себя – «хри-
стом», то есть, с точки зрения христианства, – антихрист? Кто бы пошел в гости к рерихианцам
в «Духовный центр им. Сергия Радонежского», если бы знал, что здесь не веруют ни в Вос-
кресение Христово, ни вообще в Бога, а, вслед за основателями, восхваляют сатану и практи-
куют идолослужение? Религиозные учения, навязываемые сегодня российским гражданам, в
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конечном счете направлены на разрушение традиционной российской культуры, а потому все-
гда будут маскироваться под общепризнанные ценности.

4. Иерархия. Чтобы узнать скрываемое учение, человек должен быть посвящен на опре-
деленную ступень иерархии в секте. Организация секты строго иерархична. Чтобы получить
какой-либо результат, например, оправдать отданные секте деньги или просто проявленный
интерес и потраченное время, необходим переход на следующую ступень. Например, в секте
Муна существует «лестница» из многих семинаров – вводный, однодневный, двухдневный,
трехдневный, семидневный, трехнедельный, а также сложная система членства и участия в
деятельности секты. Человек, оплатив и пройдя начальный курс, узнает в самом конце, что
самое главное и интересное будет раскрываться лишь на следующем курсе, за который плата
отдельная, происходит ступенчатое посвящение в тайны «учения» по мере все более активного
участия в деятельности секты. Иерархическое устройство позволяет держать под строгим кон-
тролем и направлять действия членов секты на всех ее ступенях и не допускать критического
отношения ни к учению секты, ни к ее лидерам.

5.  Непогрешимость секты и ее основателя. Учение секты всегда претендует на
то, что это высшая истина, причем истина «более свежая», чем истины всех прочих, осо-
бенно же традиционных религий. Эти «истины» получают сверхъестественным путем, через
«откровения», видения, контакты с духами. Разумеется, все существовавшее в истории чело-
вечества до такого «счастливого озарения» объявляется ошибкой и недоразумением. Основа-
тели сект – люди, наделяемые своими адептами божественными качествами, многие прямо
провозглашают себя «христами». Общение, непосредственное или «духовное», мысленное, с
лидерами-основателями должно доставлять невероятное счастье сектантам, их распоряжения
должны выполняться с энтузиазмом.

6.  Программирование сознания. Членами сект становятся прежде всего люди с
неустойчивой психикой, не имеющие ясных нравственных критериев, духовных и культурных
знаний. Такие люди, ищущие, но не нашедшие твердых оснований в духовной жизни, как пра-
вило, легковнушаемы, то есть готовы отказаться от своей свободы и принять установки своих
учителей. При этом человек получает иллюзорный смысл жизни, но мышление его может стро-
иться лишь по примитивным схемам. В результате человек оказывается в полной зависимости
от сектантского учения, участия в собраниях, указаний учителей и лидеров секты. Специали-
сты сравнивают сектантскую зависимость с наркотической.

7. Духовный элитизм. Членам секты внушается мысль о том, что они – единственно
спасенные люди, что все окружающие – люди «второго сорта», обреченные на погибель потому,
что не разделяют учения секты. Без этого качества секта существовать не может, ведь иначе
трудно объяснить себе и окружающим, почему члену секты необходимо отделиться в образе
жизни от всех традиционных ценностей, почему он обязан постоянно рекламировать учение
секты, почему членов секты не принимают в обществе. В сектах оккультного направления дела-
ется упор на «самосовершенствование», то есть развитие в человеке паранормальных способ-
ностей, отличающих членов секты от обычных людей.

8. Контроль жизнедеятельности.  Конечная цель сектантской организации – контроль
над многими, а в идеале – над всеми сферами жизни человека. Для достижения этой цели
адепты секты вырываются из привычной жизни, лишаются привычного круга общения. Во
многих сектах используются особые поселения сектантов в домах или квартирах, переоборудо-
ванных под «ашрамы» или «монастыри», часто перенаселенные. Адепты имеют интенсивный
распорядок дня, ограничиваются во сне и пище, ведут напряженную деятельность, не остав-
ляющую возможности критически осмыслить сектантское вероучение и личности лидеров. В
некоторых движениях для достижения контроля над адептами прибегают к помощи психо-
тропных средств и гипноза. В конечном счете сектанты приносят в жертву секте свое время,
здоровье, имущество (квартиры чаще всего или продаются, или отдаются для устройства офи-
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сов секты или «ашрамов»), а иногда и свою жизнь. Секты редко довольствуются своим влия-
нием только на адептов, но обычно стремятся его распространить на членов их семей, близких
людей, знакомых. Дети сектантов должны воспитываться в духе сектантского учения и вырас-
тают его преданными сторонниками. По мнению специалистов, именно из их числа могут быть
сформированы отряды для осуществления террористических актов.

9. Политические цели. Многие секты, такие как Церковь объединения Муна, «Свиде-
тели Иеговы», сайентология Рона Хаббарда и другие, являются крупными промышленными и
финансовыми империями, стремящимися получить власть над всем миром.
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Если вас пригласили на семинар или тренинг

 
Нужно опасаться учений, где так или иначе прибегают к методам контроля сознания,

чтобы подорвать свободную волю человека и поставить его в зависимость от лидера группы
или организации. Это верный признак, что перед вами секта (культ).

Вы куплены дорогой ценой; не становитесь рабами человеков (1 Кор. 7, 23).
Бог никогда никого не приводит к Себе понуждением и насилием. Он хочет, чтобы спас-

лись все, но никого не неволит. Христианская религия есть свобода во Христе. Насильствен-
ное спасение человека невозможно.

Внимательно ознакомьтесь с жизнеописанием основателя данного учения (религии). Бес-
пристрастно исследуйте, насколько его жизнь была праведна и беспорочна.

«Ибо древо узнается по плодам его» и «не может из горького источника бежать сладкая
вода».

Даже люди, очень далекие от христианства, сознаются в том, что более совершенного
образа, нежели образ Христа, не встречали нигде. Все попытки создать подобный образ в лите-
ратуре («Идиот», «Дон Кихот») оказывались неудачными. Христос – это идеал потрясающей
любви и мужества.

Узнайте, присутствует ли в данном учении почитание природных явлений и поклонение
им. Ведь человек должен славить Творца, а не природные явления. В христианстве запрещено
почитать явления природы.

Узнайте, существуют ли в данном учении ритуалы (внешние механические действия),
через которые достигается спасение человека без его внутреннего исправления.

«Ведь бой с самим собой – есть самый трудный бой. Победа из побед – победа над собой».
В христианстве отвергаются ритуалы, не содержащие живого общения Бога и человека.
Посмотрите, не содержит ли данное учение самостного, гордостного начала и культиви-

рования своего я.
«Так как гордость – начало греха. С нее начинается всякий грех и в ней находит свою

опору».
Христианский подвиг состоит в смирении.
Узнайте, не допускается ли в данном учении притеснения, насилия или убийства людей

за то, что они придерживаются других взглядов и вероисповеданий.
«Судить других – значит бесстыдно похищать суд Божий».
Христианство есть религия любви. Внутренняя свобода выбора полностью принадлежит

человеку. Это ключевое понятие Православия!
Найдите объективные аргументы истинности данного учения, то есть реальные факты,

не зависящее от чьих-либо убеждений.
«Ибо истина сама свидетельствует за себя».

Алексей Сибирский
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Кто стоит за «нью-эйдж»?

 
Любители разнообразных «свобод» приветствуют разрушение многовековой системы

традиционных ценностей. Но многие из них были бы неприятно поражены, узнав, что за этим
процессом стоят вполне определенные силы, навязывающие человеку новую религию и спо-
собные в ближайшем будущем уничтожить всех своих противников. Об этой глобальной опас-
ности нам рассказывает уникальная женщина, кандидат исторических наук, доцент кафедры
истории и политики стран Европы и Америки МГИМО – Ольга Николаевна Четверикова.

– Ольга Николаевна, не так давно мне довелось зайти в Московский дом книги.
«Репертуар» современных книжных магазинов – это, конечно, особый показатель
жизни общества. Вы знаете, что поразило больше всего? Количество эзотерической
и оккультной литературы. Это не один, не два стеллажа – под этот неприкрытый
сатанизм отдан целый зал! Не пора ли бить тревогу?

– Увлечение эзотерическими учениями – явление не новое в современной России, иное
дело – мера популярности и той активности, с которой это беззаконие внедряется.

Если посмотреть на вопрос с исторической точки зрения, то можно заметить, что подоб-
ные учения в целом характерны для периодов развития цивилизаций, когда происходит ломка
устоявшихся общественных структур. Она сопровождается глубокими изменениями в обще-
ственном сознании, падением доверия к прежним нормам и ценностям, которое вызвано кри-
зисом веры. Достаточно вспомнить Древний Рим в период его упадка. Такой процесс глубочай-
шего «кризиса надежд и идеологий» переживает сегодня и Европа. Правда, масштаб и глубина
этого явления уже совсем иные. Ибо на данном этапе предполагается нивелирование челове-
ческого сознания путем создания так называемой последней мировой религии. Она глобальна
и всеохватывающа, ей не присущи разногласия в силу ее изначального универсализма и мно-
гообразия, допускающего адаптацию к любой культуре. В реальности же речь идет об оккуль-
тизме, оккультном миропонимании, которое исследователь Изяслав Александрович Адливан-
кин назвал Гольфстримом в русле мирового религиозного течения. В наше время преемником
оккультизма стало движение «нью-эйдж» («Новый век» или «Новая эра»), которое претендует
на создание последней мировой синкретичной религии, призванной заменить христианство.

Массовость этого движения пугает, ведь оно проникает во все сферы деятельности чело-
века. Эксперты затрудняются установить точное число его последователей, но, по некоторым
данным, в США приверженцами «нью-эйдж» являются от 10 до 20 млн человек, а число орга-
низаций движения – до 10 тысяч. Недавно проведенный в США опрос показал, что 58 процен-
тов участвовавших в опросе американцев верят в перевоплощение, а мировоззрение 60 про-
центов заражено оккультными представлениями о мире.

– Все эти данные очень показательны. Ольга Николаевна, расскажите нам об
истории возникновения этого зла.

– Непосредственно предтечей «нью-эйдж» стало теософское учение Елены Блаватской,
которая 1875 году основала в Нью-Йорке Теософское общество. Его задачей было философ-
ское обоснование спиритизма и эзотерики, получивших к тому времени в Америке и Европе
необычайно широкое распространение. В уставе общества были закреплены положения о
создании ядра «Всемирного братства человечества» без различия рас, вероисповедания, пола,
касты и цвета кожи, то есть нового мирового общества. «Тайная доктрина» Блаватской стала
катехизисом современной теософии в ньюэйджеровском движении.

Однако эта идея не представляет собой ничего нового, она – результат смешения и
обобщения идей оккультных систем буддизма и индуизма, гностицизма, герметизма, каббалы,
манихейства. То есть синкретическое эклектичное учение, исходившее из заведомо ложного
и опасного представления о том, что все религии и религиозные доктрины ведут к Богу. Была



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

105

сформулирована идея о некоем «Новом мире», в котором будет править обладающая более
развитым разумом, пока только формирующаяся шестая раса, первые представители которой
– американцы. С появлением же седьмой расы человечество завершит цикл земного развития
и начнет новый цикл на другой планете.

Так все начиналось. Однако массовое увлечение этим учением характерно уже для
нашего времени – в связи с появлением движения «нью-эйдж». Его создала последовательница
Блаватской Алиса Бейли (Alice Ann Bailey), ставшая «пророком» «новой эры», эры Водолея,
то есть нового «мирового порядка». В 1922 году она основала издательскую компанию «Люци-
фер» (Lucifer Publishing), переименованную потом в «Люцис траст» (LucisTrast), которая после
стала важнейшей организацией «нью-эйдж», главные офисы которой сегодня находятся в Нью-
Йорке, Лондоне и Женеве.

На сегодняшний день «нью-эйдж» – самое крупное оккультное движение в США. Оно
отличается тем, что не имеет единой и жесткой структуры, руководства, иерархии, а представ-
ляет собой сеть многочисленных децентрализованных оккультных организаций, просветитель-
ских кружков, институтов, клубов, издательств и фондов. Среди них знаменитые «Гринпис»,
Теософское общество, Общество Николая Рериха, ЮНЕСКО, ЮНИСЕФ и другие. Этот спи-
сок впервые опубликовал известный американский антиглобалист, экономист Линдон Ларуш
(Lyndon H. LaRouche). Ему можно доверять: высшие чины спецслужб США называют его
исследовательскую организацию «одной из лучших частных разведслужб в мире». Кроме того,
в поле влияния движения находятся большинство популярных сект: сайентологи, муниты,
«Дети бога» и прочие.

Распространением мировоззрения «Новой эры» занимается киноиндустрия. Так, к нью-
эйджеровским фильмам причисляются «Звездные войны», «Бэтмен», «Полтергейст», «Хоб-
бит», «Властелин колец». Систему ценностей этого общества пропагандировал широкий круг
деятелей шоу-бизнеса – в том числе Элвис Пресли, Ширли Маклейн, Джон Траволта, Шарон
Стоун, Демис Руссос и другие.

Как пишет Карл Рашке (Carl A. Raschke), профессор религиоведения Денверского уни-
верситета, «движение “нью-эйдж” является самой большой социально-политической силой в
сегодняшнем мире. Насколько оно является политическим, настолько и религиозным, и оно
распространяется в сфере бизнеса». Наднациональный характер этого учения, его устремлен-
ность к глобальному контролю отвечают интересам транснациональных элит, чья финансовая
поддержка и обеспечила такое широкое распространение этого движения. Последователями
«нью-эйдж» становятся в первую очередь представители хорошо обеспеченных социальных
слоев западного общества.

– В чем заключается суть учения, если коротко?
– Культивирование любви к себе всеми возможными способами: эгоизм, идея личного

успеха, стремление к процветанию, физическому и духовному удовольствию и наслаждениям,
включая содомский грех. В российском отделении «нью-эйдж» некий Дмитрий Верищагин,
обучающий навыкам владения собственной энергетикой, дает основополагающие установки.
Среди них, например, такие: «только сам человек знает, что для него хорошо, а что плохо»;
«каждый должен быть счастлив»; «моральность и аморальность – искусственные категории»;
«чувство вины – вредное, навязанное человеку чувство»; «Бог абсолютно безразличен ко всем
людским делам; Вселенная – разум Бога». Все это полностью вписывается в ценности совре-
менной цивилизации с ее потребительской моралью и вместе с тем жаждой сверхъестествен-
ного и модой на «духовность».

Главным оружием «ньюэйджеров» остается требование теплохладной толерантности.
Здесь важную роль играет именно ЮНЕСКО, которая придала этому понятию сакральное
значение, приняв в 1995 году на своей Генеральной конференции Декларацию принципов
толерантности. Она представляется как «отказ от догматизма, от абсолютизации истины».
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Сегодня уже, по-моему, все понимают, что вся эта безрелигиозная терпимость лишь инстру-
мент, направленный на уничтожение традиционной веры и морали. Когда задача будет выпол-
нена, то они просто объявят конец религиозной свободы.

–  Толерантность – это и есть закамуфлированная форма главного закона
самого известного сатаниста Алистера Кроули: «Твори свою волю, таков да будет
весь закон». Этот закон позволяет сеять тот хаос, через который и воздвигается
тоталитарный «новый порядок».

– Так в наше время закладываются основы антицеркви антихриста.
– А кто финансирует этих злодеев?
–  «Нью-эйдж» поддерживает один из богатейших людей планеты Билл Гейтс и его

жена: их фонд является попечителем «Новой группы мировых служителей» – подразделения
LucisTrast. На сайте этой организации Гейтс был отмечен, наряду с Джорджем Соросом и Кофи
Аннаном, как великий филантроп и гуманист. Известно, что в 2012 году Билл Гейтс щедро
передал 100 тысяч долларов ЛГБТ-сообществу, которое также является частью «нью-эйдж»,
поддержав его во время референдума об однополых браках в Вашингтоне.

Сегодня известно, что медитации и заклинания проводятся для повышения эффектив-
ности производства и управления экономикой на крупнейших фирмах. Так, из пятисот круп-
нейших компаний США более половины практикуют ньюэйджевские техники «расширения
сознания», тратя на это ежегодно около 4 млрд долларов. Крупнейшие фирмы, такие как IBM,
Procter&Gamble, General Motors, также приглашают на работу экспертов по бизнесу из движе-
ния «нью-эйдж».

Более того, в основе внешней идеологии программ «глобального развития», разрабатыва-
емых ООН, ЮНЕСКО и другими организациями, тоже лежит мировоззрение движения «нью-
эйдж», открыто провозгласившего «конец христианской эры».

– То, о чем в прошлом веке писала Блаватская: «стереть христианство с лица
земли» – в наше время стало реализоваться полным ходом.

– Библией «нью-эйдж» стала книга сотрудницы Стэнфордского института Мэрилин Фер-
гюсон (Marilyn Ferguson) «Заговор Водолея», в которой было провозглашено начало «смены
парадигм», освобождение от старых канонов. Как писала Фергюсон, «сильная, хотя и не име-
ющая лидера организация работает в Соединенных Штатах для того, чтобы произвести ради-
кальные перемены. Членам этой организации удалось сломать некоторые ключевые элементы
традиционного западного мышления… Эта организация – “Заговор Водолея”… Этот заговор
вызвал самую быструю в истории культурную мутацию, которая оказалась шире, чем реформа,
глубже, чем революция».

Особой откровенностью относительно неравенства людей прославилась «звезда» «нью-
эйдж» Барбара Маркс Хаббард (Barbara Marx Hubbard), жена основателя сайентологии. В
своей «Книге со-Творения» она писала: «Четверть человечества – деструктивна. Это плевелы.
Раньше им разрешалось умирать собственной смертью, но сегодня, по мере приближения к
великому скачку от человека-твари к человеку-сотворцу, то есть к наследнику власти Божьей,
четверть деструктивных должна быть устранена. Мы (посвященные) ответственны за это. Мы
ответственны за миссию процесса божественного отбора в пользу планеты Земля».

– Насколько мне известно, особенность «нью-эйдж» еще и в том, что течение
пытается подменить собой не только религию, но и науку.

– Совершенно верно. Яркий пример – новая псевдонаучная дисциплина «ноэтика», кото-
рая представляет собой синтез древних знаний о скрытых возможностях человека и новей-
ших исследований в области квантовой физики, нейропсихологии, когнитивной лингвистики,
антропологии, молекулярной биологии, психологии и других наук. Ноэтику разрабатывают
многочисленные центры и организации, самым известным из которых является Институт
ноэтических наук, основанный в 1972 году американским астронавтом Эдгаром Митчеллом и
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философом Джоном Уайтом. Цель этих центров – формирование нового типа человека, homo
noeticus, который придет на смену homo sapiens.

Кроме того, разработанная таким образом «ноэтическая психология» дает возможность
не только «одухотвориться», но и достичь практических целей и успехов в карьере. Осо-
бенно эффективна она в работе с предпринимателями и топ-менеджерами, желающими совер-
шить «качественный скачок» в бизнесе. Их обучают проводить глубокую диагностику фирмы,
пробуждать «финансовый интеллект», овладевать «энергией денег» и  достигать желаемого
уровня материального благосостояния. Этим занимаются «ноэтический консалтинг и коучинг»
и «ноэтический менеджмент». Очень модная сейчас тенденция в России.

– Как еще проявляет себя это движение?
– Сегодня основные механизмы продвижения нью-эйджеровской идеи «единения рели-

гий» – международные саммиты религиозных деятелей, проходящие при содействии ЮНЕ-
СКО. Речь идет о всемирных саммитах «религиозных» лидеров, которые были проведены уже
шесть раз.

Проходят подобные встречи и на территории бывшего СССР – в Астане. Именно здесь
в 2010 году была проведена первая сессия Всемирного форума духовной культуры (ВФДК),
которую организовала международная ассоциация «Мир через Культуру». Автором ее идеи
был небезызвестный художник и оккультист Николай Рерих. Сессия собрала тысячу делегатов
из 70 стран мира. Участники поставили перед собой конкретные цели. Среди них – создание
Института глобального мира, который бы представлял все возможные религии и философские
мировоззрения с целью формирования «Всемирного духовного сообщества».

http://orthoview.ru/docent-mgimo-olga-chetverikova-kto-stoit-za-new-age/
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В Великобритании разработали правила

скрещивания человека и животных
 

В 2016 году британские власти разработали руководство по проведению экспериментов
над животными с человеческими органами. Ранее в Великобритании впервые в Европе разре-
шили модифицировать гены человеческих эмбрионов Руководство, опубликованное сегодня
на сайте Министерства внутренних дел Великобритании, предназначено для исследовате-
лей, которые занимаются выращиванием в животных человеческих органов или используют
гибридные существа для изучения методов лечения человеческих болезней. Для этих исследо-
вателей также учрежден надзорный орган, который будет давать рекомендации по проведению
этически неоднозначных экспериментов.

Документ был подготовлен на основании консультаций с Управлением по использованию
человеческих тканей, Управлением по оплодотворению и эмбриологии человека и Академией
медицинских наук Великобритании. Эксперименты в указанной области решено разделить на
категории по степени их неоднозначности.

Низкий приоритет будет даваться исследованиям уже ставшим обычными, таким как
использование мышей с человеческими раковыми опухолями для изучения воздействия
лекарств. Высокий приоритет устанавливается для экспериментов, для которых необходимо
доказать их научную ценность и этическую приемлемость. В этом случае речь идет об опы-
тах на приматах, пересадке тканей человеческого мозга в животных или создании животных,
напоминающих обликом человека.

Для проведения экспериментов, относящихся к последней категории, будет требоваться
обоснование, в чем состоит их польза для здравоохранения. В результате ученые смогут на
законных основаниях ставить опыты на животных, имеющих мозг, «аналогичный человече-
скому», или с использованием в животных человеческих яйцеклеток и сперматозоидов.

В правительстве Великобритании выразили надежду, отмечает The Times, что упроще-
ние правил по созданию гибридов человека и животных, превратит страну в мировой центр
по таким исследованиям, которые могут привести к крупным открытиям, направленным на
ликвидацию дефицита донорских органов. Издание поясняет, что новые технологии помогут
в будущем выращивать органы по индивидуальному заказу в овцах или свиньях.

В начале февраля, как сообщала Би-би-си, британские власти разрешили проводить
модификацию генома человеческого эмбриона с помощью технологии CRISPR/Cas9. Ранее в
Европе вмешательство с целью изменения генов в эмбрионе человека было запрещено.

Разрешение было выдано исключительно для экспериментов в исследовательских целях,
чтобы выяснить, как лечить бесплодие у женщин, а также предотвращать выкидыши и различ-
ные патологии у детей.

В конце января в интервью журналу Scientifc American испанский ученый Хуан Карлос
Исписуа Бельмонте, занимающийся созданием химер с человеческими клетками, заявил, что
его работы заслужили одобрение папы римского Франциска. Официальная позиция Ватикана
по данному вопросу пока не известна, отмечает российское научно-популярное издание N+1.

www.rbc.ru/technology_and_media/11/02/2016/56bc83f99a79471141eec6c1?
from=main
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Ревизия понятия греха на Западе

 
Последнее, что еще оставалось в католической доктрине,  – это этика. Существовало

жесткое понятие греха, которое не давало возможности признать современную толерантную
систему ценностей. Сейчас сделаны революционные шаги для размывания этого.

После избрания этой весной кардинала Бергольо новым главой Римской католической
церкви большинство наблюдателей ожидали перемен в управлении римской курией. Пока
реформы папы Франциска еще разрабатываются, но кроме управленческих реформ Ватикан
начал подготовку еще более фундаментальных изменений. Представители понтифика подтвер-
дили, что по всем епархиям разослан опросник из 39 пунктов, призванный выяснить отноше-
ние католиков всего мира к важнейшим семейным проблемам. Именно за нежелание уступать
требованиям толерантного общества и изменять позицию Римской церкви по этим вопросам
Ватикан больше всего и критикуют на Западе.

И хотя сейчас в курии говорят о том, что опрос проводится накануне намеченного на
октябрь 2014 года внеочередного синода Римской церкви, посвященного теме семьи, и что у
церкви «нет желания заново начинать дискуссию о католической доктрине» и она постарается
найти решение сложных ситуаций в рамках существующей доктрины, сам перечень вопросов
показывает, что речь может идти о принципиальных изменениях, никак не вписывающихся в
католическое мировоззрение.

Епископы и миряне должны будут высказаться о своем отношении к разводам и абортам,
к однополым бракам и возможности усыновления такими парами детей, к «месту традицион-
ного брака как союза между мужчиной и женщиной в современном обществе», о том, какие
методы контроля за рождаемостью наиболее эффективны. Из того, что требует толерантная
общественность, в опросе нет разве что эвтаназии и рукоположения женщин, но, возможно, это
объясняется тем, что он посвящен теме семьи (как ее понимает современное западное обще-
ство).

Чем показателен этот опрос? Учение Церкви определено Христом, а задача руководства
Церкви – поддерживать его в чистоте. И если общество впадает в грех, то Церковь должна
заявить об этом и остановить его. А этим опросом они подстраховываются в своих решениях,
оправдывается требованиями самого народа. «Наша задача – отвечать духу времени, а опрос
показывает, чего хотят люди». Ранее проводившиеся локальные опросы уже показывали, что за
аборты и разводы высказываются большинство католиков. В той же Франции католики гово-
рят, что они не против гомосексуальных браков, а против того, чтобы трогали их священный
гражданский кодекс и вместо мужчин и женщин писали «супруг номер один» и «супруг номер
два». А осуждение гомосексуализма уже никто не может себе позволить. Потому что опасно –
посадят. Были же случаи, когда священников, выступавших с проповедью против гомосексуа-
лизма, объявлявших его грехом, сажали в тюрьму. Это же покушение на священное и непри-
косновенное право толерантности. И этот принцип разъедает изнутри уже и Католическую
церковь, формирует их сознание. Ведь толерантность, как она трактуется в Европе, – это отсут-
ствие какой-либо абсолютной истины, отсутствие догмы. А вся христианская вера основана на
догме. Принцип терпимости возможен только в условиях смерти христианства.

И сам Ватикан этому способствует. Чисто по-иезуитски, в латентной форме идет широ-
кая, незаметная ревизия основ учения о нравственности Католической церкви. Если в догма-
тике они совершили ревизию в последние 50 лет – после Второго Ватиканского собора, то в
нравственных постулатах были существенные положения, на отказ от которых Католическая
церковь никогда бы не пошла при прежнем папе Бенедикте XVI. Поэтому он отрекся. Его
время кончилось – началась глубинная мировоззренческая и нравственная революция. Она
давно уже подготавливалась, а сейчас все выходит наружу – вот в чем революционность. Рево-
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люция не в смысле содержания, а в смысле методов. Тут то же, что и с теорией заговора: она
больше не существует, потому что заговор вышел наружу. Его авторы прятались, пока они не
имели достаточного влияния, а сейчас они начинают выходить наружу.

Отсюда и все эти откровенно ужасающие вещи – иногда говорят: как же так, откуда взя-
лась проблема содомского греха, она ведь никогда не звучала. Она всегда была, но была внутри,
а сейчас время пришло, и нам откровенно говорят: все, мы устанавливаем нашу содомскую
антицерковь. И тот, кто не хочет ей подчиняться, не имеет права на существование. Отсюда
и борьба против гомофобии, и готовящиеся законы по преследованию так называемых гомо-
фобов.

Беспрецедентное отречение Бенедикта и приход нового понтифика нужны были именно
для революции.

Папа Франциск – член ордена иезуитов. А миссия ордена – приспосабливать католиче-
ское богословие к реальностям жизни. Изначально, в XVI веке, орден создавался для того,
чтобы сохранить и укрепить власть папства. В условиях тотальных изменений, которые про-
исходили тогда в сознании европейского общества, это можно было сделать только приспо-
собившись, сохранив католическую догматику и богословие лишь внешне. Миссия иезуитов
заключалась в обеспечении контроля над европейскими элитами путем приспособления като-
лического мировоззрения к потребностям этих элит.

Поэтому самой главной чертой иезуитов была, есть и будет их приспособительная
мораль, которая позволила им, толкуя в нужном русле святых отцов, так или иначе смиряться
и соглашаться с любой культурой, религией и системой ценностей. За изменениями в бого-
словской доктрине Римской церкви тоже стояли иезуиты: на Первом Ватиканском соборе в
1871 году они обосновали догмат о папской непогрешимости, а на Втором Ватиканском соборе
открылись миру, пришли к экуменизму, признали, что истина есть во всех религиях, признали
иудеев избранным народом и произвели коренную революцию, фактически перейдя на пози-
ции иудеохристианства.

Второй Ватиканский собор должен был придать Римской церкви новые силы…
Но после собора начался кризис – не церкви как института, а христианского мировоззре-

ния. Усилилась секуляризация, отпадение от церкви – они думали, что когда они откроются
миру, то к ним все побегут, но выяснилось, что раз истина есть в любой религии, вообще везде,
то зачем нужно христианство. Тогда же началась серьезнейшая эрозия морали европейцев. А
поскольку ключевым звеном, определяющим систему ценностей, для западного человека явля-
ются такие институты, как ЮНЕСКО, Совет Европы, основанные на принципах гуманизма,
которые в итоге привели к утверждению прав человека, то в итоге была утверждена толерант-
ность как религиозная догма. И когда все определяется исходя из принципа толерантности,
который несовместим с божественным Абсолютом, и на этом принципе создается вся система
ценностей западного человека, то христианское мировоззрение никоим образом в это не впи-
сывается.

В результате Католическая церковь оказалась в критической ситуации в плане сохра-
нения своей паствы. Она максимально приспособилась и интегрировалась в политическую,
экономическую, финансовую систему, но не в нравственную. И Ватикан подвергали критике
исключительно за то, что вплоть до Бенедикта XVI он высказывался против таких грехов, как
аборты, содомский грех…

При этом папа Бенедикт XVI не был противником глобализации…
Хотя Бенедикт был очень хорошо инкорпорирован в систему глобального управления и

обосновывал необходимость всемирной религии и мирового правительства, его отношение к
системе ценностей не позволяло ему сохранить статус главы Католической церкви. Ведь гло-
бализаторы взяли в последние годы курс на тотальную реализацию принципа толерантности,
на то, чтобы убрать все еще остающиеся нормы. Содомские браки – это еще цветочки, дальше
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идет утверждение гендерного понимания человека, то есть бесполого существа, эксперименты
в медицине с искусственным оплодотворением, когда ребенок рождается от трех родителей.
Так что необходимо было привести католические принципы в соответствие всему этому – и
папой сделали представителя ордена, который как раз и специализируется на приспособлении.

При этом при избрании Франциска много говорили о том, что он чуть ли не консерватор,
что у него традиционные взгляды на брак и семью…

Система ценностей и догматов в Римской церкви давно уже была размыта, в том числе
и учение о церкви и о спасении. Последнее, что еще оставалось, – это этика. Существовало
жесткое понятие греха, которое все-таки не давало возможности признать современную толе-
рантную систему ценностей. Сейчас нужно размыть это – и революционные шаги уже сделаны.
Еще за несколько дней до отречения Бенедикта глава папского совета по делам семьи архиепи-
скоп Винченцо Палья заявил, что Ватикан поддерживает французских католиков, выступаю-
щих против гомосексуальных браков, но необходимо признать, что существуют разные формы
семьи, и нужно категорически выступать против преследования и дискриминации этих форм.
О чем идет речь? Ведь архиепископ говорил не о политической или юридической дискрими-
нации, а о нравственной, то есть он сказал, что нельзя осуждать эти «браки». А подготовка к
этому была еще в 2008 году – тогда Ватикан поддержал принятый ООН документ о борьбе с
преследованием гомосексуалистов и их праве на семью, оговорившись, правда, что это не впи-
сывается в международное право и с этим надо что-то делать, так что осталось непонятным,
что имелось в виду: необходимость менять право или призыв по-другому называть гомосек-
суалистов.

После отречения Бенедикта появилась информация, что ему передавали доклад о работе
«голубого» лобби в Ватикане.

Когда стало известно о докладе папе Бенедикту, то его подавали так: вот, собран компро-
мат на гомосексуалистов, а папа ничего не делает, нужно заставить его отреагировать. Между
тем, как стало известно позже, сам этот доклад был делом рук гомосексуального лобби, кото-
рое тем самым показало папе, что у них все под контролем, и поставило его перед выбором:
признавать их силу или уйти. А уже этим летом, выступая на одной из конференций, новый
папа Франциск сказал, что в курии работает гей-лобби. Но он не осудил его, не занял четкой
позиции, а фактически перешел на их язык, признал их и дал понять, что ничего не будет:
«Кто я такой, чтобы осуждать гомосексуалистов?»

Один из кардиналов сказал по поводу опроса, что у Ватикана нет намерения открывать
дискуссию по доктринальным вопросам…

Это чисто иезуитские методы. Они произносят слова, которые можно трактовать очень
широко, и когда нужно, они поворачиваются то одним, то другим своим значением. Исполь-
зуют такие двусмысленные формулировки, значение и смысл которых не понять. Но то, что они
уже начали делать, четко показывает, что папе нужно сейчас осуществить несколько вещей.
Во-первых, провести реформу управления церковью. Что под этим подразумевается?

В условиях глобализации главный смысл происходящего сейчас в мировой политике –
демонтаж самой структуры национальных государств. И передача их функций транснацио-
нальным структурам. То же самое происходит и с международным правом – демонтаж наци-
онального права и формирование наднационального права. Ватикан – это не только церковь,
но и национально-государственный институт, в этой двойственности и состоит его сила. Ведь,
например, кто такой католический епископ во Франции – представитель Ватикана или граж-
данин Франции? В современных условиях, когда идет передача механизмов принятия реше-
ний на наднациональный уровень, Ватикан как жесткая структура национального государства
уже не нужен. И приход иезуитов означает, что управление непосредственно переходит в руки
орденов (наряду с иезуитами и такими орденами, как мальтийский и «Опус Деи»), которые,
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будучи сетевыми структурами, очень хорошо интегрированы в мировую элиту – они члены
масонских лож и транснациональных советов и структур.

Ордена ведь уже давно являются одной из основных форм организации мировой надна-
циональной элиты.

Конечно. Поэтому, когда иезуиты только пришли к власти в Ватикане, они сразу объ-
явили о предстоящей демократизации системы управления, то есть о том, что будут постепенно
демонтировать ватиканскую бюрократию. Для них она уже слишком консервативна, потому
что эта бюрократия, какая бы она уже ни была извращенная, все же способна сохранить тра-
диционные ценности. Взят курс на такую децентрализацию системы управления, при которой
уровень принятия решений будет находиться не в формальных ватиканских структурах, а в
комиссиях, советах. Недавно прошло первое заседание комитета из восьми кардиналов, кото-
рый создал папа Франциск. Какой у него статус? Совещательный, но именно этот совет из
приближенных к понтифику людей и реализует реформу. Происходит и усиление представи-
тельств ордена иезуитов. Таким образом, центр принятия решений переносится на сетевой
уровень: если раньше, чтобы принять решение, нужно было обратиться в один из папских сове-
тов, то теперь все спущено на неформальный уровень. Более того, на заседании экспертного
комитета обсуждалась предстоящая в следующем году фундаментальная перестройка римской
курии (аналог правительства), после которой, вполне возможно, в ней вообще не будет жестких
структур. Вместо госсекретаря – а это второе лицо в Ватикане, – скорее всего, будет модератор.
Создается виртуальная система управления. Так что грядет радикальная перестройка.

Потребуется ли созыв нового собора Католической церкви для изменения догматов?
Изменения могут произойти и без созыва собора. Сейчас это будет происходить неформаль-
ным образом. Если папа признал, что гомосексуализм не грех, это уже и есть революция. Сей-
час они будут просто закрывать глаза на те изменения, которые будут идти в церкви явочным
порядком.

Среди планов реформы управления обсуждается и ликвидация Банка Ватикана – Инсти-
тута религиозных дел (ИРД). А ведь его считали операционным центром теневой финансовой
империи Ватикана…

Да, банк фактически делается прозрачным, и там они отмывать деньги уже не смогут.
Но у них много других структур, так что все перейдет на теневой уровень. ИРД к тому же
работал в основном на итальянскую мафию, а сейчас транснациональные мафии борются с
национальными и пытаются всех их прибрать к рукам. Так что банк свою миссию выполнил,
больше он не нужен, можно его и закрыть.

Влияние папы Франциска на мировые дела будет расти. На днях американский журнал
«Форбс» поставил его на четвертое место в списке самых влиятельных мировых лидеров –
вслед за главами России, США и КНР…

Сейчас всячески возвеличивают фигуру Франциска: его изображают миротворцем, он
обращается по поводу событий в Сирии, его признают четвертым по влиянию в мире. Англо-
саксы на данный момент играют роль глобализаторов-разрушителей, потому что задача устро-
ителей нового порядка сейчас в том, чтобы максимально все демонтировать. А потом англо-
саксы будут списаны – и придет фигура, которая будет всех объединять и примирять.

Папа выступает с позиций идейного и нравственного единения, как носитель мира и идеи
примирения. Для Ватикана ключевая задача – ввести Православие в орбиту своего влияния,
размыть его. Поэтому работа по налаживанию хороших отношений со светскими властями
рассматривается как один из инструментов по связи с руководством РПЦ. Сейчас Ватикан
отказался от богословского диалога, сделав приоритетными совместные молитвы и совместные
действия, что намного более эффективно.

Почему у нас многие так некритично воспринимают деятельность папы Франциска?
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Идет очень активная обработка – делается упор на его демократичность, бедность. К
тому же у нас не очень хорошо знают историю отношений между Римской церковью и Россией.
Тем более с орденом иезуитов – а ведь они руку набили на незаметной, идейной экспансии.
Сейчас стоит задача разбить тот негативный образ, который несет в русском языке само слово
«иезуит», об этом говорил приезжавший в Россию два года назад глава ордена. Очень активно
внедряется иезуитская система образования – через научные обмены, через программы. Орден
много работает со студенческой молодежью, в первую очередь с перспективными студентами,
которых в дальнейшем можно использовать. И тут иезуиты дружно работают с представите-
лями «Опус Деи». К сожалению, у нас практически табуирована подача правдивой информа-
ции о католических орденах, да и вообще критика католицизма. Пока мы открыто не скажем,
что такое папство и иезуиты, так все и будет продолжаться. Вместо этого мы повышаем статус
отношений с Ватиканом до уровня посольств.

Ватикан не является самостоятельным игроком, он встроен в определенную нишу гло-
бальной системы управления и должен выполнять определенную миссию. Если понимать про-
цесс строительства нового мирового порядка как реализацию в первую очередь религиозной
идеи, то понятно, что та фигура, человек, которого хотят привести к власти и которого в нашей
традиции мы называем антихристом, будет управлять определенными методами, но его глав-
ная миссия будет состоять в магическом управлении, то есть речь идет о религиозной вере,
где на место Творца поставлено другое существо. Поэтому необходимо подготовить большую
часть человечества к иррациональному восприятию действительности. Для этого необходимо
размыть христианское сознание, потому что все остальные религии прекрасно вписываются в
пантеистическую систему. И миссия Ватикана сейчас – максимальное размывание христиан-
ской системы ценностей. И папа Франциск приступает к завершающему этапу этого.

Те законы, которые принимаются в последнее время у нас в стране – в частности, о
запрете пропаганды гомосексуализма среди детей, – являются явной попыткой сопротивления
наступлению глобального диктата толерантности.

Да, но проблема в том, что сейчас идет не наступление толерантности, а ее решительная
атака. И меры оборонительные нас уже не спасут. Потому что пройдут другим путем – в том же
законе о пропаганде не прописана разница между пропагандой и информацией, любая пропа-
ганда может проходить под видом информации. Такие законы уже ничего не решат – сейчас
нужно уже переходить к решительным мерам вроде восстановления уголовной ответственно-
сти за гомосексуализм и другие формы извращений.

Пока мы боремся с содомитами, они у нас в институтах вводят гендерные теории и дисци-
плины, которые представляют мужчину и женщину как гендер, вводят социальное понимание
пола, которые полностью перестраивают сознание, утверждая, что главное – это то, кем себя
человек ощущает. Идет размывание. И это происходит незаметно, формирует наших детей.
Методы борьбы с нами сейчас изменились – они не открытые, скрытые, незаметные. Они не
могут нам прямо говорить о своих целях, ведь в ответ можно и в лоб получить, но подходят с
тыла. Ведь мы никогда не умели бороться с внутренним врагом. У нас открытое мировоззре-
ние, а вся западная элита веками формировалась иезуитскими институтами и сообществами.
И этому мы не можем противостоять. А через 10 лет будет поздно – мы получим поколение
с перестроенным сознанием, к которому уже не сможем апеллировать. Так что наше главное
оружие – называть вещи своими именами.

Ольга Четверикова, доцент кафедры истории и политики стран Европы и
Америки МГИМО, кандидат исторических наук
http://news.mail.ru/society/15536945/?frommail=1
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Против течения

 
«Стремление жить в соответствии с христианскими нравственными нормами по-преж-

нему означает движение против течения. Оно обнаруживает несогласие с теми стереотипами
поведения и позицией оправдания греха, которые настойчиво и системно внедряются в жизнь
людей через современные средства воздействия на сознание» (Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл, 14 апреля 2012 года).

Какие главные тезисы современного мира?
Стать успешным (получить высокооплачиваемую работу, уважение, почет, славу). Для

чего? Чтобы получить максимальные материальные блага и удовольствия.
Ложные установки современной жизни: «Бери от жизни все!», «Один раз живем»,

«Потому что вы этого достойны» и другие призывают нас наслаждаться жизнью и потреблять
как можно больше, так как жизнь коротка и нужно все успеть урвать. Нам говорят с экранов
телевидения и со страниц газет: «В этом смысл жизни, в этом твое благополучие и счастье,
живи так, как тебе показывают глянцевые журналы, реклама». «Успей насладиться, ты же один
раз живешь!» – вдалбливается нам установка.

А Христос сказал: Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и
следуй за Мною (Мк. 8, 34).

Побеждать нужно не здесь, на земле, а там – на Небе. Если здесь ты побежденный по
законам земной жизни (ни успеха, ни карьеры, ни денег и т. д.), то там ты будешь победителем,
там строится твой дом для вечной жизни.

Западные христианские страны проиграли войну с дьяволом. Толерантность, терпимость
к греху у них теперь закреплена в законодательстве. Уже узаконены однополые браки, ликви-
дируются в официальных документах слова «отец» и «мать». Вместо них будет фигурировать
слово «родитель», которое не создаст нетрадиционным семьям неудобств. Для них уже «брак
– это союз двух людей одного или разных полов».

В последнее время в тех или иных странах часто появляются предложения легализовать
так называемые легкие наркотики – марихуану и гашиш, то есть отменить наказание за их
употребление и свободно продавать. Сторонники легализации почему-то считают, что эти дей-
ствия помогут решить проблемы с растущей численностью наркоманов и прогрессирующей
наркомафией, мотивируя это тем, что якобы продавать наркотики наркодилерам будет некому,
потому что можно будет купить наркотики легально. У всех на глазах сейчас пример Голлан-
дии, в конце ХХ века легализовавшей употребление и продажу марихуаны, гашиша, галлюци-
ногенных грибов и прочих «легких» наркотиков в своей стране.

В американском штате Вашингтон вступила в силу поправка к законодательству, разре-
шающая жителям употреблять марихуану. Эта норма была одобрена жителями штата в ноябре
2012 года во время референдума, проходившего одновременно с выборами президента.

В Германии было разрешено создание сети пунктов, где желающие могут употреблять
мягкие наркотики, в том числе марихуану.

Швейцария 10 марта 2001 года одобрила легализацию продажи и употребления гашиша
и марихуаны.

В Канаде с 30 июля 2001 года узаконено использование марихуаны в лечебных целях.
Теоретическую базу подводят под любой грех. Законодательно закрепляется возмож-

ность безнаказанно грешить. Таким образом, впервые в истории человечества возможность
совершения греха на Западе уже защищена законом.

«В New American Bible (“Новой американской Библии”) при переводе последнего про-
шения Молитвы Господней – “но избавь нас от лукавого” – переводчики добавили слово “fnal”
– “последнего”. Таким образом они показывают свое видение ситуации: “но избавь нас от



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

115

последнего лукавого”. Получается, мы молимся не о ежедневном избавлении нас от бесовской
агрессии, а о том, чтобы когда-то, при конце мира, Бог избавил нас от диавола и позволил
войти в Царство Небесное. То есть, по сути, просьба утилитарная, откровеннее можно было
бы выразиться так: “И дай нам попасть в рай”. В этом не просто неправда, искажение, а вели-
кая неправда! Это совершенно искажает подход к жизни нашей, которая есть противостояние
сатане. Американцы убрали эту тему противостояния, сняли остроту. И дальше лавинообраз-
ные, логично вытекающие из этого выводы: нет ежедневного врага – нет борьбы, не надо ника-
кой духовной жизни, не надо наблюдать за собою, бороться с грехом. Сам сатана – абстракт-
ный персонаж, не имеющий к нам никакого отношения» (священник Константин Пархоменко.
http://azbyka.ru/parkhomenko).

Народ в западных странах для правительств, по сути, является не людьми, а животными,
которым нужен лишь должный уход: еда, жилье, развлечения, свобода для греха. Там у тебя
есть право на еду, передвижения и медицинскую помощь, но нет права хоть чуть отстаивать
собственное достоинство.

О проповедниках толерантности и терпимости к греху хочется сказать следующее. Они
не признают само понятие «грех». Им нужна свобода ДЛЯ греха. Им нужно поставить грех
рядом с добром и сделать его равнозначным добру. Они придумали слово «толерантность»,
чтобы оправдать грех. Им нужна толерантность к греху.

Нам нужна свобода ОТ греха. Мы не должны быть толерантны греху. Мы должны прямо
называть вещи своими именами, мы должны называть грех грехом, а не свободой действий.
Мы против пропаганды греха в средствах массовой информации.

Мы хотим, чтобы на наших детей не обрушивались потоки грязи, пошлых картин и
музыки в магазинах, на улицах и с экранов телевизоров под лозунгами свободы, демократии,
толерантности и равных прав. Зло не может иметь равные права с добром. Добро всегда побеж-
дает зло.

«Сегодня отрекающиеся от сатаны и дуют, и плюют на него. Следует помнить, что внешне
простое и незатейливое действие, которое иногда вызывает у пришедших улыбку, на самом
деле является событием, совершающимся лишь раз в жизни, событием, которое имеет отно-
шение ко всей жизни (и земной, и вечной) человека. Вдумайтесь: отречение от сатаны означает
ссору с сатаной, вызов сатане». «И можно не сомневаться, что сатана не забудет этого отрече-
ния, этого вызова» 125. «Дунь и плюнь на него!» «Война объявлена! Начинается битва, исход
которой – либо вечная жизнь, либо вечная гибель» 126.

Ты стал православным христианином, – значит, ты призван на войну с грехом, бесами
и дьяволом. Стань воином Христовым! Не жди легкой битвы. Враг коварен и опасен. Он под-
лавливает тебя там, где ты его не ждешь. Начни с себя, с собственной лени: в молитве, посте.
Раздави в себе свои грехи. Посещай все воскресные службы. Тебя заставляют быть терпимым
ко греху – не будь терпимым. Называй вещи своими именами. Борьба за души людей идет
каждую секунду. Крепко стой и держи оборону, не отступай в борьбе с бесами. Бог есть! И
Он установил Свои законы. Кто отрицает грех, тот отрицает и Бога! Собери волю в кулак. На
войне нельзя быть расслабленным.

Алексей Фомин

125 Пархоменко К., священник. Вселение и изгнание дьявола. М.: Нева, 2002.
126 Шмеман А., протопресвитер. Водою и Духом. С. 34.
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Часть 2

Как жить в современном мире
 
 

В чем смысл жизни?
 

Некоторые думают, что в результате слепого случая, невероятных совпадений и изуми-
тельных явлений в ходе эволюции появилась разумная, эгоистическая, хитрая, себялюбивая,
ходящая на двух конечностях разновидность обезьяны хомо сапиенс, то есть мы с вами. Из
этого мировоззрения вытекает следующее. Если человек всего лишь животное, то о каком
смысле жизни может идти речь? Ведь мы не можем себе представить, чтобы кошка или собака,
бродя по дому, мучилась вопросом, зачем она живет. И вполне логично, у людей с таким миро-
воззрением жизнь проходит под девизом «Ешь, пей, гуляй, веселись, ибо завтра умрешь!».

Существует и другое представление о человеке – религиозное. Оно утверждает, что чело-
век не результат слепого случая и он не ограничен, как животные, которые следуют только
своим инстинктам (они не могут становиться ни лучше, ни хуже). Человек с прекращением
жизни тела как личность не исчезает, а переходит в другую форму бытия.

Из этого мировоззрения вытекает следующее.
Наш мир не хаос. В нем все устроено разумно и целесообразно.
Значит, и сама земная жизнь человека должна иметь свой смысл и определенную цель.
Если права религия, то земная жизнь человека приобретает глубокий смысл, ибо не имеем

здесь постоянного града, но ищем будущего  (Евр. 13, 14).
Что же мы видим в современной нашей жизни?
В основном два явления. Одно чисто плотское, материалистическое. Когда человеку с

детства внушается, что он всего лишь сумма инстинктов и потому все скотское – это его, а
все, что выше, – это фантазии и идеализм. В результате сейчас можно наблюдать деградацию
целых народов.

Что, впрочем, неудивительно. Ведь человек все-таки не животное, и он по своей природе
не может стоять на месте. Если он перестает двигаться вверх, он неизбежно начинает падать
глубоко вниз, в безнравственность и откровенный сатанизм.

Вторая крайность, набирающая сейчас обороты, – это псевдорелигиозность. Это когда
человек считает себя верующим, но вера его, к великому сожалению, носит крайне искаженный
вид, зачастую переходящий в религиозный фанатизм.

Причина этому одна: человек не знает самого себя. Ему, при всей его внешней религиоз-
ности, Бог не нужен. Человек не желает меняться и бороться со своими пороками. Он прибы-
вает в гордыне своего ума. Что хуже: первое (материализм) или второе (псевдорелигиозность)?
Наверное, то и другое одинаково плохо, потому что несет страдание человеку. Истины нет ни
там, ни тут. Можно с уверенностью сказать лишь одно. Тяжело сейчас, в наше развращенное
время, бедному человеку приобрести и сохранить чистую веру, крепкую надежду и нелице-
мерную любовь. Этой общей болезни, охватившей человечество, так или иначе подвержены
все. Не нужно обольщаться. В наше время вряд ли вы сможете встретить святых людей.

Чем сейчас наполнен наш мир? Что является целью жизни для многих? Где люди наде-
ются обрести свое счастье? Что восхваляется и воспевается в наши дни?

Ответ очевиден. В трех вещах.
В поисках удовольствий и наслаждений – сластолюбие.
В деньгах и богатстве – сребролюбие.
Во славе и власти – славолюбие.
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Нашему взору открывается, что в жизни царит закон звериный, право сильного. Люди
пользуются своими талантами и силами, чтобы выбраться на поверхность жизни, безжалостно
топча и отталкивая других.

Бесчисленною толпою, с шумом, в упоении странном, гоняются они за попечениями и
наслаждениями временными. Время, в очах их, преобразилось в вечность!

Они проводят жизнь бесcкорбную, преуспевают в тленном, забыв о Боге и о том, в чем
смысл их жизни. Забывая о смерти телесной, мы умираем смертью душевной. Многие сейчас
в живом теле имеют мертвую душу. Гробом является тело, а мертвецом – душа. Гроб ходит,
а душа в нем бездыханна, то есть безбожна, ибо не имеет в себе Бога. Таким образом, живое
тело носит в себе мертвую душу. В таком человеке господствует только его животное начало.
Примеров вокруг каждого из нас – море!

Алексей Сибирский
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О чем каждый человек должен
всегда помнить и не забывать?

 
Человек – странник на земле. Странствование начинаю с колыбели, оканчиваю – гробом.

Что мы можем взять от жизни, чтобы завтра не потерять? Наслаждения, богатство, славу? Вряд
ли.

Нагими приходим в этот мир, ничего не принеся, нагими и уходим, ничего не взяв с
собой.

Из своего жизненного опыта мы видим: ничто тленное, преходящее не может удовлетво-
рить человека. Если оно кажется удовлетворяющим, оно только льстит. Недолго будет льстить,
обманет, ускользнет, исчезнет – оставит человека во всех ужасах нищеты и бедствия.

Человек находится в непрестанном разнообразном страдании, в борьбе с собственною
злобою, в борьбе со злобою ближних своих, постоянной борьбой со смертью, причем все уси-
лия освободиться от страданий приводят лишь к тому, что одно страдание заменяется другим,
тогда как удовлетворение основных жизненных потребностей оборачивается лишь пресыще-
нием и скукой.

Льстив, обманчив путь земной жизни: для начинающих он представляется бесконечным
поприщем, для совершивших его – путем самым кратким, обставленным пустыми сновидени-
ями.

Кто-то занимался в течение земной жизни плотскими увеселениями и наслаждениями,
проводил время с друзьями в играх и других забавах, пировал за роскошною трапезою; но
наступает время старости, болезненности, а за ними – час разлучения души с телом. Тогда
узнается, но поздно, что служение прихотям и страстям – самообольщение, что жизнь для
плоти и греха – жизнь без смысла. И славу, и богатство, и все прочие тленные приобретения и
преимущества, на приобретение которых употребляет всю земную жизнь, все силы души и тела
ослепленный человек, он должен оставить в те минуты, в которые насильственно снимается
с души одежда ее – тело. Время нашей земной жизни бесценно, и оно беспрестанно уходит.
Прошедшее время возвратить невозможно. Прошедшее и будущее уже не наше, ибо прошед-
шего не существует, поскольку оно уже прошло, будущего нет – поскольку оно еще не насту-
пило. Настоящее для нас только то, которое имеем в настоящий момент, но и оно моментально
проходит. Так что же нас ждет за мигом земной жизни?

Внезапно придет один час – и всему конец; небольшая горячка – и все обратится в тщету
и суету; одна глубокая, мрачная, болезненная, ночь – и человек пойдет, как подсудимый, куда
поведут взявшие его. Велик тогда страх, велик трепет, велико таинство, велик переворот для
тела при переходе в иной мир, в беспредельные века, откуда никто не возвращается.

Алексей Сибирский
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Страдания

 
Можно услышать мнение, что Бога нет, так как в мире столько страданий.
Просто удивительный довод, говорящий о многом. Сами творим беззаконие и ставим это

в доказательство, что, раз от этого мы страдаем, значит, никакого Бога нет.
Наверное, эти люди желали быть бессловесными скотами, которыми движут лишь их

инстинкты, а не людьми, имеющими разум, совесть и свободную волю в выборе между добром
и злом. Основной причиной всех бедствий человека является нарушение им духовных и нрав-
ственных законов, которые столь же реальны, как и физические. Несчастья – это не наказания
Божьи, но естественные последствия тех желаний, мыслей, чувств, намерений, аморальных и
преступных поступков, которые противоречат совести и которые в религии называются гре-
хом.

Откуда произошли всякая неправда, блуд, лукавство и злоба? От человека.
Где зависть, клевета, убийства? Между людьми.
В ком гордость, пьянство, ненасытное сребролюбие и не милосердие? В человеке.
Кто поднимает оружие друг на друга и пытается отнять жизнь у ближнего своего?
Никакое животное, только человек.
Невинные страдания, особенно детей, носят другой характер. Чтобы это понять, нужно

узнать, о чем говорит христианство.
Алексей Сибирский
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Во что вы верите?

 
Задумайтесь, во что вы верите. Здравому рассудку или тому, что вам хочется слышать?

Подведу итог, что предлагает одно мировоззрение и другое. Хорошо подумайте и определитесь
для себя, по какую сторону вы стоите. Это важно!

Атеистическое – эволюционное – учение утверждает следующее.
Человек, ты из семейства гоминид в отряде приматов (обезьян). Ты являешься слож-

ноорганизованным социальным существом. Твой далекий предок – примитивный организм.
Основной твоей движущей силой является естественный отбор, который позволяет выживать
тем организмам, которые лучше приспособлены для жизни в данном окружении, и путем есте-
ственного отбора происходит последовательная выбраковка «худших» (ущербных) особей!
Слабым здесь не место! Вот такое «звериное» учение. От него и соответствующие плоды, кото-
рые пожинает человечество.

Христианское учение утверждает: «Человек, ты есть образ и подобие Божье (несмотря на
все твои недостатки). Бог даровал тебе разум, способность различать добро и зло и самовла-
стие. Человек не ограничен, как животные, которые следуют только своим инстинктам (они не
могут становиться ни лучше, ни хуже)».

Христианство призывает человека: Итак во всем, как хотите, чтобы с вами поступали
люди, так поступайте и вы с ними, ибо в этом закон и пророки (Лк. 6, 31; Мф. 7, 12); Возлюби
ближнего твоего как самого себя (Мк. 12, 31); Нет больше той любви, как если кто положит
душу свою за друзей своих (Ин. 15, 13); Итак, будьте совершенны, как совершен Отец ваш
Небесный (Мф. 5, 48)».

Внутренняя свобода выбора человека между добром и злом полностью принадлежит
человеку, и над ней никто не имеет власти – ни люди, ни демоны, ни Сам Бог. Это ключевое
понятие Православия. Решайте сами!

«Безрассудно – провести краткую земную жизнь, данную для приготовления к вечно-
сти, в одних земных занятиях, в удовлетворении мелочным, бесчисленным, неудовлетворимым
прихотям и пожеланиям, ветрено перебегая от одного чувственного удовольствия к другому,
забывая или воспоминая редко и поверхностно о неминуемой, величественной, и вместе гроз-
ной, вечности», – говорит святитель Игнатий (Брянчанинов).

Вождь всех страстей – неверие. Люди, отвергающее Бога, враги сами себе. Они ничего
не знают, от них все сокрыто, как от слепых.

Святая вера, над которою смеялись и смеются рационалисты, называя ее слепой, столько
тонка и возвышенна, что может быть постигнута и преподана только одним духовным разумом.
Разум мира противен ей, отвергает ее. Бесчисленною толпою, с шумом, в упоении странном,
гоняются они за попечениями и наслаждениями временными. Время, в очах их, преобрази-
лось в вечность! Они проводят жизнь бесcкорбную, преуспевают в тленном, забыв о Боге, не
возбуждают против себя диавола: они угодны диаволу, – они часть его.

Ты не желаешь терпеть зла? Не желай и делать зла: первое за вторым последует неиз-
бежно. Каждый жнет то, что посеял, напоминает нам святитель Игнатий (Брянчанинов).

Алексей Сибирский
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На что делать ставку?

 
Разум тут ничего решить не может. Нас разделяет бесконечный хаос. На краю этой бес-

конечности разыгрывается игра, исход которой неизвестен. На что вы будете ставить? Жить без
веры крайне опасно, так как возможный «проигрыш» в случае существования Бога бесконечно
велик – вечные муки. Если же Его не существует, то цена «выигрыша» невелика – безверие
нам ничего не дает и от нас ничего не требует. Реальным выигрышем атеистического выбора
будет уменьшение расходов на размер затрат на религиозные обряды.

Жить по канонам веры не опасно, хотя и чуть более затруднительно – из-за постов, вся-
ческих ограничений, обрядов и связанных с этим затрат средств и времени. Цена «проигрыша»
в случае отсутствия Бога невелика. Зато возможный «выигрыш» в случае существования Бога
бесконечно велик – спасение души, вечная жизнь.

Человеческому уму, привыкшему не только к своей силе, но и к своей гибкости и
даже изворотливости, трудно смириться и признать себя загнанным в тупик. Но действитель-
ность такова, что наше логическое мышление ограниченно и зачастую казавшаяся незыбле-
мой истина рушится на глазах. Для нашего ума также непостижимы понятия бесконечности
пространства и беспредельности времени. Попробуй вообразить себе Вселенную, не имеющую
предела!

Человеку доступен лишь «мир явлений», а «мир сущностей» непознаваем и остается
таинственной «вещью в себе». В ходе познания возникают неразрешимые противоречия (анти-
номии), что открывает дорогу вере.

Первоначала (простые вещи, не имеющие никакой сложности) не поддаются определе-
нию. Их невозможно описать.

Приведу пример: попробуйте объяснить рожденному слепым, что такое свет. Или даль-
тонику объяснить, что такое зеленый или красный цвет, если он их не различает.

Я думаю, взяв всю нашу человеческую мудрость, написав массу книг, они едва ли при-
близятся к истинному пониманию, казалось бы, таких простых и элементарных для здорового
человека вещей.

Слова здесь бессильны, нужен личный опыт.
Христианская религия учит о Боге как первичной Простоте.
Бог, говорят святые отцы, – простое Существо. Поэтому ни одно понятие, доступное

человеческому уму, не может выразить Сущности Божией. О Боге человеческий ум может
рассуждать только путем исключения или отрицания: Бог не есть ничто из того, что познается
человеческим рассудком.

Алексей Сибирский
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Человек. Кто он?

 
Человек сотворен Богом. Господь наделил человека разумом и совестью, чтоб он разли-

чал доброе и злое. И даровал свободу выбора.
(Обратите на это внимание: человек не ограничен, как животные. Внутренняя свобода

выбора человека между добром и злом полностью принадлежит человеку, и над ней никто не
имеет власти – ни люди, ни демоны, ни Сам Бог. Это ключевое понятие Православия.)

Человек трехсоставен.
Дух – высшая способность человеческой души, ее сущность.
Душа имеет три силы: разумную (разум, мысли), раздражительную (чувства, пережива-

ния) и вожделевательную (волю, желания).
Тело – материя, физико-химические процессы, нервы, психика, логика.
(Обратите внимание: человеком не называется что-либо одно из трех, но только творе-

ние, состоящее из соединения всех трех составляющих.)
Смерть есть разлучение души с телом вследствие нашего падения, от которого тело пере-

стало быть нетленным, каким оно первоначально создано Создателем.
Смерть – казнь бессмертного человека, которою он поражен за преслушание Бога. Смер-

тью болезненно рассекается и раздирается человек на две части, его составляющие, и по смерти
уже нет человека: отдельно существует душа его, и отдельно существует тело его (оно продол-
жает существовать в тлении, как семя в земле).

Человек с прекращением жизни тела как личность не исчезает, а переходит в другую
форму бытия. Примеров, говорящих об этом, особенно когда человек находится на грани
жизни и смерти, очень много.

Стоит каждому внимательно посмотреть в себя, и мы обнаружим такой удивительный
факт. Мы знаем, что все люди умирают, но где-то в подсознании с самого детства ощущаем, что
как личность мы неуничтожимы. И возникает в человеке противоречие: опыт говорит одно, а
наше внутреннее ощущение – другое.

Алексей Сибирский
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О чем нам говорит христианство?

 
А говорит христианство о том, что нынешнее состояние человека глубоко больное,

ненормальное, дебелое.
Произошло это вследствие грехопадения наших прародителей Адама и Евы (они, имея

свободную волю, возгордившись, приняли мысль, что могут быть как боги, без Бога). В резуль-
тате чего изменилась вся наша природа. Человек стал страстным, тленным и смертным.

В результате грехопадения изменилось все, что нас окружает. Земля, созданная, укра-
шенная, благословенная Богом, не имела никаких недостатков. Она была преисполнена изя-
щества. Ныне взорам нашим представляется земля совсем в ином виде. Мы не знаем ее состо-
яния в святой девственности; мы знаем ее в состоянии растления и проклятия, знаем ее, уже
обреченную на сожжение.

Проклята земля в делах твоих (Быт. 3, 17). Впредь во все дни земли, сеяние и жатва,
холод и зной, лето и зима, день и ночь не прекратятся (Быт. 8, 22).

«Животные утратили повиновение и любовь к человеку. Одних он покоряет себе
насильно и содержит в повиновении насильно; с  другими он во вражде. Весьма немногие
породы сохранили любовь к человеку, как бы грустные памятники и образцы прежней всеоб-
щей любви», – пишет святитель Игнатий (Брянчанинов).

Потому что тварь покорилась суете не добровольно, но по воле покорившего ее, в
надежде, что и сама тварь освобождена будет от рабства тлению в свободу славы детей
Божиих. Ибо знаем, что вся тварь совокупно стенает и мучится доныне (Рим. 8, 20–22).

Иногда мы видим проявление потерянной связи человека с животными.
Часто дикие птицы, животные, находясь на грани жизни и смерти (раненые, голодные),

идут к людям, надеясь получить от них помощь. Или, наоборот, иногда людей спасают дикие
животные (дельфины, касатки, стаи волков выкармливают младенцев т. д.). Святые люди часто
из своих рук кормили диких львов, медведей.

«После грехопадения человека он подчинился смерти и греху. Составные части человека
разобщились, стали действовать одна против другой: тело противится душе; душа находится в
борьбе сама с собою; ее силы препираются; человек находится в полноте расстройства.

Сила желания болезненно превратилась в ощущение ненасытных похотений; сила муже-
ства и энергии превратилась в различные виды гнева, от исступленной ярости до утонченного
памятозлобия. Этого мало: душа сама поработилась греху, приносит ему непрестанные жертвы
лукавством, лицемерством, ложью, самомнением; она борется и препирается сама в себе,
сама с собою, волнуя все существо человека разными неправильными и необузданными мыс-
лями, возбуждающими мучительнейшие ощущения, тщетно (напрасно) обличаемыми созна-
нием духа или совестью, лишенною и силы, и истины.

Образ и подобие Божии в человеке, по падении его, изменились. Человек находится в
непрестанном разнообразном страдании, в борьбе с собственною злобою, в борьбе со злобою
ближних своих, в борьбе со стихиями, в борьбе с землею, из-за него проклятою и повинующе-
юся ему только при пролитии кровавого пота» (св. Игнатий (Брянчанинов)).

Кто сомневается, в том, что нынешнее состояния человека глубоко больное, ненормаль-
ное, может вдуматься историю человечества, а лучше внимательно всмотреться в себя.

Я не краду, не убиваю, у меня работа, семья, дети, иногда даже делаю добрые дела, –
правда, как правило, из жалости, человекоугодия, самомнения: что я не как другие, в надежде
получить то же самое; тщеславия; ожидания похвалы и т. д. Но попробуйте только тронуть
мое, и вы узнаете, что у меня внутри.

Я не могу, садясь за стол, не объедаться, не могу никого не осуждать, не завидовать, не
тщеславиться. Когда что-то не так, как мне хочется, я впадаю в ярость или уныние и т. д. Меня
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влечет все, что мне принесет потом вред. Если я перестаю грешить, у меня сразу растет мнение
о себе (гордость). И это нормальный человек?

Хорошо об этом сказано у апостола Павла: Доброго, которого хочу, не делаю, а злое,
которого не хочу, делаю. Если же делаю то, чего не хочу, уже не я делаю то, но живущий
во мне грех. Итак, я нахожу закон, что, когда хочу делать доброе, прилежит мне злое. Ибо
по внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе Божием; но в членах моих вижу иной
закон, противоборствующий закону ума моего и делающий меня пленником закона греховного,
находящегося в членах моих. Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела смерти? (Рим.
7, 19–24).

«В падшем естестве человеческом добро смешано со злом. Прившедшее в человека зло
так смешалось и слилось с природным добром человека, что природное добро никогда не
может действовать отдельно, без того, чтобы не действовало вместе и зло. Отделение собствен-
ными усилиями прившедшего зла от природного добра сделалось для человека невозможным.
Зло проникло в самое начало человека: человек зачинается в беззакониях, рождается во гре-
хах. С самого рождения своего человек не имеет ни одного дела, ни одного слова, ни одного
помышления, ни одного чувствования, ниже на кратчайшую минуту, в которых бы добро было
без большей или меньшей примеси зла. От греховной заразы все в человеке пришло в рас-
стройство, все действует неправильно, все действует под влиянием лжи и самообольщения.
Глубоко наше падение: весьма немногие люди сознают себя существами падшими, нуждаю-
щимися в Спасителе; большинство смотрит на свое состояние падения как на состояние пол-
ного торжества, употребляет все усилия, чтобы упрочить, развить свое состояние падения» (св.
Игнатий (Брянчанинов)).

Алексей Сибирский
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Что такое грех?

 
Грех есть беззаконие (1 Ин. 3, 4). Совершая грех, человек этим причиняет сам себе вред.
Грех разрушает порядок естества, он расстраивает человеческое тело, он извращает душу

человека и всем силам его дает извращенное направление.
Грех совершает насилие над природой. Так, вместо довольства природным предается

ненасытности; вместо утоления жажды – пьянству; вместо брака – блуду; вместо правосудия
– бесчеловечию; вместо любви – распутству.

Грех не есть существенное свойство нашей природы, но уклонение от нее. Подобно тому
как болезнь и уродство не присущи нашей природе, но противоестественны, так и деятель-
ность, направленную к злу, нужно признать искажением врожденного нам добра.

«Христианство говорит об одной удивительной вещи, которая, к сожалению, мало
известна людям. Оно говорит примерно следующее: ты украл? У себя украл ты, а не у него.
Ты причинил ему зло? Ты себе сделал зло, а не ему. Ты что-то имеешь? Ты имеешь только то,
что ты дал другому! Грехом в христианстве называется все то, что вредит душе человека. Вот
это очень важное положение. Вред, кому бы я его ни приносил: себе ли, другому ли, природе
ли, является грехом. И отсюда каждый грех – это рана, наносимая мне. Христианство поэтому
и обращает внимание на так называемую духовную сторону человека. Вот мы говорим очень
много: духовное, духовное! Что такое духовное? Это то, что совершается во мне, внутри, то,
что никто не видит и не слышит. Я внутри могу возненавидеть человека, и эта ненависть затем
может привести к страшным последствиям, и эти последствия, поскольку они уже соверша-
ются не только в душе, но и в материальном плане, они оказываются тяжелейшими ранами для
меня» (А. И. Осипов).

Своих грехов, к великому сожалению, мы не видим. Зато видим у других, причина этого
– наша гордость.

Посмотрите со стороны, что делается с человеком, когда он в гневе или объят другой
страстью. Все поймете.

Греша, мы наносим рану самим себе. Физическую боль, как только она проходит, мы
очень быстро забываем. Когда совершаем грех, очень часто на момент совершения нам кажется
он сладким, но проходит время, и на душе у человека ощущается грязь (рана), да и совесть
нас обличает.

Правда, с преумножением греха наступает омертвление души, и совесть не может уже
говорить в человеке. Все страсти присутствуют в каждом из нас, только одни спят, другие
проявляются больше.

«Таковы недуги, таковы язвы, составляющие собою великую язву ветхость ветхого
Адама, которая образовалась из его падения. Об этой великой язве говорит святой пророк
Исаия: от ног даже до головы несть в нем целости: ни струп, ни язва, ни рана палящаяся
несть пластыря приложите, ниже елея, ниже обвязания (Ис. 1, 6). Это значит, по изъяснению
отцов, что язва – грех – не частная, и не на одном каком-нибудь члене, но на всем существе:
объяла тело, объяла душу, овладела всеми свойствами, всеми силами человека», – указывает
святитель Игнатий (Брянчанинов).

Алексей Сибирский
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Спаситель

 
Почему христианство называют Иисуса Христа Спасителем? От чего Он нас спас? Разве

мы и сейчас не грешим и не умираем?
О приходе Спасителя было сказано еще в Ветхом Завете. Об этом писали на протяжении

более чем тысячи лет. И в нем содержится несколько сот упоминаний о грядущем Мессии.
Когда Бог произносил в раю приговор над двумя падшими первыми людьми, Он произнес

и обетование, что Семя жены сотрет главу змея (Быт. 3, 15). О семени мужа умолчано в обе-
товании; сокрушение владычества греховного над человечеством приписано исключительно
Семени жены. С приближением времени, в которое долженствовал явиться на земле Искупи-
тель, пророчество о образе Его явления произнесено яснее. Даст Сам Господь вам знамение:
Се Дева во чреве приимет, и родит Сына, и наречеши имя Ему Еммануил (Ис. 7, 14), – пред-
возвестил пророк Исаия о событии вочеловечения за семь столетий до события.

Христианство утверждает, что причиной всех страданий и бед человеческих является, в
конечном счете, духовная и нравственная деградация человека. Спасение человека возможно
только при условии, если будет подорван сам корень зла в природе человека и открыты реаль-
ные возможности к новой жизни.

Это, учит христианство, и совершил Христос. Не касаясь богословского объяснения
этого вопроса, необходимо указать на главное: Христос через Крест, смерть и Воскресение
исцелил воспринятую Им человеческую природу и, став новым Адамом, открыл врата Цар-
ствия Божия для всех способных к духовному рождению.

Христианство учит о грядущем всеобщем воскресении, когда благодаря страданиям и
Воскресению Христовым природа человека восстанет, во славе к которой призван человек от
сотворения.

«Бог стал человеком, чтобы человек стал богом», – говорит св. Ириней Лионский.
Когда же все покорит Ему, тогда и Сам Сын покорится Покорившему все Ему, да будет

Бог все во всем (1 Кор. 15, 21–28).
Алексей Сибирский
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Зачем мы приходим на землю?

 
Из небытия мы приходим, зачинаясь в утробе матери. Возникает новый центр самосо-

знания, «Я», сознающее себя и весь мир. Рождаясь, мы приходим в наш мир. Земная жизнь
наша – испытание и школа, в которой мы должны приготовиться к вечности, здесь происходит
выбор и определение человека между добром и злом.

Со смертью тела мы рождаемся в вечную жизнь.
Как телу, когда совершенно разовьется во чреве, необходимо родиться, так и душе, когда

она достигнет положенного Богом предела ее жизни в теле, необходимо выйти из тела. Как,
исшедши из чрева, не помнишь того, что было в чреве, так, исшедши из тела, не помнишь того,
что было в теле. Как из материнского чрева выходит человек, так из тела душа выходит голою и
бывает иная чиста и светла, иная запятнана падениями, а иная черна от многих прегрешений.
Тело, вышедшее из материнской утробы несовершенным, не может жить; так душа, исшедшая
из тела, не достигнув боговидения чрез доброе житие, спастись или быть в общении с Богом
не может (свт. Антоний Великий).

«Земная жизнь дана не для наслаждения, а для познания себя и Бога. Человек в течение
земной жизни должен решительно, невозвратно определить себя к добру или злу, к Богу или
диаволу. Ищущий Бога и правды Его – найдет Бога и новую жизнь здесь, на земле, в начатке, а
после смерти – во всей полноте. Эгоист, ищущий на земле только наслаждений – найдет диа-
вола, и после смерти, как единодушный ему, пойдет в царство диавола, в ад, в общество закон-
ченных эгоистов и злодеев. В наших руках наша будущая судьба…» – пишет игумен Никон
(Воробьев).

Человек, ты хотел познать добро и зло? Тебе дается это. Мы, люди, «не вкусив зла, не
ценим и добра». В нашей жизни случайностей нет, все дается нам для нашей пользы и спасения
– и радости, и скорби.

Один хороший детский хирург сказал, что больше всего его не любят и боятся дети, хотя
он их очень любит. И правда, иной раз, чтобы выздороветь, нам приходится много страдать.

Так и с нашей душой. «Грех – это болезнь, внедряющаяся в сущность человека. Поэтому
как земной врач вырезает и выжигает, этим причиняя боль, чтобы излечить болезнь, так и
Бог, Врач душ наших, употребляет скорби, чтобы истребить корни и изгладить следы греха,
и огнем страдания выжигает заразу наклонности к греховным услаждениям», – говорит св.
Филарет (Дроздов). На землю рождаемся не на радость, а на пот, труды и скорби (св. Феофан
Затворник). Человеку дается возможность познать себя и увидеть свою немощь. В этом виде-
нии рождается истинное смирение.

Алексей Сибирский
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Что такое смирение?

 
Смирение есть Евангельская добродетель, противоположная гордыне. Многие люди оши-

бочно считают, что смирение является трусостью, слабостью, пресмыкательством и потерей
человеческого достоинства. На самом деле гордость отражает слабость, в то время как прояв-
ление смирения требует мужества и силы. В смирении нет страха, тщеславия, лжи, лести, дер-
зости, лицемерия, человекоугодия, гордости.

Свойство смирения – видеть свои грехи, а в других – добрые качества. Смирение не
видит себя смиренным. Напротив, оно видит в самом себе множество гордости. Смиренно-
мудрие есть правильное понятие человека о человечестве, следовательно, оно есть правильное
понятие человека о самом себе.

«Ложное смирение видит себя смиренным; смешно и жалостно утешаться этим обман-
чивым, душепагубным зрелищем» (свт. Игнатий (Брянчаничов). Аскетические опыты).

Нищета духа в том и состоит, чтобы увидеть все бессилие своей души, всю ее немощь,
греховность.

Все христианские добродетели – пост, добрые дела, милость, молитва и т. д. – это сред-
ства, через которые мы приобретаем смирение. Господь дает дарование и спасение не за наши
добрые дела, поступки, а за наше смирение. Если хочешь найти мир душевный и верное спа-
сение – смирись под крепкую руку Божью. Мир и радость – это плоды смирения.

«Кроткий, принимая на себя все удары, остается твердым; во время ссоры спокоен, в под-
чинении веселится, не уязвляется гордыней, в уничижении радуется, заслугами не превозно-
сится, не кичится, со всеми живет в мире» (преп. Ефрем Сирин). «Человек смиренный живет
на земле, как в Царствии Небесном, всегда весел и спокоен, и всем доволен» (преп. Антоний
Оптинский). Если хочешь изменить что-то в своей жизни, начни прежде с себя. Не хочешь
страдать – не греши. Всякая страсть есть страдание души, ее болезнь, и требует немедленного
врачевания.

Для неверующих или сомневающихся кажется самым главным только уверовать или убе-
диться, что Бог есть. Они еще не знают того, что можно веровать, быть убежденным в бытии
Божием, а жить в противлении Богу, как бесы, которые веруют в Бога, трепещут пред Ним,
но не покоряются, не смиряются, а со злобной ненавистью делают все противное воле Божией.
Бедные, слепые люди. Они не видят, не знают, не чувствуют духовного мира, продают за чече-
вичную похлебку мирской жизни свое первородство, высочайшую честь и достоинство быть
чадами Божиими (игумен Никон Воробьев).

Христианство – это не только внешние обряды. Человек может знать всю догматику,
соблюдать все установленные церковью каноны и правила и оставаться нехристианином. Хри-
стианство – это, прежде всего, жизнь по Евангельским заповедям и борьба со своими духов-
ными пороками. Ибо как тело без духа мертво, так и вера без дел мертва (Иак. 2: 19, 20, 26).

Алексей Сибирский
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Совесть как индикатор греха

 
Однажды слепой человек сидел на ступеньках здания со шляпой возле ног и табличкой

«Я слепой, пожалуйста, помогите!».
Один человек проходил мимо и остановился. В шляпе было всего несколько монеток. Он

бросил в шляпу пару монет, взял табличку, написал на ней что-то и ушел.
Когда он возвращался обратно, то увидел, что шляпа полна монет. Слепой узнал его по

шагам и спросил, не он ли был тот человек, что переписал табличку. И попросил сказать, что
именно он там написал.

Тот ответил: «Ничего такого, что было бы неправдой. Я просто написал ее немного по-
другому». Новая надпись на табличке была такая: «Сейчас весна, но я не могу ее увидеть».

Когда тебе говорят, что ты обезьяна, – вспомни о совести. Ты обезьяна, пока твои жела-
ния и побуждения, решения и действия руководствуются только лишь инстинктами. Если ради
очередного банана ты готов солгать, значит, ты живое доказательство теории Дарвина.

Но не все, конечно, так считают. Если ты не примат, то у тебя автоматически возникает
некая ответственность. Выливать горшок на голову прохожему уже не получится, ведь оправ-
дать себя одними лишь инстинктами теперь нельзя. Теперь ты начинаешь прислушиваться к
иному гласу – гласу совести.

Она вложена в нас не просто так. Она неумолима, точна, жестока, справедлива. Мы над
ней не властны. Это делает ее прекрасной и в то же время ужасной. Она является тем дере-
вом, по которому мы можем карабкаться на высоты добродетели. Его ветки дадут возможность
схватиться и не сорваться в пучину страстей, если мы оступимся. Его надо поливать, иначе
засохнет. В этом случае схватиться будет уже не за что. Будем мы тогда ходить в грязи нашей
повседневной жизни, а то и вовсе завязнем в болоте по самые уши так, что и не выберемся
никогда.

Каждый наш поступок несет в себе некое послевкусие. Оно может быть сладко, а может
отдавать нестерпимой горечью. Очень часто его диктует совесть. Если сделал гадость, то, куда
ни беги, неумолимый судья тебя настигнет. Как взрыв вулкана, в душе будет таиться мука
о совершенном поступке. Вчера вулкан спал, на его склонах селились люди, росли деревья,
выращивались вкусные плоды, царил мир и радость. А сегодня все покрыла лава, поглотила
склон и нестерпимо жжет землю.

Часто мы обманываемся. Нам кажется, что, сделав что-то нехорошее, мы не потеряем
того мира в душе, который сейчас имеем. Мы игнорируем зловещий дым над вершиной горы
перед извержением. Мы душим совестливые увещевания в нашем сердце, не думая о послед-
ствиях. Это не так сложно, пока поступок еще не совершен. Но мы уже себя обманули. И когда
зло сделано, расплата ужасна, мука нестерпима.

В нас заложен естественный индикатор правильности совершаемых поступков, частичка
чего-то такого настолько невообразимо чудесного и необъяснимого, насколько привычного и
незаметного. Это великий дар и большая ответственность. Насколько он велик, можно судить
уже по одному тому, что с помощью него ветхозаветные патриархи, не имея никаких писаных
заповедей и никаких церковных законов, удостаивались величайшей милости перед Господом.
Руководимый своим внутренним чувством совести, Ной был настолько праведным, что Гос-
подь дал ему возможность возобновить род человеческий после потопа. Авраам же стал «отцом
всех верующих». Как по этому поводу говорил Авва Дорофей, «последуя сему закону, то есть
совести, патриархи и все святые прежде написанного закона угодили Богу»127.

127 Авва Дорофей. Душеполезные поучения. http://lib.eparhia-saratov.ru/books/05d/dorofey/lessons/7.html
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Но это были первые люди, они еще знали, кто такой Адам и что над миром стоит еди-
ный Бог. Они помнили простую истину: чтобы Ему угодить, жизнь человека и его поступки
должны совершаться по совести. Со временем наше чувство греха начало тускнуть и погибать.
Оно было всегда, но сквозь века и времена голос его для многих стал тихим и неслышным.
Впоследствии Господь подарил людям Закон писаный, так как их внутренний глас исказился и
заглушился. С приходом же Христа наша совесть получила возможность возродиться и снова
вырасти на безжизненном поле нашей души.

В этом плане мы можем пробуждать и укреплять ее. Евангельская Истина дает нам воз-
можность настроить внутреннее чувство греха очень тонко. Теперь мы имеем полноту учения.
Оно несет в себе как внешние законы, так и глубинную суть, которая отражается в каждом
особенно и вместе с тем одинаково во всех. Эта глубинная суть, подкрепляемая внутренним
пониманием и благодатью Таинств, перерождает нашу совесть и дает ей возможность говорить
чаще и громче.

Наряду со способом ее развития Господь дал нам также и способ облегчить муку само-
обличения и порицания, которая порой бывает нестерпима. Таинство Покаяния дает надежду,
снимает с плеч груз греха и каждый день дарит искренне покаявшимся слезы умиления, веру
в прощение и радость освобождения, мир в душе. Вместе с этим такое облегчение не глушит
совесть, как это делает самообман и самооправдание, но, наоборот, дает ей новые соки и нуж-
ные вещества для роста и рождения новых плодов.

Если сейчас зацепить твою душу может лишь откровенный обман или воровство, то со
временем, очищая свои поступки, слушаясь внутреннего голоса, ты будешь скорбеть о чув-
стве злобы, а потом, спустившись на невообразимые глубины покаяния святых отцов, начнешь
скорбеть и омывать слезами сами зачатки твоих грехов наряду с грехами всего человечества.
Наверное, так, хотя никто точно не знает, что может открыть в человеке Благодать Божия.
Главное, что мы можем развивать внутреннего судью и обязаны это делать. Чем больше мы к
нему прислушиваемся, чем реже наши поступки заставляют его вопить и разрывать душу, тем
больше он крепнет и тем весомее его слово.

Важно его не заглушать. Не все люди привыкли смотреть внутрь себя и исправлять свою
внешнюю жизнь согласно гласу совести. На поводу у желаний и неудержимых стремлений
часто мы приносим его в жертву телесным удовольствиям. Как ни странно, христианское поня-
тие греха крайне точно определяет, какие поступки могут вызвать внутренний вопль. Их нужно
сторониться.

Не все готовы так поступать. Подавляющее большинство предпочитает, вместо того
чтобы отказаться от удовольствия, просто заглушить зов совести. И самым эффективным
инструментом для этого является самооправдание. Не алкоголь, не женщины, не громкие раз-
влечения, а самооправдание сбивает тот внутренний индикатор, который указывает нам на
грех.

Редкий человек сможет откровенно делать зло, открыто в этом себе признаваясь. Таких
людей единицы, и, наверное, они уже действительно обретают демонический облик. Но боль-
шинство поступает иначе: люди просто убеждают себя в законности своих поступков. Так,
ворующий из общественных денег чиновник на внутренний вопрос о пропаже денег сам себе
ответит, что все так делают. Дескать, это нормально, наш мир весь такой, и его коллеги еще
больше воруют, а он просто пытается выжить и ничего не решает, что это все не его вина, а
вина внешних обстоятельств. Он никогда себе не скажет, что поступает подло и безнаказанно
портит жизнь зависимым от него людям. Врач, назначающий неизлечимо больным дополни-
тельные ненужные процедуры, чтобы взять еще больше денег, тоже будет себя успокаивать. Он
скажет, что зарплаты маленькие, что его больные и так уже одной ногой в могиле и что хуже
уже не будет, а он заработает и что, опять-таки, все так делают. Подобным образом себя оправ-
дывают работники абортариев и продажные судьи, продавцы наркотиков и держатели борде-
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лей, прелюбодеи и рукоблудники. У всех все сами виноваты, все так делают, всех подбили на
такие обстоятельства жизни. Но Суд будет, Христос придет. Тогда каждый отчет даст. Тогда
Кришна, йога и далай-лама не спасут.

Именно потому таким гибельным для верующего человека является самооправдание.
Оно глушит совесть лучше любой водки. К нему прибегли первые люди, когда Господь спросил
их о причине нарушения запрета. Адам перевел вину на Еву: Адам сказал: жена, которую Ты
мне дал, она дала мне от дерева, и я ел (Быт. 3, 12). А Ева – на змия: И сказал Господь Бог
жене: что ты это сделала? Жена сказала: змей обольстил меня, и я ела (Быт. 3, 13). И теперь
мы продолжаем делать то же самое, хотя гораздо проще и лучше искать причину ошибок и
распрей в себе и не оправдываться. Ведь если Господь при чистосердечном покаянии может
простить все что угодно, так зачем накапливать грязь в себе?

Нужно слушаться своей совести, нужно пытаться не глушить ее, но делать ее глас более
четким. Она умеет подсказывать, когда мы сделали худое, она наперед подскажет, стоит ли
нам делать задуманное. Она не идеально настроена для наших чувств, она не всегда говорит
понятно, наш ум часто не может разобрать ее слов. Иногда мы сами ее коверкаем, додумываем
лишнее, ошибаемся и делаем ошибки. Это все есть.

Но, даже несмотря на это, мы обязаны работать над самоочищением и совершенствова-
нием, прибегать к таинствам Покаяния и Причастия. Очищать себя, свои чувства, чтобы они
были менее подвержены бесовским призывам и лучше слышали слова совести. Это поможет
нам продвигаться по праведному пути, отличать худое от полезного, обретать неподдельную
покаянную скорбь о совершенных поступках и понять, что истинное спасение и прощение нам
может подать только Иисус Христос.

Игорь Максименко
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Чистота мыслей, за нее нужно бороться

 
Бог всегда нас учит правильно расставлять приоритеты. Причем от этого зависит то,

насколько мы преуспеем в деле нашего спасения. Так, во главу всех жизненных ценностей
нужно ставить Христа, потом ближних, потом уже все остальное (работа, хобби, увлечения,
материальный достаток и т. д.). Везде есть некая иерархичность, правильное понимание кото-
рой помогает быть духовно здоровым.

Такая же ситуация и в деле борьбы с грехом. Иногда простому неверующему человеку
кажется, что если внешне плохой поступок не совершается, то и волноваться нечего. Не важно,
что у тебя было в голове, важно, что ты этого не совершил. Но здесь есть некая доля лукавства.
Далеко не всегда, если преступление не осуществлено, причина этого в пробуждении совести
несостоявшегося преступника.

Это хорошо видно на примере прелюбодеяния. Задолго до того, как оно совершается,
люди уже психологически готовы и ищут только время и место, чтобы скрыться от посторонних
глаз. То же самое относиться и к блуду. Мы можем не делать эти поступки, но лишь потому,
что не было возможности. А будь идеальные условия – тут же кинулись бы осуществлять заду-
манное. Да и, в конце концов, любой грех – это, прежде всего, когда-то сформированное и
теперь реализованное намерение.

Потому верующий христианин должен смотреть дальше и глубже простой оценки своих
поступков по совершившемуся факту. Ведь важно не то, что ты сделал, а то, что мог бы сделать,
сложись для этого благоприятная ситуация. Главное – быть честным с собой и ответить на этот
вопрос, не ища оправданий. Тогда можно с удивлением обнаружить, что ты оказался намного
хуже, чем хотел себе казаться.

Сердцеведец Христос потому и учит нас прежде смотреть в душу и на свои мысли, а
не на поступки. Он так нам и сказал: …а исходящее из уст – из сердца исходит – сие осквер-
няет человека, ибо из сердца исходят злые помыслы, убийства, прелюбодеяния, любодеяния,
кражи, лжесвидетельства, хуления – это оскверняет человека; а есть неумытыми руками –
не оскверняет человека (Мф. 15, 18–20). То есть прежде нужно очищать внутренность чаши,
а не ее внешнюю сторону. Если мысли чисты, то и поступки будут соответствующие.

Активная борьба за чистоту собственных мыслей предполагает соответствующее пове-
дение. Большое влияние на помыслы оказывают чувства. Разжигая последние, мы наносим
повреждения первым. Нужно уметь себя вести. Когда вокруг столько искушений, а наше греш-
ное естество готово отозваться даже на самое малое из них и всецело ему отдаться, нужно
держать себя в узде. Если проводить меньше времени в развязных компаниях, будет меньше
вероятности того, что потеряешь самоконтроль, скатишься на ругань и будешь помышлять о
нанесении вреда ближнему. Если удерживаешься от частого употребления алкоголя – этим
самым дашь возможность уму быть ясным и давать объективную оценку своим поступкам.
Меньше позволяешь глазам смотреть с вожделением на женщин вокруг – не даешь сердцу про-
изводить страстную похоть, сохраняешься от прелюбодеяния, сначала совершенного в помыс-
лах, а потом и наяву. Больше трудишься и тем самым смиряешь себя. Изучаешь Писание и
понимаешь, куда двигаться и над чем работать дальше. Среди множества возможных вариан-
тов проведения досуга есть как положительные, так и отрицательные. Все, что нас окружает,
может помочь в деле очищения ума, а может и, наоборот, еще больше осквернить его.

Каждый человек сам должен определять, что ему будет полезно, а что – нет. Что поможет
сохранить чистоту мыслей, а что, наоборот, ее нарушит. Основное требование – это научиться
быть с собой честным и не заниматься самооправданием. Ведь Св. Писание не может дать
детальные указания, как вести себя конкретно во всех жизненных ситуациях: их бесчисленное
множество. Оно дает вектор, говорит, где грубый грех, где ошибочные убеждения, а решать,
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как и когда действовать должны мы сами. Оно охватывает собой нашу жизнь не за счет сухого
свода законов, а за счет глубокого преображения человеческой души. Именно потому нам
нужно двигаться ко Христу, поклоняться Ему в духе и истине и честно отвечать себе на вопрос:
будет ли мне полезен тот или иной поступок и возможно ли, чтобы из-за него пострадала моя
душа, будут ли в голове появляться от этого худые помыслы? Если да, то определить, готов ли
я идти на такое искушение, оправдано ли оно или это неполезно. В последнем случае лучше
воздержаться.

Если так формировать для себя образ жизни и поступков, то охранять чистоту мыслей,
путем ограждения себя от вредоносного влияния извне, будет не так уж и сложно. По крайней
мере, с внешней стороны будет поступать меньше искушений, которые могут все порушить.

Другой аспект – это то, что ум оскверняется и грязью, которая исходит из нашего сердца,
даже если мы стараемся вести богоугодную жизнь. Когда внешне кто-то пытается быть благо-
честивым, совершать душеполезные дела, из его души все равно будет литься скверна. Другие
могут этого и вовсе не замечать, но сам человек будет в этом хорошо осведомлен. Чистота
помыслов – это очень ценный дар от Господа. Чтобы его получить, нужно десятилетиями
упражняться в борьбе с самим собой. Для нас же, простых грешных людей, даже одна чистая
мысль – это уже очень большое достижение.

Почему так? Самая элементарная иллюстрация. Совершил кто-нибудь хороший посту-
пок, и давай прокручивать его в мыслях под разными углами и тешить самолюбие. И вроде бы
даже понимаешь, что так делать нельзя, а голова и сердце сами работают независимо от того,
хочешь этого или нет.

Или такой пример. Допустим, причащается кто-то часто, и вроде бы видит уже, что гор-
дится из-за этого. И даже исповедует эту гордыню. И потом еще больше гордится от того, что
он мало того что причащается каждое воскресенье, но еще и гордыню, которая у него появля-
ется от этого – исповедует. Уже чуть ли не старец. Мысли соответствующие появляются. И что-
то с этим поделать очень сложно. И когда якобы смиряемся мы – тоже гордимся, что настолько
хорошие, что безропотно терпим поношение и неудобства. И в любой хороший поступок сразу
примешиваем какие-то гадости. Весь наш ум непрерывно оскверняется.

Освободиться от гордыни просто так невозможно. Скверна будет сопротивляться. С ней
нужно вести постоянную борьбу. Именно такая внутренняя борьба с помыслами и чувствами
является постоянным «попутчиком» на жизненном пути христианина. И преуспеть в ней без
Божьей помощи невозможно. Каждая победа и поражение должны лишь укреплять упование
на Господа. Это основная составляющая, и без нее все труды рискуют оказаться напрасными.

Иногда помыслы нам навязывают бесовские силы. Очень хорошо это чувствуется во
время молитвы. Если мысль навязчива и распознана нами как нечто греховное, ее следует про-
сто отсекать. Отсекать и не пытаться с ней вступать в спор. Не придавать ей слишком боль-
шого значения, не прокручивать по сто раз внутри и пытаться разбить логическими доводами.
Главное – слишком сильно не удивляться, что они могли прилепиться и найти отклик в душе
такого чистого и беспорочного человека, как вы. Святитель Игнатий (Брянчанинов) по этому
поводу говорил так: «Когда явятся тебе помыслы и мечтания греховные, нисколько не обращай
на них внимания. Лишь заметишь их, крепче затвори ум в слова молитвы…»

Вообще, наши мысли – это отличное средство смириться, когда начинаешь превозно-
ситься. Сегодня и в храм сходил, и молитвочку дома почитал, и милостыньку подал, – и вроде
уже подвижник. А завтра увидел, как кто-то такую сумму, как половина твоей зарплаты, на
храм пожертвовал, и давай придумывать что он сделал не так. И что надо и меру ему знать, что
и нельзя своим благочестием ущемлять ближних, а у него, наверное, жена и дети недоедают, а
он такие суммы выбрасывает. И вообще это втайне делать нужно, чтобы других не искушать.
А ты – как та благочестивая бедная вдова, хоть и две лепты, но что мог и от чистого сердца…
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Нужно искать скверну, которую поражает ум и сердце, тщательнейшим образом иссле-
довать свои желания, искоренять всякую нечистоту. От каких мыслей нужно избавляться, под-
скажут собственная совесть и Св. Писание, наследие святых отцов Церкви. Вообще очищение
помыслов настолько сложная вещь, что на эту тему были написаны сотни трудов церковных
учителей и богословов. Чтобы преуспеть в этом деле, возможно, потребуется прочитать много
полезных поучений и приложить немало труда.

Тонкая работа требует тонкого душевного настроя. Бороться за чистоту мыслей очень
сложно, если мы не совершаем попытки активного движения ко Христу. В начале своего пути
верующему достаточно перестать грешить грубыми поступками: воровать, блудить, обманы-
вать. Когда с этим покончено, открывается новый слой грязи, который отмыть уже гораздо
сложнее. Там уже начинаются первые шаги в борьбе с помыслами.

Если же человек не покончил еще с самыми грубыми и внешними пластами скверны, не
стоит рассчитывать на видение болота в собственной голове. Просто нужно сначала расчистить
верх, чтобы увидеть низ. И так, постоянно раскапывая душевную гниль, постепенно открываем
все новые слои, и работы становится все больше.

Но этого всего не будет, если постоянно не проводить анализа своих действий, не оцени-
вать их объективно, не думать. Если же вдруг показалось, что в поступках и мыслях достигнута
некая чистота и изъянов больше не видно, – значит, что-то не так и это не повод гордиться, а
скорее повод внимательнее присмотреться и подождать, когда же покажется дно айсберга.

И расстраиваться не нужно, если понимание своего несовершенства есть, а возможности
с этим бороться пока нет. Нельзя сразу пойти в десятый класс. Постепенно Господь откроет
грехи и поможет бороться, главное – искать Его правды. В таких делах помогают средства,
которые нам предлагает Церковь. Если человек не расслабляется и борется – значит, есть про-
гресс. Ну и конечно же, самое главное – молитва. Без помощи Бога это все не имеет ника-
кого смысла. Он помогает и увидеть свой грех, и очищает его, и подсказывает, с чем дальше
бороться. Молиться нужно часто и искренне.

В заключение можно сказать следующее: источник всей грязи, которая из нас сочится, –
мы сами. Дурные мысли – это первопричина грешных поступков. Если бороться за чистоту
помышлений, то и все вокруг начнет преображаться. По плодам дерева узнается, доброе оно
или худое. Когда внутри чистота, то и внешне она будет проявляться. Стараясь ее добиться,
человек еще глубже окунается в духовную брань, приближается к Богу и открывает правду о
самом себе. Если мы хотим благоприятно влиять на ближнего и серьезно поработать в деле
собственного спасения, будем следить за чистотой помышлений.

Игорь Максименко
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Охраняй свой внутренний мир

 
Как сказал Спаситель: Фарисей слепой! очисти прежде внутренность чаши и блюда,

чтобы чиста была и внешность их (Мф. 23, 26). Эти слова имеют непосредственное отноше-
ние к нашей душе. Как сказано, если внутренность чиста, то и внешнее будет чисто. На том,
как нас оценивают окружающие, даже и заострять внимание не следует, если это вредит внут-
ренней чистоте. Важно первоочередное внимание уделять именно ей.

Но как же мы поступаем, о чем печемся? Только лишь о мнении окружающих. Доброго
слова не говорим, чтобы это как слабость не распознали, в спорах не уступаем, чтобы никто не
посчитал нас побежденными. Завидуем и предаем, чтобы иметь большое состояние и щеголять
перед бедняками во внешней красоте. Что мы чистим? Только внешнее. А нужно-то уметь
преодолевать страх, помогать, когда необходимо. И не волноваться по поводу того, как это
будет выглядеть внешне. Даже более того, если за благое дело у окружающих будет недоволь-
ство и несправедливое осуждение, это только добавит ценности поступку.

В духовной сфере тоже хватает лицемерия. Бездумное исполнение всех правил и кано-
нов, без понимания сути. Концентрация на внешнем благочестии. Это фарисейство и путь,
ведущий в погибель. Христос нас призывал печься об основном, а не о второстепенном. Этим
и стоит заняться. И борьбу за свою душу нужно начинать уже сегодня и сию минуту. Нельзя
превращать себя в мусоросборник. Спаситель сказал: Если же правый глаз твой соблазняет
тебя, вырви его и брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не
все тело твое было ввержено в геенну. И если правая твоя рука соблазняет тебя, отсеки ее и
брось от себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое было
ввержено в геенну (Мф. 5, 29–30). Нужно ограничивать себя, чтобы твои же члены помимо
твоей собственной воли не испортили внутренний мир. Важно уметь перекрывать поток гадо-
сти, который на нас льется из всех щелей.

На практике это выглядит так, что благоразумный человек не будет смотреть развратные
фильмы, проводить время в обществе выпивох и сквернословов, не будет подавать себе лиш-
ний поводов для искушения. Это так же актуально и для современных форумов, социальных
сетей и мест виртуального общения. Не стоит разрушать свой внутренний мир, скатываться на
ругань и порождать чувство ненависти у оппонентов. Лучше избежать оживленного спора или
вести себя сдержанно, чем нанести повреждения своей душе. В Интернете так много прекрас-
ного и интересного, не стоит искать лишь скверное.

Так уж вышло, что нас больше привлекает именно это. Посмотреть ролик с матом и
оскорблениями, с драками и попойками – это всегда пожалуйста. Но задумываемся ли мы: не
окажет ли это оскверняющего воздействия на душу? Так и в общении с ближними. Чем кого-
то обсуждать, искать гадости и держать их в своем уме, лучше просто постараться забыть об
этом. Каждая дурная мысль, осуждение и невысказанное оскорбление – все это находится в
нашей голове, в нашем сердце и в нас самих. Это и оскверняет внутренность чаши. Нельзя
давать входить всем этим гадостям в себя. Стоять на страже своей души – великое дело.

Про грехи, такие как прелюбодеяние, блуд, убийство, воровство, обман, и говорить не
стоит. Если человек их совершает, он дает путь бесовским полчищам прямо в свою жизнь.
Тогда уже все пойдет кувырком. Скверная начинка польется через края сосуда. Не стоит лиш-
ний раз напоминать, что воздержание от грубых и очевидных грехов – это само собой разуме-
ющаяся вещь. Благоразумный человек также обратит внимание и на мелочи.

Важно охранять внутренний мир. И не только от душевного осквернения, но и в прямом
смысле хранить ясное и светлое расположение духа. Как некогда говорил Оптинский старец
Варсонофий: «У кого в душе мир, тому и на каторге рай». Когда внутри благодатный покой,
тогда человек радуется. Тогда нет душевных метаний, сомнений, лучше виден грех и стано-
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вится понятнее, чего следует опасаться. Такой мир спасителен. Он приближает нас к Богу,
побуждает потребность в Нем, очищает молитву. Благодатное расположение духа нужно всеми
силами стяжать и охранять.

Обрести это сокровище нам поможет такая добродетель, как смирение. Это сложное,
многогранное понятие, одна из сторон которого – всецелое упование на волю Божью. Непре-
рывно стяжать это упование довольно сложно, но даже чисто теоретически можно представить,
насколько сильно оно способно успокоить нашу душу. Только представьте себе: в обыденной
жизни мы постоянно волнуемся, боимся, вдруг что-то не получится. Появляются постоянные
и необоснованные страхи за наших близких, за себя, за работу. Неуверенность в будущем и
сомнения крадут покой днем и ночью. Ожидание тяжелого труда и горы грядущих дел вводит
в уныние.

Но если человек всецело положится на Промысл, он будет от всего этого избавлен. Ведь
сказал Христос, что каждый день достоин своей заботы. Надумывать себе проблемы на завтра
не стоит, лучше полагаться на Бога. По сути, мы не можем знать, что произойдет в следую-
щую секунду, может Пришествие наступит или мы умрем от сердечного приступа. Поэтому
все наши размышления про будущие дела всего лишь плоды нашего ума, но не объективная
реальность. Стоит ли питать себя такими мыслями, которые отнимают мирное состояние духа?
Лучше наметить курс своей жизни, но не вешать на нее ярлыки и пытаться просчитать и преду-
смотреть все возможные варианты развития событий. Тогда душу не будет тревожить множе-
ство иллюзорных и ненужных вещей. Она будет ближе к Богу, и повседневные дела не затума-
нят хорошего расположения духа.

В этом же смысле не лишним будет упомянуть о важности терпеливого и неропотли-
вого несения своей ноши. Постоянное раздражение на начальника, который загружает делами,
злоба на домашних, коллег, родственников и условия своей жизни лишают благодатного рас-
положения духа. Условия существования каждого человека формируют его крест, обязатель-
ства, к которым он должен относиться так, как научил Спаситель. Ропот на Бога, Который
поставил в такое положение, не может обернуться чем-то хорошим. Если даже при наличии
множества больших и малых проблем человек учится искать хорошее, прощает и благодарит
Господа, его сердце успокаивается и вокруг все начинает меняться. Пусть не быстро, он именно
таким образом, чтобы впоследствии многократно воздать человеку и здесь, и, большей частью,
в Царстве Божьем.

Как сказал Христос, давая совет к стяжанию мира: Придите ко Мне все труждающиеся и
обремененные, и Я успокою вас. Возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и
смирен сердцем, и найдете покой душам вашим (Мф. 11, 28–29). Исходя из этого, надо в первую
очередь верить в Спасителя и пытаться стяжать добродетели, которые Он показал нам Своим
примером. Иисус безропотно нес Свою ношу, любил ближнего, был кротким и смиренным.
Нам необходимо всеми силами стараться делать то же самое.

Потому необходимым качеством, которое способствует водворению спокойного распо-
ложения духа, является и любовь к ближнему. Забота об убогих, помощь страждущим и просто
внимание к близким – необходимые спутники жизни каждого христианина. И не обязательно
сразу забивать свой ум мечтами о великих благодеяниях к окружающим, достаточно научится
их не раздражать. Например, промолчать, когда разгневан и хочется оскорбить. Когда видишь
грязные после еды тарелки, взять в руки мочалку и помыть их, помочь жене, позвонить старой
матери, поинтересоваться, как дела у друга. Это все может показаться мелочами, но Господь,
во-первых, смотрит на сердце, и такие дела могут человеку стоит немалых усилий. Это чем-
то похоже на две лепты, которые вдова пожертвовала храму: мало в глазах других, но большая
потеря и последнее пропитание для нее. Во-вторых, такое поведение подарит мир не только
твоей душе, но и самым близким людям, увеличит взаимную любовь и тем самым приблизит
их к Богу. Это лучшее свидетельство и лучшая проповедь, если в семье есть неверующие. Как
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сказал Серафим Саровский: «Стяжи дух мирен, и тысячи вокруг тебя спасутся». Много смысла
в этих словах. Конечно, к подобному идти довольно долго, поначалу ничего может не полу-
чаться, но главное – стремление и молитва. По словам Господа, Просите, и дано будет вам;
ищите, и найдете; стучите, и отворят вам (Мф. 7, 7).

Охрана внутреннего мира также предполагает и отстранение от сильных эмоций, в основ-
ном негативного характера. Такие эмоции чаще всего бывают вызываемы страстями. Напри-
мер, нездоровое стремление обогатиться, когда все мысли и желания только лишь об этом.
Будет ли такой человек испытывать мир в душе? Да никогда в жизни. Может ли испытывать
мир в душе вор, поглощенный желанием наживы, или блудник, который сгорает от страстей?
Не могут. Так и мы должны суметь выставить верные приоритеты. Во главу – Христа, а все
остальное в порядке по убыванию. Сначала жена и дети, близкие, а потом и карьера. Тогда
душу не будут захватывать безудержные стремления и в ней поселится покой.

Для водворения мира в душе жизнь должна непрестанно согласовываться с Заповедями,
волей Божьей. Мы должны всеми силами стараться любить Спасителя. Все, о чем говорил нам
Христос и к чему призывал, – это ступеньки, по которым нужно идти к спасению, попутно
обретая успокоение и внутреннюю радость. Она есть признак верного направления жизни и
является неким утешением и подкреплением. Когда внутри мир, это значит, что нашей души
коснулся Сам Господь: кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его,
и Мы придем к нему и обитель у него сотворим (Ин. 14, 23–24).

Депрессия и психические расстройства являются новой чумой XXI века. Казалось бы,
вокруг столько развлечений, столько возможностей проводить досуг, ни о чем не думая. Есть
множество лекарств, войны бывают редко и цивилизованный мир почти ни в чем не знает
недостатка. Но, увы, люди буквально погибают от душевного дискомфорта, неудовлетворен-
ности и духовного голода. Они забыли Бога и погнались искать радостей мира сего. Отказались
от труда и всего, что приносит дискомфорт, и начали искать легких денег и легкой жизни. А в
итоге стали еще более несчастными, потеряли внутренний покой.

Это является неоспоримым доказательством того, что мирное расположение духа, сопро-
вождаемое тихой радостью и полным удовлетворением в своей полноте доступно только лишь
со Христом: Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас  (Мф. 11,
28). И если мы хотим услышать отголоски этого райского блаженства, которое уготовано вер-
ным, мы должны всеми силами стараться следовать за Спасителем. Тогда мы не только сможем
ощутить всю полноту нашей земной жизни, но и быть уже одной ногой в Царстве Небесном:
Ибо вот, Царствие Божие внутрь вас есть (Лк. 17, 21).

Игорь Максименко
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Перейти черту – совершить

поступок, которого нельзя совершать
 

Человек не осознает своей ценности. Он не знает и не понимает того, к чему призван. Он
не имеет никакого понятия о том, как сильно оскверняется грехом. Ему легче отследить свою
родословную от обезьяны, чем признать себя образом Божиим и принять мысль, что наше тело
– храм Святого Духа. Ведь это ответственность, ведь тогда совершенное зло – это преступление
и перед Богом, и перед самим собой. Тогда уже стыдно быть рабом собственных желаний и
позволять им руководить течением жизни.

В какой-то мере страх перед Богом и чувство собственного достоинства присутствуют в
каждом из нас. Даже если кто-то уже и свыкся с постыдным образом жизни, у него все равно с
большой долей вероятности найдется пара-тройка вещей, имеющих статус аморальных и мерз-
ких, совершение которых повлечет за собой глубокую скорбь и осознание личного недостоин-
ства. У каждого человека устанавливаются границы допустимого. Их указывает совесть, и крик
ее тем громче, чем больше к ней привыкли прислушиваться. У одного боль вызовет простая
ложь, а другой будет спокойно спать, убивая людей за деньги.

Но что происходит, если под влиянием каких-либо обстоятельств человек переступает
пределы совести? Тогда он меняется, он становится другим. Внутренний стержень, на кото-
рый опиралось все естество, гнется, психика ломается. Планка опускается, и невозможное
вчера имеет опасность сегодня стать совсем обыденным. Под влиянием собственного желания,
страха, другой какой-либо страсти делаются порой низкие, порой прямо-таки бесчеловечные
поступки. Теперь они будут стоять в качестве неумолимого судьи и молча оглашать свой при-
говор, лишая душевного покоя.

Нарушая моральные запреты, можно превратиться в животное. Ведь зверь, он какой?
Его действия диктуются лишь инстинктами, желаниями и привычкой. Если кто-либо руко-
водствуется тем же, то чем он отличается? Возможностью говорить? Какими-то умениями и
навыками? Способностью думать и изобретать? Пустое это все, если окружающим становится
только хуже. Когда все вокруг страдают от наших поступков, мы мало чем отличаемся от
собаки или кошки. Хотя даже они имеют в себе порой больше скрытого достоинства, чем мы.
Особенно когда проявляют верность и ласку в благодарность хозяину, вплоть до ущемления
собственных интересов. Когда кто-то, следуя лишь исключительно своим страстям, перегры-
зает брату глотку, он теряет человеческий облик.

Тогда в душу приходит тяжелая душевная боль. И хорошо, если она приходит. Значит,
не все еще потеряно. Значит, осталось что-то внутри. Значит, душа есть, и она болит. Теперь
главное – не допустить ошибки и не отчаяться, постараться осознать всю глубину проступка
и, раскаявшись, исправить его. Потеряв единожды лицо, сделать из этого соответствующие
выводы, чтобы не повторить подобного. Если сразу не наделать глупостей, то через какое-то
время боль утихнет и будет возможность продолжить жизнь, а может, впоследствии, и сде-
лать ее лучше прежней. Но надо исправляться. В зависимости от серьезности совершенного
муки совести могут быть просто нестерпимыми, и сами по себе они уже есть некоторое воз-
даяние и надежда на прощение. Говоря о душевной боли, не лишним будет упомянуть и о
той помощи, которую нам оказывает в этих делах Церковь. Для любого человека, который
готов исправляться, существует таинство Исповеди. Через него можно получить облегчение
для сердца и прощение за грех. Таинство Причастия же даст благодатную силу для исцеления
сердечных ран. Ведь Христос для того и пострадал, чтобы каждый оступившийся и согрешаю-
щий имел возможность оправдаться и войти в Царство Небесное. Все христианство пропитано
духом прощения и милосердия. Если даже преступление совершено, всегда существует путь
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к исправлению, очищению и облегчению, лишь бы человек не опустил руки и не мирился со
своим бедственным положением.

Очень плохо, когда желание избавиться от неприятных воспоминаний толкает на совер-
шение глупостей, ввергает в бездну отчаяния. Как часто бывает, что молодые и здоровые
мужчины, которые сами себе противны, вместо того чтобы взяться за голову, еще больше
окунаются в мир страстей. Начинаются пьянки, самоуслаждающая праздная жизнь, которая
вместо желаемого покоя затягивает в еще более глубокую пучину уныния и подавленности. Это
нередко становится причиной алкоголизма, наркомании, новых преступлений – и в конечном
итоге приводит к страданиям еще большого числа людей. И самый плачевный вариант, когда
под влиянием глубокой подавленности и отчаяния совершается непоправимое зло – самоубий-
ство. Так поступил Иуда, когда предал Христа и осознал свою ошибку. А ведь взять себя в
руки в тяжелый момент – это тоже подвиг, и довольно серьезный. Не каждому удается найти
силы, чтобы начать строить себя нового на руинах прошлой жизни. Но тот, кто их находит,
побеждает.

Другой вариант – это когда переступивший черту и почувствовавший укор совести при-
бегает к хитрости и усыпляет совесть. Душевная боль может подавляться такой страшной
вещью, как самооправдание. Применить его можно в любой ситуации. При любом проступке
можно дать себе установку на то, что ты не виноват. Будто это виноват кто-то иной, или что
обстоятельства так сложились, или что любой другой поступил бы точно так же. Отговорок
масса, и они все таят в себе яд, смертельный для души. Каждый раз, когда совершается низость
и когда она оправдывается, происходит падение человека на уровень ниже, все ближе к зверю.
Если внутренний стержень совести сломался и никто не пытается его выровнять, то преступ-
ление сможет с легкостью повторяться, ведь теперь уже ничто не ограждает от этого. Потому,
чтобы превратить человека в животное, достаточно научить его игнорировать даже самые базо-
вые моральные принципы. Нужно так его запугать и подавить волю, чтобы он оставил даже
малейшие попытки бороться за высшие ценности и осознать всю глубину того болота, в кото-
ром оказался.

Страшно переступать черту. Страшно, потому что неизвестно, куда это впоследствии
приведет. Это в некотором смысле тот самый запретный плод, съев который человек портит
свою жизнь. И обычно мы понимаем, что можно делать, а что уже будет выходить за рамки
допустимого. Главное, ни при каких обстоятельствах не идти на сделку с совестью, не рас-
слаблять себя, оправдывая свою невиновность. Ведь порой так сложно устоять под наплывом
соблазнов и удержаться, чтобы не пойти у них на поводу. Никогда нельзя терять веру, и всегда
нужно помнить, что есть более высокие вещи, чем прихоти и желания сердца.

Хотя сегодня кажется, что всё чаще все об этом забывают. Постепенное смещение планки
ценностей с высоких позиций на более низкие влечет за собой серьезную болезнь общества.
Повсюду раздаются возгласы, что человек имеет право жить только для себя и делать то, что
ему заблагорассудится. Идеалы самопожертвования и твердого перенесения трудностей ради
сохранения морального облика отодвигаются на задний план. Когда мы изнежены окружаю-
щими нас удобствами и не мыслим жизни без них, стоит задуматься: а существует ли та грань,
за которую мы не переступим, даже если будет угроза потерять все радости жизни? Будет ли
кто-нибудь воровать из казны, когда станет высокопоставленным чиновником? Будет ли зара-
батывать на продаже поддельных лекарств, если получит профессию врача? Будет ли обманы-
вать ради того, чтобы иметь еще больше материальных благ? Сегодня формируется человек,
готовый утвердительно ответить на любой подобный вопрос. Он сделает преступление просто
так, без пыток и угроз, просто потому, что захочет роскошного существования. И опасность
здесь заключается в том, что сотни тысяч людей, которые хотят казаться себе достойнейшими
личностями, на самом деле не имеют внутреннего стержня, чтобы сопротивляться соблазнам.
Вот это уже реальная проблема.
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Главное, что нужно помнить, это то, что всегда есть грань, которая отделяет человека
от животного. Всегда есть вещи, которые не продаются, не покупаются и за которые можно
умирать. И все же иногда случается, что человек падает и перешагивает черту. В этом случае
надо попытаться не впасть под влиянием угрызений совести в глубокое уныние, собрать волю
в кулак и найти в себе силы, чтобы подняться и продолжить борьбу. Только таким образом
можно исправиться и получить возможность прожить остаток жизни достойно.

Игорь Максименко
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Тренируем характер смолоду – отказ от лжи

 
Ответ на вопрос, как укрепить характер, ищут многие. Один из методов, о котором пого-

ворим ниже, довольно прост для понимания, он естествен и работает всегда. На протяжении
всей жизни человека он делает его более сильным и поможет даже тем, кто недоволен собой
и чувствует себя неудачником. Итак, начнем.

Врать модно. Врать очень модно и выгодно. Вообще вранье сейчас стало нормальным
явлением. Везде виден тот эгоистичный, успешный молодой человек, который выныривает в
самом неожиданном месте и с умным видом вешает лапшу на уши работодателю, выбивает себе
деньги, уважение, доверие, выполняет лишь бы как работу, получает деньги, вызывает восхи-
щение и идет дальше завоевывать мир. Карьера ценой «малой крови», а как сейчас иначе? Ведь
мелкая ложь и не ложь вовсе, а так, мелочь, прием общения. Стал популярен образ девушки,
которая врет двум парням, не имея решимости выбрать. Ведь это же молодость, романтика,
смешная глупость. В кино и не такое бывает. Вот в фильме «Я не знаю, как она делает это»
вообще ситуация показана сложная, но какая же героиня умница! А фильм «Плохая училка»?
Да там вообще главная героиня-красавица всех обманывает, находит свою любовь и счастье.
И что тут попишешь? Реклама, телевидение и Интернет делают свое дело.

Ладно, хорошо, пусть вы негативно к этому всему относитесь. Ну а Интернет и такое
явление, как «троллинг»? Хорошо, согласен, это шутка и развлечение. Чтобы развлечься и
«поприкалываться», мы можем начать врать. Так, в шутку. Просто врать и смеяться, получая
удовольствие. Многие так делают.

И тут кто-то сделает многозначительно заявление: «Ложь бывает в определенных случаях
во благо. Вот представьте себе, что человек болен неизлечимой болезнью и жить ему осталось
два месяца. Можно ему об этом сказать или промолчать. Так зачем же говорить? Чтобы он
мучился в ожидании?» Ну что тут сказать? Хотя бы то, что какое мы имеем право решать, как
жить человеку, понимая свою скорую кончину? Соврет врач, промолчит, и проживет больной
свои последние месяцы, как и раньше. А если от доктора прозвучит фраза: «Вам осталось, воз-
можно, пара месяцев», вот тут-то и будет перемена. Вполне вероятно, что в ожидании кончины
человек многое пересмотрит, многое поймет. И это будут, возможно, самые ценные знания о
мире, которые он добыл за свою жизнь. И вправе ли мы это у него отнимать? Безусловно, нет.

Но тут от защитников лжи полетят крайности: «А что делать, когда человек выглядит
ужасно и спрашивает вашего мнения о его внешности? Выложить правду-матку и оскорбить?
Так, что ли?» Нет, конечно, в таких подобных случаях просто стоит отвечать мягко: «Тебе
это нравится? Не знаю. Я бы подобрал пальто другого цвета». Ведь если говорить вправду с
неподдельной любовью и желанием помочь и не оскорбить, с уст полетят совсем другие слова.
Ну а в крайнем случае можно просто промолчать и отказаться комментировать что бы то ни
было.

И тут мы вплотную подошли к теме статьи. Собственно, какая связь вопроса «Как укре-
пить характер?» с отказом от лжи и почему это полезно? Почему тренировка характера полезна
всем, особенно молодым парням, думаю, объяснять не стоит, а как это связано с отказом от
лжи, вероятно, нужно уточнить. Хотя и здесь достаточно немного подумать, чтобы понять, как
изменяется характер человека, который не врет.

Первым делом у него увеличивается «независимость» от мнения окружающих. Вернее,
она начинает вырабатываться. Посудите сами. Человек может точно и решительно высказы-
вать свое мнение либо умалчивать его, но он не будет льстить, подлизываться, изворачиваться
ради того, чтобы о нем окружающие думали благоприятно. Невозможно будет приврать, когда
тебя спросят о чем-то неприятном, что относится непосредственно к тебе. Таким образом,
тренируется навык противостоять мнению внешней среды. Только сильная личность способна
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честно общаться с людьми, не пытаясь показать себя в выгодном свете посредством лжи, дабы
получить от этого какую-нибудь выгоду. Это очень важно, и чем раньше навык такого чест-
ного общения привьется человеку – тем лучше. И это вовсе не значит, что нужно грубить и
хамить либо критично на все смотреть. Мягкость высказываний поможет сгладить «острые
углы». Ведь даже высказывая что-то, что может не понравиться человеку, очень важно подать
это любовно и мягко. В таком случае вероятность конфликта будет сведена к минимуму.

Кстати, о навыке общения. Очень и очень сильно он развивается у людей, которые
решили следить за тем, чтобы не лгать. Ведь ситуации, когда нужно мягко и деликатно выска-
зывать свое мнение либо рассказывать о каких-то вещах, неприятных собеседнику, будут воз-
никать чаще у того, кто не привык замазывать их сладкими порциями вранья. Научиться гово-
рить мягко, деликатно и сдержанно довольно сложно без акцентирования на этом пристального
внимания. Но эти навыки сами постепенно начнут приходить к тем, кто старается всеми силами
говорить только правду. Конечно, если вы не привыкли хамить и хотите жить в согласии с окру-
жающими. Не стоит забывать и о решительности, которая постепенно будет расти у «невру-
щих» (взял в кавычки потому, что, наверное, невозможно избавиться от привычки врать пол-
ностью) людей. Иногда очень сложно, посмотрев в глаза, сказать истину. А такие ситуации
будут возникать. Потому раз за разом начнет появляться навыки решительного действия.

Уже ради того, что было упомянуто выше, стоит объявлять войну себе, тренировать силу
воли и учиться говорить только правду. Но это лишь капля в море. Ведь ко всему прибавля-
ются еще такие качества, как немногословность (в определенных случаях) и сдержанность. Да,
так и есть. Бывает, что не можешь сказать правду, потому что это неуместно в связи с обсто-
ятельствами, а ложно поддакивать не хочешь. Тут-то и начинаешь учиться говорить по суще-
ству. Капля за каплей, стежок за стежком – так начинается создание более крепкого харак-
тера. Обещания придется выполнять, ибо сказал «хорошо» и не сделал – получается, соврал.
И оправдать тут могут только объективные обстоятельства. Да и сыпать обещаниями «невру-
щий» человек уже не будет. Слишком высока цена его слову, чтобы разменивать ее на лживое
согласие (и, поверьте мне, со временем это слово начнут ценить окружающие). Тогда уже и
клятва будет для него пустым звуком. Ведь он понимает, что говорить, будто сделаешь что-
либо со стопроцентной вероятностью, есть неправда.

Говорить в таком же духе можно очень долго. Суть уже становится ясна всем: сильный
человек, который лжет, не есть сильный человек. Не зря ложь считается грехом и верующие
люди всеми силами стараются ее избегать. Потому если кто-то вдруг оказался недоволен своим
характером и своей жизнью, но еще не готов перейти к кардинальным ее изменениям, может
начать с отказа от вранья (любого, даже по мелочи и в шутку, – это тоже полезно). Это уже
будет неплохой шаг к укреплению характера.

Вот такой совет можно дать тем, кто мучает себя вопросом, как укрепить характер. Хотя
и рассчитывать на быстрое его изменение тоже не стоит. Результаты обычно становятся видны
по истечении некоторого периода времени. Один раз сказал правду в ущерб себе, другой раз
заставил выполнить обещание, чтобы не оказаться лжецом, третий раз мягко, но правдиво ска-
зал человеку свое видение вопроса – так шаг за шагом пойдет процесс преображения. Пройдет
пара месяцев, оглянешься назад и скажешь: «А ведь действительно я изменился». Тогда уже и
не захочешь возвращаться назад, а если вдруг соврешь, то у тебя будет такое ощущение, что
ты окунулся в чан с помоями.

Игорь Максименко



А.  В.  Фомин.  «Необъявленная война против Бога и человека (сборник)»

143

 
Я неудачник по жизни, что мне делать?

 
Многие молодые люди задают себе этот вопрос. Обычно после этого начинается штуди-

рование психологических сайтов и форумов, подбираются различные психотехники, начина-
ется поиск виноватых. Очень часто идут обвинения в адрес матери или отца, будто бы они не
так воспитывали, не смогли дать развитие волевым качествам. Сопровождается это чаще всего
ненавистью к родителям, к друзьям-обманщикам и к самому себе. В таких случаях нужно быть
предельно честным с собой и понять, что в твоих неудачах виноват только ты сам. И не потому,
что другие вовсе не виноваты (хотя винить кого-то в своих неудачах низко, но не все сразу
способны это осознать), а потому, что в твоей жизни кроме всего этого была масса случаев,
когда ты, вместо того чтобы орать во все горло: «Я неудачник», сам мог проявить волевое уси-
лие для укрепления характера и когда ты ими не воспользовался. Ведь так и есть. Кто знает,
где бы ты сейчас был, если бы использовал хоть половину этих естественных, никем не огра-
ниченных возможностей? Можно сказать с уверенностью, что твоя жизнь была бы намного
лучше и проблем бы в ней было бы намного меньше. Из этого стоит сделать вывод, что лучше
не пытаться поменять характеры окружающих людей (что, скорее всего насильно будет сделать
невозможно), а сконцентрироваться на своем.

Как начать менять себя и делать свой характер более сильным? Ведь тогда проблема «я
неудачник» исчезнет сама по себе. Можно, конечно, проштудировать кучу книжек, просмот-
реть десятки часов видео, выбрасывать деньги на сомнительных психологических тренингах,
но польза от этого всего будет сомнительная. Конечно, не стоит пренебрегать услугами насто-
ящего хорошего психолога, но, считаю, это крайний случай. Ведь многие за этими самыми
тренингами просто-напросто прячут свою лень и нежелание собственноручно прилагать уси-
лия. Куда проще записаться на психологические курсы, что начнут проходить со следующего
месяца, где из тебя слепят крутого мужика со стальными нервами, и со спокойной душой вер-
нуться к своей прежней жизни, чем сегодня же после обеда помыть посуду за всей семьей
или сходить подтянуться разок-другой на турнике. Ведь, как окажется, для некоторых и такое,
казалось бы, простое усилие есть непомерно тяжелый груз. Что делать? Да поднимать его, это
груз! Сделав даже такую мелочь, человек почувствует некоторый прилив сил – и хоть на ного-
ток, но уже яснее увидит, в каком направлении двигаться дальше. Но мы немного забегаем
вперед.

Из всего вышесказанного можно сделать простой вывод: неразумно лезть в психологию,
надеясь одним махом чудесным образом все поменять и найти «золотой ключик», чтобы отпе-
реть тайную каморку с неземными благами. Это во многих случаях бессмысленное занятие.
Часто слышны упреки, что, дескать, кто-то там проходил много разных тренингов, но все без-
результатно. А причина этого в том, что человек с помощью этих тренингов находил себе вре-
менное оправдание и жил мечтами о воздушных замках своего чудесного превращения. Он
думал, что сегодня еще он будет оправдывать себя словами «я неудачник», а завтра вдруг пока-
жет всем, что они ничто по сравнению с ним.

Так как укрепляется характер? Ударами молота по железу. Малыми и большими делами.
Когда ты реально видишь, что тебе просто невыносимо не хочется идти во двор подтягиваться,
но ты делаешь это, потому что НАДО. Это самое слово НАДО и отличает настоящих мужиков
от ненастоящих. Ведь настоящий мужчина может быть и худым, и хилым, и некрасивым. У
него могут не стоять за спиной десятки влюбленных женщин, общественное признание, мил-
лионы достатка и шикарный автомобиль. Но он знает: когда НАДО что-то сделать, тогда он
вцепится своей худощавой, сухой рукой и будет держаться до тех пор, пока не сделает или пока
не сгинет. И никто, ни Наполеон, ни главы всех государств мира, не смогут ему помешать.
Именно на таких мужчинах стояла наша страна, именно такие мужчины жертвовали своими
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жизнями во время войн и погибали ради товарищей. Именно такие мужчины, жертвуя здоро-
вьем ради своих семей и родных, работают не покладая рук. Именно за такими мужчинами
женщины могут чувствовать себя спокойно. И именно такой мужчина должен жить в каждом,
кого мать называла сыном.

Ну а теперь чуточку более конкретно ответим на вопрос «что делать, если я неудачник?».
Тут все довольно просто. Рассмотрим несколько правил.

1. Всегда держать слово и никогда не разбрасываться обещаниями. Это значит, что если
ты сказал, что завтра в шесть утра ты будешь там-то и там-то, то вариант «мне лень», «я устал»
и «мне вдруг предложили что-нибудь более интересное», уже не проходит. Сказал – выполнил.
И так всегда. Дал обещание – сделал. И не важно, кому ты его дал: себе самому или незнако-
мому прохожему. Отмазки умерли, их нет. Оправдать невыполнение обещания может лишь
действительно крайне уважительная, объективная причина.

2. Не заниматься откладыванием решения важных дел «на потом». Если поломалось что-
то и надо починить – не жди, пока оно разложится на атомы или пока наступит момент, что уже
будет поздно. Если надо сходить и купить новые ботинки – не жди, пока у старых в трех местах
отвалятся куски подошвы. Если решил твердо сделать что-то, не жди, пока забудешь об этом.

3. Повышать себе планку и менять свою жизнь в лучшую сторону. Если кто-то видит, что
у него есть вредная привычка или просто он ведет неподобающий образ жизни, то необходимо
это исправлять, а не жалеть себя. Спешить не нужно, а делать все потихоньку, не отступая
назад. Здоровье слабое – возьми за правило через день ходить во двор подтягиваться, делать
упражнения. Много сидишь за компьютером – приучи себя для начала хотя бы полдня обхо-
диться без него (хотя вообще лучше всего при зависимостях сразу от всего отказываться, но не
каждый, наверное, сможет). Куришь – бросай. Вообще с вредными привычками лучше особо
не возиться. Решил отказаться – отказался.

4. Не переусердствовать. Нужно помнить правило 1. Нечего на себя «навешивать» обя-
занности, если не уверен, что понесешь. Лучше начать с минимума, но твердо, чем завалить
себя кучей дел и перестать их выполнять через два дня, а то и не начать вовсе.

5. Не бояться брать на себя ответственность. Конечно, сидеть на стуле, называть себя
неудачником и ни за что не отвечать – это довольно комфортное времяпрепровождение. Но
лучше, если человек будет отвечать на просьбы, предлагать свою помощь и нести ответствен-
ность.

6. Уступать место в транспорте (даже когда жутко стесняетесь), помогать тащить тяже-
лые сумки женщинам, бабушкам и дедушкам (даже когда подойти предложить помощь стес-
няетесь), а иногда и мужчинам (если это действительно необходимо). Купить палку колбасы и
дать нищему. Не кинуть мелочь, отвернув глаза (хотя это тоже можно), а купить колбасы или
вообще какой-либо продукт и дать нищему. И когда даете, помните, что таких крутых, вели-
колепных людей, как вы, много. Но сейчас вы молодец, вы победитель. Не потому, что крутой,
а потому, что сделал большое дело – победил себя. Это важно. Вообще этот пункт намного
более важный, чем многим может показаться. Начать лучше с колбасы, а закончить тем, на
что вашего сердца хватит.

7. Не жалеть себя и не говорить с унылой миной: «Я неудачник по жизни». Видите, что
вокруг все плохо, а вас все обидели, а вас обманули, а вы ни в чем не виноваты, но судьба
просто к вам повернулась не тем местом. Когда оно возникнет – гоните это чувство всеми
возможными силами, которые имеете. Гнать не с мыслями: «Ой, я несчастный, вокруг ко мне
все так плохо относятся, но я все равно буду работать» (с такими мыслями лучше и не начинать
дела), а с мыслями: «Я чувствую себя несчастным, но это ложь. Я устал, я приду домой и буду
отдыхать, а потом снова работать». Лучше меньше делать, но не жалеть себя, чем больше, но
при этом считать себя мучеником.
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8. Очень хорошо характер укрепляет церковная жизнь. Регулярное посещение храмов,
участие в таинствах Церкви и жизнь по Заповедям естественным образом тренируют дисци-
плину, мужество, характер. Для верующего это вообще главный пункт. Начнете с него – не
прогадаете. Можно в таком случае даже во всю ахинею, что написана выше, не вникать. При
должном мужестве и внутренней работе Церковь сама из тебя человека сделает, главное – ко
Христу двигаться. Не верите – пробуйте.

Вот, собственно, и все, чем хотелось поделиться. А теперь берите листок, пишите на нем
о тех делах, которые с завтрашнего дня начнете делать. Много не надо. Лучше одно, но с 99 %-
й вероятностью выполнения (например, утром выйти на пробежку или час-другой времени
позаниматься изучением иностранного языка), чем пять, из которых потом сделаешь два самых
бесполезных (что-то типа «купить батарейки к пульту») и со спокойной душей бухнешься на
диван.

И хватит говорить себе: «Я неудачник!» и тем самым оправдывать свои слабости! Вот
теперь точно все. Удачи в бою!

Игорь Максименко
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Промысл Божий

 
Шел мальчик по дороге. Светило солнце, и вдруг он споткнулся и упал. Поранил ноги,

расшиб лоб. И тогда обиделся мальчик на своего Бога и сказал: «Какой же Ты хранитель, если
позволил мне так больно удариться?» Но не знал мальчик, что впереди на той дороге, где он
только что упал, лежала ядовитая змея и смерть поджидала его. И пошел он по другой дороге, и
вдруг началась гроза. Побежал он к дереву, чтобы укрыться от дождя, но снова упал и ушибся.
И снова он сказал Богу: «Ты не позволил мне даже укрыться от дождя, какой же Ты хранитель
после этого?» И свернул на третью дорогу. Но не увидел мальчик, как молния ударила в дерево,
под которым он хотел укрыться, и оно сгорело мгновенно. Пошел мальчик по третьей дороге.
Шел он осторожно, смотря под ноги, и говорил: «Не надеюсь я на Тебя больше, Бог, не охра-
няешь Ты меня, не даешь идти по дорогам, выбранным мною». И вдруг снова упал и сломал
себе руку. Дикая боль охватила его, и возненавидел он Бога, и сказал: «Не верю я больше в то,
что Ты есть. Не пойду я по дорогам, а пойду через горы. Не помогаешь Ты, а только мешаешь».
Но не знал мальчик, что третья дорога никуда не вела, а в конце ее была лишь черная пропасть.
И полез мальчик через горы. Трудно было, и тело ныло, но когда он добрался до вершины,
то с высоты увидел три дороги, и змею ядовитую на первой дороге, и дерево, обгоревшее на
второй, и пропасть черную на третьей и понял, что каждый раз Творец спасал его от гибели,
и с тех пор стал доверять Ему.

Запомни: не все, что на первый взгляд кажется тебе неудачей, ею является. Возможно,
неудача есть великое благо для тебя, ибо именно она спасает от беды, к которой тебя не допу-
стила. Не спеши роптать на судьбу, возможно, она к тебе очень благосклонна. Не всегда глаза
могут увидеть то, что впереди тебя.
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Смысл жизни

 
Так в чем же заключается смысл человеческой жизни?
Время нашей земной жизни бесценно! Человеку дается возможность за время его зем-

ного странствования, при полной свободе выбора между добром и злом, познать себя. Он в
течение земной жизни должен решительно, невозвратно определить себя к добру или злу. Он
через скорби и страдание опытно познает, что значит зло. Через это человеком приобретается
непадательное состояние в будущем веке (это состояние – не тогда, когда ты не хочешь творить
зло, а когда не можешь его сотворить).

«Познай себя и смирись, гордый человек!» Ибо мы не имеем здесь пребывающего града,
но грядущего взыскуем (Евр. 13, 14).

«В стяжании Духа Божия и состоит истинная цель нашей жизни христианской, а молитва,
бдение, пост, милостыня и другие ради Христа делаемые добродетели суть только средства к
стяжанию Духа Божьего» (св. Серафим Саровский).

Синергия (от греческого synergos – вместе действующий) есть совместное усилие чело-
века и Бога в деле подвига и спасения. Се, стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой
и отворит дверь, войду к нему и буду вечерять с ним, и он со Мной (Откр. 3, 20).

Как говорит Иоанн Златоуст, «Бог никогда никого не приводит к Себе понуждением и
насилием. Он хочет, чтобы спаслись все, но никого не неволит». «Дело Бога – предложить
Свою благодать, – говорил св. Кирилл Иерусалимский, – дело человека – принять и хранить
эту благодать».

Бог есть Дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине (Ин. 4, 24).
Истина есть Слово Божие. Истина вводит в душу Божественную правду, изгнав из души

падшую и оскверненную грехом правду человеческую. В человеке происходит соединение ума,
души и тела. Это соединение вполне явственно, вполне ощутимо, не какое-либо мечтательное
или усвояемое обольстительным мнением. Оно может несколько объясниться из противопо-
ложного состояния, в котором обыкновенно все мы находимся. Кто не видит в себе этого раз-
ногласного действия? Кто не ощущает внутренней борьбы и производимого ею мучения?

Богопознание – дар Божий. Человек, пытающийся познать Бога в плане «наблюдатель
(человек) – объект (Бог) наблюдения», далек от истинного богопознания. Познание – это еди-
нение в одном, а не постижение объекта субъектом. Подобное познается подобным. Нужно
зачеркнуть слово «наблюдатель» и написать «участник».

Бог есть любовь, и пребывающий в любви пребывает в Боге, и Бог в нем (1 Ин. 4, 16).
«Потрудись войти в сердце свое – и увидишь Небо, потому что то и другое одно и то же,

и, входя в одно, увидишь оба» (св. Исаак Сирин).
«Но что бы ни придумывали люди, за каким бы бесчувствием они ни прятались – покоя

они все равно не находят. Стремясь оправдать то, чему нет оправдания, они терзаются в душе.
Они издерганы изнутри. Поэтому несчастные ищут себе развлечения, бегают по барам и дис-
котекам, напиваются пьяными, смотрят телевизор… То есть их обличает совесть, и ради того,
чтобы забыться, они занимаются глупостями. И даже когда спят – думаешь, они спокойны? У
человека есть совесть. Совесть – самое первое Священное Писание, данное Богом первоздан-
ным людям. Мы “снимаем” совесть с наших родителей, как фотокопию. Как бы человек ни
попирал свою совесть – она все равно будет обличать его изнутри. Поэтому и говорят: “Его
червь точит”. Ведь нет ничего слаще, чем мирная, спокойная совесть. Такой человек чувствует
себя внутренне окрыленным, и тогда он летит» (Паисий Святогорец. Слова. Том I. С болью и
любовью о современном человеке).

Алексей Сибирский
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Кому мы служим?

 
В наше время невероятной путаницы во всех понятиях, доходящей иногда до полного

хаоса и сумбура – беспорядочности в поступках и во всем поведении, – особенно благовре-
менно каждому из нас, испытав свою совесть, задать себе вопрос: «Да кому мы, собственно
говоря, служим? Кому стараемся угодить и к чему стремимся?»

Сам Господь Иисус Христос в Своей Нагорной проповеди ясно указывает нам прямой
путь христианской жизни, обличая тех людей, у которых нет цельности характера, а какая-
то постоянная двойственность, всегда порождающая неискренность, лицемерие, притворство,
фальшь. Это люди, которые любят «сидеть между двух стульев», угождать «и нашим и вашим»,
чтобы и тут и там не потерять. В конечном итоге такие люди приносят только вред и самим
себе и другим людям: к  себе они внушают недоверие, как люди ненадежные, неверные, на
которых нельзя положиться, а в среду других они вносят разлад и разложение. Грош цена таким
людям, и неудивительно, что все разумные и положительные люди их сторонятся, находя их
беспринципными оппортунистами.

Никто не может служить двум господам, – ясно сказал Господь, – не можете служить
Богу и мамоне (Мф. 6, 24). Маммона – это сирское божество богатства, и под этим обычно
понимаются все житейские блага: деньги, имения, слава, почести, удовольствия, наслаждения
– все то, что так прельщает человека, сердце которого привязано к земному. Так вот Господь
и убеждает нас, что невозможно совместить служение Богу и маммоне, то есть нельзя одно-
временно и Богу угождать, и житейскими благами увлекаться. Что-нибудь одно: либо ты раб
Божий, и тогда, ради Бога, ты должен быть в состоянии презреть все земное, либо ты друг
миру сему, лежащему во зле, князь которого диавол, и, следовательно, ты – враг Богу. В этом
убеждает нас св. апостол Иаков, говоря: Дружба с миром есть вражда против Бога (Иак. 4,
4). Почему так?

Потому что сердцу человеческому, по самой его природе, чужда двойственность: Где
сокровище ваше, там будет и сердце ваше (Мф. 6, 21). Когда человек усердно служит маммоне
или «міру сему, во зле лежащему», этот мір захватывает его целиком в свои цепкие объятия
и отвлекает от служения Богу.

Одной из главных черт служения міру является, по учению свв. отцов, многозаботли-
вость. Это такое болезненное состояние души, когда человек весь поглощен заботой о завтраш-
нем дне: он весь в будущем, постоянно «вне себя» и думает только о том, как бы побольше
ему всего приобрести – накопить денег, получить побольше всякого имущества, добиться как
можно более высокого положения, людских почестей и славы, получить насколько возможно
больше всяких удовольствий и наслаждений, тешащих плоть. Эта бешеная погоня за житей-
скими благами, для которой прилагается масса усилий и энергии, создает такой сумасшедший
круговорот в жизни человека, что ему некогда и подумать о Боге, о своей душе и о деле ее веч-
ного спасения, иной раз и в церковь пойти некогда и Богу помолиться. А делание добрых дел,
помощь ближним, ради Бога, идет и совсем вразрез с его самолюбивыми мечтами и стремле-
ниями. Вся жизнь его только для себя и исполнена непрерывной суеты, беспокойства, страха
и волнений. В мыслях одно: «Что-то будет? Что получится из моих начинаний? Как бы мне
добиться того-то и того-то? Как бы мне не упустить этого и этого? Хорошо бы ухитриться сде-
лать то-то и то-то!»

Увлеченный вихрем погони за житейскими благами, весь отданный эгоистическим инте-
ресам и стремлениям, такой человек, если вовремя не остановится и не образумится, скоро
забывает Бога и все святое. Сердце его ожесточается и грубеет. Он готов разрушить все пре-
грады на своем пути – на пути достижения своих эгоистических целей. Робкий и неуверенный
вначале, он делается смелым и дерзким потом: он легко пойдет на всякий обман, на всякую
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ложь, клевету и преступление, лишь бы добиться своего, а добившись, жаждет все большего и
большего, ничем не удовлетворяясь и ни на чем не успокаиваясь. Сердце его никогда не знает
настоящего мира и радости: в душе его еще здесь, на земле, постепенно создается ад кромеш-
ный от постоянной суеты, треволнений и укоров совести.

Совсем иной путь христианина, честно и преданно служащего одному Богу. И он не сидит
сложа руки: он тоже трудится, работает, памятуя, что труд заповедан Богом человеку еще в
раю и по изгнании из рая особенно, когда Господь сказал Адаму: в поте лица твоего снеси хлеб
твой (Быт. 3, 19). Помнит он и слова апостола: Кто не работает, тот да не ест (2 Фес. 3, 10).
Он постоянно трудится, но его не грызет забота о завтрашнем дне, его не увлекает погоня за
житейскими благами и скоропреходящими удовольствиями и наслаждениями земной жизни.
Все земное его интересует лишь постольку, поскольку оно безусловно необходимо для его зем-
ного существования, и он твердо знает, что Бог никогда не лишит его всего того, что действи-
тельно необходимо для жизни. А необходимо человеку очень немного: Имея пищу и одежду,
сими довольни будем (1 Тим. 6, 8).

К чему копить бесчисленные сокровища? К чему гоняться за славой, почестями и удо-
вольствиями? Не сегодня-завтра придет смерть, и все это все равно отнимется, оставив только
горький осадок на душе, горькое сознание измены Богу ради тленного міра!

Истинный христианин не мучает себя заботой о завтрашнем дне, ибо твердо верит в
Промысл Божий и знает, что Господь Бог, Который любит нас и заботится о нас более, чем
самая нежная мать о своем любимом детище (Ис. 49, 15), никогда не оставит нас без всего
необходимого для этой временной жизни. Ведь в этом убеждает нас Он Сам, говоря: Не пецы-
теся душею вашею, что ясте, или что пиете, ни телом вашим, во что облечетеся. Воззрите
на птицы небесныя, яко не сеют, ни жнут, ни собирают в житницы, и Отец ваш Небесный
питает их. Не вы ли паче лучше их есте? (Мф. 6, 25–26).

Да и в самом деле, много ли нужно человеку? Но человек все жадничает: сколько бы он
ни имел чего, ему все хочется большего. А отсюда сколько горя, сколько бед и вражды на земле!
Отсюда именно зависть, ненависть, споры, ссоры, грабежи, убийства, междоусобия, войны, и
вся жизнь человека на земле уподобляется аду кромешному.

Ничего этого не было бы, если бы люди служили Богу, а не маммоне, и если бы доволь-
ствовались тем, что им посылает Бог. А Бог как раз и обещает нам давать все необходимое для
жизни, если мы отвергнем от себя эту постоянную гнетущую нас заботу о завтрашнем дне и
оставим погоню за накоплением житейских благ.

Мы, христиане, призваны не прилепляться чрезмерно к этой временной земной жизни и
искать не временного, а вечного, стремиться получить в свое обладание не земные, а небесные
сокровища.

Выше всего и драгоценнее всего должно быть для нас Царствие Божие, к которому мы
предназначаемся, и Правда Его, то есть исполнение заповедей Божиих, как законов этого Цар-
ствия, ревность о Боге и о Его святом Законе. Если служение Богу и Его Правде мы поставим
главной целью своей жизни, то Бог обещает нам дать и все, в чем мы нуждаемся в этой вре-
менной земной жизни, – те вещественные блага, без которых мы, как плотские и смертные
люди, не можем обойтись.

Ищите прежде Царствия Божия и правды Его, – говорит Он нам Сам, – и сия вся, то
есть необходимые вещественные блага, приложатся вам (Мф. 6, 33).

Как от всего этого бесконечно далека современная жизнь людей, гордо мнящих себя
людьми «просвещенными», людьми «науки» и «прогресса», с их безбожными, социалисти-
ческими и материалистическими теориями! И как они бешено стремятся к этому земному
«прогрессу», чисто земному благосостоянию и благополучию, часто даже руководимые своими
духовными вождями, словно совершенно забывающими о Боге, о Царствии Его и о Его Веч-
ной Правде. Но что же получается на деле? На деле они лишаются всего, и того, что раньше
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в изобилии имели, тяжко бедствуют и даже голодают, ведя нищенское существование, как мы
видим это уже свыше полувека на нашей несчастной Родине, подпавшей под иго лютых без-
божников, злобно отвергающих и Царствие Божие и Правду Его! Видим мы в последнее время
усиливающееся грозные симптомы этого же самого и в других странах так называемого свобод-
ного мира, которые несомненно ожидает та же горькая участь – и голод, и холод, и все лише-
ния и бедствия, если, зарвавшееся в своем безумном увлечении чисто земными благами, люди
не образумятся, не оставят своей безбожной материалистической идеологии и не обратятся к
Богу и Правде Его, вместо составления всяких празднословных «конституций» и «деклараций
прав человека», которые никогда никого не спасут и не избавят человечество от все более и
более явно надвигающейся на него страшной мировой катастрофы.

В особенности пастырям Церкви необходимо теперь более, чем когда-либо, быть на
высоте своего призвания и ни в чем не сливаться и не идти в ногу с современным богоот-
ступническим мiром. Своим мужественным предостерегающим словом и особенно примером
своей личной жизни пастыри должны призывать всех к служению именно Богу, а не маммоне,
не плыть по общему течению, следуя моде и стремясь тщеславно играть роль в общественной
и политической жизни, угождая людям с тем, чтобы приобрести среди них популярность. Не
к лицу никому в наше время занятие какой-то более чем сомнительной «высшей политикой»,
когда все сейчас так отравлено ядом богоотступничества, открытого и бесстыдного служения
диаволу. Особенно опасно и губительно дать вовлечь себя в какие бы то ни было отношения
или сношения с тайными обществами и организациями, проникнутыми явно или скрыто анти-
христианским духом, и пользоваться их материальной помощью или какой бы то ни было под-
держкой, ибо за это рано или поздно так или иначе придется расплачиваться, продав таким
образом «кому-то» свою духовную свободу. Даром, вполне бескорыстно и без всякого расчета
в наши дни никто почти уже не помогает, а «христианскими» и «церковными» часто теперь
именуются организации, ничего общего с истинным христианством и Церковью не имеющие,
а только прикрывающие этими названиями свои подлинные темные цели. Лучше жить в бед-
ности и тесноте, но не пользоваться такой лукавой помощью! А желающие обогащаться, как
учит Слово Божие, впадают в искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти,
которые погружают людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, кото-
рому предавшись, некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям  (1
Тим. 6, 9–10).

Нет ничего опаснее и зловреднее стремления к роскошной жизни. Это отводило и отво-
дит даже совсем от истинной веры. Вот как плохо служить двум господам – и Богу и маммоне!
Будем же тщательно проверять самих себя: кому мы служим?

Архиепископ Аверкий (Таушев)
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Остановитесь!

 
Время летит быстрее, намного быстрее, чем раньше. Вы заметили это? Нам некогда почи-

тать книгу, подумать о своем, встретиться с близкими друзьями, не остается времени даже на
то, чтобы побыть с детьми и своей спутницей по перепутьям сей жизни.

Отцы, подвизающиеся в пустынях Святой Горы, отшельники наших дней, говорят то же
самое: время сегодня течет намного быстрее, чем раньше, а уж их-то трудно обвинить в пси-
хологической субъективности, вызванной социальными изменениями…

Скорость всех процессов возросла, но тем не менее время сократилось – происходит
обратное тому, что следовало бы ожидать! Так, вопреки всей научной логике, идеологи теории
прогресса оказались большими лжецами. Не внушали ли они нам в прошлом веке, что научный
и технологический прогресс приведет к тому, что машины заменят человеческий труд и потому
времени станет больше? Да, стиральная машина сегодня облегчает труд женщины, но сейчас
она намного сильнее страдает от стресса из-за нехватки времени, чем тогда, когда полоскала
белье в реке…

В прежние времена люди передвигались медленно, чинно действовали во всем, что им
доводилось делать в течение дня, в течение всех дней своей жизни. Начинали день утренней
молитвой и заканчивали вечерней; за столом читали «Отче наш» и не приступали к чему-
нибудь, не осенив себя знамением святого креста. То есть человек во всякое время и на всяком
месте находил свободную минуту, чтобы сказать слово Богу и, как ответ, получить в душе
уверенность, что он не один. Его жизнь хотя и была тяжелой, с взлетами и падениями (какой
вообще и должна быть жизнь каждого, чтобы можно было чему-нибудь в ней научиться), но
она доставляла ему чувство полноты. Это было существование, переживаемое во всей полноте.

Теперь же все делается на бегу, так что мы почти все время чувствуем себя лишенными
радости мгновения, несовершенными в том, что мы делаем и переживаем. И когда соверша-
ешь свою молитву (у кого имеется для этого рвение), ум твой не там. Он мчится вперед, он
вперяется в попечения нынешнего дня или обыденной жизни в целом. А когда принимаешься
за что-нибудь, то тебе даже не приходит на ум, что нужно перекреститься, потому что ты уже
думаешь о чем-то другом, – да, в конце концов, это и не вписывается в окружающую обста-
новку. Как будто Бог должен следовать за миром, подражать ему, а не наоборот…

И вот так человек остается один. Не только потому, что с ним уже нет Бога, – он и осталь-
ных людей, друзей, братьев, супруга или супругу, не воспринимает близко. Это потому, что в
беге у каждого свой ритм; иначе говоря, в спешке ты все время смотришь вперед, на то, что
будет потом, в надежде, что придет время, когда ты успокоишься. Но жизнь проходит быстро,
и наступает болезнь, приходит и смерть, – быстрее, чем ты ожидаешь, приходит раньше этой
столь желанной передышки, не дав тебе успокоиться и вернуться в себя, восвояси.

Но можно и так понять это одиночество: спешка, сумасшедший ритм и неизбывный шум
мира, в котором мы живем, не дают нам расслышать робкие шаги другого на тропках нашей
души. Бег как-то оттесняет нас за пределы собственной души. Ведь душа, так же как ребенок
и любовь, нуждается в том, чтобы ты уделил ей время. У нее есть свой ритм, – ритм глубокого
и спокойного общения с Богом и другими душами. Это лучше понимает женщина, потому что
ощущает это более остро.

И поскольку ритм чередования дней и лет общества, в котором мы живем, надолго отчуж-
дает нас от жизни собственной души, мы доходим до того, что привыкаем к этому состоянию
и все больше чувствуем себя так, словно ее нет вовсе. Поэтому у нас и приживаются эволю-
ционистские теории. Иными словами, мы забываем, откуда мы пошли, забываем родной язык
простодушной любви, язык того пейзажа души, в который вмещалось столько красот и тайн. И
зачастую мы умираем среди чужих, никому не ведомые, как это происходит с огромным мно-
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жеством христиан, затерявшихся среди лишенных правой веры, подобно еврейскому народу,
за кусок мяса рабствовавшему на египтян. Так попустил Бог – может, человек, взглянув на
материальное как на символ, поймет то, что происходит на уровне духа.

Архитекторы обыденного ландшафта современного общества, биотехнологи человече-
ства, подчиненного машине, возомнили, будто человек, подобно детали, может быть обрабо-
тан настолько, что дойдет до состояния робота, программируемого компьютера, который будет
оперативно отвечать на команды системы. И принялись за этот проект, почти доведя западного
индивида до заданных требований. Но все же природу человека им не удалось изменить пол-
ностью. Отчужденные от собственной души в мире машин и информации, люди страдают, не
понимая почему. Большинство из них и вовсе не знает, что у них есть душа. Как же тогда они
смогут распознать ее и понять ее страдание? Они подобны больному, у которого что-то болит,
который чувствует большую слабость, головокружение и полную разбитость, но не может ска-
зать врачу, откуда проистекает его недомогание.

Страдание, которое испытывает большинство людей и которое заставляет многих бро-
саться в водоворот всевозможных грехов, тесно связано с тем болезненным истечением вре-
мени, которому уже не хватает на нас терпения. Не хватает потому, что время больше не отме-
ряет жизнь с Богом – источником времени и жизни. Это мучительное время, подающее нам
мерило отчуждения, изнеможения от бега попусту. И чем больше мы бежим, тем более оди-
нокими себя чувствуем. Здесь начинается порочный круг. Ибо чем более одинокими мы себя
чувствуем, тем тяжелее нам выносить мучительное течение времени, уже не находящего своего
смысла и радости. Так что мы бросаемся бежать во все большей спешке; прячемся, как в песок,
в работу, во всяческие обязанности и хлопоты, а в немногие минуты отдыха, когда остаемся
наедине с самими собой, нам становится еще тяжелее, и мы начинаем все сначала. Именно
поэтому был изобретен телевизор – чтобы утолить это неизбывное одиночество, переживаемое
сегодняшними людьми, презревшими Бога до полного Его забвения и незнания. Телевизор,
газеты, Интернет, сенсации, эротика и насилие, острые чувства, бьющие через край эмоции –
все это для того, чтобы заставить нас забыть о том, что наша жизнь стала чрезмерно короткой
и мучительной. Живем, словно и не живем собственной жизнью.

Прошу вас, остановитесь на миг в этой гонке пустоты. Нам надо обрести свое потерянное
время, возвратить его вновь. Как? Ходя как можно чаще на святую литургию. Время жизни
нашей души напояется, как и все сотворенное в этом мире, от благодати Божией, в данном
случае – от времени Царства. Попробуйте сделать это, и вы увидите, как изменится ваша жизнь.

Прошу вас, приобретайте свое время, терпеливо стоя на исповеди. Ведь грех – это глав-
ный виновник сокращения времени нашей жизни. Бог не дает нам больше времени, чтобы мы
еще больше не углубили грехов, в которых пребываем.

Приобретайте время, как можно чаще останавливаясь в течение дня, чтобы произнести:
Господи, помилуй!

Приобретайте время, выбросив вон телевизор, не боясь того, «что скажут соседи, друзья
и родные»! Телевизор – самый большой хронофаг (пожиратель времени) за всю историю мира.
Он в среднем съедает у человека по 3,7 часа времени в день. У стариков и детей – больше, у
подростков – меньше. Вам кажется, что его выбросить невозможно? Но не легче ли отказаться
от телевизора, чем страдать из-за потери столь драгоценного времени нашей жизни, мгнове-
ний, которые уходят и не возвращаются, времени, в котором ты пока еще здоров, пока еще
жив? Вы видели когда-нибудь счастливого человека, который смотрел бы телевизор? Или мы
забыли и вовсе знать не хотим, что значит счастье? Тогда мы заслужили свою судьбу…

Нам нужно вновь обрести время, став, как прежде, чувствительными к несчастью и боли
друзей, родных, соседей и людей с улицы, – а более всего чувствительными к голосу собствен-
ного сердца, такого скорбного, такого вдовствующего, словно мы умерли в краю чужих, погре-
бенные среди забот и проклятых удовольствий прозябания, лишенного Бога.
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Прошу вас, не пропустите мимо ушей эти слова – ведь мы не знаем, сколько еще нас
будет терпеть Бог.

Георгий Фечору, http://3rm.info/16144-o-sokrashhenii-vremeni.html
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